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Las tres veces que participé en 
expediciones antárticas búlgaras, 
lo que más me gustó fue de estar 
solo en las capillas dedicadas al 
patrón del pueblo búlgaro, el San 
Juan de Rila, la antigua del año 
2003, que encontré recién abierta 
en mi primer viaje a la base búl-
gara en la isla de Livingston en 
2004, y a la nueva de 2012, a la 
que iba en 2020 y 2024. Me sen-
taba en el umbral para poder leer 
la Biblia dejada junto al altar a la 
luz de las largas tardes blancas.

Una de esas tardes hojeaba la 
"Revelación" de San Juan, cuyo 
capítulo 21 dice: "Y vi un cielo 
nuevo y una tierra nueva; porque 
el cielo anterior y la tierra ante-
rior habían pasado, y el mar ya no 
existía".

Miraba el paisaje rocoso, los 
glaciares a lo lejos al otro lado de 
la Bahía Sur de la isla, el cielo con 
nubes que se acumulaban después 
del día soleado, y me preguntaba 
si la Antártida no sería esa nueva 
tierra con un nuevo cielo.

Otra tarde estaba leyendo la 
Primera Epístola a los Corintios 
del Apóstol San Pablo, en el capí-
tulo 13 de la cual se dice: "Porque 

sabemos en cierta medida, y en 
cierta medida profetizamos; pero 
cuando llegue el conocimiento 
perfecto, entonces esto "en cierta 
medida" desaparecerá".

Y me di cuenta lo que buscaban 
los científicos de la Antártida: el 
conocimiento perfecto del futuro 
del hombre.

Esto es lo que buscan también 
los científicos búlgaros desde 
1988 y ya han realizado 32 ex-
pediciones antárticas a la base 
antártica búlgara "San Clemente 
de Ocrida", situada a 13.800 
kilómetros de la capital búlgara, 
Sofía, en la península de Hurd, en 
la costa búlgara de la bahía interi-
or de Emona, que forma parte de 
la Bahía Sur de la isla de Living-
ston de las islas Shetland del Sur. 
Y Bulgaria se encuentra entre 
los 29 países que, según el Trat-
ado Antártico, participan en la 
gestión del continente, que puede 
convertirse en la nueva tierra con 
el nuevo cielo para la humanidad.

Este número de la revista LIK 
está dedicado a la docena de es-
tudios científicos realizados du-
rante la última 32ª Expedición 
Antártica Búlgara. El buque de in-

vestigación científica (BIC) mili-
tar búlgaro "Santos Cirilo y Me-
todio" después de su primer viaje 
a la Antártida y de regreso, como 
relató LIK en su edición en búlga-
ro y en inglés del pasado mes de 
junio, después de que solo la BTA 
tuvo a bordo un corresponsal per-
manente, Konstantin Karaguiyo-
zov, durante todo el viaje de 127 
días y un club de prensa nacional 
flotante donde los antárticos hab-
laban de su trabajo. Esta vez, en 
la misión denominada ANTAR-
SUP-23 (de Soporte Antártico), 
el barco también se involucró con 
nuevos instrumentos científicos: 
microscopios y dispositivos para 
la toma de muestras oceanológi-
cas.

Las grandes preguntas a las 
que también buscan respuesta 
los científicos búlgaros son si 
nosotros, la gente, podemos evi-
tar que la búsqueda de una nueva 
tierra para continuar nuestra ex-
istencia, o al menos si podemos 
posponerla y si la Antártida real-
mente puede ser la nueva tierra 
salvadora.

Los científicos búlgaros no es-
tán solos en la búsqueda de estas 
respuestas, porque, como dice el 
Prof. Jristo Pimpirev, jefe de las 
expediciones antárticas búlgaras, 
en su entrevista para este número 
de LIK, "nadie en el mundo hace 
ciencia solo". Y durante este ver-
ano antártico, los búlgaros colab-
oraron con científicos de España, 
Portugal, Gran Bretaña, Turquía, 
Argentina, Chile...

Recuerdo que en 2020 me im-
presionó especialmente el proyec-
to de la portuguesa Tanya Correa, 
a quien conocí en la base china 
"La Gran Muralla", después de 
que anteriormente también había 
trabajado en la base búlgara "San 
Clemente de Ocrida". Ella cul-
tivaba plantas en pequeños in-

Kiril Valchev,
director general de la BTA vernaderos utilizando aguas re-

siduales en varias bases para ver 
si podían reemplazar la falta de 
suelo del continente helado. 

Entonces, con el músico Theo-
dosii Spasov, que vino a crear un 
álbum con melodías antárticas, 
bromeamos diciendo que por 
la noche cosecharíamos la "le-
chuga" de Tanya para hacer una 
ensalada, pero el profesor Pimpi-
rev nos regañó y no en broma, ex-
plicándonos seriamente que el éx-
ito de este experimento permitiría 
a los humanos trasladarse a vivir 
a la Antártida si el calentamiento 
climático ya no sustentaba la vida 
en los hábitats actuales.

De hecho, varios estudios reali-
zados por científicos búlgaros se 
han dedicado al cambio climáti-
co, como se informa en el último 
número de LIK. Leerán cómo, 
según el espeleólogo y estudiante 
de doctorado en el Instituto de 
Investigación y Tecnología Espa-
ciales de la Academia de Ciencias 
de Bulgaria (ACB), el ingeniero 
aeroespacial Tsvetan Parov, que 
también es profesor en la Univer-
sidad de Arquitectura, Construc-
ción y Geodesia (UACG), las ob-
servaciones sobre la reducción 
progresiva del glaciar Perunika 

permiten un conocimiento que 
será un paso adelante en la pre-
dicción del derretimiento de los 
glaciares.

Y el doctor en Electrónica Petar 
Sapundzhiev explica cómo ha in-
stalado un nuevo sistema con ac-
ceso visual al glaciar para apren-
der más sobre el panorama general 
del cambio climático global. 
Desde hace cinco años también 
es ingeniero en la base búlgara, y 
en la última expedición instaló en 
el aparato un suministro fiable de 
energía solar, diseñado para con-
trolar la cantidad de energía so-
lar que cae sobre una unidad de 
superficie bajo diferentes ángulos 
y para funcionar durante los días 
oscuros en invierno, cuando solo 
hay dos o tres horas de luz al día, 
una solución que sin duda sería 
de gran utilidad si más personas 
tuvieran que poblar la Antártida.

Otra dirección de la investi-
gación científica búlgara en la 
Antártida, que trata este núme-
ro de LIK, es la influencia del 
hombre en el laboratorio natural 
más grande de la Tierra, como 
llama a este continente el profe-
sor Pimpirev. La profesora aso-
ciada Raina Jristova del Instituto 
de Oceanología "Prof. Fridtjof 

Nansen" en la ACB presenta su 
investigación sobre la presencia 
de metales pesados (arsénico, 
cromo, níquel, cobre, plomo, zinc 
y mercurio) en los sedimentos del 
fondo marino. Y la ictióloga e hi-
drobióloga profesora Eliza Uzu-
nova de la Facultad de Biología 
de la Universidad de Sofía "San 
Clemente de Ocrida" señala el 
peligro para la salud de los peces 
de la Antártida, que representan 
los microplásticos contenidos en 
entre 5 y 12 millones de tonela-
das de residuos plásticos desecha-
dos cada año, cuya cantidad en el 
océano mundial se estima actual-
mente a más de 150 millones de 
toneladas y en 2050 puede haber 
tanto plástico en los océanos 
como peces.

El hidrobiólogo asociado Prof. 
Liyubomir Kenderov, también de 
la Facultad de Biología de la Uni-
versidad de Sofía "San Clemente 
de Ocrida", muestra cómo los or-
ganismos que viven en el fondo 
marino pueden usarse como una 
alarma temprana de que los hu-
manos están cambiando las con-
diciones de vida en la Antártida y 
deben tomarse medidas. 

Los estudios de los científicos 
búlgaros sobre cómo tolera el 

El Club de Prensa de la Agencia de Noticias Búlgara en la isla de Livingston.
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hombre las condiciones antárti-
cas también son de gran impor-
tancia para una futura vida hu-
mana permanente en la Antártida. 
Precisamente sobre la salud y el 
estado mental de los participantes 
en las expediciones se refieren las 
entrevistas para LIK con la Prof. 
Dra. Albena Aleksandrova de la 
Academia Nacional de Deportes 
"Vasil Levski" y del Instituto de 
Neurobiología de la ACB, uno de 
los médicos de la base búlgara, el 
Dr. Atanas Peltekov y el biólogo 
Kiril Kandilarov del laboratorio 
de diagnóstico médico que lleva 
su apellido.

Por supuesto, los beneficios 
prácticos de la presencia cientí-
fica de Bulgaria con una perspec-
tiva a corto plazo son de gran 
interés para quienes están impa-
cientes por esperar el "traslado" 
de la humanidad a la "nueva tier-
ra". 

A la investigación de los peces, 
que también serán un valioso ali-
mento para el hombre no sólo en 
un futuro lejano, están dedicadas 
las explicaciones del ictiólogo Ti-
jomir Stefanov, profesor asociado 
del Museo Nacional de Ciencias 
Naturales de la Academia de 
Ciencias de Bulgaria, quien afir-
ma que hoy hemos cartografiado 
la superficie de Marte, pero mu-
chas cosas relacionadas con los 
peces no nos son conocidas.

Gracias a él, las colecciones ic-
tiológicas del Museo Nacional de 
Historia Natural de ACB se en-
riquecieron con ocho nuevas es-
pecies de peces de las aguas de la 
isla de Livingston y además ha lo-
grado capturar una nueva especie: 
Parachaenichthys charcoti. De los 
ecosistemas del Océano Austral, 
la humanidad puede contar para 
su sustento de peces, crustáceos 
y mariscos, cuya captura y recu-
peración en condiciones artifi-

ciales también son objeto de in-
vestigación de la profesora Eliza 
Uzunova.

"En la zona de la base búlgara 
"San Clemente de Ocrida" en la 
isla de Livingston se encontraron 
varios metales como plomo, zinc, 
cobre y uno de los más impor-
tantes que ha interesado a la hu-
manidad desde su creación: el 
oro", dice en una entrevista para 
la BTA publicada en la revista 
en diciembre de 2023, la doctora 
asistente jefe Ralitsa Sabeva del 
Departamento de Mineralogía, 
Petrología y Minerales de la Fac-
ultad de Geología y Geografía 
de la Universidad de Sofía "San 
Clemente de Ocrida", quien tam-
bién participó en la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara. Ante 
el corresponsal de la BTA en la 
isla de Livingston, Emil Gran-
icharov, en enero de 2024 ella 
habla de dos tipos de oro que se 
encuentran en la Antártida: puro, 
sin impurezas y con contenido de 
plata. El científico recuerda que 
el artículo 7 del Protocolo de Ma-
drid, vigente desde 1998, prohíbe 
todas las actividades relacionadas 
con la búsqueda, exploración y 
extracción de minerales, pero no 
prohíbe la ciencia, y la restricción 
estará vigente hasta 2048, cuando 
esta cuestión será revisada y es 
posible que el rápido desarrollo 
de las tecnologías y el "hambre" 
mundial de metales valiosos y 
críticos eliminen esta moratoria y 
la Antártida se convierta también 
en un objeto de interés económi-
co.

Las páginas de LIK sobre las 
investigaciones del microbiólo-
go y biotecnólogo, la profesora 
asistente Dra. Snezhana Rusinova 
del laboratorio "Biosistemas ce-
lulares" del Instituto de Micro-
biología "Stefan Anguelov" de la 
ACB, están dedicadas al potencial 

de las sustancias biológicamente 
activas de las levaduras antárticas 
para el tratamiento del cáncer.

Por cierto, uno de los estudios 
más intrigantes que aprendí du-
rante la expedición de 2020 fue 
el del profesor Ivan Pandurski, 
que estaba estudiando Boeckella 
poppei, puntos rojos vivos que 
se mueven en los estanques de 
Livingston, el único organismo 
multicelular de agua dulce en la 
isla, que se encuentran en el ini-
cio de la cadena alimentaria, es 
decir, de la vida. Mis conversa-
ciones con él versaron sobre el 
conocimiento, gracias a la inves-
tigación de estos puntitos vivos 
en movimiento, sobre los riesgos 
que corren los organismos vivos 
por los cambios en el entorno en 
el que viven, justo en los prim-
eros días del nuevo coronavirus 
emergente, que cambió las vidas 
de la humanidad al "cerrar" el 
mundo a causa de la pandemia de 
Covid-19.

Nuevas posibilidades para ali-
mentos, medicinas, metales pre-
ciosos: aparentemente estos son 
argumentos más fuertes ante los 
preparativos para la "población" 
de una nueva tierra, con el fin de 
fomentar la inversión de la gente, 
incluidos los búlgaros, en la in-
vestigación científica en la An-
tártida. Pero ya sea para un futuro 
más lejano o más cercano, estas 
inversiones son muy beneficiosas 
y Bulgaria es uno de los buenos 
ejemplos mundiales con la adqui-
sición y utilización en el Océano 
Austral de un barco de investi-
gación científica, que calculamos 
con científicos antárticos búl-
garos, que es probablemente el 
sexto en la Antártida para un país 
de la Unión Europea (Bulgaria es 
un miembro permanente del Con-
sejo Polar Europeo desde su fun-
dación hace 25 años). Así como 

Bulgaria es el sexto país con un 
hombre en el espacio: Gueorgui 
Ivanov, de cuyo vuelo en abril de 
este año celebramos también los 
45 años con un número especial 
de la revista LIK.

Sobre el gran significado de la 
inversión en el barco de investi-
gación para la ciencia también 
hablan el almirante de flota Pro-
fesor Boyan Mednikarov, doctor 
en ciencias militares y director 
de la Escuela Superior Naval de 
Varna, la que gestiona el barco 
conjuntamente en un consorcio 
con la Universidad "San Cle-
mente de Ocrida" de Sofía y el 
Instituto Antártico Búlgaro, así 
como su comandante, el capitán 
de segundo rango Nikolay Dan-
ailov.

En este número de LIK se habla 
también de la entusiasta acogida 
del barco búlgaro en Comodoro 
Rivadavia, en la provincia argen-
tina de Chubút, en la Patagonia, 
donde se encuentran unos 2,000 
descendientes de emigrantes búl-
garos de hace un siglo, a quienes 
"Santos Cirilo y Metodio" trajo 
una nueva confianza en sí mis-
mos, cuando más de 5,000 hab-
itantes de la ciudad subieron a 
bordo para verlo a las puertas 
abiertas.

Y el desafío para Bulgaria es 
empezar ya a planificar la adqui-
sición de un nuevo barco para con-
tinuar la investigación en el océ-
ano mundial, incluidas las aguas 
antárticas.

De hecho, Bulgaria ya ha dem-
ostrado su pensamiento visionario 
a favor de la ciencia mundial con 
el nuevo y moderno laboratorio 
científico, cuya construcción prin-
cipal fue terminada este año con la 
ayuda del envío de materiales con 
el barco búlgaro. Las páginas de 
este número de LIK también es-
tán dedicadas a su construcción, 

porque en ello se esconden tam-
bién desafíos científicos, debido 
a las duras condiciones antárticas.

También es un desafío la con-
strucción de la nueva ruta de 
abastecimiento de agua bajo la 
dirección del profesor adjunto 
Boris Tsankov, presidente de la 
Asamblea General de la UACG en 
Sofía. "Para las aguas residuales, 
tanto de los edificios antiguos, 
como del nuevo laboratorio, habrá 
una planta de  purificación a base 
biológica", señala también en este 
número de LIK el comandante de 
la base, Kamen Nedkov.

"Si comparamos la logística para 
garantizar la actividad de la base, 
expresada en metros cúbicos y 
peso, en tan solo dos expediciones, 
la 31ª y la 32ª, la cantidad supera 
la de las treinta anteriores jun-
tas", explica para LIK uno de los 
comandantes de larga data en la 
base búlgara, el Ing. Yordan Yor-
danov.

El nuevo laboratorio resultó ser 
una oportunidad también para la 
BTA de inaugurar en febrero un 
Club Nacional de Prensa de la 
Agencia Nacional de Información 
de Bulgaria en la base búlgara 
"San Clemente de Ocrida" en 
la isla de Livingston en las islas 
Shetland del Sur de la Antártida. 
Se encuentra en una habitación 
proporcionada gratuitamente a la 
BTA por los científicos antárticos 
búlgaros: un contenedor de metal 
azul (del color de la BTA) frente al 
antiguo y al lado del nuevo "Gal-
pon", también traído por el barco 
búlgaro en su primer viaje a la 
Antártida, que anteriormente fue 
utilizado como un laboratorio de 
los ictiólogos, pero que ahora se 
trasladará al moderno bloque de 
laboratorios recién construido.

El Club Nacional de Prensa de 
la Agencia de Noticias Búlgara en 
la base antártica búlgara no solo 

tiene un significado simbólico, 
sino que es una señal más de la 
seria presencia del Estado búlgaro 
en la Antártida, donde se encuen-
tran las naciones más desarrol-
ladas del mundo. Proporcionará 
condiciones de trabajo a los perio-
distas, de cuyo importante papel 
en la popularización de la cien-
cia antártica búlgara se refiere la 
cronología de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara en este número 
de LIK. Por eso aproveché mi par-
ticipación en la tercera expedición 
y, aunque estaba de vacaciones de 
la BTA, en apoyo de todos los me-
dios de comunicación con el pro-
fesor Pimpirev para crear y abrir 
un club de prensa de la agencia na-
cional de información de Bulgaria. 

También aproveché otra opor-
tunidad: varios compromisos co-
incidentes con la expedición nos 
llevaron a la Antártida junto con 
Silvia. Con ella firmamos un mat-
rimonio civil ante el capitán del 
barco búlgaro, que según nuestra 
investigación con el Prof. Pimpi-
rev, Bulgaria queda en la historia 
también con el primer matrimonio 
legal reconocido en todo el mundo 
entre un hombre y una mujer en la 
Antártida.

Y esto me recuerda también otro 
texto de la Primera Epístola a los 
Corintios del Apóstol San Pablo, 
que estaba hojeando la Biblia en 
la capilla dedicada a San Juan de 
Rila: "Tener un don profético y 
saber todos los misterios, tener 
pleno conocimiento de todas las 
cosas y una fe tan fuerte para que 
pueda mover montañas; si no ten-
go amor, no soy nada". Y sobre el 
llamamiento del mismo mensaje: 
"Aspirad por el amor", porque 
sin él el futuro del hombre, sobre 
el que están recopilando cono-
cimientos los científicos de la An-
tártida, no tiene sentido.
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La base antártica búlgara "San Clemente de Ocri-
da" se encuentra a 13.800 kilómetros de la capital búl-
gara, Sofía, en la península de Hurd, en la costa búl-
gara, en la isla de Livingston, en el interior del golfo 
de Emona, que forma parte del golfo Sur. La mayoría 
de sus edificios están agrupados a 130 metros de la 
costa a una altitud de 12 a 15,5 metros entre las coli-
nas Sinemorets y Pesyakov.

Todos tienen una estructura de soporte metálica. 
El edificio principal, la capilla y la iglesia están con-
struidos sobre lecho de roca, y el resto sobre material 
de roca morrena. Los cimientos de "El Perro Cojo", 
"Casa España" y el antiguo laboratorio principal son 
de bidones de petróleo excavados en la morrena y rel-
lenos de hormigón, y las paredes exteriores son pan-
eles sándwich de chapa con núcleo de poliuretano.

El edificio principal de 1998, que mide 11 met-
ros por 6,6 metros, consta de una sala de estar, una 
cocina americana, tres dormitorios, lavadero y tras-
tero, además de una dependencia metálica añadida 
en 2005-2006 para un incinerador con filtros para 
quemar basura y un baño con dos duchas adicionales, 
caldera y lavadora. En el año 2020, el edificio fue am-
pliado con una cocina americana más espaciosa.

El "Perro Cojo" es el edificio más antiguo de la isla 
de Livingston, data de 1988, mide 6 metros por 3,5 met-
ros y fue declarado museo - filial del Museo Nacional 
de Historia de Sofía, en 2012, e incluido en 2015 en 
la lista del patrimonio cultural e histórico de la An-
tártida, elaborado por el Consejo Asesor del Tratado 
Antártico. Tiene una sucursal de correos de "Correos 
Búlgaros"  con el código postal 1090. 

En el lugar de la "Cabaña Rusa", construida con 
paneles de madera en 1988 y que medía 4 metros por 
2,5 metros, en la que había un taller y almacén, pero 
fue destruida por la nieve, ahora se encuentra un edi-
ficio residencial de fibra de vidrio, tipo iglú, en el que 
se alojan los constructores del nuevo laboratorio.

"Casa España", iniciada en 2006-2007 y finalizada 
con instalaciones internas y trabajos de acabado en 
2010, es un edificio residencial de dos plantas de 3,6 
metros por 7,2 metros con dormitorios, un baño y una 
sala de trabajo para los científicos.

El antiguo laboratorio, iniciado en 2007-2008 y fi-
nalmente terminado en 2011, es también un edificio de 
dos plantas de 9,7 metros por 7,2 metros con dos sa-
las de laboratorio, salas de recreación, un consultorio 
médico y un cuarto de baño.

La Isla de Livingston, el 31 de enero de 2024. 
La base búlgara en la Antártida. 

Foto: Emil Granicharov, BTA

La antigua capilla "San Juan de Rila", construida 
en 2003, que mencionamos al principio, mide 3,5 met-
ros por 3 metros, es de chapa con revestimiento interi-
or de madera contrachapada y está ubicada a 220 met-
ros al sureste del "Perro Cojo". Es el primer edificio 
ortodoxo de la Antártida y el más austral del mundo 
hasta el año 2011.

La nueva capilla "San Juan de Rila", construida 
en la temporada 2011-2012, es de una estructura ar-
queada de chapa metálica de 4 metros por 5,5 metros 
y con un revestimiento interior de madera contracha-
pada, ubicada en la ladera de la colina Pesyakov, a 60 
metros al sur del "Perro Cojo". La capilla tiene un 
iconostasio con iconos pintados in situ por la pintora 
de iconos Ganka Pavlova.

Un edificio de generador de chapa construido en 
1995 que mide 6 metros por 4 metros, aplastado por la 
acumulación de nieve en el invierno de 2010, y luego 
reconstruido y reforzado.

El primer "Galpón", construido en 2006 - 2007, es 

un hangar arqueado de chapa para las barcas "Zo-
diac", de 6 metros por 5,5 metros, situado junto a la 
zona de desembarco, al pie del cerro Hespérides. Fue 
aplastado por la nieve y ya ha sido desmantelado.

El antiguo "Galpón", fue construido en 2016 - 2017 
para servir de almacén, taller y cambio de trajes de 
protección para las salidas con las barcas "Zodiac".

El nuevo "Galpón", (frente al antiguo) fue traído 
por el barco científico militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" durante su primer viaje desde Bulgaria a 
la Antártida en 2022-2023 y situado frente al antiguo 
"Galpón". También sirve de almacén y taller.

El Club Nacional de Prensa de la Agencia de Noti-
cias Búlgara (BTA) fue inaugurado el 08-02-2024 por 
el jefe de las expediciones antárticas búlgaras, profe-
sor Jristo Pimpirev, y el director general de la BTA, 
Kiril Valchev (participante en tres expediciones an-
tárticas búlgaras). Se encuentra en un contenedor de 
metal azul, que también fue traído por el barco búl-
garo durante su primer viaje a la Antártida, frente al 
antiguo y al lado del nuevo "Galpón", que anterior-
mente servía de laboratorio para los ictiólogos.

El edificio principal del laboratorio recién construido de la 
base búlgara en la isla de Livingston. Foto: Escuela Superior 

Naval

• Para la descripción de los edificios existentes se utilizó el libro "Antártida" de Liubomir Ivanov y Nusha 
Ivanova, publicado en 2014, así como información del profesor Jristo Pimpirev.
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Mi profesión me llevó a la An-
tártida. O más precisamente, 
dos generadores diésel. Fueron 
proporcionados con la ayuda de 
la empresa para la que trabajaba 
y debían instalarse en la base de 
la isla de Livingston.

Es un destino tan lejano y ex-
traordinario que su propio nom-
bre inspira. Los lugares vírgenes 
hoy en día son pocos e inasequi-
bles, por lo que la mera idea de 
contribuir con algo a su estudio 
me emociona. Yo quería ayudar. 
Pero agarrarme e ir allí... Ni 
siquiera se me habría ocurrido, 
por eso me reí cuando Jristo Pim-
pirev me dijo así, como si fuera 
innecesario decirlo:

– ¿Cómo que quién los insta-
lará? Tú, por supuesto.

El hogar búlgaro en la Antártida:
La base "San Clemente de Ocrida" 

en la isla de Livingston
Yordan Yordanov nació el 3 de 

octubre de 1948 en Dupnitsa.
Egresado del VMEI "V. Y .Lenin", 

ahora TU Sofia, con especialización 
en "Suministros Eléctricos".

Trabajó como diseñador en el 
Instituto de Investigación y Diseño 
"Transproekt", fue ingeniero jefe 
de energía en la fábrica de libros 
"Gara Iskar", así como ingeniero de 
servicio en un complejo de radar y 
jefe del departamento "Fiabilidad 
Electromecánica"  en la Empresa 
Estatal " Control del Tráfico Aéreo". 

Participante en 18 expediciones 
antárticas búlgaras, comandante de 
la base durante mucho tiempo.

Es miembro del Consejo de 
Administración del Instituto 
Antártico Búlgaro.

Ing. Yordan Yordanov

Y fui.
Han pasado ya más de dos dé-

cadas desde que tengo visión so-
bre la vida de los exploradores 
polares, no solo en la base búl-
gara "San Clemente de Ocrida", 
sino también en otras bases que 
he visitado. Hay algunas nor-
mas irrevocables. Todo lo que 
se haga en la Antártida debe ser 
lo más respetuoso posible con la 
naturaleza. La presencia humana 
debe dejar poca o ninguna huella 
en el relieve, la flora y la fauna. 
Todas las actividades están ori-
entadas a aprender, explorar y 
describir la naturaleza en esta gi-
gantesca reserva planetaria. Los 
edificios sin los cuales no pod-
ríamos sobrevivir allí deben ser 
lo suficientemente fuertes como 
para no ser arrastrados por el 

viento y lo suficientemente visi-
bles para destacarse en la nieve. 
Se construirán en lugares ac-
cesibles desde el mar, con posi-
bilidad de dotar de agua potable 
e instalaciones para una vida 
higiénica y energéticamente efi-
ciente. Deben estar en un lugar 
tal que no se vean arrollados por 
las fuertes nevadas invernales, 
ni se hagan a la mar con algún 
iceberg desprendido. Encontrar 
un lugar que ofrezca estas con-
diciones es la tarea número 1 de 
los dos grupos de desembarco de 
la Primera Expedición Antártica 
Búlgara. Borislav Kamenov y 
Jristo Pimpirev, que forman parte 
de una expedición antártica bri-
tánica a la isla de Alexander, eli-
gen el lugar. Asen Chakarov, Zla-
til Verguilov, Nikolay Mijnevski 

Foto: archivo personal  

y Stefan Kaloyanov con el barco 
soviético "Mijail Somov" entre-
garon e instalaron el "material de 
construcción": una furgoneta de 
Bulgaria.

Cómo se desarrollaron las co-
sas en aquel ya lejano 1988 es 
una historia hermosa y dinámi-
ca. La isla de Alexander resulta 
inhóspita, pero los esfuerzos de 
nuestros antárticos se ven coro-
nados por el éxito. El principio 
es un hecho: los búlgaros están 
en la isla de Livingston. Nues-
tra bandera ondea sobre la base, 
que consta de una furgoneta hab-
itable y un cobertizo de alma-
cenamiento proporcionado por el 
barco. Siempre seguirán siendo 
icónicos: "El perro cojo" y "La 
cabaña rusa".

Existen muchas definiciones 

para 1989, para casi todos los 
ámbitos de la vida en Bulgaria. 
¡La Antártida está en PAUSA! 
Hasta 1993, cuando por Decreto 
del Presidente de la República de 
Bulgaria la base recibió el nom-
bre de "San Clemente de Ocrida"

En mi opinión, fue la Segunda 
Expedición Antártica Búlgara 
la que dio futuro a la presen-
cia búlgara en la Antártida. Los 
participantes de esta expedición 
lograron hacer frente a las con-
secuencias de varios años de 
exposición a los elementos nat-
urales. Restauran la furgoneta, 
crean condiciones de vida. Y es 
más, están construyendo un hog-
ar, nuestro hogar en la Antártida.

De los participantes en la se-
gunda expedición, Borislav Ka-
menov, Iliya Maslarov, Krum 

Velchev, Kuzman Tujchiev, 
Nikola Vasilev y Jristo Pimpirev, 
comienza el recuento, comienza 
la lista de futuros exploradores 
de la Antártida. Hasta ahora, en 
la base han trabajado más de 100 
personas durante todas las 32 ex-
pediciones. Es difícil mencionar 
todos los nombres, cada uno ha 
dejado algo de sí mismo para los 
que le siguen.

A lo largo de los años, se han 
producido cambios visibles en la 
forma de vida de la población en 
la Antártida. Entran los avances 
en las ciencias y las tecnologías. 
Los edificios y los medios de 
transporte por tierra, aire y agua 
son ahora diferentes, con materi-
ales nuevos y más eficientes y sis-
temas de construcción y gestión 
fundamentalmente diferentes.

Foto: Kiril Kandilarov, archivo personal
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La primera estructura instalada 
sobre la base, la furgoneta "El 
perro cojo", que hoy alberga el 
Museo de Historia Nacional, fue 
nuestra casa, amueblada con ca-
mas, una mesa y un rincón para 
cocinar.

En 1996-1998 se construyó el 
edificio principal. Es prefabri-
cado, comprado en Sudamérica y 
tiene capacidad para 10 personas. 
Hay una cocineta independiente, 
un salón y un baño con inodoro. 
En 2008-2009 se construyeron 
dos nuevos edificios de tipo al-
pino. Uno tiene un consultorio 
médico y un laboratorio. Las dos 

casas tienen en total 13 plazas 
para dormir, baños y aseos. Se 
están construyendo los locales e 
instalaciones necesarios para ga-
rantizar condiciones normales de 
vida y trabajo al personal.

El agua es fuente de vida. En 
el continente de la Antártida se 
encuentra la principal cantidad 
de agua potable de nuestra madre 
Tierra, sólo que no se encuentra 
en un estado agregado apto para 
las funciones vitales del ser hu-
mano. Derretir la nieve, cavar un 
hoyo en el lago bajo la nieve y 
el hielo derretidos, alimentar el 
agua por gravedad hasta la base, 

tirar de los cables calefactores 
anticongelantes en parte de las 
tuberías de suministro, insta-
lar un dispositivo hidrofórico 
son las etapas del desarrollo del 
"suministro de agua" de la base. 
Y además, también hay agua 
caliente: un calentador de agua a 
gas para la cocina, calentadores 
de agua eléctricos para los baños, 
asistidos por paneles solares de 
vacío para calentar el agua.

El otro "mal necesario" para el 
funcionamiento de las distintas 
instalaciones, aparatos científi-
cos y medios de comunicación es 
la energía eléctrica. Un tesoro del 
museo es el generador a gasolina 
que proporcionaba energía a las 
herramientas durante el montaje 
de la primera furgoneta. Durante 
las expediciones posteriores, el 
consumidor más responsable fue 
la gran estufa "Rajovets", que 
suministraba el pan diario y las 
comidas calientes a los antár-
ticos. Naturalmente, había un 
modo actual de la energía (¿no 
somos una base búlgara?) que 
determinaba el funcionamiento 
secuencial de una estufa, luego, 
el reotán superior del horno, 
después, el reotán inferior del 
horno, un taladro flexible, etc. 

El siguiente generador es un 
Volvo-Penta, instalado en un lu-
gar especial: la casilla del perro. 
Cabe señalar aquí que la Antár-
tida es un paraíso para la reali-
zación de cualquier idea técnica. 
En este caso, el sistema de refrig-
eración del generador a gasolina 
tiene como radiador los radia-
dores de la casa principal. Y allí 
hace calor, con una temperatura 
superior a la del ambiente y más 
cercana a la del organismo hu-
mano vivo. El poder militar con-
tribuye al desarrollo del sistema 
energético de la base. El genera-
dor diésel "ROBUR", apodado 

Yordan Yordanov. Foto: archivo personal

"Varshavetsa", que recuerda el 
pasado reciente, proporciona 40 
kW de electricidad trifásica.

Esto también permite solu-
cionar la calefacción del local 
con radiadores eléctricos y ter-
moventiladores eléctricos. El sis-
tema energético de la base va en 
aumento: dos nuevos aparatos de 
27 kW y 13 kW que, junto con el 
equipamiento de cocina con elec-
trodomésticos de gas, garantizan 
unas condiciones de vida nor-
males. La única condición nec-
esaria es suministrar suficiente 
combustible a la base. Luego 
proporcionará la electricidad 
necesaria, pero también contami-
nará el medio ambiente según to-
das las leyes de la ciencia.

Tanto el potencial científico, 
como el técnico de la base reac-
cionan de inmediato. Se con-
struyeron campos fotovoltaicos. 
Inicialmente uno con una poten-
cia de 1 kVA y posteriormente 
dos piezas de 5 kVA cada una. 
Están provistos de baterías de 
respaldo e inversores. Con fines 
experimentales funcionaron 2 
aerogeneradores de 0,5 kVA cada 
uno y una turbina hidráulica de 
0,2 kVA, instalados en el arroyo 
junto a "El perro cojo".

Es inaceptable estar en algún 
lugar y nadie sabe nada de ti y 
tú no sabes nada del mundo. 
Por no hablar de situaciones ex-
tremas, sino también de casos en 
los que puedes ayudar a alguien. 
El número de personas en todo 
el mundo cuyo distintivo de lla-
mada LZ0A les deja sin aliento 
es enorme. Los operadores de ra-
dio: a ellos el mundo les debe la 
superación de las distancias y del 
tiempo. Los operadores de radio 
de la base búlgara son Miko Mik-
ov, Yordan Yankov y Dimitar Ra-
ichev. Dos puntos separados por 
miles de kilómetros, la base y el 

radioclub de la Universidad Téc-
nica, se llenan de una temblorosa 
expectativa de escuchar la voz 
del jefe, del amado, del hijo, del 
nieto, del amigo, de escuchar al 
mundo, y él escucharte a ti.

Luego vino el teléfono satelital. 
Hubo un período en el que todos 
tenían ciertos minutos de tiempo 
telefónico según los días que pa-
saban en la base. Uno habla y el 
otro lleva la cuenta de sus minu-
tos. Ahora en la base polar hay 
acceso prácticamente ilimitado 
a Internet, a una velocidad más 
que buena. Lo que los operadores 
de radio lograron con mucho es-
fuerzo, ahora todos lo tienen en 
la mano: su teléfono móvil per-
sonal. Una buena definición de 
este progreso la dio el tío Dimo, 
entrando en la sala común: "¡Es 
como subir al metro!".

La base con su estructura y or-
ganización de actividades para 
su funcionamiento normal se 
superpone completamente con 
un sistema de liquidación. No 
es casualidad que el título del 
comandante de la base sea "el 
ALCALDE". Ya en las primeras 
expediciones se proporcionaron 
todos los sistemas necesarios 
para un asentamiento: suminis-
tro de electricidad, suministro de 
agua, alcantarillado, almacenam-
iento de residuos domésticos, 
posteriormente equipado con un 
incinerador, calefacción, trans-
porte terrestre y acuático. Para 
las primeras expediciones fue un 
generador portátil, una manguera 
de agua desde el lago hasta el "El 
perro cojo", un baño exterior con 
el fuerte nombre de "El TRONO" 
y con la mejor vista a la bahía, 
algunos barriles de basura y mu-
cho espíritu antártico.

La infraestructura básica ac-
tual supera la de un asentami-
ento bien organizado en nuestro 

país. Suministro de electricidad 
mediante generadores y fuentes 
renovables, alcantarillado con 
la próxima instalación de una 
moderna planta de tratamiento, 
un incinerador de residuos más 
eficiente. El nuevo sistema de 
suministro de agua de la base ga-
rantiza la continuidad indepen-
dientemente de las condiciones 
climáticas durante toda la tempo-
rada y tiene capacidad suficiente 
para la futura puesta en servicio 
del bloque de Laboratorios.

En la Antártida la espirituali-
dad siempre ha ido de la mano 
del espíritu aventurero. En 2003 
se construyó la capilla "San Juan 
de Rila", reconocida como uno 
de los emblemas de la Antártida. 
Con donaciones en 2012 se con-
struyó una nueva capilla. Todos 
los iconos que contiene fueron 
pintados in situ por la artista 
Ganka Pavlova.

Hasta hace poco, para la reali-
zación de las expediciones de-
pendíamos completamente de la 
ayuda logística de nuestros país-
es amigos, incluso para llegar al 
continente helado.

Quizás una de las cosas más 
bellas e inspiradoras de la Antár-
tida es que todos los países que 
la habitan son amigables. Jristo 
Pimpirev lo define con mayor 
precisión: "¡En la Antártida, Bul-
garia tiene suerte con sus veci-
nos!" En condiciones que aMen-
nazan constantemente la vida de 
los investigadores, se despierta 
en todos la pura solidaridad hu-
mana, la disposición a ayudar, 
la generosidad y la verdadera 
fraternidad. Es una cuestión de 
honor ayudar en todo lo que se 
pueda y estar abierto a todos.

En cualquier caso, desde los 
inicios de nuestra actividad polar 
hasta hoy y siempre, la proximi-
dad de la base española ha sido 
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una bendición para los científi-
cos antárticos búlgaros. Siempre 
hemos cooperado tanto para las 
actividades diarias como para 
las acciones de rescate de emer-
gencia, y también para las va-
caciones que hacen la vida más 
plena y feliz.

Los logísticos siempre están 
en el primer grupo que llega a 
la base cada temporada. Tienen 
la tarea de abrir los edificios, 
encender los generadores para 
que haya energía, proporcionar 
agua potable, botar los botes y 
trineos para la nieve y comenzar 
el trabajo de rutina de reparación 
y mejora de la base. Incluso en 
nuestra propia casa, cada uno de 
nosotros tiene constantemente 
algo que arreglar, reemplazar y 
modernizar. Es lo mismo en la 
Antártida, con la ligera diferen-
cia que cuando nos acercamos a 
la costa del hogar, ¡la emoción es 
fuerte y real, como volver a casa, 
al lugar más querido del mundo! 
– todos nos alineamos en la cubi-
erta y miramos fijamente hacia la 
isla de Livingston. Siempre es un 

misterio cuánta nieve se ha acu-
mulado durante la temporada de 
invierno. ¿Las rocas quedarán 
ennegrecidas o habrá durmientes 
colosales? ¿No será que uno de 
los edificios se verá inmovilizado 
por la nieve que cae y se agrie-
tará como una nuez bajo su peso? 
¿No tendremos que cavar un 
túnel debajo de los ventisqueros 
para llegar a la puerta de nues-
tra casa? Más de una vez tuvimos 
que bajar varios metros para lle-
gar a casa; y un cobertizo para 
botes que no pudimos descubrir 
por debajo de la nieve durante 
más de ocho años.

Así, la base, marcada por prim-
era vez en el mapa por "El perro 
cojo", sigue creciendo, para que 
los científicos tengan cada vez 
más comodidad y desarrollar una 
actividad científica cada vez más 
amplia. El principio en los prim-
eros años era que cada antártico 
debería ser un experto en todos 
los oficios. No había ninguna es-
pecialización; por ejemplo, tener 
un cocinero específico, casi a 
tiempo completo. Hubo turnos 

en la cocina. Los encargados de 
logística ayudaban a los cientí-
ficos en todos los sentidos. Los 
geólogos eran escaladores, res-
catistas y barqueros. La artista 
Ganka Pavlova, que pintó la ca-
pilla, quedará en la historia con 
los banquetes y pasteles más 
deliciosos e inolvidables. El tra-
bajo no era sólo trabajo, sino una 
misión común, y todos estaban 
felices de ser útiles. Ésta es la 
base de la amistad que une a las 
personas para siempre. Así fue y 
así debe ser.

Las condiciones específicas son 
un desafío, allí, para cada prob-
lema, se deben buscar soluciones 
específicas en el terreno. No hay 
hipermercados de construcción 
en la Antártida. Se cuenta con 
materiales y máquinas que se 
traen de Bulgaria o de América 
del Sur, y en cantidades limita-
das, que deben calcularse con 
antelación. Ahora que podemos 
contar con el barco búlgaro "San-
tos  Cirilo y Metodio", las posi-
bilidades son mucho mayores. 
Muy a menudo el barco se define 

como un sueño hecho realidad. 
Es cierto que solo se podría soñar 
con un barco. Yo añadiría que ni 
siquiera lo permitíamos en nues-
tros sueños. Nunca pensamos que 
este día esté tan cerca y sucederá 
en nuestro tiempo. Lo que se ha 
hecho a base de 30 expediciones 
es verdaderamente colosal, prin-
cipalmente por la forma en que 
se ha logrado. Si comparamos la 
logística de aseguramiento de la 
actividad de la base, expresada 
en metros cúbicos y peso, para 
solo dos campañas: la 31ª y la 
32ª, la cantidad supera a la de 
las treinta anteriores juntas. Es 
difícil encontrar unidades de me-
dida para las posibilidades que se 
abren a los proyectos científicos.

En primer lugar, el proyecto de 
construcción del bloque de labo-
ratorios pasó por todas las etapas, 
desde la contratación pública, el 
diseño, la obtención de fondos 
hasta la selección del contratista. 
Con la rica experiencia en or-
ganización de logística para la 
construcción en la Antártida, los 
ojos se dirigieron a un progra-

ma español, argentino, chileno, 
brasileño. Al eslogan "Dios es 
búlgaro", yo añadiría, ¡"es antár-
tico"! La realidad se define con 
mayor precisión así: "Dios da, 
pero no pone en el corral".

Esfuerzos inconmensurables 
para superar todos los requisi-
tos administrativos para comprar 
un barco, que en un período de 
tiempo increíblemente corto pue-
da repararlo y adaptarlo para una 
misión, y no cualquiera: ¡la An-
tártida! ¡Tenemos un barco, un 
barco de investigación búlgaro! 
Con él, con número de casco del 
bordo el 421, "Santos Cirilo y 
Metodio", se entregaron cientos 
de toneladas de materiales in-
ertes, estructuras metálicas y ele-
mentos de construcción. Durante 
tres temporadas, no sin comentar 
en absoluto nimiedades como las 
condiciones climáticas y de ter-
reno, la construcción del nuevo 
bloque de laboratorios pasó a 
formar parte del paisaje de la 
base búlgara.

Con este barco en el progra-
ma antártico, Bulgaria cumple 

plenamente con el concepto de 
miembro "de pleno derecho" 
de la familia antártica. Somos 
iguales a los demás en términos 
de potencial técnico y científico. 
¡Somos inalcanzables en espíri-
tu, emociones y terquedad!

Aun así, el pensamiento heurís-
tico y la capacidad de encontrar 
rápidamente soluciones a proble-
mas inesperados nunca perderán 
su importancia en las condiciones 
de campo. En la base se desar-
rollan habilidades, destrezas y 
talentos que antes no sospechá-
bamos, porque no teníamos que 
aplicarlos. Cada logístico debe 
tener conocimientos completos y 
confianza en su experiencia, para 
revelar su mejor lado como un 
profesional y como una persona.

Con cada expedición posterior, 
los exploradores polares búl-
garos aplican cada vez con más 
éxito los avances tecnológicos 
para estar más cerca de la natu-
raleza y vivir en la Antártida de 
acuerdo con sus condiciones. El 
respeto por el planeta no es solo 
en palabras.

Antártida, el 3 de febrero de 2024. Estación Científica "Carlini" en la Isla Rey Jorge.
Foto: Emil Granicharov, BTA
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Prof. Jristo Pimpirev: 

Nadie en el mundo hace ciencia solo

Yanitsa Jristova

"Nadie trabaja solo. En 
general, en el mundo 
es casi absurdo hacer 

ciencia solo, que un país 
haga algo solo, sin co-

operar con otros países" 
", afirmó el jefe de la 

32ª Expedición Antár-
tica Búlgara, el profesor 
Jristo Pimpirev, en una 

entrevista para la revista 
LIK. 

El científico nació el 13 de febrero de 1953. En 1978 Pimpirev se 
licenció en Geología y en 1987 obtuvo el doctorado. Desde 2005 
es profesor de geología en la Universidad de Sofía "San Clemente 
de Ocrida". Obtuvo el título científico de "Doctor en Ciencias" tras 
defender su trabajo de tesis sobre "Estratigrafía y evolución ge-
ológica de la isla de Livingston durante el período Cretácico" en 
2017.

El científico es el decano del programa antártico búlgaro y par-
ticipó en la Primera Expedición Antártica Nacional en 1987-1988. 
En 1993, Pimpirev se convirtió en presidente y fundador del In-
stituto Antártico Búlgaro (BAI). También es el líder de las expe-
diciones científicas nacionales anuales al continente helado, que 
se realizan desde entonces. El explorador polar es autor de libros, 
documentales y cientos de publicaciones en diversas publicaciones 
búlgaras y extranjeras.

El profesor Pimpirev cuenta para la revista LIK de la última 32ª 
expedición a la Antártida, realizada gracias al barco de investi-
gación científica militar "Santos Cirilo y Metodio" y por el papel 
de la ciencia en ella, así como por el motivo de la construcción de 
un nuevo laboratorio moderno en el continente helado. "Existe una 
simbiosis entre científicos y logísticos, lo cual es extremadamente 
importante para el éxito de cualquier expedición a la Antártida", 
afirma el científico.

Esto es lo que dijo:

Prof. Pimpirev, ¿cuáles fueron 
los objetivos fijados ante la 32ª 
Expedición Antártica Búlgara?

Los objetivos, como en todas las 
expediciones búlgaras a la Antár-
tida (ya son 32), son de carácter 
logístico. Y también, por supuesto, 
de carácter científico, ya que la 
ciencia es lo principal en la inves-
tigación antártica. Pero la ciencia 
en la Antártida no se puede hacer 
sin apoyo logístico: es decir, tener 
una base polar en funcionamiento 
y gente que apoye a los científi-
cos en su trabajo en el difícil ter-
reno helado fuera de la base. Por 
tanto, existe una simbiosis entre 
científicos y logísticos, lo cual es 
extremadamente importante para 
el éxito de cualquier expedición a 
la Antártida. Así como los científi-
cos dependen de los logísticos, los 
logísticos dependen de los científi-
cos, porque si no existiera la cien-
cia, no habría necesidad de ellos.

En la Antártida, además de la 
simbiosis entre ciencia y logística, 
allí la ciencia y la política exterior 

Foto: Milena Stoikova, BTA

celente. Trabajaron con mucho éxi-
to con sus colegas de logística fuera 
de la base y recogieron muchas 
muestras. Entre ellas hay muchas 
valiosas, porque allí se realizan al-
gunos de los descubrimientos más 
importantes para toda la humani-
dad.

En primer lugar, está el der-
retimiento de los glaciares y los 
cambios climáticos, lo cual es muy 
importante para todo el planeta y 
para cada persona. Porque el der-
retimiento de los glaciares provoca 
un aumento del nivel del mar. Si 
los glaciares de la Antártida se 
derriten, el nivel global del mar 
aumentará 60 metros. Vastas zo-
nas a lo largo de la costa quedarán 
inundadas de agua de mar, y éstas 
son algunas de las tierras más fé-
rtiles que alimentan a miles de mil-
lones de personas y donde viven 
miles de millones de personas. Se 
producirán migraciones masivas, 
habrá hambrunas y la humanidad 
disminuirá drásticamente...

Por eso las investigaciones 
científicas en la Antártida son im-
portantes. Las condiciones natu-
rales allí son extremadamente es-
pecíficas. En el continente helado 
viven organismos que no se pueden 
encontrar en ningún otro lugar; 
por ejemplo, vertebrados como 
los pingüinos, que son el símbolo 
de la Antártida, pero también hay 
microorganismos que se han adap-
tado a vivir en estas condiciones 
tan extremas bajo cero grados.

Las enzimas se extraen de estos 
microorganismos, que viven solo 
en la Antártida y en ningún otro 
lugar. A base de ellos se elaboran 
muchos medicamentos nuevos, in-
cluidos los medicamentos contra 
el cáncer. Millones de personas 
se han curado de este azote y han 
sobrevivido, porque hubo científi-
cos en la Antártida que extrajeron 
enzimas y elaboraron un medica-
mento contra el cáncer.

Por eso los científicos no van al 
continente helado para satisfacer 
su curiosidad científica. Esta es 
una tarea extremadamente impor-
tante y, sin la investigación cientí-
fica de la Antártida, la humanidad 
estaría al menos varios siglos atrás 
en su desarrollo.

Además, el continente es muy 
rico en metales preciosos. Alrede-
dor de la base búlgara hay oro, que 
es el más atractivo, pero no el más 
importante. También se encuen-
tran allí metales preciosos, de los 
que se fabrican todas las innova-
ciones de la vida moderna, sin los 
cuales ya no podemos vivir.

Por eso exploramos la Antár-
tida. Vamos allí porque es parte de 
nuestro planeta Tierra, y nosotros, 
los búlgaros, también somos parte 
de la humanidad en este planeta y 
no debemos olvidarlo. Y no debe-
ríamos quejarnos sólo de que so-
mos un país pobre en el rincón sur-
este de Europa. No somos pobres, 
sino somos un país muy respetado 
que puede enviar un barco desde 
Varna; por primera vez en su his-
toria marítima, un barco de inves-
tigación científica sale de las fron-
teras de nuestra península del Mar 
Negro para cruzar el Océano Mun-
dial hacia el Océano Sur, que está 
lleno de icebergs, con tormentas y 
vientos. ¡Y volver dos veces! No es 
una sola vez para decir: "¡Ah, tuvo 
mucha suerte!" No es cuestión de 
suerte, ¡porque lo hizo dos veces! 
Así que los búlgaros, que construi-
mos nuestras casas de espaldas 
al mar porque le teníamos miedo 
y no teníamos ni una sola ciudad 
búlgara en nuestro Mar Negro, y 
todas las ciudades eran colonias 
griegas, actualmente estamos por 
delante de los griegos también en 
la Antártida con nuestro buque de 
investigación y deberíamos estar 
orgullosos de ello.

Debemos saber que la presen-
cia de Bulgaria en el continente 

van de la mano, porque la Antárti-
da es una geopolítica muy grande. 
Es un continente, una décima parte 
de la superficie terrestre, que está 
gobernado por los países miem-
bros consultivos del Consejo Con-
sultivo del Tratado Antártico; los 
miembros permanentes son sólo 
29 países de todo el mundo. Bul-
garia también está presente allí, 
con los mismos derechos que to-
das las grandes potencias que nor-
malmente son miembros de este 
tratado internacional.

Daré un ejemplo: hace tres años, 
en la Conferencia Consultiva cel-
ebrada en Berlín, Canadá, que es 
uno de los países más desarrolla-
dos del mundo y tiene un programa 
polar extremadamente desarrolla-
do en el Ártico, solicitó recibir el 
mismo estatus que Bulgaria y los 
otros 28 países. Y le fue negado. 
Algunos de los partidos decidier-
on votar con veto. Así que,  ésta es 
una geopolítica muy grande.

La Antártida es un lugar muy 
especial, un continente muy es-
pecial. Es el continente más ais-
lado de todos los continentes de 
la Tierra. Rodeado de hielo, frío 
e inhóspito. Con las temperaturas 
más bajas jamás registradas en la 
Tierra: - 89 grados centígrados es 
la temperatura más baja registrada 
allí. Éstas son las temperaturas en 
Marte. No hace falta ir a Marte, 
basta con ir a la Antártida, sólo 
que allí todo es blanco, a diferen-
cia de Marte, donde es rojo. Para 
mí, la Antártida es el planeta blan-
co, que es muy especial, diferente 
a todo lo que tenemos en el resto 
de la Tierra.

¿Lograron los científicos llevar 
a cabo el programa predetermi-
nado?

Sí, claro. El programa se cumplió 
al 100%, incluso más del 100%, 
porque hicieron un trabajo ex-
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helado es uno de los 15 mayores 
logros de nuestro país desde 1989. 
Así lo demuestra una encuesta re-
alizada por "Gallup". En abril se 
votaron los diez mayores logros de 
Bulgaria y nuestra presencia en la 
Antártida ocupa el 13 puesto junto 
con los logros literarios del escri-
tor Gueorgui Gospodinov.

¿En qué consiste el Programa 
Nacional de Investigación Polar?

El Programa Nacional de Investi-
gación Polar es de polo a polo. De-
pende del Ministerio de Educación 
y Ciencia. El primer programa ha 
terminado, este es el segundo, es 
decir, hasta 2025, cuando intro-
duciremos un nuevo programa, 
continuación de este.

Esto es normal, porque todos los 
países de la Unión Europea que 
trabajan en las regiones polares lo 
hacen según programas nacionales. 
El programa tiene una parte cientí-
fica, en la que participan de forma 
competitiva proyectos científicos 
de científicos de todo el país. Por 
supuesto, también pueden incluir 
a sus colegas extranjeros. Existe 
un comité científico formado por 
científicos calificados que han tra-
bajado en la Antártida, evalúan los 
proyectos y los mejores consiguen 
financiación para desarrollarse en 
la Antártida. Además, hay finan-
ciación separada para los jóvenes 
científicos, porque este continente 
es para los jóvenes, y si no hay 
jóvenes, deberíamos cerrarnos 
como un país.

Además, hay partes logísticas, 
porque no se puede hacer ciencia 
en la Antártida sin el apoyo logís-
tico de los proyectos científicos. 
Se trata de la Hoja de ruta nacional 
para la infraestructura científica, 
que forma parte de la Hoja de ruta 
científica europea para la infraes-
tructura científica.

La base polar búlgara "San Cle-
mente de Ocrida" también está 

incluida en ella. Es un programa 
complejo que se coordina a través 
del Bordo Europeo Polar, con to-
das las estructuras europeas. Nues-
tro nuevo buque de investigación 
científica, que forma parte de la 
flota científica europea, es una 
infraestructura en ella. Así que, 
participamos muy activamente y 
somos un país muy respetado en la 
Unión Europea que realiza investi-
gaciones polares.

Con los recursos y la base mate-
rial que tenemos, ¿podemos hac-
er ciencia a nivel mundial en la 
Antártida?

Durante esta expedición culmi-
namos la construcción de un labo-
ratorio científico allí, lo cual es de 
suma importancia porque en estas 
duras condiciones en las que tra-
bajamos, las muestras recolectadas 
en el terreno son muy valiosas y 
deben ser procesadas en el sitio 
para que sus cualidades y propie-
dades no se vean perjudicadas. 
Porque cualquier transporte por 
barco o por cualquier cosa a labo-
ratorios del interior de los conti-
nentes disminuiría o perdería por 
completo sus propiedades que de-
ben ser estudiadas y útiles para los 
descubrimientos científicos. Por 
este motivo necesitamos el labo-
ratorio que está pendiente por ser 
equipado. 

Todo laboratorio científico debe 
disponer del equipo adecuado con 
el que examinar los ejemplares y 
muestras tomados. Otra parte im-
portante está por venir, excepto 
que fue muy difícil construirlo en 
estas condiciones climáticas tan 
severas, sino que ahora hay que 
equipar el laboratorio por dentro. 
Esto es más fácil, pero equiparlo 
con equipos modernos requiere 
recursos económicos. Equipar el 
laboratorio con una infraestructura 
científica moderna no se hace con 
entusiasmo. Necesitamos disponer 

de medios financieros y esperamos 
obtenerlos de nuestros proyectos 
internacionales de la Unión Euro-
pea, pero el Estado también debe 
ayudar, porque no podemos seguir 
esperando que alguien de fuera 
nos los dé.

¿Cómo surgió la idea de tener 
allí un laboratorio de este tipo?

Es simplemente una necesidad 
apremiante. Si trabajamos se-
riamente, como trabajamos en la 
Antártida, tenemos un programa 
científico serio, los resultados de 
la actividad científica mundial e 
internacionalmente reconocidos 
solo pueden lograrse con investi-
gaciones modernas que se realicen 
en los laboratorios científicos per-
tinentes. Entonces el laboratorio 
es extremadamente urgente. De lo 
contrario, estaremos al nivel del 
siglo XIX. Si queremos estar en el 
siglo XIX, no tendremos laborato-
rios modernos. Son simplemente 
imperativos, si queremos vivir en 
el siglo XXI y hacer ciencia.

Usted dice que la Antártida es 
un continente de ayuda mutua.¿A 
quién ayudamos y con quién 
podemos contar para obtener 
ayuda y apoyo?

Allí, todos los países están de 
la mano y se ayudan unos a otros. 
Este es el continente del futuro 
donde los países trabajan juntos. 
No hay guerras, ni peleas, ni re-
henes. Todo es en nombre de la 
ciencia y de la cooperación mu-
tua y la coordinación de proyectos 
científicos.

Con el Bordo Europeo Polar se 
coordinan los proyectos científicos 
de toda la Unión Europea, por eso 
trabajamos junto con nuestros co-
legas europeos. Nadie trabaja solo. 
En general, es casi absurdo en el 
mundo hacer algo como la ciencia 
por sí solo, que un país haga algo 

solo, sin cooperar con otros países. 
Por lo tanto, la coordinación de los 
esfuerzos científicos en la Antár-
tida es extremadamente imperativa 
y efectiva, y ya se está haciendo.

Pero también es necesario que 
haya coordinación en la logística. 
Actualmente, con nuestro buque de 
investigación ayudamos a países 
como España, Portugal y Turquía. 
A muchos países que descubrieron 
el Nuevo Mundo, cuando no éra-
mos un país. Por ejemplo, España 
descubría América a través de 
Colón, y nosotros ni siquiera está-
bamos en el mapa mundial, porque 
estábamos dentro del Imperio Oto-
mano. Y ahora la estamos ayudan-
do, con un barco, ¡y no podemos 
evitar estar orgullosos!

Ayudamos a muchos países, pero 
hasta que consigamos tener un 
barco que solo lo tenemos de dos 
años y realizar sus dos misiones 
polares, hasta entonces hemos 
contado enteramente con la ayuda 

de otros países. Y todavía confia-
mos: en España, en Argentina, en 
Chile.

¿Estáis planeando ya la 33ª ex-
pedición a la Antártida? ¿Qué 
tenéis previsto que incluya en 
esta etapa?

Por supuesto que está previsto, 
porque ni siquiera hay tiempo. 
Es normal, la expedición debería 
planificarse con un año de ante-
lación, incluso más, pero nuestro 
barco "Santos Cirilo y Metodio" 
regresó hace solo un mes de la 
Antártida. Tiene programadas 
reparaciones, pruebas en el Mar 
Negro y algunos trabajos en 
proyectos en el Mar Negro, es-
pecíficamente para la ecología.

Pero sobre todo, debemos tener 
proyectos científicos incluidos 
en el Programa Nacional de In-
vestigación Polar. Anunciaremos 
un concurso que estará abierto a 

todos los científicos de todo el 
país, independientemente de la 
institución en la que trabajen. 
De forma competitiva, se selec-
cionarán los mejores proyectos 
en función de la financiación. 
De esto dependerá su número 
y deberán cumplirse durante la 
próxima expedición. Se traba-
jará en el área de las ciencias bi-
ológicas, la microbiología. Como 
mencioné, sobre estas enzimas y 
microorganismos. Se explorarán 
las riquezas del Océano Aus-
tral: peces, pingüinos, focas, el 
impacto del cambio climático 
sobre los organismos. Continu-
ará la exploración de la riqueza 
mineral alrededor de nuestra 
base y más allá. Éstas son las di-
recciones principales. También 
se realizarán estudios sobre el 
movimiento de los glaciares en 
relación con el cambio climático 
global. Así que nos espera mucho 
trabajo por delante.

Antártida, el 4 de febrero de 2024. Área de la Punta de Bernardo, Islas Shetland del Sur.
Foto: Emil Granicharov, BTA
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Capitán Nikolay Danailov:

La tripulación del BIC 421 participó 
activamente en el apoyo de los proyectos 

científicos con su creatividad

"La tripulación participó ac-
tivamente en el apoyo de los 
proyectos científicos con su crea-
tividad, comparte el capitán de II 
rango Nikolay Danailov en una 
entrevista para la revista LIK. 
Con seguridad puedo decir que 
en el ámbito de los "Proyectos 
científicos" hemos podido ofrecer 
nuestra creatividad militar para 
poder realizar todos los proyectos 
científicos. Naturalmente, el eq-
uipamiento científico que se en-
contraba a bordo contribuyó a su 
realización. Pero de nuevo, el he-
cho de que la tripulación sea mil-
itar nos obligaba a creatividad, 
ya que tuvimos que contribuir 
a perfeccionar los distintos pro-
ductos para que se aprovechasen 
al máximo", añade él.

Nikolay Danailov es el coman-
dante del primer barco búlgaro 
de investigación científica mili-
tar "Santos Cirilo y Metodio" en 
su histórico viaje de la 31ª Expe-
dición Antártica Nacional a la Isla 
de Livingston, Antártida, así como 
de la posterior 32ª Expedición An-
tártica Búlgara.

Danailov nació en 1977. En 
1995 egresó de la Escuela Profe-
sional de Navegación Marítima y 
Pesca "Gen. Vladimir Zaimov" en 
Burgas, y en 2000 en la Escuela 
Superior Naval "N. Y. Vaptsarov" 
en Varna, con especialización en 
"Navegación Naval".

En 2004, Danailov fue coman-
dante asistente del petrolero de 
bunker 203 "Balchik" en la 18ª 
división de barcos con asignación 

auxiliar - Varna. Tres años más 
tarde, en 2007, era subjefe senior 
en la sede de la Base Naval en 
Varna. En 2012 ocupó el cargo de 
navegante de división en la Prim-
era División de patrulleros. Y en 
2018, Danailov es el comandante 
del barco de rescate "Proteo".

El capitán de II rango Nikolay 
Danailov habla ante la revista 
LIK sobre los preparativos y la 
realización del viaje del barco 
de investigación científica mili-
tar "Santos Cirilo y Metodio" a 
la Antártida y de regreso durante 
la 32ª Expedición Antártica Búl-
gara. Comparte algunos de los 
momentos inesperados, como el 
rescate de un yate español en difi-
cultad en el año 1976.

Yanitsa Jristova

Foto: Emil Granicharov, BTA

Capitán Danailov, hace varias 
semanas que ha vuelto a pisar 
tierra firme. ¿Con qué emociones 
regresó después del segundo viaje 
exitoso del BIC 421 a la Antár-
tida?

Es un gran placer volver a pisar 
suelo búlgaro después de haber 
cumplido con éxito las tareas asig-
nadas. Esta vez, la fe y la voluntad 
de la tripulación fueron mucho 
más fuertes para regresar con una 
misión cumplida con éxito.

La recepción en la estación ma-
rítima de Varna fue solemne y es 
maravilloso ver a sus seres queri-
dos, conocidos, amigos y famil-
iares.

Alumnos de la escuela primaria 
"Santos Cirilo y Metodio" estu-
vieron también en la bienvenida, 
como en la despedida. Me alegra 
que hayamos logrado poco a poco 
y con acciones ofensivas, propias 
de los militares, encender este ar-
dor que tienen los niños. Porque 
puede que dentro de años sigan es-
tas ideas y, seamos sanos y salvos, 
algunos de ellos fortalecerán los 

pasos hacia la Antártida.

¿Y cómo fue la propia naveg-

ación? ¿Le ayudó la experiencia 

ya adquirida el año pasado en 

esta ruta?

¡Oh, sí, por supuesto! Cierta-
mente, navegar a través del Egeo, 
a través del Mediterráneo, luego 
a través del Atlántico, a través del 
Pasaje de Drake y hacia el Océano 
Austral tuvo sus ventajas como ex-
periencia de la expedición anterior. 
Pero me atrevo a decir que siem-
pre, en cada día de nuestra naveg-
ación, los procesos son similares, 
pero no iguales. El océano en sí 
siempre está lleno de sorpresas, 
al igual que el Pasaje de Drake 
en ambas direcciones, ya que el 
período de travesía del océano 
fue un poco diferente. Salimos un 
poco antes, el 8 de noviembre, y 
no como la expedición anterior, a 
finales de diciembre. Así que esto 
tenía sus peculiaridades, pero me 
alegro de que gracias a una bue-
na planificación: en primer lugar, 
con las buenas comunicaciones 

que teníamos a bordo y las buenas 
previsiones meteorológicas que 
hacíamos a diario, pudimos llegar 
a la Antártida sin cualquier prob-
lema, realizar nuestras acciones 
operativas y regresar a casa sanos 
y salvos. Naturalmente, pasamos 
por varias tormentas, torbellinos, 
vientos más fuertes, pero esto es 
totalmente para templar a la tripu-
lación y adquirir cada vez más ex-
periencia, que será necesaria para 
las próximas expediciones.

Después de todo, ¿en qué se 
diferenciaba este viaje del anteri-
or? ¿Hubo algo que le sorprendió 
esta vez?

La diferencia con el viaje an-
terior es que esta vez el barco se 
utilizó principalmente como una 
infraestructura científica. Esto 
abrió aún más posibilidades para 
que nuestros científicos búlgaros 
pudieran llevar a cabo proyectos 
científicos, principalmente centra-
dos en el medio ambiente acuáti-
co, así como proyectos científicos 
que estaban fuera de los límites de 

La Isla de Livingston, 10 de febrero de 2024. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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nuestra Bahía Sur.  Es decir, pudi-
mos garantizar el traslado de varios 
grupos de geólogos a puntos más 
alejados de nuestra isla y ayudar 
por separado a realizar una serie 
de proyectos científicos a bordo del 
barco sobre el estudio del fondo 
marino, la recolección de mues-
tras de diferentes profundidades, 
investigaciones sobre microplásti-
cos dentro y fuera de nuestra área 
de la Bahía Sur, así como contin-
uar con las diversas actividades de 
navegación en áreas más remotas 
de nuestra isla de Livingston. Esto 
contribuyó en gran medida a que 
nuestros científicos abriesen aún 
más su cosmovisión y sentasen las 
bases para el desarrollo de nuevos 
proyectos científicos más allá de 
las fronteras de la isla de Living-
ston.

 
¿Hubo cambios en la tripu-

lación, gentes nuevas para quienes 
este viaje al continente helado fue 
una experiencia nueva y hasta 
ahora desconocida?

Sí, por supuesto que hubo cam-
bios de tripulación, eso es com-

pletamente normal. Después de 
la primera expedición, se volvió a 
realizar el reclutamiento y se in-
corporaron nuevos hombres y mu-
jeres a la tripulación. Estoy muy 
orgulloso de que haya habido una 
renovación de parte del personal 
y estoy muy orgulloso de que es-
tos hombres y mujeres que se han 
incorporado hayan encajado per-
fectamente en el entorno general y 
se hayan cumplido plenamente las 
expectativas que tenían sobre ellos. 
Es decir, la tripulación se unió aún 
más y comenzó a realizar tareas 
más complejas en un período de 
tiempo más corto.

Diez proyectos científicos in-
cluidos en el programa de la ex-
pedición de este año. ¿Cómo 
lograsteis la logística para hacer-
los realidad y cómo fue la colabo-
ración entre los científicos y la 
tripulación?

Por supuesto, en el ámbito de 
los "Proyectos científicos" pudi-
mos ofrecer nuestra creatividad 
militar para poder asegurar todos 
los proyectos científicos. Natural-

mente, el equipamiento científico 
que se encontraba a bordo con-
tribuyó a su realización. Pero, por 
ser la tripulación  militar, impuso 
su creatividad, porque teníamos 
que ayudar a perfeccionar los dis-
tintos artículos para que se utilizas-
en al máximo. Me refiero al colega 
escocés Mark Irvine quien, con 
su equipo científico valorado en 
miles de libras esterlinas, había lle-
gado sin un elemento esencial que 
mi equipo había podido elaborar. 
Nuestra colega, la profesora Eliza 
Uzunova, también tuvo que recibir 
apoyo con un dispositivo adicional 
del bordo del barco para poder in-
speccionar la zona en busca de mi-
croplásticos.

Naturalmente, algunos miembros 
de la tripulación se involucraron en 
la recolección de especies biológi-
cas del fondo de la Bahía Sur, ten-
diendo varias redes de pesca para 
recolectar especies biológicas. Es 
decir, la tripulación se involucró 
activamente apoyando los proyec-
tos científicos con su creatividad. 
Y es por eso que cada militar, cu-
ando sube a bordo, pasa por una 
entrevista especial frente a mí, 
con la que estudio sus habilidades 
adicionales en la vida civil, y esto 
contribuye a una mayor creativi-
dad y realización de los proyectos 
científicos.

En cuanto al trabajo con los com-
pañeros de la costa, con la base an-
tártica búlgara, nuestras tareas de 
este año se concretaron realmente 
en descargar la parte material en 
una playa no equipada junto a la 
costa. Es decir, nuestra actividad 
consistió realmente en descargar 
de forma completamente indepen-
diente los materiales para el nuevo 
laboratorio científico en una costa 
no equipada, y todo hasta la orilla 
era nuestra responsabilidad.

Desde la costa, ya en la propia 
isla, los compañeros, en la persona 

Varna, 12 de abril de 2024. En el Planetario de la Escuela Superior Naval se celebra la ceremonia 
oficial de entrega de premios a la tripulación del buque militar de investigación científica 421 "Santos 

Cirilo y Metodio", a cargo del presidente de la Fundación "Memoria Búlgara", Dr. Milen Vrabevski. 
Foto: Danail Voikov, BTA

de su jefe Kamen Nedkov, tomaron 
la iniciativa de transportar y con-
ducir los materiales hasta la colina, 
donde ya se ha construido el nuevo 
laboratorio científico.

 
En las noticias de la BTA lee-

mos que el BIC 421 está ayudan-

do a un yate en peligro... ¿Cómo 

sucedió esto y cómo organizaron 

la operación de rescate?

Sin duda fue una experiencia 
increíble. Primero, como coman-
dante de un barco, no deseo volver 
a escuchar esa señal nunca más. La 
señal del DÍA DE MAYO se re-
cibió el 1 de enero después de la 
medianoche a la 1:45 a.m. Puede 
imaginarse: el mundo entero está 
celebrando y en un momento re-
cibes un informe de un barco en 
peligro que estaba a unas ocho mil-
las de nuestro barco y se acercaba 

al Estrecho de Drake. Era de noche 
y estaba oscuro, al final tomamos 
inmediatamente la iniciativa de 
prestar ayuda, ya que como mili-
tares toda nuestra vida naval con-
sciente la dedicamos anualmente 
a entrenar precisamente para esas 
ocasiones: prestar ayuda a un barco 
en peligro en el mar.

Dirigiéndonos hacia este yate 
en dificultades, luego resultó que 
se trataba del yate español "El 
Doblón" con una tripulación de 
13 personas. Realizamos contacto 
con la Guardia Costera de Chile y, 
según los documentos internacion-
ales de la Organización Marítima 
Internacional, fuimos designados 
como comandantes del incidente, 
es decir, para tomar la plena inicia-
tiva en terreno y brindar asisten-
cia y rescate a la embarcación en 
peligro.

Gracias también a que a bordo se 

encontraba un oficial argentino de 
la Armada Naval Argentina, la co-
municación con la Guardia Costera 
de Chile se realizó íntegramente 
en español. Esto nos facilitó muy 
rápidamente acercarnos al yate con 
unos tres cables, después de lo cual 
la iluminamos. Descubrimos que 
había una intrusión de agua de mar 
en su interior y los compañeros del 
yate empezaron a luchar con ella. 
Y el resto de la tripulación, unos 
10 pasajeros, estaban listos para ser 
evacuados y subidos a bordo. Por 
parte de mi tripulación nos man-
tuvimos cerca de este yate durante 
la operación de rescate; algunos 
miembros de mi tripulación junto 
con mi primer oficial estaban en 
el bote salvavidas listos para ser 
bajados a las aguas turbulentas 
del Drake y para sacar a la mayor 
cantidad de personas posible al 
bordo.

Varna, 8 de noviembre de 2023. En la Estación Naval se celebra una solemne ceremonia de envío del primer 
buque búlgaro de investigación científica militar "Santos Cirilo y Metodio" de la composición de la Aca-

demia Superior Naval Militar en un segundo viaje a la base búlgara en la Isla de Livingston en la Antártida. 
Foto: Krasimir Krastev, BTA
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Posteriormente resultó que la 
tripulación del yate estaba formada 
por 17 personas. Ahora os podéis 
imaginar todo el drama, ya que 
podríamos llevar unas siete u ocho 
personas, pero en dos o tres cursos 
las salvaríamos.

Estoy convencido, feliz y orgul-
loso, ante todo, de que mi tripu-
lación reaccionó de forma abso-
lutamente adecuada. En segundo 
lugar, que las personas que subi-
eron al bote salvavidas listas para 
prestar ayuda, llevaban trajes té-
rmicos, estaban completamente 
armadas y equipadas, y por lo que 
habían sido entrenados para hacer, 
se llevaría a cabo según el proto-
colo y al 100% sin compromisos. 
Y en tercer lugar, me alegro de que 
al final esta pequeña tripulación del 
yate español haya podido detener 
el flujo de agua y, a una velocidad 
muy baja, aproximadamente un 
nudo y medio, es decir, unos tres 
kilómetros por hora, comenzar a 
moverse solo con su vela de proa 

hacia la cercana isla chilena a unas 
15 millas de distancia. Los escolta-
mos todo el tiempo a una distancia 
muy cercana, para que en cualquier 
momento, si el yate comenzara a 
hundirse, pudiéramos subir a to-
dos a bordo. En algún lugar de la 
aproximación al Canal Beagle, un 
barco chileno los recogió y creo 
que los escoltó hasta el Puerto de 
Williams y posteriormente hasta 
Ushuaia en Argentina.

Pero nuestro trabajo como mari-
neros navales estaba hecho: prestar 
asistencia a un barco en peligro en 
el mar. Estoy abriendo un parénte-
sis aquí de que no hay nada peor en 
alta mar, en las aguas más agitadas 
del mundo en el Pasaje de Drake, 
además, quedar sin poder moverse, 
que tu embarcación comience a 
hundirse en una oscura víspera de 
Año Nuevo, y no tener a alguien 
para ayudarte.

Así que estoy agradecido de 
haber estado allí y haber podido 
apoyar esta actividad. Y no fue 

hasta dos días después que recibí 
un mensaje de la guardia costera de 
que también había a bordo un pasa-
jero de origen búlgaro.

Nuevamente leemos en las noti-
cias que su equipo ha encontrado 
los restos de un avión polar estrel-
lado. ¿Qué medidas tomó cuando 
se enteró?

Ésta fue otra parte de nuestro tra-
bajo adicional: fue una tarea extra.

Durante el campamento de 
nuestros exploradores polares, los 
geólogos representados por Kalin 
Naidenov, Kiril Doskov, Doichin 
Boyanov y Marcho Paunov en la 
punta de Bernardo: éste es un cabo 
bastante interesante de explorar 
desde un punto de vista geológico 
en el Área de Livingston, en False 
Bay, adyacente a nuestra Bahía Sur. 
Los geólogos encontraron chatarra 
y, como los típicos ecologistas, 
decidieron "llevarla a bordo del 
barco".

La Isla de Livingston, 10 de febrero de 2024. La tripulación y los pasajeros del BIC 421. 
Foto: Emil Granicharov, BTA

Cuando lo subimos al barco y vi-
mos este trozo de metal sacado de 
la playa de en la punta de Bernardo, 
después de una breve consulta con 
mi segundo oficial y con el oficial 
de operaciones, resultó que eran 
partes de un avión. Investigamos 
un poco y luego la historia se pro-
fundizó.

Notificamos por etapas, primero 
a la Fuerza Aérea de Chile, luego 
a la Armada Naval Argentina, que 
habíamos encontrado partes de un 
avión y nuestros geólogos, como 
allí hay muy buenas oportunidades 
para la exploración de rocas, visi-
taron la zona de la punta de Ber-
nardo por segunda vez y encon-
traron más piezas de aeronave en el 
lugar en cuestión.  En una de estas 
partes del avión se veía claramente 
el así llamado sol argentino. Éste 
es el símbolo de Argentina, en su 
bandera nacional, que confirmaba 
que efectivamente era un avión ar-
gentino el que se había estrellado, 
y luego ya tuvimos la confirmación 
de la Armada Argentina de que era 
un avión que se había estrellado 
en 1976. Allí, lamentablemente, 
la historia tiene un carácter más 
pesado: en nombre de la ciencia 
murieron 11 militares que estu-
diaban el movimiento de los gla-
ciares y los icebergs cerca de las 
Islas Shetland del Sur. Durante una 
maniobra se estrellaron cerca de la 
punta de Bernardo. ¿Pero qué pasa 
después de seis meses? El sitio 
fue localizado por la Armada Ar-
gentina y se envió un helicóptero 
desde la base argentina vecina para 
ayudar a recuperar los cuerpos de 
al menos algunos de los soldados 
que murieron allí. Desafortunada-
mente,  el helicóptero también se 
estrelló y murieron tres militares 
más. Después de este duro drama, 
Argentina detuvo la operación de 
rescate y estos 14 militares per-
manecen para siempre allí al pie 

de Punta de Bernardo, donde aún 
están sus cuerpos. A medida que el 
glaciar comienza a derretirse lenta-
mente, comienzan a emerger partes 
del avión estrellado. 

Después de que nos enteramos 
de esta historia, el almirante Med-
nikarov estaba a bordo con el pro-
fesor Pimpirev y se decidió rendir 
hoMennaje a estos militares con 
una breve ceremonia, que, por su-
puesto, también fue reflejada por la 
Agencia de Noticias Búlgara. Pero 
me alegra de que hayamos podido 
honrar a estos militares caídos en-
teramente por la ciencia. Las piezas 
del avión fueron entregadas en Mar 
del Plata en un acto oficial.

Recibimos personalmente el 
agradecimiento del Ministro de 
Defensa; en una videoconferen-
cia, junto con nuestro embajador 
Stoyan Mijailov, que también es-
taba a bordo, y nos lo agradeció. Y 
excepto de su propio nombre, tam-
bién nos agradeció en nombre del 
presidente argentino Javier Milei. 

¿Qué actitud adopta ante una 
larga misión? ¿Hay ciertos "ri-
tos" con los que usted se prepara 
con antelación? ¿Y cuál es el pen-
samiento con el que regresa a su 
tierra natal después de semejante 
viaje?

En cuanto a la preparación, la 
actitud es siempre con fe. Fe en 
el éxito. El resto de las tareas es-
tán claras, a partir de ahora vamos 
construyendo diversos planes y 
tácticas para poder completar to-
das las tareas que se nos asignan. 
Naturalmente, cuando vamos de 
expedición, siempre buscamos al-
guna fiesta cristiana por un motivo 
u otro. La primera expedición par-
tió el día de San Esteban y la se-
gunda el día del Arcángel Miguel. 
Es decir, la fe está siempre con 
nosotros, no sólo la fe en el éxito, 

sino que la fe de Cristo siempre nos 
lleva a esa dirección.

Pero también confiamos mu-
cho en nuestra experiencia, en no 
dudar. La manifestación de vacila-
ciones en expediciones tan largas 
conduce a la llegada de diversos 
obstáculos, que posteriormente 
pueden conducir a un final fatal. De 
este modo, cualquier duda se corta 
de raíz para poder alcanzar el éxito 
final. Durante la navegación no se 
toleran compromisos con viola-
ciones a la disciplina, así como a 
los protocolos que se deben seguir. 
Después de todo, somos un buque 
de guerra y la disciplina necesari-
amente estricta es en sí misma la 
base para el buen desempeño de las 
tareas asignadas. Y durante nuestro 
regreso, lo único que nos apoya, 
además de las tareas bien reali-
zadas, por supuesto, son nuestros 
familiares que nos esperan en la 
Estación Marítima de Varna para 
recibirnos con cariño. Mientras 
navegamos, muchas veces tenemos 
un enlace por vídeo con nuestros 
seres queridos, ¡pero otra cosa es 
abrazarnos en vivo!

La Isla de Livingston, 28 de enero de 2024. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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El BIC 421 ha justificado 
repetidamente la inversión finan-
ciera para su compra hace tres 
años, dice el almirante Boyan 
Mednikarov, director de la Es-
cuela Superior Naval "N. Y. Vapt-
sarov" (Escuela Superior Naval), 
en una entrevista para la revista 
LIK. "En mi opinión, ha recu-
perado repetidamente los fondos 
destinados a su reparación y, de 
hecho, se trata de una inversión 
muy adecuada y oportuna en una 
infraestructura científica nacion-
al", añade él.

A finales de 2022 y principios 
de 2023, Boyan Mednikarov se 
une a la 31ª expedición antár-

Yanitsa Jristova

adquiere el título de Doctor 
en Ciencias (Ph. D.), y un año 
después ya era Profesor (Prof. 
Ph. D.) en la especialidad cientí-
fica "Aspectos político-militares 
de la seguridad".

Desde el año 2011, Boyan Med-
nikarov es director de la Escuela 
Superior Naval  "N. Y. Vapt-
sarov" en Varna. En 2016, fue 
reelegido para el mismo puesto 
y se le adjudicó el rango de ofi-
cial superior de comodoro, que 
luego pasó a llamarse almirante 
de flota.

"El hecho de que el barco haya 
completado el segundo viaje con 
significativamente menos proble-
mas técnicos y haya resuelto mu-
chas más tareas durante la 32ª 
expedición es en realidad una 
prueba de la alta calidad de la 
preparación que se realizó du-
rante el verano anterior", com-
parte Boyan Mednikarov ante la 
revista LIC. Ante la edición de la 
BTA, él habla sobre la expedición 
completada con éxito y el papel 
del BIC 421 en ella, comparte so-
bre los cadetes que se unen a la 
tripulación del barco para prác-
ticas de corta o larga duración 
y comenta sobre lo que está por 
venir este verano para el buque 
de investigación científica mili-
tar "Santos Cirilo y Metodio". 

Almirante de flota Boyan Mednikarov:
El BIC 421 ha justificado repetidamente 
la inversión financiera para su compra

tica búlgara, realizada gracias 
al BIC 421 "Santos Cirilo y 
Metodio" y su primer viaje a la 
Antártida. Bajo su bandera, por 
primera vez, nuestro buque de 
investigación militar atraviesa 
el Pasaje de Drake, navega en el 
Océano Austral y atraca en la 
isla de Livingston.

El almirante de flota Med-
nikarov también forma parte de 
la 32ª Expedición Antártica Búl-
gara que finalizó en abril.

Boyan Mednikarov nació el 8 
de octubre de 1961 en Varna. En 
1979 se graduó con medalla de 
oro de la Segunda Escuela Se-
cundaria de Matemáticas "Dr. 
Petar Beron"en su ciudad na-
tal.  En 1984 se graduó con una 
maestría en "Piloto de Marina" 
en la Escuela Superior Naval de 
Varna y se distinguió como el 
primero de la graduación. 

También se graduó con medal-
la de oro en la Academia Naval 
"Almirante Kuznetsov" de San 
Petersburgo en 1992. También 
fue el primero de su graduación 
en 2006, cuando se graduó en 
"Gestión Estratégica de la De-
fensa y de las Fuerzas Armadas" 
en la Academia Militar "Gueor-
gui Stoikov Rakovski" en Sofía. 
Dos años más tarde, en 2008, 

Foto: BTA

Almirante de la flota Med-
nikarov, ha finalizado el segundo 
viaje exitoso del BIC 421. ¿Justi-
ficó el barco la inversión financi-
era en la que participa también su 
institución educativa en su com-
pra hace tres años?

Nuestra valoración es que está 
justificada, y con creces, porque 
gracias a él se cumplieron las tar-
eas durante el viaje para el sumin-
istro de las 31ª y 32ª expediciones 
antárticas búlgaras. Al fin y al 
cabo, en primer lugar, tenemos un 
nuevo laboratorio construido, y de 
una superficie de casi 500 metros 
cuadrados. Una instalación téc-
nica singularmente compleja que 
no podría haberse creado sin la 
aportación del buque de investi-
gación científica "Santos Cirilo y 
Metodio". No solo el transporte 
de estos materiales, quizás la tar-
ea más difícil y dramática fue la 
descarga en tierra no equipada, 
realizada por la tripulación del 
barco de investigación. Además, 
el barco de investigación científica 
transportaba una gran cantidad de 
alimentos, otros consumibles y eq-
uipamiento científico en beneficio 
de la base antártica búlgara "San 
Kliment  Ojridski". Se resolvi-
eron tareas análogas y logísticas 
en interés también del programa 
polar español. No olvidemos que 
durante 30 años la los antárticos 
búlgaros estuvieron íntegramente 
abastecidos por nuestros com-
pañeros españoles. Y ahora esta-
mos pagando esta deuda en cierta 
medida. También se llevó a cabo 
con éxito durante dos años con-
secutivos la denominada operación 
ambiental. La costa búlgara de la 
isla de Livingston fue limpiada de 
una gran cantidad de desechos me-
tálicos que contaminaban la costa 
y se acumulaban durante estos 30 

años. Éste fue un verdadero prob-
lema para la base antártica búlgara, 
porque de esta manera se violaban 
los estándares ecológicos estable-
cidos en la Antártida. Después de 
las dos expediciones, la costa búl-
gara quedó completamente limpia. 
Quiero decir, que solo el resolver 
una de esas tareas vale más de un 
millón de dólares estadounidenses. 
Tenemos consultas similares del 
programa polar y de nuestros so-
cios de la República Checa.

A bordo del barco se llevaron 
a cabo numerosos experimentos 
científicos. Además, el barco se 
encargó del transporte y la logís-
tica de los investigadores polares 
y logísticos búlgaros. Así que, en 
mi opinión, se han recuperado mu-
chas veces los fondos destinados a 
su reparación, y es realmente una 
inversión muy apropiada y valiosa 
realizada en una infraestructura 
científica nacional.

¿Cuál fue la preparación pre-
liminar de la embarcación antes 
de la 32ª Expedición Antártica 
Búlgara?

En el verano de 2023, el barco 
pasó por la así llamada reparación 
de navegación extendida. Se trata 
esencialmente de una reparación, 
de alcance limitado, pero que ha 
restablecido completamente la fun-
cionalidad de sistemas que habían 
sufrido algunos problemas técnicos 
durante la primera expedición. Se 
instalaron equipos recién llegados, 
por ejemplo, nuevas bombas que 
proporcionan los sistemas hidráu-
licos para operar los propulsores 
principales del barco. Asimismo, 
después de las inspecciones técni-
cas, reparaciones y certificaciones, 
que son obligatorias según el fun-
cionamiento del sistema de seguri-
dad, el barco pasó por un ciclo de 

entrenamiento de combate, obliga-
torio para los barcos que enarbolan 
bandera militar. Se entregaron ele-
mentos de dos tareas del curso: las 
tareas K1 y K2, que confirmaron la 
preparación de la tripulación para 
resolver las tareas en el mar. Así, el 
barco estaba completamente pre-
parado para participar en el viaje 
para asegurar la 32ª expedición. El 
hecho de que el barco realizó el se-
gundo viaje con significativamente 
menos problemas técnicos y re-
solvió muchas más tareas durante 
la 32ª expedición es en realidad un 
testimonio de la alta calidad de la 
preparación que se realizó durante 
el verano anterior.

Ahora bien, ¿qué cuidados pos-

teriores necesita? ¿Ha sido daña-

do por el clima durante el último 

viaje al continente helado?

No hay daños al barco. Este año 
está prevista una reparación en 
el muelle del barco, es decir, está 
relacionada con la limpieza del 
casco del barco, la inspección de 
sus dispositivos externos y los sis-
temas de propulsión. Otro elemen-
to de la renovación es instalar un 
nuevo sistema de radar en el barco 
y convertir dos de los tanques de 
combustible inutilizables en bo-
degas de carga, porque una de las 
deficiencias percibidas del barco 
es que necesita poder transportar 
una cantidad de carga aún mayor, 
precisamente cargos envasados. 
Éste es el tipo de carga relacionada 
con la alimentación de los explo-
radores polares, equipos científicos 
y diversos consumibles. La as-
piración es que el barco tenga una 
capacidad de carga aún mayor.

Y este año a bordo estaban sus 
cadetes, graduados de su univer-
sidad. ¿Cuáles fueron los criterios 
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con los que los seleccionó y cuáles 
eran sus funciones dentro de los 
marcos de la navegación?

El criterio principal para selec-
cionar a nuestros cadetes para 
participar en la llamada práctica 
de larga duración (navegación de 
cuatro o cinco meses), como lo fue 
este año, es, ante todo, su éxito. 
Deberán ser cadetes con resultados 
excelentes o muy buenos, ya que 
realizarán una formación individu-
alizada durante el período de estas 
prácticas. Deberán contar con cer-
tificación del idioma inglés según 
la norma 6001, ya que este idioma 
es en muchos casos el idioma de 
trabajo durante la expedición. De-
ben estar en buena forma física y 
ser seleccionados para cumplir con 
los estándares de la llamada nave-
gabilidad, es decir, para trabajar a 
bordo de un barco. Por supuesto, a 
todo esto se suma su motivación, 
sus ganas de ser parte de esta ex-
pedición, porque en estas prácticas 
sólo participan voluntarios. Ésta 
no es una presentación obligatoria 
de dicha práctica.

Nuestros cadetes cumplieron 
brillantemente con sus deberes. 
Durante esta expedición tuvimos 
un cadete trabajando en el puente 
como respaldo del oficial de nave-
gación. Había dos cadetes que tra-
bajaban en el sector técnico como 
refuerzos de los mecánicos de 
turnos. Y una señorita que estudia 
logística militar en la Escuela Su-
perior Naval. Ella desempeñaba las 
funciones de oficial de logística, 
responsable concretamente de la 
comunicación con la Agencia de 
Logística de la OTAN, a través de 
la cual se realizaba principalmente 
la carga del buque, y también se 
comunicaba con los agentes en los 
puertos y ayudaba en el proceso 
de planificación de las comidas de 
la tripulación y el alojamiento de 

los así llamados pasajeros: éstos 
son los científicos, investigadores 
y logísticos que se transferían con 
el barco.

Quiero decir que todos nuestros 
cadetes tuvieron un desempeño 
brillante en sus asignaciones. Y 
según me contó el capitán del bar-
co, en noviembre embarcaron en 
Varna tres niños y una niña, y en los 
primeros días de abril bajaron del 
barco hombres y mujeres, personas 
adultas, maduras, con probada pro-
fesionalidad y, sobre todo, con una 
motivación demostrada. Hablando 
del éxito de estas prácticas, ya esta-
mos experimentando un efecto más 
duradero, porque este verano la 
tripulación de nuestro barco, con-
cretamente su sector técnico, será 
ocupado por un graduado de la es-
cuela. Este cadete durante la expe-
dición anterior realizó cuatro me-
ses de práctica a bordo del barco y 
hoy está, ante todo, muy motivado 
para continuar su servicio como 
oficial a bordo del "Santos Cirilo y 
Metodio". Además, aceptamos que 
su preparación para el nuevo cargo 
está en el altísimo nivel, pues ya 
ejerce este cargo desde hace cuatro 
meses.

¿Están los estudiantes entu-
siasmados con la oportunidad de 
participar en una práctica, que 
se desarrolla en un entorno real, 
gracias al BIC 421?

Por supuesto. Esto es, en primer 
lugar, una oportunidad y un de-
safío para ellos. Y no se trata solo 
de los cadetes que realizan prácti-
cas de larga duración. Me gustaría 
recordarles que durante las expe-
diciones el barco de investigación 
científica también ofrece las así 
llamadas prácticas de corta dura-
ción. Se trata de prácticas con una 
duración de 10-14 días, las cuales 
son en dirección Varna - Carta-

gena, España, durante el proceso 
de despliegue del barco, yendo a 
la zona de operaciones y luego re-
gresando a Varna, el barco recoge 
nuevamente a nuestros egresados 
de Cartagena y garantiza su viaje 
a Varna, ya que normalmente el 
viaje de regreso está relacionado 
con una visita de al menos otro 
puerto más de nuestros socios de 
la OTAN.  En el primer viaje fue 
Puerto de El Pireo, y ese año visi-
tamos la principal base naval de 
las fuerzas navales de la República 
Italiana en Taranto. Esta es una 
muy buena oportunidad para la co-
operación con nuestros socios de 
la OTAN. Tanto en El Pireo, como 
en Taranto también hay institutos 
educativos de las fuerzas navales 
de Grecia e Italia, respectivamente. 
Esto permite contactos especial-
es con colegas y la formación de 
nuestros cadetes y contribuye a su 
internacionalización.

También añadiré que durante la 
campaña de verano, el entrenami-
ento de verano del barco en el Mar 
Negro, esto también se combina 
con la realización de prácticas de 
una semana para nuestros cadetes 
y estudiantes aquí en la región del 
Mar Negro.

También se acerca la 33ª expe-

dición antártica. ¿Cómo se invo-

lucrará su universidad?

Aún no tenemos las tareas especí-
ficas para la 33ª expedición. Del 10 
al 12 de mayo se celebrará en la 
ciudad de Hisarya un foro especial 
del Instituto Antártico Búlgaro, 
donde se informarán los resultados 
de la 32ª expedición y se definirán 
los objetivos y tareas de la 33ª.

Pero podemos hacer una predic-
ción fiable y estamos trabajando 
para preparar el barco en esta di-
rección. Obviamente, se solucion-
arán de nuevo las tareas logísticas 

relacionadas con el transporte de 
equipos en beneficio del laborato-
rio recién construido. Suponemos 
que esta vez tendremos que llevar 
más equipamiento interno, quizás 
mobiliario y equipamiento cientí-
fico. Por eso estamos pensando en 
otro esquema de carga, utilizando 
más contenedores en la cubierta 
del barco de investigación. Está 
claro que aumentará el volumen de 
tareas científicas resueltas por per-
sonas a bordo del barco, lo que sig-
nifica la incorporación de nuevos 
equipos científicos y la ampliación 
de la capacidad de proporcionar a 
los científicos diferentes tipos de 
equipos científicos, como el sis-
tema de muestreo del suelo en la 

zona, sistemas de recolección de 
vida marina, principalmente de 
krill. También suponemos que 
habrá muchas tareas relacionadas 
con el traslado de científicos y el 
desembarco de nuestros equipos de 
investigadores búlgaros en difer-
entes costas, en diferentes islas del 
archipiélago de las Shetlands del 
Sur.

Muchas gracias. Ésas fueron 
nuestras preguntas.

Sin embargo, hablando ante un 
autor de la Agencia de Noticias 
Búlgara, me gustaría expresar mi 
especial agradecimiento a la BTA 
por el apoyo informativo durante 

los viajes de las expediciones 31ª 
y 32ª.  El hecho de que durante 
la primera expedición a lo largo 
de todo el viaje, y durante la seg-
unda expedición en determinadas 
etapas del viaje en esta parte tan 
interesante, cuando el barco se en-
contraba en la zona sur, también 
iba a bordo un corresponsal de la 
Agencia de Noticias Búlgara, que 
hizo que la actividad de la tripu-
lación del barco y la actividad de 
los científicos se refleje de forma 
absolutamente correcta. Por esto 
expreso mi especial agradecimien-
to tanto al director general de la 
BTA, Kiril Valchev, como a todos 
los colegas que se ocupan de este 
proceso de información.

Varna, 12 de abril de 2024. El jefe de la Escuela Naval, el almirante de flota Prof. Boyan Mednikarov, 
entrega a Rositsa Vrabevska un modelo del BIC 421 en la ceremonia oficial de entrega de premios a la 

tripulación del buque de investigación militar por parte de la Fundación "Memoria Búlgara". 
Foto: Danail Voikov, BTA
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La ciencia búlgara en la Antártida durante 
la XXXII Expedición Antártica Búlgara

La XXXII Expedición Antártica 
Búlgara presentó el 22 de octubre diez 
proyectos científicos y la construcción 
de un nuevo laboratorio en la base 
búlgara de la isla de Livingston.

"Diez proyectos científicos, nuevas 
oportunidades para investigaciones 
científicas, con la entrega a bordo 
del buque científico militar búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio" de 
microscopios y aparatos para la 
toma de muestras oceanológicas 
y los planes para continuar la 
construcción de un nuevo bloque de 
laboratorios científicos en la base 
antártica búlgara "Clemente de 
Ocrida" en la isla de Livingston fueron 
presentados durante el campamento 
de entrenamiento de tres días de la 
32ª Expedición Antártica Búlgara, 
que finalizó hoy en el complejo 
"Marina Cape" en Aheloy, provincia 
de Burgas", informa la publicación 
del día de la BTA. 

"La navegación hacia la Antártida 
y la estancia en la zona de la base 
búlgara del buque de investigación 
militar búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio" durará unos cinco meses, 
desde principios de noviembre del 
año en curso hasta principios de 
abril de 2024", dijo a los científicos y 
logísticos en Aheloy su comandante, 
el capitán de segundo rango Nikolay 
Danailov. La segunda expedición 
del barco búlgaro a la Antártida 
esta vez también tendrá nombre: 
ANTARSUP-23, de Antarctic 
Support, debido a su misión principal 
de apoyar las investigaciones 
científicas en el continente.

Las investigaciones científicas de 
los científicos del Instituto Antártico 
Búlgaro de la Universidad de Sofía 

"San Clemente de Ocrida" (SU), 
la Academia Búlgara de Ciencias 
(BAS), la Academia Nacional de 
Deportes (NSA) y la Escuela Superior 
Naval de Varna se dedicarán 
principalmente a los recursos 
naturales de la isla de Livingston y 
las aguas que rodean su grupo de las 
islas Shetland del Sur y a los cambios 
climáticos en la Antártida.

La profesora asistente Dra. 
Ralitsa Sabeva del Departamento de 
Mineralogía, Petrología y Minerales 
de la Facultad de Geología y 
Geografía de la SU estudiará 
los depósitos de mineral del área 
de la península Heard de la isla 
de Livingston con énfasis en su 
potencial metalogénico y la relación 
genética entre ellos. El jefe de la 
32ª Expedición Antártica Búlgara, 
el profesor Jristo Pimpirev, explica 
ante la BTA, que se trata de explorar 
vetas de cobre, oro y plata en la isla 
donde se encuentra la base búlgara.

El profesor asociado Dr. Tijomir 
Stefanov del Museo Nacional de 
Ciencias Naturales de la Academia 
de Ciencias de Bulgaria estudiará 
la composición de especies y las 
características biológicas de los 
peces que habitan en las aguas 
costeras del área de la base.

La profesora Eliza Uzunova 
de la Facultad de Biología de 
la SU trabajará sobre posibles 
ictiopatógenos en los peces 
antárticos en las condiciones de un 
clima cambiante.

El profesor asociado Dr. Liubomir 
Kenderov de la Facultad de Biología 
de la SU y la profesora asociada 
Dra. Raina Jristova del Instituto 
de Oceanología de la Academia de 

Ciencias de Varna continuarán un 
estudio integrado de los componentes 
"sedimento, biota y aguas" del 
ecosistema oceánico.

El Dr. Ing. Petar Sapundzhiev del 
Instituto Nacional de Geofísica, 
Geología y Geografía de la Academia 
de Ciencias de Bulgaria trabajará en 
la optimización de equipos geofísicos 
permanentes con energía solar para 
su aplicación en condiciones polares. 
También estudiará el movimiento de 
estructuras glaciares utilizando el 
método de Velocimetría de Imagen 
de Partículas.

El ingeniero Tsvetan Parov del 
Instituto de Investigación y Tecnología 
Espaciales de la Academia de 
Ciencias de Bulgaria estudiará 
la influencia de los parámetros 
meteorológicos de superficie y la 
actividad solar en el cambio de los 
procesos atmosféricos en los sistemas 
de drenaje y fisuras del glaciar.

El Prof. Nesho Chipev de la 
Academia de Ciencias de Bulgaria, 
ex director del Laboratorio Central 
de Ecología General y secretario 
científico de ciencias biológicas de 
la Academia, trabajará sobre las 
oportunidades para la diplomacia 
científica búlgara en el contexto del 
cambio climático global y el futuro 
de la Península Antártica.

La profesora Albena Aleksandrova 
de la Academia Nacional de Ciencias 
y el Instituto de Neurobiología de la 
Academia de Ciencias de Bulgaria 
llevará a cabo nuevos estudios 
funcionales con importancia 
científica y aplicada como primeros 
pasos en el enfoque "Una sola salud".

La musicóloga Marina Velikova 
presenta su proyecto los "Sonidos 
de la Antártida" para grabar los 

sonidos naturales del continente 
y entretejerlos en composiciones 
originales.

El profesor Hristo Pimpirev explica 
que, además de estos proyectos, 
durante el viaje del buque de 
investigación militar búlgaro "Santos 
Cirilo y Metodio"  y en la base 
antártica búlgara "San Clemente 
de Ocrida" en la isla de Livingston 
continuará el trabajo en otros 
proyectos científicos iniciados.

El ingeniero Nevyan Simeonov y el 
ingeniero Kiril Zhechev de "Simsta 
Engineering", S. L. presentan los 
planes para la organización y 
ejecución de las actividades de 
construcción del nuevo bloque de 
laboratorios de la base antártica 
búlgara. Según el ingeniero Simeonov, 
durante la próxima expedición el 
objetivo es cerrar el edificio diseñado 
por la arquitecta Penka Stancheva. 
Tiene una superficie de 400 metros 
cuadrados y contará con tres 
laboratorios: geológico, biológico 
y general, una sala multifuncional 
con puestos de trabajo, un almacén, 
una sala técnica y salas de descanso. 
"Esperamos que el laboratorio esté 
listo el año que viene, pero en la 
Antártida nada se puede planificar", 
dice el ingeniero Simeonov.

Explica que durante esta 
expedición está prevista la 
instalación de una estructura 
metálica, cuyos elementos pesan 
unas 50 toneladas, el más pesado 
es de 450 kilogramos y 10 metros de 
largo, sobre los cimientos construidos 
en la anterior. También se instalarán 
termopaneles de alta calidad, que 
pesan unas 22 toneladas. En total, 
los materiales de construcción ya 
cargados en el barco pesan más de 
80 toneladas. En la construcción 
participará una grúa con una pluma 
de 15 metros. La construcción de las 
instalaciones y obras menores de 
acabado quedarán para el próximo 
año. Para el suministro eléctrico 
están previstos paneles solares en 
el tejado, así como dos generadores 
diésel. La calefacción también será 
con combustible diésel. El nuevo 
complejo de laboratorios contará 
también con un tanque de agua y 
estaciones de bombeo. "Esta base 
debería durar hasta el siglo XXII", 

señala el profesor Pimpirev.
El ingeniero Nevyan Simeonov dice 

que su empresa preparará un proyecto 
gratuito para la reconstrucción 
de toda la base. "Durante esta 
expedición, con la ayuda del material 
cargado en el barco búlgaro, está 
previsto instalar una nueva planta de 
tratamiento, renovar el suministro de 
agua del glaciar cercano a las casas y 
reabastecer de electricidad a algunos 
edificios", dice el comandante de la 
base Kamen Nedkov.

Según explica, está previsto que la 
base antártica búlgara se abra por 
primera vez a finales de diciembre 
con la llegada del barco búlgaro y 
funcione durante unos 90 días. Con 
el barco llegarán inicialmente a la 
base 24 científicos y especialistas 
en logística. En enero y a principios 
de febrero de 2024 se unirán más 
científicos, quienes viajarán en 
vuelos especiales en aviones y barcos 
de los países socios. Para apoyar 
a los científicos habrá un total de 
16 logísticos en dos turnos, con dos 
médicos en cada uno, cocineros, 
mecánicos e ingenieros eléctricos 
que rotarán en enero, así como 
capitanes de las lanchas neumáticas 
tipo "Zodiac" utilizadas para 
las investigaciones científicas. A 
mediados de febrero, tras la partida 
del barco búlgaro, permanecerá en 
la base hasta mediados de marzo 
un grupo que la preparará para el 
invierno en el hemisferio sur.

En la base también habrá presencia 
internacional de científicos de otros 
países, por lo que habrá períodos 
con más de 30 personas en la base 
búlgara, sin contar la tripulación del 
barco búlgaro. 

El barco búlgaro permanecerá 
en el Océano Austral durante unos 
50 días. Después de descargar los 
materiales para el nuevo complejo de 
laboratorios y para el funcionamiento 
de la base durante al menos 40 días, 
el barco realizará investigaciones 
científicas y actividades de proyectos 
como lanzamiento de redes, muestreo, 
incluido el fondo, etc. También están 
previstos proyectos en la península 
de Bayer, de difícil acceso, en la 
isla de Livingston y en la vecina e 
inexplorada isla de Smith, así como 
una visita a la base española en la 

isla Decepción.
El capitán Danailov pide a los 

científicos búlgaros que realicen 
proyectos más audaces, porque 
gracias al "Santos Cirilo y Metodio" 
Bulgaria ya no es solo un "país 
insular" en la Antártida.

Los científicos y logísticos de la 
32ª Expedición Antártica Búlgara 
se someterán a exámenes médicos 
preliminares en la Academia 
Nacional de Deportes, según informa 
el doctor Atanas Peltekov, que 
será médico en la base búlgara. 
Cuando cambien los equipos, será 
reemplazado por la Dra. Sevdalina 
Mijailova. La doctora Maria Yakova 
será el médico del barco.

"La Agencia de Noticias Búlgara 
presentará todos los proyectos 
científicos durante la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara con vídeos, 
fotografías y materiales de texto, 
preparados junto con los científicos 
incluso antes de su partida", dice 
el director general de la BTA, Kiril 
Valchev, que también participa en 
el Campamento de los antárticos en 
Aheloy. Añade que la BTA volverá 
a publicar en la columna "Bulgaria 
- Antártida: Diario de navegación 
BTA" una información detallada 
sobre todo el viaje del "Santos 
Cirilo y Metodio" a la Antártida y 
de regreso y su estancia allí, como 
en el histórico primer viaje de la 
expedición anterior a finales de 2022 
y principios de 2023.

* * *
Durante la 32ª Expedición 

Antártica Búlgara a la Antártida, la 
Agencia de Noticias Búlgara  publica 
todos los martes y jueves entrevistas 
en vídeo con exploradores búlgaros 
de la Antártida. La BTA presenta 
todos los proyectos científicos con 
vídeos, fotografías y materiales 
de texto preparados junto con los 
científicos incluso antes de su partida. 
El corresponsal especial de la BTA, 
Emil Granicharov, logró entrevistar 
a algunos de los científicos en el 
campo durante sus investigaciones 
en la Antártida. La Revista LIK habló 
con algunos de ellos también después 
de su regreso para dar seguimiento a 
los resultados de sus investigaciones 
en el Continente Helado.
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Dra. Snezhana Rusinova:

Borislava Bibinovska

"El objetivo del proyecto que es-
toy desarrollando es buscar sustan-
cias biológicamente activas en las 
levaduras antárticas e investigar su 
potencial para el tratamiento del 
cáncer", explica el microbiólogo y 
biotecnólogo La profesora asistente 
Dra. Snezhana Rusinova del labo-
ratorio "Biosistemas celulares" del 
Instituto de Microbiología "Stefan 
Anguelov" de la BAS. Ella ha par-
ticipado en la 31ª expedición búl-
gara a la isla de Livingston y, desde 
su regreso en marzo, Rusinova ha 
continuado su trabajo en el estudio 
de las levaduras antárticas.

"Tuvimos suerte de poder obtener 
suficientes muestras. Ya tenemos 

una publicación que resume los da-
tos de uno de los estudios. Logramos 
encontrar un representante intere-
sante de esta levadura antártica, que 
sintetice un complejo de moléculas 
en su extracto y tenga citotoxicidad 
sobre el cáncer de vejiga", explica el 
científico. 

"Las levaduras son microorgan-
ismos eucariotas de tamaño mayor 
que las bacterias. Forman parte del 
reino de los hongos, pero como son 
unicelulares, se clasifican como mi-
croorganismos - cuenta Rusinova. - 
Es importante que las levaduras an-
tárticas no sean patógenas, es decir, 
se pueden manipular fácilmente tan-
to en entornos industriales como de 

laboratorio. Curiosamente, pueden 
mantener el cultivo estéril durante 
todo el proceso de fermentación", 
añade.

¿Qué nos dice la levadura?

Las levaduras antárticas tienen 
un metabolismo que las ha adap-
tado a las condiciones del lugar. 
"Los científicos estamos tratando 
de descubrir cómo la levadura logra 
proteger sus moléculas de tempera-
turas extremadamente bajas. Quizás 
sinteticen sustancias desconocidas 
hasta el momento", comenta el mi-
crobiólogo.

"Los microorganismos antárticos 

Noviembre de 2023, Sofía

En las muestras de levadura de Antártica buscamos 
sustancias biológicamente activas e investigamos 

su potencial para el tratamiento del cáncer

que estudio desde hace 15 años, son 
muy interesantes desde el punto de 
vista biotecnológico. Hemos desar-
rollado diferentes capacidades suyas 
para que sinteticen metabolitos que 
beneficien al ser humano. Para mí 
era importante ir personalmente 
a recoger las muestras y tomarlas 
lo más estériles posible", explica 
Rusinova.

Según ella, hasta el momento no 
se han estudiado todas las muestras. 
Los muestreos se realizaron del sue-
lo, del agua de los lagos glaciares e 
incluso de las plumas de los pingüi-
nos de la isla de Livingston.

La Antártida y sus secretos

"Hay más que buscar. Probable-
mente existan muchas más levaduras 
diversas y es posible que descubra-
mos otras nuevas que puedan curar 
diversas enfermedades", supone ella.

"La microbiología es una ciencia 
en la que se trabaja muy lentamente. 
Hay largos días en el proceso de 
trabajo en los que esperamos para 
ver si hay levadura en las muestras. 
Se necesitan al menos 20 días para 
comprobarlo, señala también el mi-
crobiólogo. "Estamos tomando más 
muestras para tener la posibilidad de 
encontrar los microorganismos que 
buscamos".

La conservación de las muestras 
también fue posible gracias al barco 
de investigación científica búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio". "Es im-
portante para la conservación que 
la muestra sea auténtica", señala. El 
barco permitió transportar las mues-
tras en una cámara a Bulgaria y, en 
consecuencia, a Plovdiv, donde se 
encuentra el laboratorio de Rusinova.

Según el microbiólogo, la Antár-
tida esconde secretos que seguirán 
entusiasmando a los científicos. Ella 
admite que su viaje a la isla de Liv-
ingston le ha dejado una impresión 
duradera y le ha inspirado a contin-
uar su investigación científica.
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El biólogo Kiril Kandilarov:

Martina Jristova

Queremos proseguir cómo afecta el estrés a los 
participantes en la expedición antártica búlgara

"Queremos realizar un 
seguimiento de los niveles de es-
trés de los participantes en nuestra 
expedición a la Antártida. Estamos 
investigando y esta investigación 
se profundizará cada año", dice 
Kiril Kandilarov, cofundador del 
laboratorio de diagnóstico mé-
dico "Kandilarov", en una entre-
vista para la BTA. Señala que el 
estudio continuará durante varios 
años y luego, basándose en los da-
tos recopilados, se verá dónde hay 
cambios y cómo nuestros científi-
cos polares se ven afectados por el 
ambiente estresante.

Kiril Kandilarov observará los 
diferentes niveles de estrés entre 
los participantes de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara a la An-

tártida. Comparará los resultados 
de las investigaciones realizadas 
antes, durante y después de la 
estancia de los científicos antárti-
cos búlgaros en el continente he-
lado.

Análisis de sangre y de niveles 
de estrés.

Estamos recopilando una base 
de datos para cada uno de los par-
ticipantes en la expedición y los 
resultados de las pruebas se cargan 
en una plataforma de Internet, des-
de donde el médico de la base de 
la isla de Livingston puede seguir 
su estado, dice Kiril Kandilarov. 
Según sus palabras, los resulta-
dos pueden ser comprobados tanto 

por los técnicos de laboratorio del 
centro médico en Bulgaria, como 
por el médico de la base antártica 
búlgara.

Kandilarov cuenta cómo se re-
alizan análisis de sangre y prue-
bas de los niveles de estrés a los 
participantes antes y durante la ex-
pedición al continente helado. Si 
algunos de los indicadores necesi-
tan ser examinados más a fondo en 
Bulgaria, existe la posibilidad de 
que la sangre pueda congelarse en 
un refrigerador especial a una tem-
peratura de -20 grados y transpor-
tarse con el barco militar de inves-
tigación científica "Santos Cirilo y 
Metodio" (BIC 421), dijo él.

Para todos los participantes, las 
pruebas se realizan de la misma 

Febrero de 2024, Sofía

manera y también se realizan 
pruebas específicas, por ejemplo, 
el antígeno prostático específico 
(PSA) en los hombres y una prue-
ba de cáncer de la mama en las 
mujeres, explicó Kandilarov.

El nivel de estrés es mayor 
entre los comandantes y oficiales 

militares del BIC 421

El mayor nivel de estrés lo ex-
perimentan los comandantes y 
oficiales militares del buque de in-
vestigación militar "Santos Cirilo 
y Metodio"  (BIC 421), comenta 
Kandilarov sobre los datos recop-
ilados. El largo viaje también in-
fluye en los indicadores de estrés, 
añade.

Todavía no hemos investigado 
lo suficiente para poder sacar con-
clusiones y encontrar una solución 
que crea un entorno más favorable 
para los participantes en la expe-
dición, precisa Kiril Kandilarov.

Laboratorio de la Estación 
Antártica Búlgara y consultas en 
línea con el Dr. Atanas Peltekov

Cada año equipamos nuestro 
laboratorio, que se encuentra en la 
base búlgara, señala Kandilarov. 
Precisa que con la ayuda del bu-
que militar de investigación cientí-
fica "Santos Cirilo y Metodio" 
(BIC 421),  tiene la oportunidad 
de enviar equipamiento moderno. 
"Durante estos años de cooper-

ación con el Instituto Antártico 
Búlgaro, era muy difícil transpor-
tar los dispositivos a la Antártida. 
Ahora, con el barco, se puede lle-
var el equipo y luego devolverlo". 
Según él, de esta manera se puede 
disponer de una variedad de equi-
pos modernos y se pueden realizar 
más tipos de investigaciones

El gerente del laboratorio 
"Kandilarov" señala que la es-
tación antártica búlgara en la 
isla de Livingston dispone de un 
aparato de hemograma, un anali-
zador bioquímico y de orina.

"La idea del laboratorio médico 
es monitorear el estado de salud de 
los participantes en la expedición 
y, si es necesario, realizar pruebas 
adicionales. Si alguno de los par-

La Isla de Livingston, 9 de febrero de 2024. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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ticipantes necesita un examen mé-
dico, se pueden iniciar las pruebas 
necesarias", añade Kandilarov.

"En cada grupo de investigación 
científica hay un médico que he-
mos formado para trabajar con el 
equipo", dice Kiril Kandilarov y 
precisa que el laboratorio médico 
funciona junto con los médicos 
de la base búlgara "San Clemente 
de Ocrida", colaborando con el 
Dr. Atanas Peltekov en esta expe-
dición. "Está completamente ca-
pacitado para operar el equipo. Si 
hay algún problema, él es médico 
y puede decidir en tiempo real si es 
necesario realizar alguna consulta 
específica en línea", añade Kandi-
larov. Según él, la base tiene buena 
conexión a Internet y es posible 
mantener un contacto constante 
con los participantes.

Trabajo conjunto con 
la profesora Dra. Albena 

Aleksandrova

Kiril Kandilarov explica que el 
laboratorio "Kandilarov" trabaja 
junto con la Profesora Dra. Al-
bena Aleksandrova en las explora-
ciones de los antárticos búlgaros. 
Se rastrea el efecto multifactorial 
del viaje y la estancia en el con-
tinente helado en los participantes 
de la expedición, así como se ex-
amina su estado fisiológico antes y 
después de la misión a la isla de 
Livingston.

Añade que la investigación reali-
zada antes de la partida se llevó a 
cabo en el Centro de Actividades 
Científicas y Aplicadas en el De-
porte (CNPDS) de la Academia 
Nacional de Deportes (NSA), 

donde trabaja la profesora Alek-
sandrova.

Participación en la 31ª 
expedición búlgara a la 

Antártida

Kiril Kandilarov participó en la 
31ª expedición búlgara a la An-
tártida por invitación del profesor 
Jristo Pimpirev, presidente del In-
stituto Antártico Búlgaro (BAI), 
con el que colabora el laboratorio 
"Kandilarov". "Colaboramos des-
de hace 5 ó 6 años, ya que el labo-
ratorio de Kandilarov lleva a cabo 
los análisis de los participantes en 
la expedición", aclara Kandilarov.

Explica el proceso de investi-
gación de los científicos búlgaros: 
antes, durante y después de la ex-
pedición en la que participó. "Fue 

muy interesante que tuviéramos 
un barco por primera vez. Tam-
bién pudimos examinar a su tripu-
lación, hacerle pruebas de estrés y 
otros análisis de sangre", añade él.

"Siempre ha sido un sueño mío 
visitar la Antártida", señala el co-
fundador del laboratorio. Él revela 
que algunos de sus colegas de la 
Facultad de Biología de la SU "San 
Clemente de Ocrida" han partici-
pado en las expediciones búlgaras 
al continente helado.

La Antártida es como la 
amante blanca: cuando la veas, 

quieres volver

Kiril Kandilarov comparte sus 
impresiones sobre su visita a la 
Antártida en el marco de la 31ª ex-

pedición búlgara. "Existe una natu-
raleza prístina, por lo que no existe 
tal influencia del factor humano. 
Como dice el profesor Pimpirev en 
su libro: "En verdad, la Antártida 
es como la amante blanca: cuando 
la veas, ¡quieres volver!".

"En la Antártida hay prohibi-
ciones muy estrictas porque se 
siguen las normas y leyes para 
proteger el medio ambiente y los 
animales. No tenemos derecho a 
acercarnos a los animales, preser-
vamos completamente su tranqui-
lidad - dice Kandilarov y precisa 
que cualquier tipo de actividad 
pesquera está prohibida. - Todo 
esto se ha mantenido intacto y por 
eso es realmente impresionante. 
Espero que esto dure el mayor 
tiempo posible".

Dice que le encantaría volver a 
visitar el continente helado.

Kiril Kandilarov tiene más de 25 
años de experiencia en el desar-
rollo empresarial en el ámbito de 
la asistencia sanitaria. Es cofun-
dador y director del laboratorio 
de diagnóstico médico indepen-
diente "Kandilarov", que fundó 
en 1999 con su hermano, el Dr. 
Naiden Kandilarov. Kiril Kandi-
larov es también el fundador de 
la plataforma de consulta médica 
en línea (la llamada telemedicina) 
"Healthyco". Graduado de la Fac-
ultad de Biología de la Univer-
sidad de Sofía "San Clemente de 
Ocrida". Tiene una maestría en 
"Biotecnologías".

La península de Hurd, 28 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA
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La asistente principal Dr. Ralitsa Sabeva:

En la zona de la base búlgara en la isla de 
Livingston se encuentran metales valiosos: 

plomo, zinc, cobre, y también oro

Dimitrina Vetova, Emil Granicharov

"En la zona de la base búlgara 
"San Clemente de Ocrida" en la 
isla de Livingston se encontraron 
varios metales como plomo, zinc, 
cobre y uno de los más importantes 
que ha interesado a la humanidad 
Cuántos años lleva en marcha 
este manidad desde su creación: 
el oro", dice en diciembre en una 
entrevista para la BTA la asistente 
principal doctora Ralitsa Sabeva 
del Departamento de Mineralogía, 
Petrología y Minerales" de la Fac-
ultad de Geología y Geografía 
(GGF) de la Universidad de Sofía 
(SU) "San Clemente de Ocrida", 
que participó en la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara al continente 
helado. 

En la base búlgara de la isla de 

Livingston, el asistente principal, 
Dra. Ralitsa Sabeva, trabaja en un 
proyecto para estudiar los recursos 
naturales en las vetas minerales.

¿Cuántos años lleva en marcha 
este proyecto? ¿Qué recursos 
naturales se han descubierto 

ya? ¿Es el oro el más valioso de 
ellos?

Éste es un proyecto científico 
de dos años y éste es el segundo 
año de trabajo de campo. Los ini-
cios se hicieron el año pasado, se 
tomaron muestras y ahora es nec-
esario complementar estos estu-
dios, explica el asistente principal, 
la doctora Sabeva. Precisa que en 
la zona de la base búlgara se han 

encontrado varios metales, como 
plomo, zinc, cobre, y uno de los 
más importantes, el que ha inte-
resado a la humanidad desde sus 
inicios: el oro.

"Junto al oro suele ir la plata, 
pero no nos olvidemos de los así 
llamados elementos raros, que ac-
tualmente son muy relevantes y 
extremadamente importantes para 
el desarrollo de ls tecnologías. 
Estos también se encuentran y 
generalmente se observan como 
impurezas en minerales. Por ejem-
plo, se trata del telurio, el sele-
nio, el manganeso, el cadmio y el 
molibdeno, que son muy impor-
tantes para el desarrollo de las tec-
nologías, así como para la aleación 
de aceros, unos de los elementos 

Diciembre de 2023, Sofía

más importantes", dice Ralitsa Sa-
beva.

"Este proyecto es una continu-
ación lógica del anterior, en el que 
trabajamos junto con un colega 
mío, también de la Facultad de 
Geología y Geografía, el asistente 
principal Stefan Velev. En las 
primeras pruebas que hicimos con 
él, también encontramos la presen-
cia de oro, o las primeras eviden-
cias del oro. Por eso seguimos con 
estos estudios para ver cuál es su 
distribución, cuál es su calidad y 
en general para obtener más infor-
mación", explica Sabeva.

"Y no olvidemos que fue la ge-
ología, o los geólogos, quienes 
construyeron la base e hicieron 
posible el sueño antártico. Éstos 
son, por supuesto, los pioneros en 
la investigación geológica, enca-
bezados por el Prof. Jristo Pimpi-
rev, quien tuve el honor y el privi-
legio de ser mi maestro, mentor y 
ahora trabajamos juntos", dice el 
asistente principal, la Dra. Ralitsa 
Sabeva.

¿Cuál es la cantidad y la 
calidad del oro descubierto 

en la base polar búlgara en la 
Antártida?

 "En primer lugar, la calidad: el 
oro se encontró bajo el microsco-
pio y luego se realizaron análisis 
químicos para determinar su cali-
dad. Se encuentran dos tipos de 
oro, uno es el llamado oro nativo, 
u oro puro que no tiene impurezas, 
y el otro es el electro. Se trata de 
oro con un alto contenido de pla-
ta", explica el asistente principal 
Doctora Sabeva.

Según ella, la cuestión de la 
cantidad de oro descubierto está 
relacionada con la moratoria vi-
gente en la Antártida hasta el año 
2048. "Se dice que la prospección, 
exploración y extracción de min-
erales está prohibida hasta enton-

ces, después no se sabe qué pasará, 
por supuesto. Para determinar la 
cantidad de un metal  concreto, 
es necesario realizar estudios sis-
temáticos en una determinada 
zona y en una determinada escala. 
Algunos de los mejores estudios  
e investigaciones se realizan con 
el método de perforación, que ac-
tualmente está prohibido. Por eso 
es muy valiente hablar de canti-
dades", explica Ralitsa Sabeva.

Uno de los principales objetivos 
de la 32ª Expedición Antártica 

Búlgara es la construcción 
y finalización del nuevo 

laboratorio de investigación en 
la isla de Livingston. ¿Cómo 
ayudará a la actividad de los 

geólogos?

La creación de este laborato-
rio es muy valiosa para todos los 
científicos que trabajarán allí, es-
pecialmente para el procesamiento 
inicial de las muestras, del que 
se ocupan todos, dice el asistente 
principal Doctora Sabeva.

"Los geólogos no es necesario 
perder el tiempo, ni hacer allí pre-
parativos microscópicos ni estar 
delante de los microscopios. Allí, 
el objetivo principal es estar en el 
terreno y recolectar datos de cam-
po, pruebas y muestras. Una de las 
cosas importantes que se pueden 
hacer en este laboratorio es tener 
una máquina cortadora con la que 
reducir el volumen de las mues-
tras, pues de la expedición ante-
rior regresé con dos o tres bidones 
llenos de piedras. Los geólogos 
los llamamos piedras: son mues-
tras, rocas, minerales. En el lugar 
puedo ver lo que es interesante y 
lo que es importante, para poder 
llevármelo a Bulgaria. Después 
se preparan aquí preparaciones 
microscópicas, para las que no 
merece la pena perder el tiempo 
allí", cuenta la geóloga.

A finales de mayo de este año se 
inauguró en el Museo de Mineral-
ogía, Petrología y Minerales del 
Rectorado de la SU la exposición 
"La diversidad de rocas y min-
erales de la Antártida", en la que 
participó Ralitsa Sabeva.

Ahora estamos en el Museo de 
Mineralogía, Petrología y Min-
erales, que forma parte de la Fac-
ultad de Geología y Geografía, y 
con motivo del 60 aniversario del 
GGF, hicimos una exposición an-
tártica con mi colega, el asistente 
principal Stefan Velev, dice el 
asistente principal, la Dra. Ralitsa 
Sabeva.

"Hemos aislado algunas de las 
variedades de rocas y minerales 
más interesantes y hemos crea-
do una exhibición antártica que 
será permanente y la gente podrá 
aprender sobre esta diversidad de 
rocas antárticas. Hay minerales, 
diferentes tipos de minerales que 
contienen estos metales que men-
cioné hace un rato. Éstos son cal-
copirita, pirita, galena, esfalerita. 
Aquí también se encuentra una 
muestra en la que se establece oro; 
se puede ver una preparación mi-
croscópica, el llamado anschliffe, 
en el que se observan minerales 
y se encuentra oro. Y en general, 
una variedad de rocas y minerales, 
y todos son bienvenidos a conocer 
la diversidad de rocas de la Antár-
tida", explica la geóloga.

Ralitsa Sabeva ha participado en 
dos expediciones antárticas y tam-
bién participa en nuestra 32ª expe-
dición a la isla de Livingston.

Ésta será mi tercera expedición, 
antes participé en la 28ª expedición 
a la Antártida y el año pasado en 
la 31ª expedición, que también fue 
el primer viaje del barco búlgaro a 
la Antártida, comenta el asistente 
principal, doctora Ralitsa Sabeva.

También cuenta cómo transcurre 
su día en la Antártida y especifica 
que la mayor parte del tiempo lo 
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dedica al trabajo. "Por lo general, 
el día siguiente se planifica desde 
la noche anterior: dónde realizare-
mos las excursiones, a quién qué 
tareas científicas y de terreno se le 
asignan. Todo esto está estrecha-
mente relacionado con las condi-
ciones climáticas. Trabajo en var-
ias zonas de la isla, también hay 
bahías vecinas en las que trabajo y 
a las que se puede llegar en barco. 
Es muy importante cómo es el mar, 
si podemos entrar con el barco y si 
hay derivas de hielo, si esta inves-
tigación se podrá realizar en el día 
indicado", explica Sabeva.

Según ella, la atención de los 
científicos búlgaros en la Antár-
tida se centra principalmente en 
el trabajo. "Pero también hay co-
sas puramente domésticas que son 
muy importantes porque vivimos 
allí y tenemos que desayunar, ce-
nar y lavarnos. Hay cosas pura-
mente cotidianas que juntamos y 
nos ayudamos unos a otros", se-
ñala la geóloga.

¿Qué deben saber los búlgaros 
sobre la Antártida y qué es lo 

más importante?

"Algo que ya se ha convertido 
en un cliché, pero la Antártida es 
el continente más prístino, preser-
vado, limpio y hermoso: el labo-
ratorio natural del mundo, donde 
realmente se pueden realizar in-

vestigaciones muy importantes 
sobre lo que nos espera en el fu-
turo, lo que les dejamos a nuestras 
generaciones. Y una persona allí 
definitivamente mira tanto dentro 
de sí mismo, como a lo que está 
sucediendo en el mundo. Éste es 
el continente que nos ofrece es-
tas reflexiones: mirar el mundo y 
la vida de otra manera", enfatizó 
el asistente principal, Dra. Ralitsa 
Sabeva

El asistente principal Ralitsa 
Nikolaeva Sabeva es del Departa-
mento de Mineralogía, Petrología 
y Minerales de la Facultad de 
Geología y Geografía de la Uni-
versidad de Sofía "San Clemente 
de Ocrida" en la dirección "Min-
erales". Desde 2016 es asistente 
principal, desde 2015 tiene un doc-
torado en Geología y exploración 
minera, desde 2010 tiene una 
maestría en Geoquímica, y desde 
2008 tiene una licenciatura en Ge-
ología en la Universidad de Sofía 
"San Clemente de Ocrida", en la 
Facultad de Geología y Geografía 
en el Departamento de "Mineral-
ogía, Petrología y Minerales".

Los intereses científicos de Ral-
itsa Sabeva están relacionados con 
la geología económica (búsqueda y 
exploración de minerales), miner-
alogía, mineralogía de minerales, 
sulfuros, depósitos epitermales, 
génesis de depósitos minerales, 
su potencial metalogénico, met-

ales nativos e investigación polar. 
Participa en las expediciones an-
tárticas búlgaras 28, 31 y 32. Ha 
participado en dos exposiciones 
antárticas, dos colecciones de mu-
seos, organizadora y lectora en 
decenas de eventos como confer-
encias antárticas, el Festival de la 
Ciencia de Sofía, la Noche Euro-
pea de los Científicos y visitas a 
escuelas.

La actividad científica y editorial 
de Ralitsa Sabeva está relacionada 
con nueve proyectos científicos (dos 
antárticos), de los cuales es direc-
tora de dos, con diez publicaciones 
científicas en publicaciones científi-
cas arbitradas, con una veintena de 
participaciones en congresos cientí-
ficos.

Realiza cursos teóricos y prácticas 
de campo en las áreas de "Investi-
gación y exploración de minerales", 
"Depósitos de minerales metálicos 
y no metálicos", "Mineralogía".

El asistente principal Dra. Ralitsa 
Sabeva, es miembro de varias or-
ganizaciones: Presidenta de APEX 
Bulgaria - Asociación de Jóvenes 
Exploradores Polares; fundador y 
vicepresidente del Club Subacuáti-
co de la Universidad "Bahía Sur"; 
en el Instituto Antártico Búlgaro; 
en la Comisión de Mineralogía de 
la Asociación Mineralógica Inter-
nacional; en la Sociedad Geológica 
de Bulgaria y en la Sociedad Miner-
alógica de Bulgaria.

Enero de 2024, isla de Livingston

Durante la Expedición Antártica 
Nacional a la Isla de Livingston, 
la geóloga asistente principal Dra. 
Ralitsa Sabeva toma muestras de 
terreno de la península Heard. "El 
proyecto científico en el que estoy 
trabajando es investigar la existen-
cia de yacimientos minerales en 

la península Heard, isla de Liv-
ingston, Antártida. Los yacimien-
tos de minerales son minerales 
que contienen elementos útiles y 
valiosos, principalmente metales", 
dice ella en una entrevista para la 
BTA.

Los principales metales que se 

encuentran aquí son el plomo, el 
zinc, el cobre y, por supuesto, uno 
de los metales preciosos más im-
portantes: el oro, explica la geólo-
ga.

"Este proyecto es una continu-
ación lógica de un proyecto anteri-
or del año 2022, cuando se detectó 

oro microscópicamente por prim-
era vez. Luego se registraron dos 
tipos de oro: puro, sin impurezas, y 
el segundo, con contenido de plata, 
llamado electrum. Sobre la base 
de estos hallazgos, se redactó un 
nuevo proyecto de dos años. Éste 
es el segundo año de implement-
ación del proyecto. El año pasado 
se visitaron muchos lugares de la 
península. Este año se visitaron las 
llamadas vetas minerales, que con-
tienen minerales y metales, como, 
por ejemplo, Sally Rocks, y espe-

cialmente la zona de la base búl-
gara", señala Ralitsa Sabeva.

Añade que durante el día, en 
condiciones típicas de la Antárti-
da, se analizaron las vetas de min-
erales y se recogieron bastantes 
muestras de roca en consecuencia. 
El objetivo principal es recoger 
muestras de diferentes vetas, que 
luego serán procesadas en difer-
entes laboratorios de Sofía.

"Los laboratorios elaboran pre-
paraciones microscópicas, las lla-
madas anschlifi, los minerales se 

examinan muy bien, luego se reali-
zan una serie de análisis para esta-
blecer las características químicas 
características de estos materiales, 
así como la presencia de otros 
metales o minerales y elementos 
químicos más específicos", dice 
Ralitsa Sabeva . También señala 
que los minerales no suelen ser 
puros, muchas veces contienen el-
ementos específicos que reciente-
mente son muy importantes para 
el desarrollo de las tecnologías.

Abril de 2024, Sofía 

Mi objetivo principal como par-
ticipante en la 32ª Expedición An-
tártica Búlgara estaba relacionado 
con la implementación de las tareas 
de terreno en el marco de un proyec-
to de dos años, financiado por el 
Programa Nacional de Investigación 
Polar para el año 2022 del Ministe-
rio de Educación y Ciencia (MEC) 
con el título "Investigación sobre la 
existencia de yacimientos minerales 
de la región de la península Heard 
de la isla de Livingston, Antártida, 
con énfasis en su potencial metalo-
génico y la relación genética entre 
ellos". Estudio los metales básicos y 
preciosos, como el cobre, el plomo, 
el zinc, el oro, la plata y los metales 
raros actuales (cada vez más popu-
lares como críticos): indio, galio, 
cadmio, selenio, telurio y otros. 
Mediante diversos métodos micro-
scópicos y de laboratorio se puede 
determinar en qué minerales y en 
qué forma se encuentran, según ex-
plicó en abril en una entrevista para 
la BTA la asistente principal, doc-
tora Ralitsa Sabeva, dedicada a su 
trabajo científico durante la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara al conti-
nente helado. 

Ralitsa Sabeva demuestra micro-
scópica y analíticamente por prim-
era vez la presencia de oro y su 
pureza en la región de la isla de Liv-
ingston, en la Antártida.

"La primera tarea de estos estudi-
os míos en la Antártida es mi trabajo 
de terreno. Es importante ver en qué 
rocas y minerales se encuentran es-
tos metales. En la última campaña 
antártica, en enero de 2024, se es-
tudiaron, cartografiaron, documen-
taron y tomaron muestras de un gran 
número de rocas y minerales en la 
zona de la península Heard de la isla 
de Livingston, donde se encuentra 
la base antártica búlgara "San Cle-
mente de Ocrida", cuenta Sabeva.

Señala que trabajar al aire libre en 
la Antártida es un desafío la mayor 
parte del tiempo, debido a las duras 
condiciones climáticas. "Tomar no-
tas, tomar fotografías, tomar mues-
tras de rocas con un martillo y un 
cincel y llevarlas a la espalda (nor-
malmente con un peso de unos diez 
kilogramos) en el frío, la lluvia, 
la nieve, el viento y en lugares de 
difícil acceso requiere voluntad y, 
sobre todo, una fuerte motivación. 
Para llegar a los lugares más remotos 

se necesita un buen equipo, prepar-
ación y varios vehículos, como un 
trineo y un barco", dice el asistente 
principal, la doctora Ralitsa Sabeva.

Ella agradece al equipo logístico 
de la 32ª Expedición Antártica Búl-
gara, así como a la tripulación del 
barco de investigación científica 
"Santos Cirilo y Metodio", sin los 
cuales estos estudios no hubieran 
sido posibles.

"Para un científico como yo, in-
teresado en la exploración minera, 
todo el esfuerzo vale la pena. Por este 
motivo, en la actualidad hay decenas 
de muestras de rocas a la espera de 
ser procesadas, observadas al micro-
scopio y analizadas en el laboratorio 
de la Facultad de Geología y Geo-
grafía de la Universidad de Sofía", 
afirma Ralitsa Sabeva.

Destaca que el principal objeto 
científico de su actividad es el oro, 
que fue comprobado por primera 
vez en la isla de Livingston en la 
zona de la base en el marco de un 
proyecto anterior en 2020. También 
se están llevando a cabo investiga-
ciones con enfoque sobre este valio-
so metal a base de muestras tomadas 
en la pasada expedición a la Antárti-
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da y se realizarán más análisis en el 
futuro. En esta etapa, el oro se define 
como puro (oro en pepitas) y, como 
tal, con impurezas de plata (el así 
llamado electrum), informa Sabeva. 
También explica por qué esta infor-
mación es importante y si podemos 
extraer oro y otros minerales en la 
Antártida.

"Todos queremos mantener la An-
tártida limpia y libre de actividad 
humana tanto como sea posible. 
Por eso el artículo 7 del Protocolo 
de Madrid, vigente desde el año 
1998, prohíbe todas las actividades 
relacionadas con la prospección, ex-
ploración y extracción de minerales. 
Tengamos en cuenta, sin embargo, 
que este protocolo no prohíbe la 
ciencia. A través de la investigación 
científica recibimos información 
que es única para este lugar y es 
una clave para el desarrollo y pro-
greso de la humanidad. Las investi-
gaciones geológicas en la Antártida 
agregan nuevos datos sobre la pres-
encia de metales y en base a éstos 
se puede estimar el potencial meta-
logénico. Además, la restricción in-

troducida por el artículo 7 del Proto-
colo de Madrid se aplica hasta 2048, 
cuando se revisará esta cuestión. Es 
posible que el rápido desarrollo de 
las tecnologías, de las que todos de-
pendemos, y el "hambre" global de 
metales valiosos y críticos levanten 
esta moratoria y la Antártida tam-
bién se convierta en objeto de estu-
dio, provocando además de interés 
científico, también económico", dijo 
el asistente principal, Dra. Ralitsa 
Sabeva.

Aclara que están por venir más es-
tudios analíticos. "Por tanto, se es-
peran más descubrimientos relacio-
nados con los minerales metálicos 
en la Antártida", confía la geóloga.

"Me gradué en Geología por la 
Universidad de Sofía y desde hace 
diez años formo parte del equipo de 
profesores que forman a los estudi-
antes en la misma especialidad. La 
geología es mi vocación y gracias a 
ella he conocido a gente interesante 
y he estado en lugares increíbles. 
Esta carrera también me reunió con 
el Prof. Jristo Pimpirev, geólogo, 
viajero, soñador y mi maestro, quien 

La Isla de Livingston, 28 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

despertó mi interés por la Antártida 
con historias de aventuras, silencio 
blanco, relaciones humanas reales 
y, por supuesto, mucha geología. 
Luchó por el lugar de Bulgaria entre 
los grandes países que gobiernan el 
Continente Blanco y hacen ciencia 
de importancia mundial. No hay 
mejor ejemplo que el personal. Y 
no hay misión más importante que 
dejar atrás seguidores jóvenes y am-
biciosos. Para mí, el profesor Pimpi-
rev es un ejemplo y una misión. Así 
fue como la Antártida se convirtió 
en mi sueño también...", dice el 
asistente principal Ralitsa Sabeva.

También es organizadora y lectora 
en eventos en Sofía y en el país para 
promover la ciencia antártica. Entre 
ellos se encuentran exposiciones fo-
tográficas, colecciones de museos, 
conferencias, el Festival de la Cien-
cia de Sofía, la Noche Europea de 
los Científicos y visitas a escuelas. 
Es presidente de APEX en Bulgaria, 
la Asociación de Jóvenes Explora-
dores Polares, y miembro del Insti-
tuto Antártico Búlgaro.

"Tenemos un estudio búlgaro muy 
sólido del glaciar que está al lado de 
nuestra base en la Antártida. En la 
Antártida hay física y también hay 
futuro para esta física", afirma en 
una entrevista para la BTA el ing-
eniero Tsvetan Parov, uno de los 
científicos de la base científica búl-
gara de la Antártida "San Clemente 
de Ocrida". El punto culminante de 
su actividad científica será el glaciar 
que se encuentra cerca de la base 
búlgara.

"Nuestro glaciar, que está al lado 
de la base, se extiende en varias di-
recciones, es muy espacioso. Está 
muy agrietado, está rajado. En él se 
está formando un gran río subglacial 
con grandes cavidades", señala él.

Parov cuenta que en el estudio del 
glaciar se utilizarán datos de la in-
fluencia de la actividad solar en los 

procesos atmosféricos en la cueva 
más profunda de nuestro país, Kolki-
na Dupka, lo que demuestra que la 
investigación subterránea también 
se puede aplicar bajo el hielo. "Dec-
oraremos" todo el glaciar con sen-
sores que transportaremos a bordo 
del buque de investigación búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio". Los dis-
positivos miden la temperatura, la 
humedad, la presión atmosférica y la 
temperatura del agua. Se colocarán 
en las grietas del glaciar donde se 
derrite el hielo", dice Parov. Agrega 
que el material recolectado será pro-
cesado estadísticamente.

"Junto con los escaladores Doichin 
Boyanov y Kiril Doskov descender-
emos a los abismos de hielo", añade 
Parov. Según él, de esta manera será 
posible recolectar material del in-
terior del glaciar para realizar un 

estudio integral de los procesos en 
curso. "Así seguiremos lo que su-
cede en el interior, basándonos en lo 
que sucede fuera del glaciar", dice 
Parov.

El estudio fue financiado íntegra-
mente por el programa del Ministe-
rio de Educación y Ciencia (MEC) 
"Jóvenes científicos y becarios post-
doctorales", destaca el ingeniero 
Parov.

El estado de los glaciares de la 
Antártida

El Cinturón Periférico Antártico, 
donde se ubica nuestra base, es en 
realidad la frontera con el mundo 
antártico exterior, señala el investi-
gador. Es el primero en reaccionar 
y el más sensible a todos los cam-
bios que se producen desde el punto 

Ing. Tsvetan Parov: 

Tenemos un estudio búlgaro muy sólido del glaciar 
que está al lado de nuestra base en la Antártida

Martina Jristova, Emil Granicharov

Noviembre de 2023, Sofía
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de vista atmosférico, cuenta además 
Parov. Según sus palabras, con su 
proyecto de investigación científica 
sobre los glaciares intentará demos-
trar la probabilidad de acumulación 
de hielo adicional.

Después de una pausa de cuatro 
años desde su primer viaje a la An-
tártida, Parov afirma que no hay hie-
lo nuevo acumulado en la zona de 
la base búlgara. El hielo se derrite 
cerca de nuestra base, pero se acu-
mula en otro lugar: se acumula en 
la parte central de la Antártida, es-
pecifica Parov. Según él, la Antárti-
da está respondiendo al aumento de 
los niveles de dióxido de carbono en 
la atmósfera y al efecto invernadero.

Los logros del equipo antártico 
búlgaro

"Ésta es nuestra oportunidad 
como búlgaros, cuando vamos a la 
Antártida y miramos quiénes son 
nuestros vecinos, de estar orgul-
losos de formar parte de toda esta 
sociedad", dice Parov. Según él, la 
Antártida existe sobre la base de 
relaciones bien establecidas y de 
asistencia mutua entre los equipos 
de investigación científica. "Nuestro 
lugar como búlgaros está en el ór-
gano de gobierno del "Parlamento 

Antártico". Es algo maravilloso, un 
motivo para estar orgullosos", se-
ñala también.

"El barco "Santos Cirilo y Me-
todio" nos da la oportunidad de no 
limitarnos solo al área de nuestra 
base, sino de poder navegar a más 
lugares alrededor de la Antártida", 
dice Parov. Según él, esto abre mu-
chas posibilidades multidisciplin-
ares para la investigación en todos 
los campos científicos. Parov felicita 
al jefe de las expediciones búlgaras a 
la Antártida en el continente helado 
y presidente del Instituto Antártico 
Búlgaro (BAI), profesor Jristo Pim-
pirev, y a su equipo por los éxitos 
alcanzados en la Antártida. 

"Construimos la antena parabóli-
ca, la comunicación por satélite, 
gracias a la cual ahora tenemos una 
conexión más real con el mundo", 
dice Parov sobre su primer viaje a 
la isla de Livingston, durante la 27ª 
Expedición Antártica Búlgara. Ex-
plica que se unió a la misión como 
logístico porque se perdió los con-
cursos para la incorporación de los 
investigadores al equipo. "Tuve que 
construir la conexión de nuestra 
base con el mundo", añade Parov. 

Según sus palabras, con la 27ª ex-
pedición terminó la "era romántica" 
de la base búlgara en la Antártida. 

Antes estábamos esperando un telé-
fono satelital para llamar a casa y 
ahora podemos comunicarnos con 
nuestros familiares, añade.

Según Parov, la base búlgara en 
la isla de Livingston es como el 
Estado. "Tiene plantas de energía, 
tiene suministro de agua, tiene cart-
ero, tiene médico. Lo tenemos todo. 
Es muy pequeño, muy acogedor. Se 
construyó con mucho amor, esfuerzo 
y diligencia", afirma el investigador.

"La Antártida es Amor"

"La Antártida es Amor. Puede 
ser cruel, pero es muy hermosa. Al 
menos la parte donde se encuentra 
la base búlgara en la isla de Living-
ston", dice Parov.

Según Tsvetan Parov, las Islas Shet-
land del Sur, donde se encuentra la 
base búlgara, ofrecen un buen campo 
de acción para los investigadores.

El ingeniero Tsvetan Parov es es-
peleólogo y estudiante de doctorado 
en el Instituto de Investigación y 
Tecnología Espaciales de la Aca-
demia de Ciencias de Bulgaria 
(ACB). Tiene una maestría en ing-
eniería aeroespacial. Es físico de 
formación. Parov es profesor en la 
Universidad de Arquitectura, Con-
strucción y Geodesia (UACG).

La península de Hurd, 28 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

Enero de 2024, isla de Livingston

A finales de enero, los científi-
cos búlgaros estudiaron las grietas 
del glaciar Perunika y tomaron 
muestras de microplásticos de las 
aguas de la Bahía sur de la Antár-
tida.

El físico Tsvetan Parov midió la 
interacción de la temperatura del 
aire en las grietas con la tempera-
tura de la capa atmosférica super-
ficial del glaciar Perunika, situado 
en la parte oriental de la isla de 
Livingston.

"Nos darán información a qué 
profundidad penetra el calor de 
la atmósfera superficial en las en-
trañas del glaciar y al mismo tiem-
po a qué velocidad se está derri-
tiendo este glaciar.

También se ha colocado un sen-
sor para medir la dirección y el 
tamaño de las corrientes de aire en 
las grietas del glaciar", añade.

"Estamos en la zona de ablación 
del glaciar (reducción de la capa 

de nieve), cuyo espesor alcanza en-
tre 100 y 150 metros hasta el nivel 
de la superficie terrestre. La zona 
de ablación ha dado lugar a un 
número extraordinario de grietas, 
algunas de las cuales ahora están 
cubiertas de nieve. El intercambio 
de calor con la atmósfera exterior 
se produce a través de las grietas 
abiertas, y ahí es donde colocamos 
nuestros sensores y detectamos 
lo que sucede debajo del hielo", 
cuenta el físico para la BTA.

El ingeniero Parov presenta los 
resultados de la información ob-
tenida de los sensores colocados. 
"Las grietas en el borde del glaciar 
actúan como un filtro de paso bajo 
para las influencias externas sobre 
la temperatura, y en profundidad 
sólo detectamos las más fuertes. 
Esta amplitud aumenta, tanto en la 
periferia del glaciar como débil-
mente expresada, y en el centro del 
glaciar es fuertemente expresada". 

Según sus palabras, el movimiento 
de masas de aire a través del gla-
ciar y en su parte central es mayor 
que en la periferia.

"Estuve aquí hace cinco años, 
tiempo durante el cual no se ha 
acumulado hielo nuevo, es decir, 
la tendencia es a la baja", constata 
el físico.

Tsvetan Parov señala que la in-
vestigación es multidisciplinaria y 
se centra en el campo de la glaci-
ología (la ciencia de los glaciares). 
"Los datos obtenidos son invalu-
ables y de ellos se pueden sacar 
muchas conclusiones, sujetos a 
análisis y procesamiento estadís-
tico correlacional,  comenta él. 
"Todo este conocimiento será un 
paso adelante en la predicción del 
derretimiento de los glaciares y en 
un futuro próximo podremos decir 
qué sucederá", afirma el ingeniero 
Tsvetan Parov.

Abril de 2024, Sofía

"Tenemos una buena imagen ter-
modinámica de lo que sucede en las 
entrañas del glaciar", dice el físico 
ingeniero Tsvetan Parov en una 
entrevista para la BTA sobre los 
resultados de sus investigaciones 
científicas en la Antártida. Él mide 
la interacción de la temperatura del 
aire en las grietas del glaciar Pe-
runika, ubicado en la parte oriental 
de la isla de Livingston. Según él, 
están establecidas las temperaturas 
de la zona profunda del glaciar, la 
así llamada zona de temperaturas 
constantes. Se detectaron más cor-
rientes de aire y cómo reacciona el 

glaciar ante ellas.
Dice que días atrás se hizo una 

correlación estadística que muestra 
que cuando aumenta la actividad 
solar, las temperaturas en el gla-
ciar bajan levemente, es decir, los 
drenajes del glaciar se enfrían.

"La información se obtiene ínte-
gramente en el campo a partir de 
los 15 sensores instalados en las 
grietas del glaciar", dice el físico. 
También se recogieron datos de 
otros cuatro sensores, dos situados 
cada uno fuera del glaciar y dos en 
la base antártica búlgara "San Cle-
mente de Ocrida". "Tenemos dos 

estaciones meteorológicas en la 
base que también registran lo que 
sucede afuera", añade él.

"Los búlgaros están entre los 
primeros que tuvieron la oportuni-
dad de trabajar en las entrañas del 
glaciar Perunika, afirma Parov. - 
Este año también fuimos los prim-
eros en llegar al fondo del glaciar. 
Representa una superficie de roca 
pulida", explica el físico.

"Es un hecho que durante los 
últimos cinco años el glaciar Pe-
runika se ha ido derritiendo pro-
gresivamente en su periferia. Al 
mismo tiempo, las observaciones 
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satelitales indican que el hielo 
en la Antártida está aumentando. 
En la región de las Islas Shetland 
del Sur, el hielo se derrite y desa-
parece en el Océano Austral, pero 
en la parte central del continente 
se acumulan nuevas cantidades de 
hielo", señala el ingeniero Parov.

Dice que hace cinco años en la 
zona del glaciar se encontraba a 
pie sobre hielo, y hoy en el mismo 
lugar, sobre piedra. Según él, el 
derretimiento del hielo también 
tiene su lado bueno, porque ofrece 
a más científicos la posibilidad de 
explorar los territorios recién des-
cubiertos de la Antártida.

"Si repetimos este estudio den-

tro de unos años, podremos hacer 
una previsión sobre el estado de los 
glaciares y si se producirá un cam-
bio en los equilibrios de tempera-
tura que hemos establecido ahora", 
afirma el ingeniero Parov.

El ingeniero Tsvetan Parov in-
forma que en la revista de la So-
ciedad Geográfica de Bulgaria se 
publicará un artículo sobre sus 
actividades de investigación cientí-
fica en la Antártida. También dice 
que tiene una invitación de la base 
antártica turca, que se encuentra al 
sur de la estación búlgara. "Será 
interesante comparar sus glaciares 
con los nuestros", señala.

El ingeniero Parov compara el 

descenso al glaciar Perunika con el 
descenso a la cueva más profunda 
de nuestro país: Kolkina Dupka. 
"En el glaciar es más brillante y 
hermoso. Entrar en las grietas era 
como descender a un reino helado 
de hielo fino", cuenta el científico.

La Antártida es la más fina zona 
del planeta. Esta área es la prim-
era en responder a los cambios 
globales. Como laboratorio, la An-
tártida es un lugar único para traba-
jar y ofrece muchas oportunidades 
para diferentes tipos de ciencia. 
Todo el conocimiento del Conti-
nente de Hielo puede dar una pre-
dicción precisa del futuro tanto de 
los glaciares como del continente.

La península de Hurd, 28 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

Diciembre de 2023, Sofía

Profesor asociado Tijomir Stefanov:

La biodiversidad acuática necesita urgentemente 
más atención y acción para protegerla

Borislava Bibinovska, Emil Granicharov, Guergana Nikolova

La biodiversidad acuática necesita 
urgentemente más atención y acción 
para protegerla. Así lo afirma para 
la BTA el profesor asociado Tijomir 
Stefanov, del Museo Nacional de His-
toria Natural de Sofía. Está a punto de 
unirse a la 32ª expedición a la Antár-
tida, donde continuará su trabajo de 
estudio del impacto del derretimiento 
de los glaciares en especies individu-
ales del continente helado. El trabajo 
de Stefanov se centra en el impacto 
de este proceso en la alimentación, 
reproducción y movimiento de los 
peces.

"Está claro que el derretimiento de 
los glaciares se está acelerando. El lu-
gar que hemos elegido como objeto 
de investigación es una bahía cerrada 
en cuyo fondo se encuentra un gran 
glaciar - explica Stefanov. - Esto es 
como un pequeño laboratorio cerrado 

y desde aquí podemos juzgar cuáles 
serán los procesos si se profundiza el 
derretimiento global de los glaciares".

"El flujo de agua dulce de los gla-
ciares cambia drásticamente las 
condiciones del hábitat de los peces 
marinos. Cambia no sólo la salinidad 
del agua circundante, sino también su 
transparencia. Esto conduce a cam-
bios en la cantidad de algas fotosin-
tetizadoras y, por tanto, de oxígeno. 
Cualquier cambio en las condiciones 
también afecta la vida de los peces", 
explica el biólogo.

El próximo viaje será la tercera 
visita del profesor asociado Stefanov 
a la Antártida. También estuvo en una 
expedición a la isla de Groenlandia, 
donde se unió a un equipo de cientí-
ficos que estudiaban los efectos del 
derretimiento de los glaciares en los 
peces de allí.

Profundizando la exploración 
de la Antártida

Siempre he querido estudiar 
los peces del Océano Austral. Se 
trata de un grupo muy interesante 
de peces endémicos, especies que 
solo se encuentran alrededor de 
la Antártida. Y para una persona 
es un verdadero desafío investigar 
organismos muy adaptados, como 
los peces de allí, explica el profe-
sor Stefanov.

El científico se siente atraído 
por el secreto de que los peces 
de la Antártida están extremada-
mente adaptados al medio en el 
que viven. Stefanov habla con 
emoción sobre la así llamada Con-
vergencia Antártica, describién-
dola como un fenómeno. Según él, 
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éste es el límite que aísla la parte 
más austral del Océano Austral, 
y los peces que lo habitan desar-
rollan adaptaciones adicionales 
que comienzan a distinguirlos del 
resto de la ictiofauna del Océano 
Mundial.

Los peces del Océano Austral 
proceden principalmente de los 
así llamados peces nototenia. 
Tienen adaptaciones adicionales 
para la vida en aguas frías. Desar-
rollan en su cuerpo moléculas de 
glicoproteínas que evitan que los 
fluidos corporales se congelen en 
aguas con temperaturas inferiores 
a cero grados, como se encuentran 
a menudo en la Antártida, explica 
el experto.

Stefanov mostró el pez de hielo a 
los búlgaros en 2021. El ejemplar 
se exhibió en el Museo Nacional 
de Historia Natural y se puede ver 
incluso hoy. En la sección dedica-
da a la biodiversidad de la Antár-
tida es donde el biólogo también 
conoció al equipo de la BTA.

Los peces de hielo (dracos) son 
otro grupo interesante; han desar-
rollado adaptaciones únicas para 
la vida en las condiciones antár-
ticas. Su sangre es blanca y no 
contiene hemoglobina. Debido a 
las bajas temperaturas del agua, 
la solubilidad del oxígeno es muy 
alta y llega a los tejidos y células 
del cuerpo por simple difusión, 
sin la mediación de una molécula 
mediadora, cuenta el especialista.

Las condiciones óptimas para la 
realización de las investigaciones 
también son importantes en la ac-
tividad científica. Por eso, el pro-
fesor Stefanov está satisfecho de 
que en la isla de Livingston, donde 
se encuentra la base búlgara, haya 
un laboratorio en funcionamiento 
y un equipo logístico preparado 
que ayude a los científicos. Tam-
bién se está construyendo un 
nuevo complejo de laboratorios, 
señala él.

El trabajo de terreno está rela-

cionado con la captura de peces, la 
colocación de redes, la recorrida 
de diferentes puntos de la Bahía 
Sur de la Isla de Livingston, pre-
cisa el especialista. También se to-
man muestras para estudios gené-
ticos e isotópicos.

Los planes futuros de la 
Antártida

Este año, junto con el profesor 
asociado Liubomir Kenderov de la 
Facultad de Biología de la Univer-
sidad de Sofía, hemos planificado 
también inmersiones para la inves-
tigación submarina, comenta Ste-
fanov. Con las inmersiones podre-
mos hacernos una muy buena idea 
de la diversidad de especies del 
resto de la fauna, especifica él.

Será muy interesante, sobre todo 
en términos de análisis nutricion-
al del pescado, añade Stefanov. 
Según él, una vez conocida la di-
versidad de especies de peces de la 
zona, será posible estudiar en de-
talles los invertebrados bentónic-
os de los que potencialmente se 
alimentan los peces.

Los científicos búlgaros han 
descubierto que los peces de la 
Antártida viven a diferentes pro-
fundidades en el Golfo Sur. Un de-
talle interesante que encontraron 
es que existe un patrón en el que 
los peces más grandes habitan en 
profundidades menos profundas, 
mientras que las especies más 
pequeñas aparecen a medida que 
aumenta la profundidad. Se han 
establecido siete especies difer-
entes de peces en el Golfo Sur.

Hemos investigado mucho sobre 
el espectro nutricional de dos ti-
pos de pescado: Notothenia corii-
ceps y Notothenia rossii, comenta 
Stefanov. Y señala que ha podido 
observar muy bien de qué se ali-
mentan exactamente estos peces.

"Lo que necesitamos pro-
fundizar en la investigación en la 
temporada actual es analizar las 

diferencias en las estrategias de 
alimentación de las especies in-
dividuales en áreas de deshielo 
activo y afluencia de agua dulce 
versus aquellas en mar abierto".

Los cambios climáticos y la 
actividad    humana

Desde la Antártida se pueden 
hacer suposiciones sobre hasta 
dónde llegará el cambio climático, 
cree Stefanov. Si el derretimiento 
de las aguas glaciales se profundi-
za en mayor medida, el nivel del 
Océano Mundial aumentará, pero 
éste no será el único impacto que 
se sentirá, advierte él.

Según el científico búlgaro, la 
"infusión" adicional de agua dulce 
fría provocará un cambio en las 
corrientes oceánicas, lo que pro-
vocará un cambio drástico en el 
clima en determinadas zonas, y 
además, en un corto período de 
tiempo, señala también el biólogo.

El profesor asociado Stefanov 
también llama la atención sobre 
la influencia humana en los hab-
itantes acuáticos de la Tierra. "Es-
pero firmemente que la influencia 
humana sea cada vez más recono-
cida y que se encuentren medidas 
para reducirla", dice él. Y recu-
erda el destino del esturión en el 
Mar Negro y en el río Danubio.

Los últimos hábitats de desove 
del esturión se comparten entre 
Bulgaria y Rumania, en el curso 
bajo del río Danubio. Se trata de 
peces grandes que tienen una ma-
durez sexual muy tardía y no se 
reproducen todos los años, revela 
Stefanov. Y subraya que la sobre-
pesca del valioso caviar puede 
destruir fácilmente la población 
de esta especie. Esto, junto con la 
construcción de la presa "Portones 
de Hierro", que bloqueó el camino 
migratorio de los peces, ha provo-
cado una drástica disminución de 
su populación.

Vemos los últimos ejemplares 

Enero de 2024, Isla de Livingston
El profesor asociado Dr. Tijomir 

Stefanov traerá desde las aguas 
de la isla Livingstone un total de 
ocho especies de peces para las 
colecciones ictiológicas del Mu-
seo Nacional de Ciencias Natu-
rales de la Academia de Ciencias 
de Bulgaria (NPM-BAS). También 
logró capturar una nueva especie: 
Parachaenichthys charcoti.

"Mi proyecto en la isla Liv-
ingstone está relacionado con la 
diversidad biológica y de espe-
cies de peces de la zona. Hasta 
ahora, a la mitad de mi estancia, 
el proyecto va muy bien. Con la 
ayuda del equipo de logística de 
la base pudimos realizar varias 
entradas y una docena de encues-
tas. Los datos interesantes que 
he recibido complementan muy 
bien la imagen que tenía de mis 
visitas anteriores", afirma en una 
entrevista para la BTA el profe-
sor asociado Dr. Tijomir Stefanov. 
Según él, ahora se puede evaluar 
muy bien la distribución espacial 
de cada especie de pez. Hay una 
distribución muy interesante en 
relación con la profundidad a la 
que se encuentran, señala.

"Los peces que constituyen 
más del 90% de la biomasa de la 
región son las dos especies de no-
tothenia: Notothenia coriiceps y 
Notothenia rossi. Habitan en un 
rango relativamente amplio de 
profundidades, pero su biomasa se 
concentra principalmente en las 
zonas menos profundas. Incluso 
logramos ver ejemplares aislados 
flotando casi hasta la orilla, prác-

ticamente, hasta diez centímetros 
de profundidad", afirma el cientí-
fico.

Es el hecho de que la mayor par-
te de sus poblaciones están agru-
padas en las partes menos profun-
das del área de la plataforma, en 
la zona costera poco profunda de 
la isla Livingstone, lo que hace 
que las especies restantes, que son 
mucho más pequeñas en tamaño, 
como las dos especies de Trem-
atomus, que se distribuyen en pro-
fundidades ligeramente mayores, 
donde evitan, por un lado, la 
competencia y, por otro, la depre-
dación de estas dos grandes espe-
cies dominantes.

 "La interesante adición que tu-
vimos, está relacionada con la bi-
ología de los así llamados "peces 
de hielo": El pez de hielo (Chae-
nocephalus aceratus) resultó estar 
mucho más extendido aquí, de lo 
que pensábamos en el principio. 
Él forma colonias compuestas por 
un ejemplar masculino y uno fe-
menino, haciendo el masculino 
una especie de nido en el fondo 
del mar, a donde invita a la hem-
bra y ella desova en este nido, y 
luego el macho lo custodia", dice 
el profesor asociado Dr. Tijomir 
Stefanov. Explica que estas co-
lonias en la isla de Livingston se 
encuentran a mayores profundi-
dades, entre 40, 50 y hasta 60 - 65 
m. Sin embargo, la especie tam-
bién se encuentra en aguas menos 
profundas, como lo es uno de los 
ejemplares que se han capturado 
a lo largo de los años, a 12 m. A 

menudo capturamos peces a una 
profundidad de 25 a 30 m, por lo 
que su distribución también varía 
con la profundidad, señala el in-
vestigador. Según los datos recop-
ilados hasta el momento, se puede 
decir que la mayor parte de la co-
lonia se encuentra a una profundi-
dad de 60 m.

"Durante los estudios de este 
año, en el marco del proyecto ac-
tual, logramos capturar otra espe-
cie de esta familia: la llamada Pez 
dragón (Parachaenichthys charco-
ti). Se trata de una especie nueva 
para las colecciones del Museo 
Nacional de Historia Natural. Gran 
parte de mi proyecto también está 
relacionada con la adquisición de 
especímenes interesantes para en-
riquecer las colecciones del mu-
seo de historia natural: hay una 
vitrina dedicada a la biodiversidad 
de la Antártida. Cualquier nueva 
especie será un éxito y encontrará 
su lugar en la exposición", afirma 
el profesor asociado Dr. Tijomir 
Stefanov.

"Otro descubrimiento intere-
sante durante la investigación de 
este año está relacionado con la 
biología de las dos especies domi-
nantes de Notothenia. Pudimos 
estudiar especímenes que se en-
cuentran en el Muelle de Johnson, 
un lugar muy cerrado, una bahía 
protegida, en cuyo fondo hay un 
glaciar que se está derritiendo, 
lo que cambia drásticamente las 
condiciones hidroquímicas en la 
bahía y, en consecuencia, el hábi-
tat de estos peces, señala el profe-

que están al borde de la extinción, 
por lo que se necesitan medidas 
urgentes para protegerlos, señala 
también Stefanov.

También deja a sus jóvenes co-
legas sus mensajes sobre la lucha 

contra los desafíos que enfrentan 
las criaturas acuáticas. Stefanov 
trabaja en el museo con estudiant-
es de doctorado y colaboradores, a 
quienes espera inculcar entusias-
mo por la conservación de la ictio-

fauna. Cada año también participa 
en estudios e investigaciones so-
bre peces en Bulgaria. Uno de los 
proyectos en los que participa es 
la cría y reubicación de la trucha 
autóctona de los Balcanes.
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sor asociado Dr. Tijomir Stefanov. 
Explica que el gran flujo de agua 

dulce, junto con las partículas ar-
rastradas por el glaciar, aumenta 
considerablemente la turbiedad en 
el Muelle de Johnson, lo que afecta 
a la transmisión de la luz y, de ahí, 
a la cantidad de algas fotosintéti-
cas y a la cantidad de oxígeno en 
el agua. La afluencia de agua de 
diferentes densidades en esta parte 
del Golfo sur de la isla de Living-
ston crea algunas corrientes verti-
cales, un desplazamiento del agua 
más pesada y densa que desciende 
a las capas inferiores y en su lugar 
sale el agua dulce más ligera. Son 
estos desplazamientos verticales 
de las capas de agua los que atraen 

a las aletas (pequeños crustáceos), 
que constituyen la mayor parte 
del alimento de las ballenas, que 
también se encuentran en nuestra 
bahía, afirma el científico.

Estas corrientes verticales 
atraen a las aletas que se con-
gregan frente al muelle de John-
son, y esto hace que estas dos 
especies de peces dominantes 
cambien drásticamente su estrate-
gia de alimentación. "Los peces 
nototenia son parecidos a las per-
cas, no tienen vejiga natatoria y 
tienen una flotabilidad positiva 
que los mantiene hacia el fondo. 
Para poder nadar activamente en 
la columna de agua, deben realizar 
movimientos activos. Ellos inten-

tan ahorrarse estos movimientos 
y, alimentándose del fondo, suelen 
vivir en los agrupamientos de di-
versas algas.

Su estrategia de alimentación 
incluye principalmente algas, to-
mando alimentos ricos en proteí-
nas", añade el profesor asociado 
Dr. Tijomir Stefanov. Los peces 
que estudiamos en nuestra sección 
cercana a la bahía pasan por com-
pleto a alimentarse activamente 
de krill. En esta situación, algu-
nos peces también capturan varios 
peces pequeños. Abandonan su 
forma natural de alimentarse y 
comienzan a moverse activamente 
en la columna de agua, explicó el 
investigador.

Febrero de 2024, Isla de Livingston

El ictiólogo, el profesor asociado 
Dr. Tijomir Stefanov del Museo 
Nacional de Historia Natural de 
Sofía cuenta para la BTA sobre la 
alimentación, reproducción y mov-
imiento de las distintas especies de 
peces y crustáceos (isópodos) que 
se encuentran cerca de la isla de 
Livingston. Muestra los ejemplares 
capturados durante la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara y explica 
sus características al director de la 
Escuela Superior Naval (Escuela 
Superior Naval) "N. Y. Vaptsarov", 
el almirante de flota Profesor Boyan 
Mednikarov y al director general 
de la Agencia de Noticias Búlgara, 
Kiril Valchev, que llegan con el últi-
mo grupo de exploradores antárti-
cos búlgaros a la base búlgara "San 
Clemente de Ocrida" en la isla de 
Livingston.

Los ejemplares se exhibirán en un 
lugar especial en la zona de aguas 
del Museo Nacional de Historia 
Natural de Sofía. "Ganamos un 

proyecto muy grande para el mu-
seo. Ampliaremos todo el edificio 
con una planta más, donde habrá 
una nueva superficie de exposición. 
Allí estará el salón polar "Ártica 
– Antártica". Por eso uno de mis 
objetivos es reunir más materiales 
que podamos colocar en la nueva 
exposición", cuenta el ictiólogo.

El profesor asociado Stefanov 
muestra ejemplares de los isópodos 
Glyptonotus Antárticus y Spinose-
riolis trilobitoides. Según él, Glyp-
tonotus antarcticus es un habitante 
típico de los ambientes antárticos, 
lo que también lo demuestra su 
nombre. "Se trata de un individuo 
que solo se encuentra en la Antár-
tida", señala él.

El ictiólogo dice que el hid-
robiólogo profesor asociado Li-
ubomir Kenderov le había pedido 
que recolectase especímenes vivos 
de estas especies de isópodos para 
congelarlos y almacenarlos a -70 
grados. "Tiene un proyecto para es-

tudiar el genoma completo de esta 
especie", explica el profesor aso-
ciado Stefanov.

"Mi proyecto trata sobre la dis-
tribución espacial de las especies 
individuales aquí en el golfo (Golfo 
Sur - nota del editor). Mapeamos 
qué especies viven, dónde y a qué 
profundidad", dice el profesor aso-
ciado Tijomir Stefanov y muestra 
ejemplares de tres tipos de peces. 

El bacalao de roca sombría 
(Trematomus newnesi), del que sólo 
se ha capturado un ejemplar, confir-
ma la hipótesis del hábitat de peces 
pequeños y grandes en la zona de 
la isla de Livingston. "Las especies 
pequeñas viven a gran profundidad, 
porque en las aguas poco profundas 
las especies grandes se lo comen 
todo. Son depredadores absolutos. 
Por eso las especies más pequeñas 
se esconden en las profundidades, 
donde los principales depredadores 
tienen una biomasa mucho menor", 
explica el ictiólogo y añade que esto 

se confirmó con las investigaciones 
de este año. 

Un descubrimiento interesante 
durante la investigación de este año 
está relacionado con la biología de 
las dos especies de Notothenia: No-
tothenia rossi y Gran Notothenia 
(Notothenia coriiceps). "La Notote-
nia rosi es interesante, porque no se 
reproduce en la Bahía Sur. Crece 
hasta la madurez sexual entre los 
7 y 8 años y migra a algún lugar. 
No se encontraron individuos ma-
duros en la zona. Crece mucho y 
vive unos 30 años". Según el pro-
fesor asociado Stefanov, la Notote-
nia rossi se reproduce en la zona de 
la isla Georgia del Sur en las Islas 
Malvinas. "La Gran Nototenia es la 

principal especie que se reproduce 
aquí en la isla de Livingston. Tam-
bién es el depredador dominante", 
señala también el investigador.

"Resulta que el draco rayado 
(Chaenocephalus aceratus) no es 
tan raro. Es una especie colonial, es 
decir, si hay uno, debe haber más. 
Pero, desgraciadamente, no hemos 
podido capturar ningún ejemplar", 
señala el profesor asociado Ste-
fanov.

"Este año hemos recopilado mu-
chos datos interesantes sobre la fe-
cundidad de especies de peces indi-
viduales. Medí los granos de caviar 
individuales para ver en cuántas 
porciones se tira el caviar - dice el 
ictiólogo. - En el pez de hielo, el 

macho cuida el nido. Con sus aletas 
excava el fondo y forma el nido, que 
rodea con piedras. Invita a la hem-
bra y ella desova dentro y el macho 
lo protege. Por tanto, la fecundidad 
de este pez es baja. Lo contrario 
ocurre con la gran nototenia: sim-
plemente pone sus huevos en las 
algas y las abandona", explica el 
profesor asociado Stefanov.

A principios de este año, los 
científicos antárticos búlgaros cap-
turaron en la zona acuática de la isla 
Livingstone un total de ocho espe-
cies de peces para las colecciones 
ictiológicas del Museo Nacional de 
Historia Natural de la Academia de 
Ciencias de Bulgaria (NPM-BAS).

La Isla de Livingston, 28 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA
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Mayo de 2024, Sofía

De momento, en el siglo XXI, 
hemos cartografiado toda la su-
perficie de Marte, pero muchas 
cosas relacionadas con los peces 
nos son desconocidas, por ex-
traño que sea. Así lo explica para 
la revista LIK el ictiólogo profe-
sor asociado Tijomir Stefanov. 
Hace un mes regresó de su 32ª 
expedición a la Antártida, donde 
trabajó en un proyecto sobre la 
distribución espacial de especies 
individuales en la Bahía Sur de la 
Isla de Livingstone. Entre los ob-
jetivos de su actividad científica 
está delinear los límites de influ-
encia que el derretimiento activo 
de los glaciares antárticos tiene 
sobre la ictiofauna de esta zona.

"Mi proyecto era de dos años. 
Éste fue el segundo año del 
proyecto y considero que la ex-
pedición fue sumamente exitosa 
porque cumplimos, en general, 
con todo lo que me había propues-
to como trabajo de campo y en cu-
anto a sitios de muestreo, puntos, 
número de muestras, etc.", señala 
él. El profesor asociado Stefanov 
destaca que el apoyo del equipo 
de logística fue fundamental en su 
trabajo como biólogo marino du-
rante la expedición. "Nos propor-
cionan el barco, hay un barquero 
del equipo de logística. Y en gen-
eral, todo el apoyo a nuestro tra-
bajo científico y su éxito se debe 
en realidad al hecho de que el 
equipo de logística hizo un buen 
trabajo", afirma él.

La ictiofauna de la Antártida 
es bastante pobre, pero muy 

específica

En el espacio de exposición del 
museo se exhibirán un total de 
ocho especies de peces de la isla 
de Livingston. Éstas son todas las 
especies de peces que el cientí-
fico encontró en la zona de la 
Bahía Sur de la isla de Livingston 
durante la expedición. "Allí, en 
general, la ictiofauna no es rica, 
no hay un gran número de espe-
cies. Es característico para todo 
el continente. En general, la icti-
ofauna de la Antártida es bastante 
pobre, pero muy específica. Más 
del 90% de las especies de peces 
que habitan en la Antártida son 
endémicas, es decir, se encuen-
tran solo allí", explica él.

Una de las especies más co-
munes que se encuentran en la 
base búlgara es Notothenia rossi 
(Notothenia rossi, notothenia or-
dinaria). Sin embargo, el pez mi-
gra cuando alcanza la madurez 
sexual y no se reproduce en esta 
zona. "Lo más probable es que 
esta especie de pez realice mi-
graciones bastante largas. Aún no 
tenemos suficiente información al 
respecto. Ciertamente se repro-
duce alrededor de la isla de Geor-
gia del Sur, que está bastante más 
al norte que las Shetlands del Sur. 
El hecho es que la especie está 
muy extendida en la isla de Liv-
ingston, pero allí solo se pueden 

encontrar ejemplares que no son 
sexualmente maduros", señala el 
profesor asociado Stefanov.

Según él, es difícil responder a 
la pregunta de qué impulsa esta 
migración, ya que no se sabe mu-
cho sobre el ciclo de vida de esta 
especie. "No se sabe exactamente 
cuáles son los requisitos repro-
ductivos, el hábitat, etc. Lo más 
probable es que lo que tenemos 
potencialmente como hábitat al-
rededor de la isla de Livingston y 
alrededor de las islas Shetland del 
Sur en general, no sea adecuado 
para la especie y, por lo tanto, 
tenga que migrar a lugares donde 
se reproduzca con éxito", explica 
el ictiólogo.

Él da un ejemplo de otro tipo 
de pez en el que la situación es 
equivalente. "De igual manera, en 
el hemisferio norte se encuentra 
la anguila europea, que se dis-
tribuye en aguas dulces por todo 
el continente, pero para realizar 
su ciclo de reproducción migra al 
Mar de los Sargazos, a las partes 
profundas del Océano Atlántico 
que conocemos como el Mar de 
los Sargazos. ¿Por qué lo hace? 
Aún no tenemos una respuesta a 
esta pregunta. Ni siquiera sabe-
mos exactamente dónde se repro-
duce", afirma el científico.

La parte menos profunda 
del agua está ocupada por dos 
grandes depredador             es

Durante la 32ª expedición a la 
Antártida, el profesor asociado 
Tijomir Stefanov confirmó la 
hipótesis de que los peces más 
grandes habitan en profundi-
dades menores y las especies más 
pequeñas aparecen a medida que 
aumenta la profundidad. "Esto ya 
lo noté durante las primeras expe-
diciones a la isla de Livingston", 
señala.

Según él, la parte menos pro-
funda del agua está ocupada por 

dos grandes depredadores: No-
tothenia coriiceps y Notothenia 
rossi. "Éstas son las especies más 
grandes de la zona, depredadores 
que en cierto modo desplazan a las 
especies de peces más pequeñas y, 
naturalmente, son empujadas a las 
mayores profundidades, donde la 
biomasa de estas dos especies dis-
minuye", cuenta Stefanov.

El deshielo activo del agua 
dulce en la zona está cambiando 
el comportamiento alimentario 

de los peces

"Se necesita un largo período 
de tiempo para describir adecu-
adamente los procesos relaciona-
dos con el derretimiento de los 
glaciares antárticos y su impacto 
en la ictiofauna local, considera 
el científico. - Aún no hemos re-
sumido completamente el análi-
sis de los datos recopilados. Pero 
a primera vista, lo que resulta 
evidente de los datos es que el 
deshielo activo del agua dulce en 
el área de la isla de Livingston 
está cambiando el comportami-
ento alimentario de los peces. 
Es decir, el comportamiento de 
búsqueda de alimento", afirma él.

El profesor asociado Stefanov 
explica que en los lugares donde 
hay un derretimiento activo de los 
glaciares cerca de bahías cerradas, 
los peces cambian su manera de 
cazar. El proceso crea corrientes 
verticales que atraen a un gran 
número de invertebrados, inclui-
das las aletas, señala. Añade que 
debido a la presencia de tantas 
presas adecuadas, un componente 
nutricional adecuado, los peces 
de fondo comienzan a cambiar 
su comportamiento. "De ser unos 
típicos peces demersales que se 
encuentran y cazan solo en el fon-
do, están pasando a ser peces que 
nadan activamente en la columna 
de agua para poder alcanzar el 
krill en cuestión y otros crustáce-

os invertebrados similares", cuen-
ta el ictiólogo. También señala 
que se trata de peces que gener-
almente no tienen vejiga natato-
ria y les resulta muy difícil regu-
lar su flotabilidad, y para poder 
hacer algo así tienen que superar 
su propio peso con una natación 
muy activa y movimiento. "Para 
ellos, ignorar el método pasivo de 
alimentación del fondo en detri-
mento del método estrictamente 
activo, es evidentemente dema-
siado ventajoso desde el punto de 
vista energético", opina el profe-
sor asociado Stefanov.

Planea tener los datos de 
terreno resumidos en al menos 

dos artículos científicos antes de 
fin de año

Después de su regreso de la 32ª 
expedición a la Antártida, el pro-
fesor asociado Tijomir Stefanov 
está a punto de procesar y analizar 
todas las muestras y toda la infor-
mación recopilada en el campo. 
"Espero obtener resultados reales 
a finales de este año y que para 
entonces, en al menos dos artícu-
los científicos, podamos recopilar 
absolutamente todos los datos de 
campo que hemos recopilado", 
afirma él.

El Museo Nacional de Histo-
ria Natural cuenta ahora con una 
colección permanente, una vitrina 
dedicada a la biodiversidad de la 
Antártida, que mostrará las ocho 
especies identificadas durante 
los trabajos en el área de la isla 
Livingstone. "También tenemos 
la idea de ampliar la superficie 
de exposición. Y en la primera 
oportunidad, una de las ideas que 
siempre hemos querido imple-
mentar, es dedicar una sala entera 
a la biodiversidad polar, a la flora 
y fauna polar no solo de la An-
tártida, sino también del Ártico. 
Será muy interesante combinarlos 
en un área de exposición común", 

señala el ictiólogo.
Explica que el museo ya ganó 

un proyecto con el que tiene la 
oportunidad de ampliar el área de 
exposiciones y que el trabajo para 
implementar esta idea comienza 
ya este año.

En el futuro quiere estudiar 
las migraciones de especies de 
peces en los alrededores de la 

isla de Livingston

Para profundizar sus estudios 
sobre las migraciones de las espe-
cies de peces que se encuentran 
alrededor de la isla Livingston, al 
profesor Stefanov le gustaría de-
sarrollar sus investigaciones en la 
Antártida. "No sabemos práctica-
mente nada sobre los movimien-
tos reales de los peces en la zona", 
afirma él.

El científico comenta, sin em-
bargo, que su próxima expedición 
a la Antártida probablemente tar-
daría al menos uno o dos años. 
Los planes están por un lado, las 
oportunidades, por el otro. La 
Antártida ha sido un sueño para 
mí desde el principio, porque es 
un laboratorio natural donde se 
pueden realizar investigaciones 
muy interesantes y fundamen-
tales", señala el ictiólogo.

Según él, antes del próximo vi-
aje es necesario procesar y pub-
licar toda la información reco-
pilada hasta el momento. "De 
lo contrario, corro el riesgo de 
saturar toda la información que 
tengo actualmente con nueva in-
formación. Y sigue existiendo el 
riesgo de que no se publique todo. 
Después de todo, no estamos ahí 
solo para hacer realidad nues-
tros sueños, sino que estamos ahí 
para hacer un trabajo. Y nuestro 
trabajo como científicos está pre-
cisamente relacionado con la in-
vestigación y publicación de la in-
formación científica", explica él.
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La geóloga marina profesora asociada 
Dra. Raina Jristova:

Los científicos búlgaros 
estudian el impacto de los 
cambios climáticos sobre el 
fondo del océano

Mila Edreva, Emil Granicharov

Durante la actual expedición búl-
gara a la Antártida, los científicos 
búlgaros estudiarán también el im-
pacto de  los cambios climáticos 
sobre el fondo del océano. Para la 
BTA, la Dra. Raina Jristova, geóloga 
marina del Instituto de Oceanología 
de la Academia de Ciencias de Bul-
garia - Varna, afirma que en reali-
dad, el proyecto está integrado, con 
la participación de expertos de tres 
áreas. Se empezó durante la expe-
dición anterior y ahora los científi-
cos continuarán su trabajo.

El proyecto consiste en un estudio 
integrado de los componentes de 
sedimentos, biota y aguas en el eco-
sistema oceánico de la zona litoral 
en la región de la base búlgara en 
la isla de Livingston, explica Jris-
tova. Precisa que hasta el momen-
to las aguas acuáticas no han sido 

estudiadas de manera sistemática 
y específica, ya que en sus visitas 
anteriores los científicos trabajaron 
principalmente en tierra. "Nuestro 
proyecto es el primero de este tipo 
y mi tarea es estudiar los sedimen-
tos marinos, es decir, los sedimentos 
del fondo", añade Jristova. También 
explica que estos sedimentos ma-
rinos son sistemas muy complejos 
y un componente importante del 
ecosistema oceánico, pero que un 
enfoque integrado permitirá sacar 
conclusiones más globales sobre el 
estado del medio ambiente. Según 
ella, la práctica es que científicos 
de diferentes especialidades naveg-
uen con barcas por zonas de traba-
jo previamente definidas y pensa-
das y tomen muestras: biológicas, 
geológicas y oceanográficas, desde 
un mismo punto.

Los sedimentos marinos del fondo 
con los que trabaja la Dra. Hristova 
permiten estudiar la velocidad de 
la sedimentación moderna. Según 
ella, están sufriendo los efectos del 
cambio climático. "Allí todo sucede 
ante nuestros ojos, mientras trabaja-
mos, vemos cómo el glaciar se der-
rumba, enormes bloques de hielo 
caen y se depositan en el fondo. El 
derretimiento violento de un glaciar 
provoca ríos, que también ejercen 
influencia y acumulan material en 
el fondo", cuenta el geólogo marino.

Respecto a "sus" sedimentos, 
añade que se pueden explicar tam-
bién como limos marinos modernos 
que se formaron durante la época del 
Holoceno, en la que también apa-
reció el hombre. "Vivimos en esta 
era, su duración es de unos 11.000 
años, por lo que el objeto de estudio 
son las formaciones geológicas más 
modernas que aún no se han conver-
tido en muestras de rocas", explica 
el científico. Según ella, estos sed-
imentos modernos también pueden 
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considerarse una especie de "tram-
pa" para determinar si también en 
esta parte del planeta existe contam-
inación antropogénica. Las mues-
tras tomadas se someten a com-
plejos análisis en la Universidad 
de Sofía y en el Instituto Geológi-
co de la Academia de Ciencias de 
Bulgaria, añade Jristova. Precisa 
que las primeras muestras tomadas 
fueron examinadas para detectar 
la presencia de metales pesados. 
Cuando salgan los resultados, los 
científicos sabrán si están presentes 
y si el hombre tiene la culpa de su 
presencia. Según Jristova, en las 
muestras se examina la presencia de 
arsénico, cobre, cromo, mercurio y 
plomo. Además, también se verá si 
existen metales de importancia es-
tratégica para la humanidad, como 
el selenio y el molibdeno. El tercer 
enfoque en la investigación está en 
los así llamados elementos forma-
dores de rocas. Cuando regresamos 
de nuestro primer viaje, durante la 
expedición anterior, se iniciaron es-
tos análisis, pero se están realizan-
do lentamente", dice también Jris-
tova." La razón es que las muestras 
deben secarse de forma natural y no 
en condiciones de laboratorio, lo 
que requiere mucho tiempo". Según 
ella, al final del proyecto integrado, 

teniendo en cuenta los resultados de 
todas las muestras, se podrá realizar 
un modelo protoecológico a partir 
de sedimentos y comunidades de la 
bahía. En la expedición anterior, las 
zonas de trabajo de los científicos 
búlgaros se encontraban más a lo 
largo de la costa, con una profundi-
dad de trabajo de entre 5 - 6 metros 
hasta 29 - 30 metros. Las muestras 
se toman mecánicamente, a mano, 
mediante un dispositivo que desci-
ende hasta el fondo. Con la actual 
expedición, la ambición de los ex-
pertos es trabajar a mayores profun-
didades. Según Jristova, para ello se 
utilizará un dispositivo especial, un 
tubo de gravedad, y se contará con 
el apoyo logístico de la tripulación 
del barco de investigación científica 
"Santos Cirilo y Metodio".

Cuando se le pregunta si algo 
logró sorprenderla durante la ex-
pedición del año pasado, Jristova 
responde con una sonrisa que tiene 
suficiente experiencia como geólo-
ga marina, pero el desafío es que 
trabaja no en el Mar Negro, sino en 
la isla de Livingston, en la Antárti-
da. "Allí todo es diferente, extremo, 
desconocido, te sientes como un as-
tronauta, porque estás cavando y to-
cando material que nadie ha tocado 
nunca. Es a la vez embriagador y re-

sponsable y te hace querer explorar 
más y más", dice Jristova.

Sobre el impacto del hombre en 
esta región del planeta completa-
mente inexplorada, señala que el 
objetivo es que se deje una huella 
de los presentes lo más pequeña 
posible. El hombre se esfuerza 
mucho en extinguir o eliminar to-
dos los efectos de su actividad y de 
su presencia, explica Jristova y de-
staca que todos los integrantes de 
la expedición búlgara se esfuerzan 
mucho en este sentido. Respecto a 
la posible presencia de una huel-
la humana en el fondo, su opinión 
personal fue que se podría encon-
trar. Lo que pasa es que el hombre 
ha estado en todas partes y, lamen-
tablemente, hay muchos ámbitos de 
la vida en los que se producen can-
tidades excesivas de basura, señala 
Jristova. 

Sobre el proyecto en el que par-
ticipa, también contó que durante 
la actual expedición los científicos 
planean poner un pie también en la 
isla de Smith. Es tierra desconocida 
ahí fuera, incluso atracar será un de-
safío para la tripulación y el capitán 
del "Santos Cirilo y Metodio", seña-
la Jristova y añade que una de las 
tareas será realizar un mapeo sub-
marino del relieve.

La península de Hurd, 28 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA
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Ya estamos recibiendo información 
sobre los primeros resultados en una 
de las áreas de investigación más im-
portantes: la presencia de metales 
pesados en los sedimentos del fondo 
marino. Esto es lo que afirma en una 
entrevista para la BTA la profesora 
asociada Raina Jristova del Instituto 
de Oceanología "Prof. Fridtjof Nans-
en" a la Academia de Ciencias de 
Bulgaria, quien forma parte de la 32ª 
expedición a la Antártida del buque 
militar de investigación científica 
"Santos Cirilo y Metodio" (BIC 421). 
La presencia de elementos como ar-
sénico, cromo, níquel, cobre, plomo, 
zinc y mercurio no sería una buena 
señal para el ecosistema oceánico en 
el litoral de la isla de Livingston, se-
ñala Jristova.

Se realizaron análisis difractomé-
tricos de rayos X, fluorescencia de 
rayos X y análisis ICP, que dan una 
composición elemental básica y pre-
cisan las determinaciones litológi-
cas, explica explica la científica. En 
los barros actuales estudiados se ba-
san los análisis para la búsqueda de 
elementos de importancia estratégica 
como litio, germanio, indio, etc., que 
son de gran importancia para la in-
dustria en su conjunto, por ejemplo 
para la producción de automóviles 
eléctricos. También se están estudi-
ando los principales elementos que 
forman las rocas, lo que nos propor-
cionará información valiosa sobre el 
proceso de sedimentación moderno 
en la zona del agua, añade Jristova. 

Actualmente está en marcha la 
etapa de laboratorio de examen de 
las muestras del primer año, que se 
lleva a cabo en los laboratorios espe-
cializados de la Universidad de Sofía 
y del Instituto Geológico de la BAS, 
explica ella.

Dentro se los marcos del proyecto, 
en el que colabora la profesora aso-

ciada Raina Jristova junto con el 
profesor asociado Liubomir Kend-
erov, se investigan los sedimentos del 
fondo marino de la zona de aguas de 
la Bahía Sur de la base antártica búl-
gara. El proyecto ya lleva dos años y 
este año continúan su investigación 
a bordo del buque de investigación 
científica militar "Santos Cirilo y 
Metodio" (BIC 421). 

"Nuestro objetivo es tomar mues-
tras adicionales de sedimentos mari-
nos, especialmente de las zonas más 
profundas del agua, así como revisar 
algunos de los lugares en los que tra-
bajamos el año pasado", explica Jris-
tova. "Utilizamos una draga de fondo 
para una parte menos profunda del 
agua y un tubo de gravedad desde el 
costado del barco, y nuestro objetivo 
es tomar una muestra geológica y bi-
ológica del mismo punto", añade.

Jristova dice que están tratando 
de encontrar una huella caracterís-
tica en el registro sedimentario que 
pueda "captar" la rítmica en el der-
retimiento del glaciar en los sedi-
mentos más profundos a través de un 
tubo de gravedad.

En la zona litoral considerada de 
la Base Antártica Búlgara (BAB), 
en condiciones de derretimiento ac-
tivo de los glaciares y fluctuaciones 
climáticas extremas, los sedimentos 

marinos probablemente han "sella-
do" huellas de impactos de eventos 
geológicos o de contaminación an-
tropogénica, considera el científico. 
El rango de distribución de los sedi-
mentos del fondo marino es errático 
y variable, y cada establecimiento 
de la posición de los diferentes ti-
pos de sedimentos de litofacies (in-
stantánea) muestra el papel de difer-
entes factores hidrodinámicos en su 
formación, como, por ejemplo, la 
influencia de la zona del oleaje ac-
tivo;  la afluencia de un río, la lengua 
de un glaciar, un pantano glaciar y, 
en general, las condiciones de sedi-
mentación, que están controladas por 
las fluctuaciones climáticas a escala 
global, explica Jristova.

Los resultados de nuestro proyecto 
aclararán las relaciones entre la biota 
de sedimentos y los componentes del 
agua en el ecosistema antártico de la 
isla de Livingston y el papel del sus-
trato para la biota bentónica, los tipos 
de sedimentos del fondo y su relación 
con las biocenosis del fondo, dice la 
científica.

"El trabajo de nuestro equipo a 
bordo del barco se realiza con la ayu-
da de la tripulación, que nos propor-
ciona apoyo logístico y ofrece nuevas 
soluciones a los problemas técnicos", 
añade Jristova.

Enero de 2024, Isla de Livingston

La Isla de Livingston, 20 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA
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El Profesor Liubomir Kenderov:

Integramos diferentes campos científicos 
en un único enfoque holístico para el 
conocimiento de la naturaleza

Joanna Lashkova, Emil Granicharov

Nuestro proyecto está dedica-
do a integrar diferentes campos 
científicos en un único enfoque 
holístico para el conocimiento 
de la naturaleza, dice en una en-
trevista para la BTA el profesor 
asociado Lyubomir Kenderov, 
especialista en el campo de la hi-
drobiología de la Facultad de Bi-
ología de la Universidad de Sofía 
"San Clemente de Ocrida". Ha 
participado en las últimas cuatro 
expediciones antárticas búlgaras 
y forma parte de la actual 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara a la 
isla de Livingston, donde se en-
cuentra la base búlgara. El profe-
sor asociado Kenderov trabaja en 

un proyecto científico dedicado a 
la vida en las aguas marinas.

Es especialista en el grupo de 
los "crustáceos bentónicos", cen-
trándose en ellos, pero su proyec-
to es interdisciplinar. Además de 
él, en el primer grupo de la 32ª 
expedición viaja también la pro-
fesora asociada Dra. Raina Jris-
tova, geóloga marina del Instituto 
de Oceanología de la Academia 
de Ciencias de Bulgaria (BAS). 
Trabajarán juntos y ella se con-
centrará en estudiar los sedimen-
tos del fondo en los lugares donde 
el profesor asociado estudiará la 
vida profunda.

Los beneficios de la 
investigación relacionados con 

el proyecto de investigación 
científica

Los científicos búlgaros cruzan 
el continente helado desde hace 
más de tres décadas y han obte-
nido resultados científicos muy 
interesantes en los campos de la 
geología, la glaciología, la clima-
tología y la biología. Por primera 
vez, estamos alcanzando un niv-
el más maduro de investigación 
científica que integra diferentes 
disciplinas científicas. Además de 
la biología marina, en la que me he 
especializado, exploraremos otros 
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dos componentes del medio ambi-
ente. El primer componente es el 
mundo vivo de los habitantes ma-
rinos del Océano Austral. También 
exploraremos los sedimentos que 
forman el hábitat, el agua en sí y 
sus parámetros. Nuestro proyecto 
está dedicado a integrar varios 
campos científicos en un único en-
foque holístico o integral del cono-
cimiento de la naturaleza", cuenta 
el profesor asociado Kenderov.

El equipo

El hidrobiólogo explica que, 
además de la profesora asociada 
Dra. Raina Jristova del Instituto de 
Oceanología de BAS, en el equipo 
de 15 personas también participan 
científicos de España, investiga-
dores polares de renombre que han 
estudiado las aguas alrededor de 
Livingston y Decepción, las Islas 
Shetland del Sur en general, desde 
hace más de 20 años. Precisa que 
en el trabajo del proyecto partici-
parán especialistas en organismos 
del fondo, biólogos marinos y buc-
eadores.

"Nos brindarán su experiencia 
en buceo en las gélidas aguas del 
Océano Austral, y en el marco de 
nuestro proyecto también está pre-
visto un descenso de buceo, que 
se realizará con el fin de observar 
en vivo los ecosistemas intactos", 
añade el investigador. Según él, 
cuando se lanzan dragas y sondas 
para recolectar muestras del fondo, 
de alguna manera éste se perturba 
y no se puede ver el estado natu-
ral de los sedimentos, los hábitats 
y tampoco de los propios organis-
mos.

El proyecto también cuenta con 
participación internacional. En 
él participan jóvenes científicos, 
estudiantes de doctorado, que uti-
lizarán estos resultados para sus 
primeras investigaciones científi-

cas.
"La idea de crear tal proyecto in-

terdisciplinario fue presentada por 
el decano de los estudios polares 
búlgaros, el Prof. Jristo Pimpirev, 
quien en un hermoso día de verano 
estableció una conexión entre la 
profesora asociada Raina Jristova 
y yo. Nos preguntó por qué no jun-
tásemos la biología y la geología 
en un proyecto común. El profesor 
Jristo Pimpirev es el ideólogo del 
estudio multidisciplinario", expli-
ca el profesor asociado Kenderov.

Según él, esta idea también la 
tienen muchos otros países que 
trabajan en el campo de la biología 
y la geología. "Aún se está desar-
rollando en las aguas de las Islas 
Shetland del Sur, por lo que somos 
uno de los primeros en iniciar una 
investigación multidisciplinaria de 
este tipo. Me alegro de que, en pa-
ralelo con las grandes potencias, 
tengamos la oportunidad de com-
partir datos y conocimientos sobre 
de modo integral al mundo vivo y 
no vivo de este continente único", 
añade el profesor asociado Kend-
erov.

Dificultades al combinar la 
biología y la geología

El profesor asociado Kenderov 
explica que las principales difi-
cultades comienzan con la organi-
zación de la expedición y, lamen-
tablemente, con la financiación 
insuficiente de la ciencia. Compar-
te que hay una gran diferencia en la 
financiación para la logística, para 
las edificaciones, para la construc-
ción y en la asignación de dinero 
para la ciencia.

"A pesar de lo innovador de 
nuestro proyecto, teníamos un 
presupuesto extremadamente bajo 
para cubrir los viajes y unos análi-
sis mínimos. Para mí, ésta es la 
mayor dificultad. Quizás nuestra 

sociedad no sea lo suficientemente 
madura, como para invertir más en 
ciencia. Es de suma importancia 
destacar la creación de nuevas in-
stalaciones de laboratorio. Se está 
construyendo un nuevo complejo 
de laboratorios. Es necesario fi-
nanciar la ciencia durante muchos 
años para que científicos como 
nosotros podamos establecernos 
como especialistas en un campo 
determinado. El proyecto en sí es 
un proyecto de dos años. También 
hay proyectos de un año. Terminan 
y luego tenemos que seguir desar-
rollándonos en un área concreto. 
Si no se nos da esta oportunidad, 
perdemos la iniciativa de realizar 
estas investigaciones tan comple-
jas en la Antártida", explica él.

"Nuestro proyecto bio-geo es de 
dos años y ya estamos en su seg-
undo año. En la última expedición 
tuvimos el privilegio de partici-
par en la primera expedición búl-
gara para la que disponemos de un 
barco polar. A bordo del barco de 
investigación "Santos Cirilo y Me-
todio" hicimos nuestras primeras 
investigaciones sobre el proyecto, 
pero principalmente en las zonas 
poco profundas, desde 0 m hasta 
aproximadamente 20 m, principal-
mente desde el bordo de una barca, 
ya que es peligroso para el barco 
acercarse al bajío.

En el plan de nuestro proyecto 
de dos años para la próxima ex-
pedición, ya tenemos que trabajar 
desde el bordo del barco en las pro-
fundidades mayores, y en la Bahía 
Sur, que así se llama la bahía frente 
a la cual se encuentra la base polar 
búlgara, hay profundidades de más 
de 200 m. Con la ayuda del coman-
dante y la tripulación del barco de 
investigación científica, debemos 
intentar lanzar dispositivos cientí-
ficos, dragas y sondas, que nos per-
mitirán trabajar también a mayores 
profundidades", explica el profesor 

asociado Liubomir Kenderov.

Técnica y equipamiento

Según el hidrobiólogo, dado que 
se trata de la segunda expedición 
antártica del buque científico 
búlgaro, todavía no está comple-
tamente equipado para realizar 
investigaciones biológicas y ge-
ológicas exhaustivas. "Por supues-
to, se trata de una infraestructura 
extremadamente costosa y a veces 
precisa, que se acumula con el paso 
de los años, junto con los proyec-
tos científicos realizados. Estoy 
muy contento por la oportunidad 
que me brindaron el Prof. Pim-
pirev y especialmente Dragomir 
Mateev, que es una de las personas 
en la organización de toda la expe-
dición, de comprar una draga fuera 
del proyecto. Esta draga adquirida 
por la Escuela Naval e instalada 
a bordo del barco se utilizará por 
primera vez en el marco de este 
proyecto", cuenta Liubomir Kend-
erov. También explica que de esta 
manera se llegará por primera vez 
a las grandes profundidades del 
océano, y él y su equipo verán qué 
animales y organismos habitan en 
el fondo. "Por supuesto, también 
extraeremos sedimentos para los 
geólogos. Así que realmente esta-
mos abriendo una nueva página. 
Penetramos donde pocos han ex-
plorado", añade.

Problemas básicos

"Las principales dificultades en 
el proceso de salida, en el proceso 
de organización de cualquier expe-
dición, están relacionadas con el 
hecho de que no hay provisiones 
en la Antártida. No hay tiendas de 
equipo personal o equipamiento 
científico. Por eso hay que pulir el 
más mínimo detalle, el más míni-
mo detalle debe quedar claro, y si 

olvidamos algo, podemos compro-
meter nuestra investigación, nues-
tra comodidad. Allí, una prenda 
olvidada, incluso una ropa interior 
térmica, nos puede costar esta con-
gelación. La expedición lleva me-
ses en preparación. Como ya he 
participado en cuatro expediciones, 
tengo una lista en la que tengo que 
rellenar mi equipo personal, pero 
los proyectos son nuevos y siempre 
corremos el riesgo de que se nos 
olvide algo. Estoy muy contento de 
que hayamos tenido la oportunidad 
de subir parte del equipamiento a 
bordo del barco de investigación 
que ya zarpó: tanques de buceo, 
compresores, etc., pero siempre el 
más mínimo detalle es importante. 
Así como los escaladores que con-
quistan las montañas más altas, 
olvidando algo, deben regresar a 
pesar de los peligros. A nosotros 
nos pasa lo mismo: vamos a un lu-
gar donde todos los detalles deben 
ser precisos", cuenta el profesor 
asociado Kenderov.

Explica también que la principal 
dificultad no está solo en la parte 
material, en torno a la partida, sino 
también en la parte emocional. 
"Dejamos a las familias, los ami-
gos, los seres queridos, las per-
sonas que amamos, por meses, y 
esto, por supuesto, afecta de alguna 
manera, y sumando el frío, el ré-
gimen, el hecho de vivir durante 
mucho tiempo en espacios peque-
ños y cerrados, son dificultades 
que tenemos por delante. Las per-
sonas que han viajado y conocen 
estas dificultades, especialmente 
los exploradores entrenados, no 
tienen problemas. Los científicos 
tienen una ventaja muy grande 
ante el resto: los trabajadores téc-
nicos, diría incluso los marineros, 
la tripulación, que está mucho más 
preparada que nosotros. Están ab-
sortos en su trabajo y a veces se 
alejan de las condiciones difíciles: 

se ocupan de su ciencia; miran las 
muestras, los análisis; escriben sus 
etiquetas; miran sus ejemplares al 
microscopio, fotografían los ani-
malitos que han sacado, como en 
mi caso, y a veces las cosas son 
muy fáciles. El día pasa en el tra-
bajo y uno no piensa en las adversi-
dades que inevitablemente siguen 
a cada expedición remota", cuenta 
el profesor asociado Kenderov.

Él y su equipo parten como 
parte del primer grupo de la ex-
pedición, con planes de quedarse 
hasta febrero. El profesor asociado 
Kenderov explica que tienen tiem-
po suficiente para implementar la 
última etapa de la investigación 
del proyecto, es decir, la recolec-
ción de muestras profundas de la 
Bahía Sur y la realización de un 
seguimiento mediante actividades 
de  buceo, fotografías y vídeos del 
mundo submarino viviente. Según 
él, esto se realizará gracias a la 
gran ayuda de sus compañeros, los 
buceadores españoles. "De hecho, 
unos dos meses son tiempo sufi-
ciente para hacer realidad todas 
nuestras ambiciones de explorar 
las aguas del Golfo Sur", aclara él.

Transferencia de técnica

El profesor asociado Liubomir 
Kenderov dice que parte del equi-
pamiento ligero, pero muy costoso, 
no fue cargado en el barco que 
zarpó hacia la isla de Livingston 
el 8 de noviembre. "Viajará con 
nosotros, en el equipaje personal, 
para que podamos utilizarlo mien-
tras estemos en Bulgaria. Algunos 
de los instrumentos científicos se 
utilizan para la investigación que 
se lleva a cabo en la zona de aguas 
del Mar Negro. Llevaremos mucho 
equipaje y lo traeremos personal-
mente de vuelta en los aviones y 
otros medios de transporte", pre-
cisa el hidrobiólogo.
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Mi tarea es mostrar cómo los or-
ganismos que viven en el fondo ma-
rino pueden usarse como una alarma 
temprana de que los humanos están 
cambiando las condiciones de vida 
en la Antártida y es necesario tomar 
medidas. Así lo afirma el hidro-
biólogo profesor asociado Liubomir 
Kenderov en una entrevista para la 
BTA. Como parte de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara a la isla de 
Livingston, él investiga los sedimen-
tos del fondo que forman el hábitat, 
el agua y sus parámetros.

"Los organismos bentónicos viv-
en en unas condiciones de factores 
muy extremos. La temperatura del 
agua siempre está cerca del punto de 
congelación. Muy a menudo estos 
organismos se ven privados de una 
fuente de alimentos, porque las con-
diciones son escasas", señala el pro-
fesor asociado Kenderov. Según él, 
los organismos que habitan el fondo 
del Océano Austral intentan sobrevi-
vir en las condiciones de una noche 
polar que dura meses. "En esta no-
che polar, no tienen ninguna fuente 
de alimentos", añade él.

El profesor asociado Kenderov 
aclara que la producción primaria 
que crea la materia en el planeta 
Tierra es la fotosíntesis. "Cuando es 
de noche, no hay algas fotosintetiza-
doras ni algas planctónicas del fon-
do. En estas condiciones extremas, 
los organismos están tan adaptados 
que durante 20 millones de años o 
más, viviendo en este lugar único, 
son muy buenos indicadores de los 
cambios que nosotros, los humanos, 
inevitablemente traeremos a nuestro 
planeta". Aunque la Antártida está 
despoblada, el transporte global de 
los contaminantes con las corrientes 
oceánicas llega al continente helado, 

advierte el hidrobiólogo.
"De los organismos marinos que 

habitan el fondo del Océano Austral, 
son característicos los crustáceos 
llamados Amphipoda. Son extrem-
adamente ricos en especies precisa-
mente en las condiciones de estas 
aguas tan frías – cuenta también el 
profesor asociado Liubomir Kend-
erov. – Generalmente allí, donde los 
factores ambientales son extremos, 
hay poca diversidad de especies. 
Pero aquí, para estas especies de an-
fípodos no es así. Es una paradoja 
difícil de explicar".

Según el profesor asociado Kend-
erov, los anfípodos son buenos indi-
cadores de los cambios en las con-
diciones de vida tanto en el fondo 
marino, como en todo el ecosistema. 
"Han logrado entrar en los nichos 
ecológicos, las así llamadas cabañas 
del ecosistema de otros organismos 
que habitan los océanos más cáli-
dos. Estos crustáceos son adecuados 
como objeto, como monitoreo de es-
tas influencias. Algunos de ellos son 
desconocidos para la ciencia, otros 
son especies nuevas". Según él, se 
ha descrito un tipo de anfípodo que 
se encuentra a una profundidad de 
unos 300 metros. Fue recogido por 
el equipo de investigación español 
en 1989. El profesor asociado Kend-
erov espera que un ejemplar similar 
entre en el material de investigación 
búlgaro. 

"El calentamiento global en el cli-
ma de nuestro planeta se siente en la 
Península Antártica, donde también 
se encuentra la base búlgara en la 
isla de Livingston. Éste es el lugar 
de nuestro planeta que se calienta 
más rápidamente", explica el profe-
sor asociado Kenderov y señala las 
consecuencias para el ecosistema 

marino. "En las condiciones polares 
de verano, el hielo que se derrite 
rápidamente endulzará el agua. El 
agua se vuelve menos salina de lo 
habitual en el Océano Austral. En 
este caso, una gran proporción de los 
organismos abandonarán estos hábi-
tats y los organismos estacionarios 
morirán".

El profesor asociado Kenderov tra-
baja junto con la profesora asociada 
Dra. Raina Jristova, geóloga marina 
del Instituto de Oceanología de la 
Academia de Ciencias de Bulgaria. 
Juntos están investigando la vida 
profunda de la Antártida, siendo el 
proyecto multidisciplinario.

La profesora asociada Jristova in-
vestiga la composición química, el 
espesor y el origen de los sedimen-
tos del fondo, que son el sustrato, 
es decir, un lugar donde viven estos 
organismos únicos, explica el pro-
fesor asociado Kenderov. También 
estudian los parámetros del medio 
acuático en la zona de la isla de Liv-
ingston: temperatura, contenido de 
oxígeno, saturación, reacción activa 
del agua, conductividad eléctrica y 
salinidad. "Utilizando los métodos, 
los enfoques y la información cientí-
fica de diversas ciencias geológicas 
y biológicas, debemos tener una 
visión global de lo que está sucedi-
endo en la Antártida y cómo el ser 
humano influye 

"Conocemos la luna. Incluso la 
cara oculta de la Luna, como suele 
decirse, está más explorada que el 
fondo del Océano Austral. Espera-
mos que estos organismos, que son 
ricos en diversidad, sean el grupo de 
organismos marinos más adecuado 
para monitorear los cambios am-
bientales", dice además el profesor 
asociado Liubomir Kenderov.

Enero de 2024, Isla de Livingston
Abril de 2024, Sofía

"Como resultado del trabajo en 
nuestro proyecto, se recolectaron 
valiosas muestras de vida marina 
endémica, especies que sólo hab-
itan en el Océano Austral y no 
pueden existir fuera de las aguas 
heladas. Encontramos una alta 
biodiversidad de crustáceos an-
fípodos, especies que forman la 
base de las cadenas alimentarias 
bentónicas en las aguas antárticas. 
También encontramos diversas 
almejas, gusanos de mar, erizos 
de mar, arañas de mar. Una gran 
parte de las especies son buenos 
bioindicadores y pueden utilizarse 
como un "alarma viva" en caso de 
deterioro de las condiciones de 
vida", cuenta el profesor asociado 
Liubomir Kenderov tras finalizar 
la expedición antártica.

"Por primera vez, los científi-
cos búlgaros estudiaron los sedi-
mentos marinos en la zona de 
las islas Shetland del Sur: las is-
las Rey Jorge, Decepción, Media 
Luna y Livingston. La geóloga 
marina profesora asociada Dra. 
Raina Jristova del Instituto de 
Oceanología de BAS (IO-BAS) 
realizó un sondeo de los sedimen-
tos a una profundidad de hasta 65 
metros. Los valiosos resultados 
revelan mucho sobre los procesos 
geológicos del pasado y la influen-
cia de los sedimentos como com-
ponente no vivo de los ecosiste-
mas actuales", añade él.

"La presencia búlgara en la An-
tártida está aumentando actual-
mente. La adquisición de nues-
tro propio barco de investigación 
científica colocó a nuestro país 
entre los líderes en la realización 
de expediciones al continente he-

lado", comenta el investigador.
El profesor asociado Kenderov 

señala que el presupuesto del 
proyecto, en el que él y su equipo 
trabajaron durante dos años segui-
dos, apenas alcanzó para cubrir los 
gastos del viaje y la preparación de 
una pequeña parte de los análisis.

"No fue posible comprar un eq-
uipamiento científico. En el primer 
año de campo utilizamos herrami-
entas manuales antiguas y trabaja-
mos desde el bordo de una barca 
solo en la zona de la base antártica 
búlgara, la isla de Livingston. En 
el segundo año, se equipó al barco 
de investigación con un muestre-
ador de fondo y pudimos utilizarlo 
en la zona de las Islas Shetland del 
Sur. Esto ha elevado muchas veces 
el valor de nuestra investigación. 
Dado que durante la mayor parte 
de la expedición el barco zarpaba 
para transportar materiales de 
construcción para el edificio en 
construcción, así como para trans-
portar varios equipos búlgaros e 
internacionales de exploradores 
polares, el corto verano polar nos 
impidió recolectar suficientes ma-
teriales científicos. Los científi-
cos siempre deseamos tener más 
tiempo pasado en la Antártida", 
comparte él. 

El investigador señala que el 
material científico recogido en la 
expedición de este año quedó a 
bordo del barco de investigación, 
que viajó durante dos meses para 
regresar al Mar Negro. Él y su 
equipo recibieron los materiales 
hace apenas unos días y todavía 
les toca trabajar sobre ellos. 

Desafortunadamente, el profesor 
asociado Kenderov y su equipo no 

pudieron capturar imágenes sub-
marinas. Aunque desde hace años 
se preparan activamente para tra-
bajos submarinos reales de buce-
adores científicos, durante esta ex-
pedición esto no se pudo realizar.

Según el hidrobiólogo, debido 
al problema de la financiación 
insatisfactoria de los proyectos 
científicos, él y su equipo tu-
vieron que buscar financiación 
adicional para realizar la activi-
dad de buceo. Afortunadamente 
lograron proporcionarlo y actual-
mente cuentan con una de las me-
jores técnicas de buceo científico 
en aguas frías, además de buzos 
científicos bien capacitados.

"En los próximos años espera-
mos recibir el apoyo del Instituto 
Antártico Búlgaro y del Centro 
Nacional de Investigaciones Po-
lares para la aprobación de un 
proyecto científico destinado a 
enviar un equipo de tres científicos 
para realizar una documentación 
fotográfica y en vídeo profesional 
de los ecosistemas submarinos de 
la Antártida", añade el científico.

El Profesor asociado Liubomir 
Kenderov es especialista en el 
campo de la hidrobiología de la 
Facultad de Biología de la Uni-
versidad de Sofía "San Clemente 
de Ocrida". Ha participado en un 
total de cinco expediciones antár-
ticas búlgaras, siendo parte tam-
bién de la 32ª Expedición Antárti-
ca Búlgara a la isla de Livingston 
de este año. El profesor asociado 
Kenderov está trabajando en un 
proyecto científico dedicado a la 
vida en las aguas marinas de la 
Antártida.
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Diciembre de 2023, Sofía

Prof. Eliza Uzunova:

Investigaremos patógenos que 
puedan aMennazar la salud de 

los peces en la Antártida

Borislava Bibinovska, Emil Granicharov, Martina Jristova

Nuestro proyecto está enfocado 
a la salud de los peces. El obje-
tivo es investigar posibles agentes 
patógenos (bacterias, virus, parási-
tos) que puedan aMennazar el es-
tado de salud de los peces. También 
investigaremos la presencia de mi-
croplásticos en el agua que pudieron 
haber llegado a las costas de la An-
tártida y que los peces utilizan por 
error como alimento. Así declara en 
diciembre ante la BTA la ictióloga 
e hidrobióloga profesora Eliza Uzu-
nova. Forma parte de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara. En la 
Antártida, la profesora Uzunova in-
tentará continuar lo iniciado por su 
colega, la profesora Petia Orozova, y 
capturar peces para estudiarlos en el 
marco del proyecto científico.

Para explicar lo importante que es 

saber realmente cómo los peces de 
este remoto continente se ven afec-
tados por diversos factores, el ex-
perto se reúne con el equipo de la 
BTA en el edificio de la Facultad de 
Biología de la Universidad de Sofía 
"San Clemente de Ocrida". Aquí 
enseña hidrobiología en las carre-
ras universitarias de bachillerato y 
ecología de peces y acuicultura en 
las maestrías. La conversación toma 
lugar en una de las salas de confer-
encias del Departamento de "Hid-
robiología General y Aplicada" con 
el telón de fondo de una colección 
de peces, conchas bivalvas y cara-
coles y otros organismos recolecta-
dos de todo el mundo. Inmersos en 
la atmósfera del mundo acuático, la 
profesora Uzunova abre la puerta al 
mundo de la ciencia.

La importancia del pescado: 
captura y recuperación

La ciencia del estudio de los pec-
es es extremadamente importante 
porque tiene importancia socioec-
onómica. No hay muchos hidrobi-
ontes, es decir, los organismos que 
podemos extraer de los ecosistemas 
para el sustento de la humanidad, 
con excepción de los peces, algunos 
crustáceos y mariscos, comentó el 
ictiólogo. 

"Por lo tanto, además de sacar-
los de los océanos, ríos y lagos del 
mundo, tenemos la responsabilidad 
de restaurarlos de alguna manera. 
En parte esto se debe a su cultivo ar-
tificial en la así llamada acuicultura. 
Esto es exactamente lo que les en-
seño a los estudiantes", dice la pro-

fesora Uzunova.
Dice que se ha dedicado a la cien-

cia de los peces desde hace más de 25 
años. Investiga y explora diferentes 
rincones de Bulgaria para evaluar el 
estado tanto de los peces como de 
sus hábitats. Su conocimiento e in-
terés la llevaron al proyecto de cría 
y restauración de la especie de ca-
bezudo.

Los peces de la Antártida: 
riesgos e investigaciones 

Una de las características impor-
tantes de la biota de la Antártida es 
que, debido a su aislamiento, casi el 
90% de las especies son endémicas, 
organismos que viven solo allí y en 
ningún otro lugar de la Tierra. Por 
ejemplo, además de ser caracterís-
tico solo de las aguas de la Antártida, 
en los peces se observan diversas 
características biológicas, afirma 
el ictiólogo. Su sangre carece de 
hemoglobina, es decir, no tienen es-
tructura transportadora de oxígeno y 
su sistema óseo está muy poco min-
eralizado. Los peces de la Antártida 
producen sustancias que impiden la 
congelación de sus tejidos y líquidos, 
explica la profesora Uzunova.

Ella dice que todas estas caracte-
rísticas hacen que los peces de este 
continente sean extremadamente ex-
traordinarios. Al mismo tiempo, sin 
embargo, estas características hacen 
que los peces sean vulnerables a di-
versos factores estresantes. 

"Los más populares en los últimos 
años son los cambios climáticos, que 
se expresan en el aumento de la tem-
peratura de la atmósfera, del agua, 
el derretimiento de los glaciares y 
de ahí, el endulzamiento del agua", 
aclara la profesora Uzunova.

Entre los riesgos, señala la con-
taminación del agua y la sobrepesca 
con fines industriales. También existe 
otra aMennaza: las especies foráneas 
pueden desplazar a las locales.

Los peligros para los peces de la 
Antártida hacen que los científi-

cos búlgaros pongan en marcha su 
proyecto.

En los últimos años aparecieron 
informes como este de 2022 sobre 
la captura de peces con tumores 
severos cutáneos. Los científicos han 
descubierto que la causa etiológica 
de estos tumores son parásitos de 
células X (género Notoxcellia), co-
menta el especialista. Y añade que, 
según la opinión generalizada de la 
comunidad científica, la razón de 
una manifestación tan masiva de tu-
mores son los cambios climáticos.

Por ello, nos propusimos la tarea 
de predecir cómo afectarán estos 
cambios climáticos al microbioma 
de los peces. Por microbioma nos 
referimos a los millones de micro-
organismos que se encuentran en 
la piel, en el sistema digestivo y en 
todos los órganos internos. Es im-
portante saber cuál es la estructura 
de este microbioma, porque el equi-
librio del microbioma afecta no solo 
al estado de salud general de los 
peces, sino también a nosotros, los 
humanos, que consumimos pescado, 
explica la profesora Uzunova.

Añade que muchos microorgan-
ismos generalmente no causan en-
fermedades al objeto portador, pero 
cuando cambian las condiciones del 
entorno externo, pueden volverse 
patógenos e incluso provocar una 
epidemia.

Otro problema, que también está 
en el foco de nuestra investigación, 
es la así llamada resistencia a los 
antimicrobianos: la capacidad de los 
microorganismos de volverse cada 
vez más resistentes a los antimicro-
bianos a los que hasta hace poco 
eran sensibles, explica también la 
Dra. Uzunova.

Asimismo, la tarea de nuestro 
proyecto es descubrir cepas de bac-
terias probióticas, productoras de 
sustancias antimicrobianas, con las 
que contrarrestar esta resistencia an-
timicrobiana, añade el especialista.

Para llegar a este conocimiento, lo 
más importante para el ictiólogo es 

obtener peces para la investigación. 
Afortunadamente, durante la 31ª ex-
pedición a la Antártida, la profesora 
Petia Orozova tuvo la oportunidad 
de contar con la tripulación del bar-
co de investigación búlgaro "Santos 
Cirilo y Metodio". Nuestro barco 
aún no dispone de un dispositivo 
especial para la captura de peces, 
tal que sí tienen otras grandes em-
barcaciones de investigación, aclara 
Uzunova.

Capturamos los peces de nuestro 
estudio con redes que colocamos en 
el agua. Nuestra colega Petia Orozo-
va fue nuestra primera investigadora 
en construir un laboratorio improv-
isado a bordo del barco. Se toman 
muestras microbiológicas de cada 
pez subido a bordo. Los cultivos se 
plantan en los respectivos entornos 
alimentarios, cuenta Uzunova.

Tras la devolución de las muestras 
recogidas por la profesora asociada 
Orozova, en Bulgaria la investi-
gación continúa en varios laborato-
rios: en el Departamento de "Hidro-
biología General y Aplicada" de la 
Facultad de Biología de la Universi-
dad de Sofía, en los laboratorios del 
Instituto Nacional de Investigación 
Diagnóstica Médica Veterinaria y en 
el laboratorio "Control y Monitoreo 
de Resistencias a Antibióticos" del 
Centro Nacional de Enfermedades 
Infecciosas y Parasitarias.

Sería bueno tener una cantidad 
suficiente de peces para tener la se-
guridad de que lo que encontremos 
no sea una casualidad, sino algo típi-
co de la fauna ictícola de la región 
antártica, comentó Uzunova. Así 
que el número objetivo para cubrir 
la investigación es entre 100 y 150 
peces, explica.

Debido al número limitado de 
peces que tenemos del año pasado, 
no hemos preparado un resultado 
que sea completo y que pueda ser 
reportado, señala también Uzunova.

Durante la expedición anterior, la 
profesora asociada Orozova ha lo-
grado capturar 40 peces de dos espe-
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La Isla Decepción, 14 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

cies (Notothenia coriiceps y Nototh-
enia rossii). La profesora Uzunova 
está decidida a adquirir un número 
aún mayor durante su estancia en la 
Antártida y para ello ha preparado 
el equipamiento necesario. Espera 
que exista la posibilidad de pescar 
a mayor profundidad, para diversifi-
car el tipo de peces que los científi-
cos búlgaros pueden estudiar.

Los microplásticos: un peligro 
para la vida marina, pero también 

para los humanos

Los microplásticos tienen una lar-
ga vida: a menudo "viven" más de 
400 años en los ecosistemas acuáti-
cos y pasan a formar parte de la ca-
dena alimentaria. Algunos de ellos 
se descomponen en nanopartículas, 
que pueden penetrar en el hígado 
del pez y dañarlo, afirma la profe-

sora Uzunova. Los propios plásticos 
se convierten en portadores de bac-
terias que tienen genes de resisten-
cia a los antimicrobianos y algunos 
plásticos contienen sustancias como 
el bisfenol A y plastificantes que 
pueden causar daños hormonales y 
reproductivos, señala el ictiólogo. 
Y subraya que la enfermedad de 
los peces debida a la ingestión de 
microplásticos también supone un 
riesgo para las personas como usu-
arios finales.

Lo más aterrador es que la canti-
dad de estos plásticos es enorme. 
Actualmente, cada año se tiran en-
tre 5 y 12 millones de toneladas de 
residuos plásticos. Su cantidad en 
el océano mundial se estima actual-
mente en más de 150 millones de 
toneladas, afirma Uzunova. Según 
ella, si las predicciones resultan 
correctas y esta cantidad se sigue 

arrojando al océano de manera con-
stante, en 2050 habrá tanto plástico 
en el océano como peces.

Entonces nos interesa saber qué 
cantidades de plástico están llegan-
do a la Antártida, suponiendo que 
sean pequeñas debido a la lejanía 
de este continente, pero hay inves-
tigaciones recientes que demuestran 
que el plástico ya está allí, advirtió 
el especialista.

Junto con sus colegas, la profesora 
asociada Petia Orozova, la Dra. Bo-
rislava Margaritova, la Dra. Zornitsa 
Zajarieva, la Dra. Ekaterina Mileva 
y el Dr. Dimitriy Dashinov, la Profe-
sora Uzunova continuará estudiando 
la Antártida en busca no solo de 
datos sobre el efecto de la actividad 
humana sobre el pescado, sino tam-
bién para esbozar soluciones futuras 
para hacer frente a la situación.

Enero de 2024, Isla de Livingston

La ictióloga e hidrobióloga Prof. 
Eliza Uzunova continúa el trabajo 
de recolección de muestras para 
detectar la presencia de microp-
lásticos en las aguas de los alrede-
dores de la isla. Livingston. Ella 
cuenta para la BTA cómo funciona 
el muestreo y presenta las fun-
ciones de la red especializada para 

atrapar microplásticos. Según ella, 
cuando se lanzó la red, en unos 35-
40 minutos, se obstruyó con mac-
roalgas. "Por este motivo, dejamos 
pasar la red entre 10 y 15 minutos 
para que la muestra no quede tan 
obstruida con materia orgánica", 
detalla. La profesora Uzunova 
informa que éste es el segundo 

muestreo de la Bahía Sur y que 
se tomarán dos más nuevamente. 
"Saldremos por el mismo camino 
para recoger muestras de microp-
lásticos", añade el ictiólogo.

La profesora Uzunova recoge 
muestras de la presencia de micro-
plásticos en las aguas de la zona de 
la isla Media Luna.

Abril de 2024, Sofía

Después de dos expediciones y 
un año de trabajo experimental en 
el laboratorio, sabemos mucho más 
sobre los peces que habitan los al-
rededores de la isla de Livingston. 
Así afirma la ictióloga e hidrobiólo-
ga profesora Eliza Uzunova en una 
entrevista para la BTA. Durante la 
32ª Expedición Antártica Búlgara 
a la Antártida, investigó el estado 
de salud de los peces de la zona. 
La profesora Uzunova también está 
tomando muestras de las aguas del 
continente helado para investigar la 
presencia de microplásticos.

El trabajo de campo previsto para 
la 32ª expedición ya se ha realizado 
en su mayor parte, afirma la profe-
sora Uzunova. Se están analizando 
las muestras de nieve y agua de mar, 
así como los peces capturados, para 
detectar la presencia de microplásti-
cos, informa la profesora Uzunova. 
Según ella, los análisis requieren 
equipos y medios altamente espe-

cializados. Por eso esperamos los 
resultados a finales de año, afirma. 
El ictiólogo señala que en estudios 
de otros investigadores se han en-
contrado microplásticos en la región 
antártica en todos los componentes 
del ecosistema. Esto aumenta la 
probabilidad de que nuestros resul-
tados también sean positivos, señala 
la profesora Uzunova.

Recogemos las muestras de agua 
con una red especial que pasamos 
sobre la superficie del mar, de modo 
que al menos varias decenas de 
metros cúbicos de agua quedan "co-
lados", cuenta la profesora Uzunova 
sobre la investigación sobre la pres-
encia de microplásticos. Tenemos la 
mayor cantidad de muestras del área 
alrededor de la isla de Livingston, 
lo que respondería en cierta medida 
a la pregunta de si la presencia del 
hombre influye en la acumulación 
de finas partículas de plástico allí, 
dice también el ictiólogo. Según 

ella, no se deben descuidar factores 
como la actividad del viento y la 
contaminación general del océano. 
Según ella, las partículas de plás-
tico se degradan lentamente y per-
manecerán en el medio ambiente 
durante muchos años.

Buscamos la presencia de diver-
sos organismos patógenos y poten-
cialmente patógenos como virus y 
bacterias, así como diversos mac-
roorganismos en ellos, señala el ic-
tiólogo. Encontramos una serie de 
microorganismos potencialmente 
patógenos, incluidos los del género 
Aeromonas y Vibrio, señala. Según 
ella, también se encontraron parási-
tos. La presencia de organismos 
patógenos potenciales en los peces 
es un factor de riesgo que puede 
poner en peligro la salud de los pec-
es, precisa la profesora Uzunova.

Los cambios en las condiciones 
atmosféricas de la Antártida amen-
nazan el biosistema, advierte la ic-



64     LIK  2024 LIK  2024     65  

tióloga y señala que algunos peces 
no pueden vivir en condiciones 
diferentes a las establecidas hace 
10-15 millones de años. Se trata en 
su mayoría de peces sin sangre, en 
los que la transferencia de oxígeno 
no se realiza mediante eritrocitos, 
sino por difusión, añade. La vida de 
los peces sin sangre es posible solo 
en aguas frías y ricas en oxígeno.  A 
medida que aumenta la temperatu-
ra, la solubilidad del oxígeno en el 
agua disminuye y estas 16 especies 
de peces únicos estarán condenadas 
a morir por asfixia, añade la profe-
sora Uzunova. Al mismo tiempo, 

el cambio de temperatura puede 
cambiar la patogenicidad de varios 
microorganismos y esto puede au-
mentar la frecuencia de aparición 
de algunas enfermedades. Hasta 
el momento no hemos encontrado 
ningún pez con estas enfermedades, 
precisa.

La profesora Uzunova señala 
como principal dificultad la imposi-
bilidad de trabajar en un ambiente 
estéril. Éste es un elemento impor-
tante en la práctica de laboratorio 
cuando se aplican tecnologías mi-
crobiológicas y de ADN, afirma 
ella. Lo mismo se aplica al estudio 

de los microplásticos, que requiere 
que las muestras se procesen en con-
diciones especiales. El ictiólogo ex-
plica cómo se almacenan las mues-
tras de microplásticos. "Teníamos a 
nuestra disposición un congelador a 
-80⁰C, en el que almacenamos gran 
parte de las muestras tanto durante 
su recogida como durante el largo 
viaje de regreso. Con la construc-
ción de una nueva base de laborato-
rio se ampliarán las posibilidades de 
obtener resultados in situ", afirma la 
profesora Uzunova.

Antártida, 2 de febrero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

Diciembre de 2023, Sofía 

La musicóloga 
Marina Velikova:

El objetivo del proyecto es 
llamar la atención pública 
sobre el hecho de que la 
estética de los sonidos y las 
vistas de la Antártida están 
aMennazadas.

Martina Jristova

El objetivo de mi proyecto es 
llamar la atención del público y 
despertar a la gente sobre el hecho 
de que la estética y la belleza 
de los sonidos y las vistas de la 
Antártida están amennazadas hoy 
en día. Esto lo cuenta en diciembre 
para la BTA la musicóloga Marina 
Velikova. Participa en la 32ª 
Expedición Antártica Búlgara a la 
isla Livingston, en la que realizará 
tres proyectos creativos: el musical 
"Los sonidos de la Antártida", 
una exposición fotográfica del 
continente helado y una exposición 
de acuarelas realizadas con las 
aguas glaciares de la Antártida.

Espero que todos los proyectos 
reciban una gran respuesta del 
público, para que tenga sentido ir 
y crear proyectos creativos en un 
lugar tan lejano y especial para 

nuestra Tierra, dice Velikova.

Las composiciones de  los 
proyectos creativos

Mi proyecto musical "Los 
sonidos de la Antártida" consta 
de dos partes, la primera contiene 
todos los sonidos naturales que 
puedo grabar durante mi estancia. 
Se trata del rugido de los glaciares, 
los vientos y las ventiscas, cuenta 
Velikova. Grabaré los sonidos 
de los animales, los pingüinos, 
grabaré el ruido de los pequeños 
bloques de hielo que los búlgaros 
llaman "la sopa", grabaré el 
silencio de la Antártida, señala 
también el músico. En la segunda 
parte del proyecto, en el que 
trabajará Velikova tras su regreso 
de la 32ª Expedición Antártica 

Búlgara a la Antártida, se incluirán 
sus composiciones originales. "En 
estas composiciones cantaré en 
un idioma que no existe. Será una 
lengua inventada porque no existe 
una lengua local en la Antártida. 
Esto contribuirá a la sensación de 
esta tierra lejana y desconocida 
para nosotros", dice también 
Velikova.

El significado del arte es ir de 
la mano con la ciencia, apoyar 
la investigación científica, hacer 
que los hechos científicos sean 
escuchados y más accesibles para 
la gente, dice Velikova. Según 
ella, de esta manera la sociedad 
prestará atención a los peligros 
que enfrenta la Tierra. "A través 
del arte, el mensaje sobre el estado 
de la Tierra podría llegar más 
fácilmente a la gente. De este modo 
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deberían pensar y educar a las 
generaciones futuras con respecto 
a la Tierra en la que vivimos", 
señala también Velikova.

Mi proyecto, que consta de tres 
partes principales, durará un año, 
explica Marina Velikova. Según 
ella, comenzará primero con la 
exposición de acuarelas, luego 
comenzará con la exposición 
de fotografías. Como proceso 
de postproducción más largo 
aparecerá también mi proyecto 
musical, que se presentará con un 
concierto y multimedia, añade el 
músico.

Realización de los proyectos

Conseguí un equipo de grabación 
adecuado y de muy buena calidad 
para grabar. Llevé una bonita 
cámara para tomar fotografías, 
dice Velikova. Según ella, las 
pinturas para las acuarelas fueron 
enviadas al barco de investigación 
militar búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio".

Los proyectos se llevan a cabo 
con el apoyo financiero del Instituto 

Antártico Búlgaro, "Sofiiska 
Voda" - Veolia, la tienda en línea 
de equipos especiales Strim-Co 
y la Fundación Indológica Este-
Oeste. "Para la postproducción 
de los proyectos que aún tengo 
por hacer, he postulado al Fondo 
Nacional de Cultura (NFK) y a 
la Municipalidad Metropolitana. 
Espero recibir apoyo, porque 
proyectos de esta envergadura 
necesitan mucho apoyo, tanto 
material como público", afirma 
Velikova.

Velikova precisa que participará 
en un estudio de las aguas en la 
zona de la base antártica búlgara 
"St. Kliment Oridski". Ella dice 
que recopilará datos sobre el 
estado del agua, la conductividad 
eléctrica, la acidez y los diferentes 
estados químicos que ayudarán a 
futuras investigaciones científicas 
en el continente helado.

Preparación y expectativas 
para la Antártida

"Escucho mucha música. 
Escucho a personas que ya han 

visitado el lugar. Veo muchas 
películas, leo libros que son el 
resultado de los viajes de otras 
personas. Mi mayor deseo es 
poder sentir verdaderamente el 
poder de este lugar, que es remoto 
y extremadamente desconocido 
para nosotros", cuenta Velikova.

"Escucho con atención el 
hecho de que nos advirtieron 
que la disciplina es sumamente 
importante en este lugar. Soy 
una persona disciplinada, no 
causaría problemas. Yo misma soy 
consciente de la responsabilidad", 
afirma la musicóloga.

Velikova desea que los 
participantes en la 32ª expedición 
científica búlgara a la Antártida 
logren realizar sus proyectos 
científicos y su mensaje personal 
a la sociedad. "Todas las 
expediciones realizadas, además 
de tener un valor científico para 
Bulgaria y para la ciencia en 
general, también tienen un mensaje 
muy importante para la gente", 
destaca Velikova.

Abril de 2024, Sofía

Pude recolectar material para los 
tres proyectos principales durante 
mi viaje a la Antártida. Los imple-
mento paso a paso y algunos de el-
los ya son un hecho. Así lo afirma 
la musicóloga Marina Velikova en 
una entrevista para la BTA. Según 
ella, el principal obstáculo para la 
implementación de los proyectos 
son los cambios en el tiempo.

En el Puente de los Enamorados 
– Palacio Nacional de la Cultura, 
en Sofía, se encuentra la exposición 
interactiva "Los hielos de la Antár-

tida", inaugurada el 22 de abril, 
el Día de la Tierra. La exposición 
contiene casi 60 fotogramas, se-
ñala Velikova. Presenta la belleza, 
el poder y la vulnerabilidad de la 
Antártida, así como la vida y las ac-
tividades de los científicos búlgaros 
durante la 32ª expedición del Insti-
tuto Antártico Búlgaro.

Cada fotografía está marcada con 
un código QR que dirige a los visi-
tantes a una grabación de 6 minutos 
de los sonidos de la Antártida. "La 
grabación se realizó el 6 de febrero 

en la zona del glaciar Perunika. 
Este es un "simple piloto" del próx-
imo proyecto musical "Los sonidos 
de la Antártida", dice Velikova. 
"Cuando la gente mira las fotos, 
debería poder sumergirse por com-
pleto en la atmósfera del continente 
helado", dice también el músico.

Los trabajos de la exposición de 
acuarelas, realizados con aguas 
glaciares de la Antártida, ya están 
llegando a su fin, anunció Velikova. 
Según ella, la presentación de la ex-
posición se celebrará el 3 de junio 

en una galería de la capital.
El proyecto musical resultó ser 

el más difícil de implementar en 
el campo, dice Velikova. Ella ex-
plica que registrar el ruido de los 
glaciares lleva horas. Recibí mucha 
ayuda de los participantes de la ex-
pedición, quienes me propusieron 
hacer una pequeña casa y poner 
en ella un dispositivo de grabación 
para grabar los sonidos, dice el 
músico. Según ella, esta caja se 
coloca en diferentes lugares y luego 
se escuchan las grabaciones.

Planeo presentar el proyecto mu-
sical el 1 de diciembre, que es el 
Día Internacional de la Antártida. 
Según ella, el proyecto consta de 
dos composiciones. "La primera 
parte son los sonidos naturales de la 
Antártida. En el segundo, integraré 
sonidos naturales con una canción 
en un lenguaje inventado que se 
acerca al canto de los pingüinos", 
cuenta ella.

Velikova también está trabajando 
en otra tarea: el título "La Antár-
tida, para la naturaleza, la ciencia 
y la gente" en el programa "Hori-
zonte" de la Radio Nacional de Bul-
garia (BNR). Incluye entrevistas 
breves en las que se presentan los 
proyectos científicos y los partici-
pantes de la expedición.

"Quería llamar la atención de la 
gente sobre el hecho de que ten-
emos la responsabilidad de pro-
teger la pureza de la naturaleza y 
el agua de nuestra Tierra, porque 
hoy están en peligro de extinción 
- explica Velikova. - Vi los glaci-
ares derritiéndose y agrietándose, 
colapsando en el océano. Desde 
lejos, mirando sólo la belleza de 
la naturaleza y disfrutando de los 
habitantes, aceptamos solo el lado 
romántico, pero en realidad cada 
lugar tiene sus problemas. Así que 
me centré en los problemas de la 
Antártida, que en realidad son 

problemas del mundo entero", afir-
ma. Según ella, el arte es una forma 
de llamar la atención sobre temas 
importantes que no tienen un gran 
interés público.

Los glaciares de la Antártida 
representan el 90% del hielo de 
la Tierra y más del 70% del agua 
dulce. La mayor parte del agua y 
sus estados agregados se alma-
cenan en la Tierra de Hielo, señala 
Velikova.

La Antártida parece una tierra 
muy remota, fría y helada, pero en 
realidad tiene mucha naturaleza y 
habitantes, vivos, dice Velikova. 
Según ella, la sensación de gran 
silencio se debe a que falta el so-
nido de la presencia humana. "En el 
fondo de este silencio se pueden es-
cuchar los cantos y los gritos de los 
animales, los sonidos de las terri-
bles tormentas y vientos, el rugido 
de las aguas, el rugido de los glaci-
ares", dice ella.

Marina Velikova es músico, in-
térprete y editora musical en la 
Radio Nacional de Bulgaria. Se 
graduó en la Escuela Nacional de 
Artes de Varna y en la Academia 
Nacional de Música "Prof. Pancho 
Vladiguerov" en Sofía. Se unió a 
la 32ª expedición del Instituto An-
tártico Búlgaro, inspirada por una 
entrevista que le hizo al Prof. Jristo 
Pimpirev. En él habla de la belleza 
y el poder de los sonidos de la An-
tártida. Por eso, decidió durante la 
expedición grabar sonidos de los 
glaciares, los animales, el océano; 
realizar una exposición de acuare-
las con aguas antárticas, así como 
tomar diversas fotografías.

La Isla Decepción, 14 de enero de 2024. 
La base polar de España "Gabriel de Castilla".

Foto: Emil Granicharov, BTA
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Doctor Petar Sapundzhiev:

Del estudio de los 
glaciares aprendemos 
más sobre el panorama 
general de los cambios 
globales

Yoanna Lashkova

Del estudio de los glaciares se 
aprende más sobre el panorama gen-
eral de los cambios globales, afirmó 
en diciembre en una entrevista para 
la BTA Petar Sapundzhiev, doctor en 
Ingeniería Electrónica e ingeniero en 
la base antártica búlgara desde hace 
cinco años. En la 32ª expedición él 
estará unos dos meses en nuestra 
base polar y espera que este tiempo 
sea suficiente para completar los tra-
bajos previstos para llevar a cabo sus 
proyectos científicos.

Los proyectos científicos de Petar 
Sapundzhiev para la 32ª Expedición 

Antártica Búlgara

"Para la próxima expedición estoy 
involucrado en dos proyectos. Uno 
está relacionado con proporcionar 
una infraestructura confiable para 
el funcionamiento de nuestro equi-
po científico en nuestra base polar. 
Este proyecto está relacionado con 

el suministro de energía solar fiable 
para los equipos que dejamos funcio-
nando allí cuando no estamos", ex-
plica el Dr. Sapundzhiev. Dice que el 
proyecto volverá a diseñar e instalar 
un sistema destinado específicamente 
a monitorear la cantidad de energía 
solar que cae sobre una unidad de 
área en diferentes ángulos. "Elegimos 
estos ángulos en función de las apli-
caciones que tenemos, de la energía 
solar en la zona de nuestra base", 
añade el Dr. Sapundzhiev. 

"Esperamos que este sistema fun-
cione durante años. Recibiremos la 
primera serie de información después 
de un año. Al recibir este conjunto 
de datos, analizaremos la cantidad 
de energía solar disponible para no-
sotros cada hora. Teniendo esta infor-
mación, podemos diseñar con mucha 
precisión nuestros suministros de 
energía solar. Es decir, cuando sabe-
mos cuánta energía recibe nuestro 
sistema solar, podemos determinar 

matemáticamente cuál será su con-
dición y cómo debemos optimizarlo 
para que funcione durante los días 
oscuros que se hacen más largos en 
invierno. En el invierno antártico hay 
solo dos o tres horas de luz al día. 
Con información precisa sobre la 
distribución de esta luz en el tiempo, 
podemos diseñar y optimizar nues-
tros equipos", explica el científico 
sobre las actividades de su primer 
proyecto científico.

Sobre las particularidades de la 
base antartica búlgara

El Dr. Petar Sapundzhiev explica 
que la base antártica búlgara es es-
tacional. Funciona sólo en verano: 
el verano antártico. Cuando termina, 
los científicos se van y comienza el 
invierno antártico. "El invierno es 
un gran desafío para los compo-
nentes electrónicos que dejamos fun-
cionando allí y para los equipos de 

medición con los que investigamos.  
La cuestión de garantizar el funcion-
amiento fiable de este equipo es muy 
importante para nuestra base y para 
todas las bases", él dice. Durante su 
estancia, que suele oscilar entre se-
manas y uno o dos meses, él y su 
equipo pueden recopilar los datos 
necesarios. Luego abandonan la isla 
y al cabo de un año ya cuentan con un 
conjunto de datos acumulados que les 
sirven para confirmar el funcionami-
ento confiable del sistema.

Segundo proyecto de la 
expedición

El segundo proyecto que llevarán 
a cabo el Dr. Petar Sapundzhiev y 
su equipo está relacionado con la 
investigación del movimiento de los 
glaciares. Según sus palabras, los 
glaciares son un ecosistema extrem-
adamente delicado. "El estudio de los 
glaciares es de primordial interés y 
tarea para los investigadores polares, 
porque al ser un ecosistema delicado, 
cualquier proceso y cambio global y 
local afecta su condición", explica el 
científico. Este proyecto cuenta con 
el apoyo de la Fundación "América 
para Bulgaria" y la Fundación "Cien-
cia Bella" en el marco del programa 
"Ciencia con Futuro 2023".

"Al estudiar los glaciares, podemos 
formarnos una idea mucho más am-
plia del cambio global. El estado de 
los glaciares y su movimiento, su 
dinámica, se estudian mediante mu-
chos métodos. El método que abor-
daré es la instalación de un sistema 
fotográfico automático que debería 
funcionar durante años y secuenciar 
de forma autónoma fotogramas de 
determinadas estructuras en el glaci-
ar. Posteriormente, estos fotogramas 
se someten a todo tipo de procesa-
miento. Al extraer información de el-
los, podemos juzgar sobre la veloci-
dad del movimiento sobre diferentes 
áreas: cómo se mueven una respecto 
a otra; se pueden sacar conclusiones 
sobre el relieve bajo los glaciares y 

muchos otros parámetros", afirma el 
Dr. Sapundzhiev.

Un método utilizado para estudiar 
el movimiento de los glaciares

El científico explica que el método 
que utiliza se llama Velocimetría de 
Imagen de Partículas. Este método 
somete el metraje a un análisis es-
pecífico y fue desarrollado para el 
estudio de fluidos. "En este análisis 
se extraen de los fotogramas áreas 
características, que se comparan me-
diante algoritmos matemáticos, y se 
pueden extraer velocidades de desp-
lazamiento en el plano perpendicular 
al eje de la cámara", añade el.

"Nuestra tarea principal es desar-
rollar este sistema, tenerlo disponi-
ble, listo y funcionando. Ir a un lugar 
elegido alrededor de nuestra base e 
instalarlo para que pueda comenzar 
a funcionar y recopilar los datos nec-
esarios para nuestra investigación. Es 
un gran desafío construir un sistema 
que pueda funcionar de forma fiable 
durante años en las duras condiciones 
de la Antártida", afirma el científico.

El equipo detrás de la realización 
de los proyectos

El Dr. Petar Sapundzhiev explica 
que cada proyecto, incluido el suyo, 
se lleva a cabo por un colectivo. Él 
es el jefe de sus proyectos, pero para 
su realización coopera con colegas 
geofísicos e ingenieros, involucrados 
en el análisis teórico de las tareas, en 
su implementación práctica. "En la 
propia base trabajamos juntos: ing-
enieros, mecánicos. Allí cada tarea 
la realiza un grupo, un colectivo", 
explica él.

Desafíos previstos

El científico explica que los prin-
cipales desafíos que se espera que 
enfrenten provienen de dos fuentes. 
Uno es el terreno en el que trabajan. 
"Si habéis visto imágenes y foto-

grafías, el terreno allí es extremada-
mente nevado y rocoso. En primer 
lugar, la llegada a los lugares donde 
necesitamos instalar nuestro equipo, 
lo que normalmente se hace en una 
moto de nieve o andando sobre es-
quís. Todo se lleva en la mano o más 
bien en la espalda: en las mochilas 
llevamos el equipo, las baterías, las 
herramientas necesarias para instalar 
el equipo. Nos esforzamos por que 
todo lo que hacemos responda al ter-
reno. Preparamos al máximo nuestras 
estructuras y las conexiones entre los 
distintos sistemas, de modo que solo 
quede el trabajo de campo necesario. 
Luego los cargamos en trineos y mo-
chilas", dice él.

Según él, el segundo desafío son 
las condiciones climáticas. "Allí 
a menudo soplan vientos feroces. 
Casi siempre hay lluvia, nieve o 
aguanieve. Tenemos la costumbre 
de cumplir con esto, pero el equipo 
también debe cumplir con estas con-
diciones. Por ejemplo, si estamos in-
stalando algún equipo y comienza a 
nevar, y tenemos que abrir una caja 
hermética o una carcasa resistente a 
la humedad para ajustar algo en los 
componentes electrónicos, eso los 
destruiría, porque cada vez que los 
abrimos, si se llena de nieve, entonc-
es no hay forma de secarse. Esto req-
uiere una planificación muy decidida 
y constructiva y tener en cuenta las 
condiciones meteorológicas", afirma 
el Dr. Sapundzhiev.

La técnica necesaria

"Antes de cada proyecto, se discute 
en detalles con todos los miembros del 
equipo de logística de la expedición 
qué es exactamente lo que necesita-
mos, hasta el último destornillador y 
perno necesarios. Todos nosotros y 
el resto de organizadores de la expe-
dición estamos haciendo todo lo posi-
ble para garantizar las mejores condi-
ciones en la base, para que podamos 
realizar nuestro trabajo en el terreno", 
afirma el Dr. Sapundzhiev.
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“Primero, mi equipo y yo pudi-
mos instalar el nuevo sistema que 
creé el año pasado. Lo instalamos 
en un lugar especialmente selec-
cionado con acceso visual al Gla-
ciar Huntress, que es muy intere-
sante de explorar y es uno de los 
glaciares más activos de la zona. 
Montamos todo de forma segura, 
instalamos la cámara y después 
de unas semanas extrajimos datos 
para confirmar que todo estaba 
funcionando. Todo estuvo en or-
den. Sin embargo, dos o tres se-
manas es un período demasiado 
corto para que estos datos puedan 
usarse para análisis e investiga-
ciones reales", dijo el Dr. Petar 
Sapundzhiev ante un periodista 
de la BTA.

"Actualmente estoy procesan-
do las imágenes recibidas por el 
nuevo sistema durante el período 
de prueba de dos semanas. Pasan 
por varios sistemas de análisis 
para que pueda extraer de ellos la 
información real", añade el.

Doctor en Ingeniería Electróni-
ca dice que los resultados inicial-
es que tienen deben perfeccion-
arse y precisarse. Este proceso 
complejo y laborioso está actual-
mente en marcha.

"El trabajo en el proyecto de 
instalación de un sistema desti-
nado específicamente a controlar 
la cantidad de energía solar que 
incide sobre una unidad de super-
ficie ha comenzado de nuevo con 
la elección de un lugar adecuado 
cerca de nuestra base. En este 
caso, en una colina. Nuevamente 
lo elegimos en función del terre-

no. Hicimos una estructura sobre 
la que montar los registradores de 
medición; montar los sensores en 
ángulos preseleccionados", expli-
ca el científico. 

Según sus palabras, tal es la 
forma en que se trabaja en la An-
tártida: se instala el sistema, se 
configura y luego se deja por un 
período de tiempo determinado, 
mientras los científicos investi-
gadores están allí para ejecutarlo 
en condiciones reales. Después de 
eso, se descargan datos del mis-
mo, lo que sirve para verificar el 
funcionamiento normal y confi-
able del sistema. 

"Al principio hubo un pequeño 
problema con el sistema de en-
ergía, pero esto es bastante nor-
mal cuando se instalan equipos 
en el terreno: se realizan pruebas 
para descubrir que es necesario 
cambiar una de las configura-
ciones. La cambiamos para gar-
antizar un funcionamiento más fi-
able y seguro del sistema", señala 
el Dr. Sapundzhiev.

"Fabricamos una estructura me-
tálica, ensamblamos e instalamos 
el sistema y descubrimos que fun-
ciona. Lo dejamos recopilar datos 
durante el período de un año. El 
año que viene, cuando vayamos, 
tomaremos los datos acumulados 
y los utilizaremos para futuros 
análisis del suministro de energía 
solar de nuestros equipos", expli-
ca Petar Sapundzhiev.

Doctor en Ingeniería Electróni-
ca explica que junto con el equipo 
pueden lograr lo que se propusi-
eron antes de la expedición.

"Estas tareas de investigación 
tecnológica son multifacéticas. 
En el momento en que empeza-
mos a trabajar, implementar y ya 
completar cualquiera de los ob-
jetivos marcados, aparecen otros 
nuevos. Los proyectos e ideas 
se desarrollan de forma natural. 
Mientras trabajábamos en las tar-
eas iniciales, aparecieron muchas 
ideas nuevas, con las que también 
comenzamos a experimentar y a 
probar los primeros pasos hacia su 
implementación, especialmente 
en el campo de la transmisión 
de datos en tiempo real desde 
instrumentos de campo. Este es 
un problema muy interesante y 
delicado porque la Antártida es 
un lugar donde no hay red móvil. 
Allí sólo se pueden utilizar cana-
les de comunicación por satélite 
y, lo que es más importante, este 
tipo de comunicación requiere un 
suministro de energía adecuado", 
cuenta Sapundzhiev.

Según él, la transmisión de da-
tos en tiempo real desde instru-
mentos de campo es un problema 
tecnológico muy interesante, por 
lo que él y su equipo trabajarán en 
esta dirección en la próxima expe-
dición. Ya han dado los primeros 
pasos para implementar dicha am-
pliación en el aparato, que está en 
desarrollo para el próximo año.

"Así, cada etapa completada 
sienta una base sólida para la si-
guiente", señala el científico.

Petar Sapundzhiev es doctor 
en Ingeniería Electrónica y des-
de hace seis años trabaja como 
ingeniero en la base antártica 
búlgara. En la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara pasó unos dos 
meses en la base polar búlgara, 

participando en dos proyectos 
científicos. Uno, relacionado con 
la instalación de un sistema que 
tiene como objetivo específico 
monitorear la cantidad de energía 
solar que cae sobre una unidad de 
superficie para garantizar el fun-

La Isla Decepción, 14 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

cionamiento confiable del equipo 
científico en nuestra base polar. 
El segundo proyecto en el que tra-
bajan el Dr. Petar Sapundzhiev y 
su equipo está relacionado con la 
investigación del movimiento de 
los glaciares.
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Prof. Dra. Albena 
Aleksandrova:

La tarea principal es crear 
condiciones saludables para los 
exploradores antárticos búlgaros 
y apoyar su participación activa 
en las expediciones

Martina Jristova

La tarea principal es crear condi-
ciones saludables para los explora-
dores antárticos búlgaros y apoyar 
su participación activa en las expe-
diciones a la Antártida. Nuestro ob-
jetivo es que las personas se sientan 
bien, sean activas y funcionales. Así 
afirma en una entrevista para la BTA 
la bioquímica y directora del Centro 
de Actividades Científicas y Aplica-
das al Deporte (CNPDS) de la Aca-
demia Nacional de Deportes "Vasil 
Levski" (NSA), la Prof. Dra. Albena 
Aleksandrova. Trabaja en la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara a la isla 
de Livingston.

La profesora Aleksandrova ras-
treará el efecto multifactorial del 
viaje y la estancia en la Antártida en 
los participantes de la expedición. In-
vestigará su estado fisiológico antes y 
después de la 32ª expedición al con-

tinente helado.
Para presentar el proceso científico 

de investigación del estado fisiológi-
co de los participantes en la expe-
dición, la profesora Aleksandrova re-
cibió al equipo de BTA en el edificio 
del Centro de Actividad Científica y 
Aplicada al Deporte de la Academia 
Nacional de Deportes. Aquí enseña 
bioquímica y bioquímica deportiva 
a estudiantes de tiempo completo y 
parcial, así como a estudiantes de re-
habilitación.

Las condiciones de la Antártida y 
su efecto sobre el hombre

El proyecto se centra en el efecto 
del viaje y la estancia sobre la salud 
de los participantes en nuestra expe-
dición, y nuestro objetivo será inves-
tigar el efecto multifactorial de las 

diferentes condiciones de la Antár-
tida, dice la profesora Aleksandrova. 
Según ella, todos estos son factores 
que pueden afectar el estado fisi-
ológico de una persona.

"Antes de que los participantes de 
nuestra expedición partiesen, aquí en 
el centro (CNPDS) realizamos prue-
bas funcionales con un cicloergómet-
ro y registramos los resultados car-
diopulmonares, es decir, la función 
cardíaca y pulmonar", cuenta la pro-
fesora Aleksandrova.

"Se tomaron muestras de sangre, 
con las que se analizará el así llamado 
estrés oxidativo. El estrés oxidativo 
es una reacción general del organ-
ismo a nivel celular ante los factores 
que lo afectan. Estos factores pueden 
ser exógenos, es decir influenciados 
por el entorno externo y endógenos, 
factores internos de nuestro organ-

ismo, que incluyen también el estado 
psicológico de la persona", especifica 
el bioquímico. Según la profesora 
Aleksandrova, el largo viaje, el cam-
bio de huso horario y la distancia de 
la familia pueden ejercer una presión 
psicológica sobre los antárticos búl-
garos, que puede afectar el estado 
oxidativo de la sangre.

El enfoque de "Una Salud"

Éste es un término que, desde el 
año 2004, se ha adoptado como un 
enfoque para la investigación del 
estado de salud, cuenta la profesora 
Aleksandrova. El enfoque examina 
la presión multifactorial ejercida so-
bre un objeto. "La salud humana está 
relacionada con la salud de los ani-
males, de las plantas y del ecosistema 
en su conjunto. Necesitamos mirar 
esta salud en un contexto global, no 
de forma aislada", explica ella.

Implementación, desarrollo y 
contribución del proyecto

"El estudio se desarrolla de forma 
idéntica, tanto para los hombres, 
como para las mujeres en la expe-

dición. También se procede de una 
manera idéntica, independientemente 
del nivel de condición física, es decir, 
el grado de aptitud del cuerpo", afir-
ma el director del Centro de Activi-
dad Científica y Aplicada al Deporte. 
Señala que se aplicaron las mismas 
pruebas con los mismos indicadores, 
pero precisa que los resultados fuer-
on diferentes. Los resultados aún es-
tán por combinarse, pues además del 
estudio que se hizo antes de la salida 
de los participantes, también habrá 
un segundo que será después de su 
llegada, para hacer un seguimiento 
del efecto de la estancia en el conti-
nente helado. "Compararemos estos 
resultados y haremos un resumen 
de cómo, como un grupo general, se 
sobreviven las condiciones en la isla 
de Livingston y, en consecuencia, 
podemos dividirlos por sexo, edad y 
grado de condición física", aclara la 
profesora Aleksandrova.

Según la profesora Aleksandrova, 
el proyecto de investigación hará 
una contribución significativa a la 
ciencia del deporte, ya que los atle-
tas también están sujetos a cargas 
elevadas similares. "Esto ayuda-
ría a crear regímenes nutricionales 
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racionales, ayudar con diversos com-
plementos nutricionales y utilizar 
técnicas psicológicas para mejorar el 
rendimiento de los deportistas", es-
pecifica el bioquímico.

Ella añade que cuando el problema 
se estudia en profundidad, se pueden 
aclarar los mecanismos de adap-
tación del organismo humano a la 
carga correspondiente, ya sea física 
o ambiental.

Cuanto más tiempo se siguen los 
estudios médico-biológicos, más da-
tos se acumulan, que posteriormente 
se utilizan con dependencias y difer-
encias estadísticamente fiables para 
aclarar los sutiles mecanismos de 
regulación del organismo humano, 
dice la profesora Aleksandrova.

"La perspectiva es que en la próx-
ima expedición seré un participante 
activo en el terreno, no solo de forma 
remota, sino que junto con mis co-
legas realizaré investigaciones en el 
entorno mismo de la isla de Living-
ston", dice la profesora Aleksandrova 
en relación con la misión de la 32ª 
expedición para la edificación de un 
laboratorio de investigación científi-
ca en la base búlgara en la Antártida.
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Cumplimos plenamente los obje-
tivos que nos habíamos propuesto 
para el máximo número de personas 
analizadas. Eso declara en una en-
trevista para la BTA la bioquímica y 
directora del Centro de Actividades 
Científicas y Aplicadas al Deporte 
(CNPDS) de la Academia Nacional 
de Deportes "Vasil Levski" (NSA), 
la Prof. Dra. Albena Aleksandrova. 
Ella rastrea el efecto multifactorial 
del viaje y la estancia en la Antár-
tida en los participantes de la expe-
dición. También investiga su estado 
fisiológico antes y después de la 32ª 
Expedición Antártica Búlgara al 
continente helado.

"Los nuevos exámenes se llevarán 
a cabo una semana después de la 
devolución de la Antártida a Bul-
garia. Como vienen a casa en hor-
arios diferentes, vienen en grupos 
a nuestro centro (Centro de Activi-
dades Científicas y Aplicadas en el 
Deporte (CNPDS) de la Academia 
Nacional de Deportes "Vasil Lev-
ski" (NSA) - nota del editor).

Estudiamos más de 20 indicadores 
en los participantes, dice la Prof. 
Dra. Aleksandrova. Señala que se 
buscan correlaciones entre los indi-
cadores hematológicos y de estrés 
oxidativo, así como entre los micro-
elementos estudiados en la sangre. 
Según algunos indicadores, pueden 
producirse ligeros cambios respecto 
a los estudios iniciales, pronostica el 
bioquímico. De momento, los resul-
tados están sujetos a procesamiento 
y está pendiente una evaluación 
global con los datos realizados an-
tes de la salida. Esperamos com-
plementación y haremos análisis de 
correlación estadística, añade ella.

Se observa un aumento de peso en 
una gran parte del equipo búlgaro, 

un resultado que aún se investigará, 
explica la profesora Aleksandrova. 
Según ella, esto puede deberse a 
estrés psicológico o fisiológico. En 
general, el estado fisiológico de los 
participantes en la expedición es 
muy bueno, afirma el bioquímico. 
El mareo es una de las principales 
quejas entre los participantes. La 
enfermedad no se puede superar, 
pero los síntomas se pueden aliviar 
con diversos ejercicios y con pre-
parados farmacéuticos, añade ella. 
La profesora Aleksandrova también 
dice que también se controlará el 
perfil de lípidos.

Cuanto más tiempo se siguen los 
estudios médico-biológicos, más 
datos se acumulan, que posterior-
mente se utilizarán con dependen-
cias y diferencias estadísticamente 
fiables, recuerda la profesora Alek-
sandrova.

"Hemos planeado una reunión 
general con todos los participantes 
de la expedición y presentar nuestra 
investigación con los resultados rel-
evantes. La fecha de la reunión está 

La Isla Rey Jorge, 2 de febrero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

por precisar".
"Nuestra tarea es mejorar las con-

diciones de estancia de los antárti-
cos búlgaros", señala la profesora 
Aleksandrova. - "Queremos ser lo 
más útiles posible a los participantes 
que van a trabajar a nuestra base po-
lar "San Clemente de Ocrida" en la 
isla de Livingston. El objetivo es se-
leccionar los criterios más informa-
tivos a partir de los cuales podamos 
sacar conclusiones objetivas", añade 
la profesora Albena Aleksandrova. 
Ella espera que la investigación con-
tinúe con las futuras expediciones a 
la Antártida.

La Profesora Dra. Albena Alek-
sandrova es profesora de bioquími-
ca y bioquímica del deporte en la 
Academia Nacional de Deportes 
"Vasil Levski" (NSA). Es científica 
del Instituto de Neurobiología de la 
Academia de Ciencias de Bulgaria 
(INB-BAS). Es el director del Centro 
de Actividades Científicas y Aplica-
das en el Deporte (CNPDS) de la 
Academia Nacional de Deportes.

Noviembre de 2023, Sofía

A lo largo de los años hemos avanzado en cuanto 
a la disponibilidad de medicamentos en nuestra 
base en la Antártida

El Dr. Atanas Peltekov:

Borislava Bibinovska, Martina Jristova

En una de mis sucesivas partidas he 
trabajado bastante sobre la disponi-
bilidad de medicamentos en la An-
tártida. En general, dividí los medica-
mentos en grupos según las distintas 
enfermedades: enfermedades ocu-
lares, de oído, nariz y garganta, cardi-
ología, alergología, gastroenterología, 
etc. He enviado la información a co-
legas líderes en el campo relevante 
para evaluarla y para actualizar la 
lista en consecuencia si es necesario. 
Así cuenta para la BTA el Dr. Atanas 
Peltekov, uno de los médicos de la 
base científica búlgara en la Antártida 
"San Clemente de Ocrida". Me atrevo 
a decir que resultó ser una buena lista 
de medicamentos, desde las gotas na-
sales más comunes hasta los antibióti-
cos intravenosos, señala él.

La base dispone de un buen surtido 
de medicamentos en caso de necesi-
dad, asegura el Dr. Peltekov.

Según él, para el viaje a la Antártida 
existe un mínimo médico que garan-
tice la asistencia adecuada en caso de 
emergencia. Además, quienes viajan a 

la base tienen recomendaciones sobre 
cómo abastecerse de medicamentos. 
Algunos de los participantes en la 
expedición pueden tener diferentes 
necesidades de salud de las que tam-
bién se debe informar a los médicos. 
Por lo tanto, se realizan investiga-
ciones y exámenes detallados antes 
de la salida.

Se rellena un cuestionario médico 
detallado, que resulta muy útil para 
que el personal médico de la base 
sepa quién en qué estado se encuen-
tra, precisa el Dr. Atanas Peltekov.

El examen médico es relativamente 
detallado, la mayoría de las veces 
evaluamos el corazón. Los resulta-
dos de sangre nos dan una idea de las 
funciones de los diferentes sistemas y 
órganos. El médico precisa que tam-
bién se hacen recomendaciones de 
vacunación si es necesario.

Además, hay un manual para via-
jeros: qué ropa y medicamentos llevar. 
Es obligatorio llevar gafas oscuras y 
cremas protectoras en el equipaje.

La salud y las emociones del 
hombre en la Antártida

Según el Dr. Peltekov, el cambio 
climático no afecta de una manera espe-
cial a los participantes en la expedición. 
En la práctica, no se produce ningún 
efecto drástico. 

"Puesto que estamos en una isla, el 
principal problema está relacionado 
con el viento. En la isla de Livingston 
sopla constantemente", explica el espe-
cialista.

Según él, ya se ha comenzado a pre-
star una mayor atención científica a la 
salud y las condiciones de quienes via-
jan al continente helado.

Esto se realiza gracias al esfuerzo de 
algunos de los que viajan hasta allí. Es-
tán empezando a formarse directrices 
según las cuales trabajaremos en el 
futuro con la base de datos de investi-
gación recopilada, comenta el Dr. Pelte-
kov.

Parte del trabajo de los médicos de la 
base de investigación búlgara consiste 
en controlar no solo el estado físico, 
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La Isla Decepción, 16 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

sino también el estado mental. Lejos del 
hogar aparece la nostalgia, el cansancio 
del propio viaje, en ocasiones también 
aparecen síntomas de depresión, señala 
el médico.

Si ocurre alguna de las cosas men-
cionadas anteriormente, se habla con 
cada uno individualmente. El Dr. 
Peltekov dice que es importante de-
tectar esto a tiempo y brindar apoyo 
psicológico.

El medio ambiente y los residuos

Como un médico de práctica gener-
al, el Dr. Peltekov sabe que una mejor 
salud humana requiere también un me-
jor medio ambiente.

La protección del medio ambiente 
es de importancia vital para todos no-
sotros. No recuerdo haber tirado bas-
ura ilegalmente y siempre que pueda, 
participo en proyectos de conservación 

de la naturaleza, comenta el médico.
Según él, las huellas de la influen-

cia humana en la naturaleza también 
se pueden ver en la Antártida, pero el 
control es estricto. Ha visto restos de 
boyas de plástico y cubos de basura.

Afortunadamente, por el momento, 
al menos en la Antártida, no existe tal 
contaminación, opina él.

En la Antártida existen inspectores 
que pueden realizar una inspección 
en cualquier momento para evaluar el 
impacto sobre el medio ambiente. Los 
buzos pueden incluso comprobar la 
zona de agua de la base para detectar 
posibles residuos, cuenta Peltekov.

El especialista precisa que el buque 
de investigación "Santos Cirilo y Me-
todio" ha contribuido mucho para la 
reducción de los desperdicios. "El año 
pasado nos deshicimos de casi el 70% 
de la basura acumulada", apunta él.

Un viaje con nuevas emociones y 
expectativas

El Dr. Peltekov resume que cada 
expedición se esfuerza por mejorar 
los logros de la anterior: en términos 
de trabajo científico, en la finalización 
de los sistemas en la base y en la dis-
tribución de las actividades entre los 
participantes individuales. Al mismo 
tiempo, cada vez el viaje es diferente 
y trae nuevas sorpresas y recuerdos, 
señala el médico. El Dr. Peltekov dice 
que se prepara rápidamente para el 
viaje. Aunque estará mucho tiempo le-
jos de casa, no se lleva muchas cosas 
consigo.

Mis familiares me regalan talis-
manes, a veces iconos, pero no tengo 
ningún ritual antes de partir. Para mí 
el ritual es recoger el equipaje durante 
media hora, cuenta también el médico.

Los participantes en la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara a la Antár-
tida se encontraban en buen estado 
de salud y mentalmente. Así lo afir-
ma el Dr. Atanas Peltekov, uno de los 
médicos de la base de investigación 
antártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida". Se realizaron análisis de 
sangre a todos los participantes an-
tes y durante la expedición. También 
se realizaron exámenes físicos con 
evaluación del sistema cardiovas-
cular y del estado general. Los re-
sultados muestran que, en general, 
todos se encuentran en buenas con-

diciones, aclara.
Después del regreso de los partici-

pantes, se realizaron repetidos análi-
sis de sangre y esperamos recibir los 
resultados pronto. "Estamos a punto 
de realizar una evaluación del estado 
de salud general de nuestros antárti-
cos", explica el Dr. Peltekov.

La estancia en la Antártida no 
tiene un efecto puramente físico, ya 
que nos alojamos en la base búlgara 
en las condiciones de un verano an-
tártico local. Las temperaturas nor-
males rondan los 0 grados, afirma el 
médico.

Los días y las noches en la isla de 
Livingston son mayoritariamente 
claros. La parte oscura del día es 
muy corta, lo que puede causar prob-
lemas con el sueño, dice el médico. 
Se producen cambios en el estado de 
ánimo de los participantes, así como 
en el tracto digestivo, añade él. 

"En parte los problemas de salud 
en la base se deben a que los cientí-
ficos están eufóricos por realizar sus 
tareas y tienden a olvidar algunas 
precauciones", dice el Dr. Peltekov.

"No hemos tenido ningún desafío 
serio para la salud de los partici-
pantes, la expedición transcurrió sin 
contratiempos - cuenta el Dr. Pelte-
kov. - Un compañero del equipo búl-
garo tuvo que asistir al equipo an-
tártico español y todo acabó con un 
buen resultado para el paciente. En 
la base hemos implementado proto-
colos de actuación ante diversas sit-
uaciones de riesgo para la vida o la 
salud", recuerda él.

Hice una lista general de medi-
camentos y pedí a colegas destaca-
dos de diversas especialidades que 
hicieran una evaluación experta y 

actualizaran la lista en consecuen-
cia, dice el Dr. Peltekov. Según sus 
palabras, esto garantiza la prestación 
de una asistencia adecuada en caso 
de emergencia. Según él, la lista de-
bería estar sujeta a reevaluación a 
cada tres años. El año que viene será 
su primera reevaluación, afirma el 
médico.

La lista incluye vacunas contra el 
tétanos y la difteria. Al trabajar con 
máquinas existe el riesgo de contraer 
tétanos. Una de nuestras recomen-
daciones antes de la salida es vacu-
narse contra la enfermedad.

El Dr. Peltekov señala las reco-
mendaciones a seguir, que recuerda 
a todos los miembros de la expe-
dición. Utilizar un protector solar 
adecuado así como cubrir el rostro 
y las manos para prevenir problemas 
en la piel. También se recomienda 
utilizar gafas oscuras especiales para 
proteger los ojos del polvo y de la luz 
solar reflejada en las superficies he-
ladas, dice el médico. Además, hay 
un manual para viajeros: qué ropa y 
medicamentos llevar consigo.

El médico señala que la base 
necesita un nuevo equipamiento 
médico. Según él, son necesarios un 
monitor cardíaco con desfibrilador 
incorporado, un aparato combinado 
de fisioterapia con corriente y ultra-
sonido, así como un esterilizador y 
una autoclave para el mantenimien-
to del instrumental quirúrgico.

Según él, el equipamiento es 
muy caro y a veces los fondos 
asignados por el Estado son insu-
ficientes. "Estamos buscando una 
manera de recaudar fondos para 
la compra del equipo necesario", 
dice el Dr. Peltekov.

Abril de 2024, Sofía
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La segunda expedición del buque de 
investigación científica búlgaro "Santos 

Cirilo y Metodio" a la Antártida y de 
vuelta: a través de las emisiones de la 

Agencia de Noticias Búlgara

Durante la 32ª Expedición An-
tártica Búlgara a la Antártida, 
la Agencia de Noticias Búlgara 
volvió a publicar en la columna 
"Bulgaria - Antártida: El Dia-
rio del barco de la BTA" una 
información detallada sobre 
todo el viaje del "Santos Cirilo 
y Metodio" a la Antártida y de 
vuelta y su estancia allí, como lo 
hizo en el histórico primer viaje 
durante la expedición anterior a 
finales de 2022 y a principios de 
2023.

En aquel entonces, solo la 
BTA tenía un corresponsal: 
Konstantin Karaguiyozov, quien 
transmitía durante cada uno de 
los 127 días de la expedición las 
noticias en texto, vídeos y foto-
grafías sobre la investigación 
científica durante todo el viaje 
(incluso a través del Océano At-

lántico en ambas direcciones) 
y durante toda la estancia en 
la Antártida. En junio del año 
pasado, la BTA publicó en búl-
garo e inglés un número de la 
revista LIK "Hacia la Antártida 
y de vuelta bajo la bandera búl-
gara", dedicado íntegramente a 
la expedición histórica.

Este año también, en una par-
te de la navegación participa un 
periodista de la BTA: el cama-
rógrafo Emil Granicharov. La 
BTA publica tanto sus reportajes 
desde el lugar del evento como 
varios comunicados de prensa 
relacionados con la navegación 
y con el BIC (buque de investi-
gación científica) 421.

Toda la información de la BTA 
sobre las investigaciones cientí-
ficas búlgaras en la Antártida 
y su apoyo por parte del buque 

de investigación militar búlgaro 
"Sanos Cirilo y Metodio", así 
como el resto de actividades en 
la base antártica búlgara, está 
nuevamente disponible para to-
dos los medios de comunicación 
en lengua búlgara e inglesa en 
el sitio web de la agencia en las 
secciones: "Bulgaria – Antarc-
tica: BTA's log".

La BTA tiene un Club Nacion-
al de Prensa a bordo del barco y 
este año también abrió un Club 
Nacional de Prensa en la base 
antártica búlgara en la isla Liv-
ingston.

En la revista LIK incluimos 
lo más destacado de las publi-
caciones que aparecieron en las 
retransmisiones de la BTA du-
rante el segundo viaje del BIC 
421.

VARNA, 
08-11-2023 

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Me-
todio" (BIC 421) zarpó hoy desde 
Varna hacia la base antártica búl-
gara "San Clemente de Ocrida" en 
la isla de Livingston. La ceremonia 
oficial de despedida comienza a las 
13:30 horas en la Estación Maríti-
ma de Varna.

"La tarea principal del barco en 
este viaje será transportar la con-
strucción del nuevo y moderno 
laboratorio para los antárticos 
búlgaros", dijo para la BTA el jefe 
de la Escuela Superior Naval, el 
almirante de flota profesor Boyan 
Mednikarov. Además, gracias al 
BIC 421, tendrán la oportunidad de 
realizar investigaciones no solo en 
la isla de Livingston, sino también 
en la isla de Smith, que también 
forma parte del archipiélago de las 
Islas Shetland del Sur.

 
En determinadas etapas del viaje 

se incorporarán como aprendices 
24 cadetes con varios supervisores. 
Se espera que durante este viaje el 
barco haga escala por primera vez 
en la ciudad más austral del plane-
ta: Ushuaia, en la Tierra del Fuego. 
En el viaje de regreso a Bulgaria 
está prevista una visita a la ciudad 
de Comodoro Rivadavia, en Ar-
gentina.

En toda la expedición al conti-
nente helado y de regreso partici-
parán cuatro cadetes de la Escuela 
Superior Naval, que forman parte 
de la tripulación del barco, com-
puesta por 34 militares. Para ellos, 
se trata de una práctica a largo pla-
zo mediante la cual harán su salto 
a la carrera militar. Se trata de tres 
jóvenes y una joven del cuarto cur-
so, quienes, según el capitán, con 
sus hábitos y habilidades, podrán 
participar activamente en las activ-

idades de la tripulación. "Además, 
al convertirse en jóvenes oficiales 
en un año y medio, podrán incor-
porarse a las Fuerzas Navales de la 
República de Bulgaria con gran au-
toestima  y experiencia", añade el 
capitán Danailov. 

Otros 28 cadetes de la Escuela 
Superior Naval, que se encuentran 
en una misión de corta duración 
solo hasta la ciudad de Cartagena 
en España, también emprenderán 
el viaje. De allí regresarán a nuestro 
país en un vuelo especialmente pre-
visto en un avión de la Fuerza Aé-
rea del país, indica el comandante 
del barco. 

"Los principales criterios para el 
éxito de la 32ª Expedición Antár-
tica Búlgara son la seguridad del 
personal, la seguridad del barco y 
la finalización exitosa de las tareas 
relacionadas con la logística y la in-
vestigación científica", dice el jefe 
de la Escuela Superior Naval, el 
Almirante de Flota, el Prof. Boyan 
Mednikarov, en su discurso ante la 
tripulación del primer buque de in-
vestigación militar búlgaro "Santos 
Cirilo y Metodio". 

Entre los invitados a la ceremo-

nia oficial de envío del barco se 
encuentran el gobernador regional 
de Varna, Andriyana Andreeva, el 
comandante de las Fuerzas navales, 
el contralmirante Kiril Mijailov, 
el presidente de la Junta directiva 
del Instituto Antártico Búlgaro, el 
profesor Jristo Pimpirev, el alcalde 
recién elegido de la ciudad, Blago-
mir Kotsev, así como su predecesor 
Ivan Portnij. En la Estación Ma-
rítima también se reúnen muchos 
oficiales, personas públicas y los 
allegados de los marineros que van 
a partir. 

"Ya habéis registrado el nombre 
del buque de investigación "Santos 
Cirilo y Metodio" en la historia, 
pero la segunda misión es igual-
mente importante, porque ahora 
hay que consolidar el prestigio, la 
autoridad y el nombre que  habéis 
construido", se dirigió a la tripu-
lación del BIC 421, el comandante 
de las Fuerzas navales búlgaras, el 
contralmirante Kiril Mijailov. 

Mijailov entregó al profesor 
Pimpirev la bandera de las Fuer-
zas navales con el deseo de que se 
le encontrase un lugar en la base 
antártica búlgara. Destaca que el 

Varna, 8 de noviembre de 2023. En la Estación Naval se lleva a cabo una solemne ceremonia de envío 
del buque de investigación científica militar "Santos Cirilo y Metodio" en un segundo viaje a la base 

búlgara en la Isla de Livingston en la Antártida. Foto: Krasimir Krastev, BTA
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regalo es una señal de que los ma-
rinos militares están dispuestos a 
apoyar siempre a los antárticos y 
expresa su confianza en que en el 
futuro se lograrían aún más éxitos 
conjuntos.

* * *
Durante la 32ª Expedición An-

tártica Búlgara se elaborará por 
primera vez un mapa de naveg-
ación del fondo marino alrededor 
de la isla de Smith, que forma parte 
del grupo de las islas Shetland del 
Sur, afirma el capitán del barco 
de investigación científica militar 
"Santos Cirilo y Metodio", Nikolay 
Danailov. 

"Cuando lleguemos, esperamos 
necesitar  como máximo 6 días 
para descargar la parte material en 
la isla de Livingston. Los encar-
gados de logística comenzarán la 
construcción del laboratorio, para 
lo cual probablemente también 
ayudare personal de la tripulación", 
señala Danailov. Según él, una vez 
finalizada esta tarea, la actividad 
principal del barco será asegurar a 
los científicos la oportunidad de ex-
plorar no solo la isla de Livingston, 
sino también otras partes del grupo 
de las Islas Shetland del Sur a lo 
largo de 45 días. Danailov enfatiza 

que la isla de Smith es la de mayor 
interés. Según él, está a unas 8 ho-
ras de viaje de Livingston. "Nos 
acercaremos hasta allí para tomar 
muestras geomorfológicas, exami-
nar el terreno y tomar muestras del 
fondo marino de la zona", señala 
Danailov. Él opina que la visita de 
la isla de Smith será una especie de 
prueba para la tripulación, ya que 
no existen cartas de navegación del 
fondo marino alrededor de la isla. 
"Tendremos que navegar con pre-
caución, primero medir las profun-
didades y luego acercarnos con el 
barco", explica Danailov. Y afirma 
con orgullo que los marineros búl-
garos mapearán el fondo marino. 
Todavía quedan zonas inexplora-
das y no está claro qué hay debajo 
del agua, explica el capitán. Precisa 
también que las cartas de naveg-
ación muestran las profundidades 
a lo largo de las rutas por donde 
pasan los barcos, pero en las zonas 
cercanas no está claro si hay rocas 
bajo el agua, y cuáles son las pro-
fundidades. "Vamos a realizar este 
tipo de investigaciones ahora y pla-
neamos continuar en los próximos 
años", añade Danailov.

El capitán comparte también 
que la ambición de la tripulación 

es bajar a puntos más al sur, donde 
incluso en verano hay hielo a la de-
riva. Está convencido de que el bar-
co puede realizar semejante tarea 
perfectamente. "Si hablamos de un 
mar helado con un espesor de hielo 
de 70 a 80 centímetros, el barco no 
tendrá problemas; si el hielo su-
pera el metro, la situación se vuelve 
más delicada", explica Danailov. Y 
añade que su otra ambición es acer-
carse a la base checa en la penín-
sula Antártica, que está a 10 horas 
de viaje de la búlgara.

El capitán Danailov habla de la 
Antártida con deleite y respeto. In-
dica que la gente evita el contacto 
con los habitantes locales. Según 
él, los pingüinos son cautelosos, 
aunque a veces muestran curiosi-
dad. Luego nos retrocedemos, nos 
retiramos, explica Danailov. Añade 
que existen normas estrictas para 
su gente cuando desembarcan. 
Primero entran con sus botas en 
una tina desinfectante. Cuando su-
ben a bordo, se sigue el mismo pro-
cedimiento. Mientras navegaba el 
año pasado, ha tenido el placer de 
ver muchas ballenas, algunas de el-
las con crías. "Pequeñas, pequeñas, 
como la mitad del barco", señala el 
capitán con una sonrisa. 

"El paisaje de Livingston es sur-
realista", cuenta también Danailov. 
Según él, las palabras no alcan-
zan para describir las vistas. En 
algunas zonas  hay solo líquenes 
y musgos, probablemente trans-
portados por las focas, elefantes 
marinos o pingüinos en sus migra-
ciones. "Suponiendo que cruzar el 
Pasaje de Drake sea un éxito para 
cualquier persona, estas criaturas lo 
hacen dos veces al año", subraya el 
capitán.

"Con esta expedición ampliare-
mos el alcance de la investigación 
y trabajaremos a mayores profun-
didades", dice Danailov. Según él, 
esto también abrirá nuevas oportu-
nidades para nuestros científicos. 

Varna, 8 de noviembre de 2023. En la Estación Naval se lleva a cabo una solemne ceremonia de envío 
del buque de investigación científica militar "Santos Cirilo y Metodio" en un segundo viaje a la base 

búlgara en la Isla de Livingston en la Antártida. Foto: Krasimir Krastev, BTA

Según sus palabras, las muestras 
se tomarán del fondo marino a una 
profundidad de hasta 100 metros y 
en el futuro se aspira a alcanzar una 
profundidad de 200 a 300 metros.

Danailov añade que también 
se realizarán descensos de buceo 
para tomar muestras del fondo a 
menores profundidades. Destaca 
que este tipo de investigaciones se 
harán con la máxima seguridad. 
Junto a los científicos descenderán 
también buzos militares, que vigi-
larán para la presencia de peligros, 
especialmente la presencia de focas 
leopardo, a las que no les gustan in-
trusos en su territorio.

También dice que cuando zarp-
aron de Varna,  han cargado a bor-
do el equipamiento de los cientí-
ficos belgas, con el que tomarán 
muestras durante la navegación. El 
objetivo es estudiar la presencia de 
partículas de microplásticos en el 
océano, explica Danailov y añade 
que nuestros expertos también 
tienen un proyecto similar, pero es-
tudiarán su presencia en especies 
biológicas del continente. 

"En la Antártida la ayuda está 
en primer lugar", añade Danailov. 
Según él, allí se dejan de lado 
todo tipo de disputas y bagatelas. 
"Porque si no se ayuda, el coste 
podría ser vidas humanas", resume 
el capitán.

VARNA, 
14-11-2023 

Durante la actual 32ª Expedición 
Antártica Búlgara, los científi-
cos de la Escuela Superior Naval 
(ESN) de Varna llevarán a cabo 
una serie de experimentos en el 
campo de las telecomunicaciones 
relacionados con el uso de diversos 
sistemas satelitales, dice el jefe del 
Alma mater naval, el almirante de 
flota prof. Boyan Mednikarov, ante 
la BTA. Según sus palabras, en las 
fases individuales de la expedición 

participarán varios expertos de la 
Escuela Superior Naval, entre ellos 
él mismo.

Mednikarov añade que los cientí-
ficos y la tripulación del barco de 
investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" (BIC 421) par-
ticiparán en dos iniciativas impor-
tantes, que en cierta medida serán 
una continuación de los proyectos 
del año pasado. En el campo de las 
telecomunicaciones se estudiará 
la posibilidad de utilizar diversas 
modificaciones del sistema Star-
link en la zona del Océano Austral, 
desde el paralelo 60 al sur hasta la 
región de la Antártida. Además, los 
experimentos científicos estarán 
relacionados con el estudio de los 
probióticos producidos en Bulgaria 
y basados en Bacillus Bulgaricus, 
sobre el estado psicológico de la 
tripulación. El año pasado se hizo 
hincapié en las capacidades fisi-
ológicas de la tripulación, ahora 
los investigadores cambiarán lev-
emente el enfoque, añade Med-
nikarov.

En el centro de la actividad de 
investigación científica al bordo 
del "Santos Cirilo y Metodio" está 
la idea de sinergia, es decir, de la 

interacción entre la tripulación y 
los investigadores, que obtuvieron 
financiación para sus proyectos 
del Instituto Antártico Búlgaro, 
cuenta también el director de la 
Escuela Superior Naval. Según él, 
esta vez los proyectos de los cientí-
ficos de la escuela fueron financia-
dos por el Alma mater naval. En 
otras palabras, lanzamos nuestro 
propio programa antártico, hasta 
cierto punto independiente, y, por 
supuesto, toda la investigación se 
realizará en el contexto y según los 
estándares del Instituto Antártico 
Búlgaro, subraya Mednikarov.

Con respecto al barco,  comenta 
asimismo que la Escuela Superior 
Naval se esfuerza por ser lo más 
útil posible para los investigadores. 
Según sus palabras, se está hacien-
do todo lo posible para aumentar la 
capacidad del BIC 421 para tomar 
muestras del fondo tanto del Golfo 
del Sur, como de otras islas de la 
zona de expedición. 

"Somos cada vez más conscientes 
de las numerosas oportunidades 
que ofrece el continente helado y, 
en particular, la isla de Livingston, 
tanto para investigaciones cientí-
ficas de diversos tipos, como para 

Varna, 8 de noviembre de 2023. La salida del BIC 421 hacia la Antártida. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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estudios, posiblemente en el futuro, 
y para la extracción de recursos 
minerales", comenta Mednikarov. 
Recuerda que el archipiélago en el 
que se encuentra Livingston forma 
parte de la cadena de los Andes y 
estas formaciones son extremada-
mente ricas en minerales. "En la 
isla donde se encuentra la base búl-
gara se descubrió oro y se observan 
piedras con un color intenso debido 
a los óxidos de cobre en ellas", dice 
también Mednikarov. Añade que, 
según los geólogos, se trata de min-
erales en los que la concentración 
de metal es mucho mayor de la nor-
mal para Europa.

La misión principal del "Santos 
Cirilo y Metodio" para el año en 
curso es de trasladar la construc-
ción del nuevo laboratorio para 
nuestros compatriotas antárticos a 
la isla, que será una instalación ex-
tremadamente moderna, añade el 
director de la Escuela Superior Na-
val. "Nuestra tarea es transportar sin 
problemas las estructuras y, parale-
lamente, llevar a cabo el programa 
científico. Soy optimista respecto a 
las dos. Sobre todo, porque el año 
pasado logramos un grado bastante 
alto de interacción tanto con los 
equipos de investigación como con 

los de logística. Estoy convencido 
de que todas las tareas se realizarán 
con calidad y en el plazo previsto", 
afirma Mednikarov.

SOFÍA, 
16-11-2023 

Durante la 32ª expedición a la 
Antártida, el barco de investigación 
científica búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" deberá transportar 80 
toneladas de materiales para la con-
strucción de esta casa, el laboratorio 
de investigación de la base búlgara 
en la isla de Livingston. "Tengo la 
visión y el deseo de que esto sea 
una base de investigación científica 
que sea utilizada por los científicos 
en el siglo XXII también", afirma el 
profesor Jristo Pimpirev, jefe de las 
expediciones búlgaras antárticas al 
continente helado y presidente del 
Instituto Antártico Búlgaro (IAB), 
en una entrevista para la BTA.

 "Estamos construyendo para el 
próximo siglo, aunque estemos al 
final del primer cuarto del siglo 
XXI, porque lo que se está con-
struyendo allí es para el futuro; 
miramos hacia él, no volvemos la 
cabeza hacia atrás. Éste es el futuro 
para nuestros hijos y para los hijos 

de nuestros hijos. Por eso estamos 
trabajando en el continente helado, 
y no es casualidad que el objetivo 
principal de esta expedición, como 
de todas las anteriores hasta ahora, 
sea la investigación científica", afir-
ma el profesor Pimpirev. 

Durante nuestra 32ª expedición 
a la Antártida se trabajará en diez 
proyectos científicos, muy diversos, 
algunos de ellos continuación de la 
expedición anterior y otros nuevos. 
Se trata de estudios en las ciencias 
de la Tierra, en geología y glaci-
ología. En Bulgaria no tenemos 
glaciares, pero como tenemos una 
base en la Antártida y los glaciares 
son las principales formas geomor-
fológicas allí, los estudiamos, ex-
plica el profesor Pimpirev. 

"Ésta es la segunda expedición 
con la participación del barco 
científico búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio", que será de gran ayuda 
para toda la organización", afirma 
el profesor Jristo Pimpirev. El 
añade,, que lo bueno de esta expe-
dición es que tanto el barco, como 
la tripulación ya tienen experiencia 
y no será como el año pasado.

"Por eso esta expedición tiene 
un programa muy amplio: gracias 
al barco de investigación cientí-
fica búlgaro ya nos hemos igualado 
realmente a los países polares. Una 
de las principales tareas desde el 
punto de vista logístico es la con-
strucción de un nuevo y moderno 
laboratorio de investigación cientí-
fica en la base búlgara. El año pas-
ado, se finalizaron las bases con un 
tipo de cemento especial, porque 
allí las condiciones son muy difer-
entes y es muy difícil construir", 
dice el profesor Pimpirev.

"Los participantes en las expedi-
ciones visitamos constantemente 
escuelas y clases y vemos el in-
terés de los niños por la Antártida", 
afirma el jefe de las expediciones 

Varna, 27 de octubre de 2023. El capitán de segundo rango Nikolay Danailov entrega la revista LIK, 
dedicada al primer viaje del BIC 421 a la Antártida, al Prof. Zlatislav Stoyanov.

Foto: Valentina Dobrincheva, BTA

búlgaras antárticas al continente 
helado y presidente del Instituto 
Antártico Búlgaro.

CARTAGENA, 
18-11-2023 

La primera etapa del viaje del bu-
que militar de investigación cientí-
fica "St. San Cirilo y Metodio" en-
tre Varna y Cartagena termina con 
éxito.  A las 13:00 horas el barco 
de investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" está amarrado en 
una terminal del Puerto de Carta-
gena, España. 

La navegación duró 10 días con 
sus noches. El reabastecimiento de 
combustible se realizó en un fond-
eadero al sur de Estambul desde un 
camión cisterna, solicitado a través 
de la Agencia de la OTAN.

SOFÍA,
23-11-2023 

"Nuestro plan es abrir la base 
antártica búlgara "San Clemente 
de Ocrida" en la isla de Livingston 
alrededor del 20 de diciembre con 
nuestro buque de investigación 
científica "Santos Cirilo y Meto-
dio", al que debíamos haber embar-
cado tres días antes de Argentina", 
dice en una entrevista para la BTA 
Kamen Nedkov, el comandante de 
la base antártica búlgara "San Cle-
mente de Ocrida" en la isla de Liv-
ingston durante la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara.

"La apertura consiste primero 
en que los logísticos bajemos a la 
base, iniciemos todas las máquinas 
y comencemos a descargar el equi-
paje que está en el barco. Contiene 
alimentos y equipos especializa-
dos, los instrumentos de los cientí-
ficos, así como una gran cantidad 
de materiales de construcción para 
la edificación de la nueva base del 

laboratorio, para la cual logramos 
colocar todos los cimientos el año 
pasado. Este año la tarea es con-
struir todo el edificio: paredes, te-
cho, ventanas y puertas. El edificio 
debe estar cerrado y no verse afec-
tado por las condiciones climáticas 
de invierno", explica Nedkov.

 "En el barco viajaremos un total 
de 22 personas, excluyendo, por su-
puesto, a la tripulación. Este núme-
ro incluye a logísticos, científicos y 
constructores", aclara. 

"Tenemos 11 proyectos, cuatro de 
los cuales son de países extranjeros 
y los siete restantes son nuestros, de 
científicos búlgaros. Esperamos en 
las próximas semanas recibir más 
proyectos sujetos a aprobación e in-
cluirlos en la próxima temporada", 
dice Kamen Nedkov. A la pregunta 
de si hay proyectos en los que traba-
jarán junto con científicos antárti-
cos españoles, cuya base está junto 
a la búlgara, responde que "con los 
españoles, en principio, tenemos 
una relación estrecha, ya sea cientí-
fica o logística, y no descartamos 
que este año también tengamos un 
trabajo en común".

"Como dije, abrimos la base con 
nuestro barco y se espera que la du-
ración de la expedición sea de unos 
90 días y, en consecuencia, durante 
estos 90 días esperamos completar 
todas las tareas asignadas, tanto 
logísticas como científicas, por su-
puesto", dice Kamen Nedkov.

"Se han adquirido nuevos equi-
pos para el barco, que están estre-
chamente relacionados con él, para 
poder llevar a cabo actividades 
científicas. Supongo que el capitán 
podría dar más información al re-
specto. En nuestra base, además del 
bloque de laboratorios que se irá 
construyendo, tenemos la tarea de 
instalar una nueva planta de tratam-
iento de aguas residuales, también 
tenemos la tarea de construir un 
nuevo suministro de agua, lo que 

se realizará con la amable ayuda de 
Install Engineering y Hilti. Kauf-
land es nuestro patrocinador princi-
pal, que nos proporciona alimentos 
para el barco y la base, por lo que 
estamos muy agradecidos", afirma 
el comandante de la base búlgara 
en la isla de Livingston.

A la pregunta de cuántos grupos 
de científicos búlgaros viajarán a 
la Antártida, Kamen Nedkov re-
sponde que el transporte principal 
es el barco nuestro, pero que existen 
acuerdos con otros países. Se trata 
de España, Brasil y Turquía, que 
con sus aviones o barcos realizarán 
traslados de científicos y logísticos 
hacia y desde nuestra base. "En to-
tal ya hemos acordado seis transfer-
encias diferentes durante la tempo-
rada", detalla él.

"La capilla búlgara en la isla de 
Livingston está funcionando y 
cada año la abrimos y organizamos 
varios eventos allí. Nuestra oficina 
de correos volverá a funcionar este 
año y esperamos un mayor interés 
por parte de la base hacia Bul-
garia, pero también es posible que 
se envíe correspondencia desde 
Bulgaria a nuestra base. Hemos 
tenido conexión a Internet en la 
base durante los últimos años. Por 
supuesto, tiene una velocidad limi-
tada, pero es suficiente para que 
podamos escuchar y escribir con 
nuestros seres queridos, y que los 
científicos puedan hacer consultas 
o comunicarse con sus otros cole-
gas para ser mucho más adecuados 
a los proyectos específicos que es-
tán realizando", dice Kamen Ned-
kov.

Señala que otra tarea importante 
es asegurar la logística de cada 
proyecto. Las necesidades de cada 
proyecto son estrictamente indi-
viduales y para su implementación 
se requiere un enfoque individual 
y creatividad. Hay proyectos que 
requieren apoyo en el agua con lan-
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chas Zodiac, otros proyectos req-
uieren un equipo de logística para 
mover y montar equipos en los gla-
ciares alrededor de la base, lo que 
ocurre con trineos de invierno y/o 
esquí de travesía con arneses. Otros 
proyectos requieren la construc-
ción de campamentos de tiendas de 
campaña alejados de nuestra base. 
A veces, llegar a estos lugares leja-
nos solo es posible con el buque 
de investigación científica búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio", y un 
año más el equipamiento invernal 
de nuestros antárticos corre a cargo 
de Diel Sport.

Nuestro programa está financia-
do íntegramente por el Ministerio 
de Educación y Ciencia, así como 
por la Hoja de Ruta Nacional para 
la Infraestructura Científica, que 
forma parte de la Hoja de Ruta 
Europea para la Infraestructura 
Científica, por lo que la Base Polar 
Antártica Búlgara está incluida en 
la Infraestructura Científica Euro-
pea para el estudio de las regiones 
polares, destaca Kamen Nedkov.

Explica que tras la partida del 
barco búlgaro a su tierra natal, la 
base funcionará durante un mes 
más. Será cerrada el 20 de marzo, 
y los miembros de la expedición 
transportados en el barco español 
Hespérides a la Isla Rey Jorge, 
donde tomarán un vuelo a Punta 
Arenas, Chile.

ESTRECHO 
DE GIBRALTAR, 

25-11-2023

El BIC militar "Santos Cirilo y 
Metodio", con  número de casco 
421 atraviesa el Cabo Europa y 
entra en el Estrecho de Gibraltar, 
informan de la Escuela Superior 
Naval "N. Y. Vaptsarov".

El barco ha entrado en el Océano 
Atlántico aproximadamente a la 

01:30 UTC (02:30 horas del barco) 
el 24 de noviembre y ha tomado 
rumbo al este, pasando las Islas Ca-
narias.

El próximo puerto de ultramar 
del BIC 421 para el apoyo logístico 
y científico de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara es Mar del Plata, 
Argentina.

SOFÍA, 
27-11-2023 

En el Centro Nacional de Inves-
tigaciones Polares de la Univer-
sidad de Sofía "San Clemente de 
Ocrida", toma lugar una reunión 
entre el prof. Jristo Pimpirev, jefe 
de la 32ª Expedición Antártica Búl-
gara, Dragomir Mateev, el direc-
tor de logística, y Kamen Nedkov, 
comandante de nuestra base antár-
tica, con los directores de logística, 
el capitán Özgün Oktar y el capi-
tán Doach Baybars del Instituto de 
Investigaciones Polares de Turquía, 
informan del Instituto Antártico 
Búlgaro (IAB).

En la reunión se discutieron 
proyectos científicos conjuntos y 
la cooperación en logística para la 
próxima campaña polar. En la base 
búlgara trabajará un geólogo turco 
y un físico búlgaro se unirá a la ex-
pedición turca.

"Los colegas turcos alquilarán un 
avión para transportar a los partici-
pantes de la expedición desde Pun-
ta Arenas (Chile) a la isla Rey Jorge 
(Antártida), en cuyo vuelo viajarán 
los participantes antárticos búlga-
ros. Para la implementación de su 
programa polar, también contratan 
un barco chileno por un mes", in-
forma el IAB.

SOFÍA, 
29-11-2023 

Bulgaria e Israel ampliarán su co-

operación en el campo de la ciencia. 
Una de las áreas en las que pueden 
cooperar los científicos de ambos 
países es el estudio de la Antártida. 
Sobre esto discuten el Ministro de 
Educación y Ciencia, prof. Galin 
Tsokov, y el Embajador de Israel en 
Bulgaria, Yosef Levi Sfari, informa 
el centro de prensa del Ministerio 
de Educación y Ciencia.

El embajador Sfari sugiere traba-
jar para concluir un acuerdo entre 
los dos países sobre la cooperación 
científica. Según sus palabras, el 
tema fue discutido hace unos días 
por el Ministro de Ciencia y Tec-
nología de Israel, Ofir Akunis, con 
la embajadora de Bulgaria en Tel 
Aviv, Slavena Guergova. Israel está 
particularmente interesado en la in-
vestigación antártica.

Bulgaria tiene experiencia en este 
campo y el equipo del profesor Jris-
to Pimpirev se está preparando para 
su próxima misión al continente 
helado. Entre otras áreas científicas 
en las que los dos países pueden 
cooperar están la ecología, la pro-
tección de los recursos hídricos, la 
agricultura, las altas tecnologías y 
otras, se supo durante la reunión.

 
30-11-2023 

El BIC 421 entra en una zona de-
clarada peligrosa por la presencia 
de piratas, informa la Escuela Su-
perior Naval "N. Y. Vaptsarov".

Esto sucede alrededor de las 
20:00 horas universales coordina-
das (18:00 horas del barco) el 28 de 
noviembre de 2023, rumbo al puer-
to argentino de Mar del Plata. La 
tripulación del barco ha alcanzado 
un mayor nivel de preparación para 
reflejar ataques de naves y aviones 
que se mueven rápidamente. El 29 
de noviembre de 2023, con fines de 
entrenamiento se realizaron dispa-

ros con armamento estándar de 
barco. Al mismo tiempo, el barco 
comenzó a recibir y transmitir in-
formes diarios de la situación en la 
superficie desde y hacia el centro 
de cooperación Maritime Domain 
Awareness Trade - Golfo de Guin-
ea (MDAT-GOG). Se espera que el 
BIC 421 navegue en esta zona de 
aguas hasta el 2 de diciembre de 
2023.

CABO VERDE, 
01-12-2023 

En el Día Internacional de la An-
tártida, el buque de investigación 
militar "Santos Cirilo y Metodio" 
navega al sur del archipiélago de 
Cabo Verde como parte de la 32ª 
Expedición Antártica Búlgara.

El Día Internacional de la Antár-
tida se celebra desde el 1 de dic-
iembre de 1959, cuando se firmó el 
Tratado Antártico (Bulgaria es un 
miembro consultivo desde 1998), 
que regula la gestión del continente 
de la Antártida y sus islas adya-
centes y la zona de aguas al sur del 
paralelo 60.

05-12-2023 

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Meto-
dio" cruza el paralelo cero y entra 
en el hemisferio sur el 4 de dic-
iembre a las 21:27 horas del barco 
(22:27 horas universales coordina-
das), informa la Escuela Superior 
Naval "N. Y. Vaptsarov".

El barco navega a una velocidad 
de unos 9 nudos y se espera que 
llegue a la base naval argentina de 
Mar del Plata el 17 de diciembre. 
También está planeada una visita al 
puerto de Ushuaia antes de que el 
BIC 421 se dirija a la Base Antárti-
ca Búlgara en la isla de Livingston.

 
DUBÁI, 

09-12-2023 

El buque de investigación cientí-
fica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" se encuentra frente a 
las costas de Brasil y navega en di-
rección a Mar del Plata en Argen-
tina, informa el capitán del barco, el 
capitán de segundo rango, Nikolay 
Danailov, en línea directa con los  
participantes en un debate en el 
pabellón búlgaro del COP28 en 

Dubái.
El capitán del BIC 421 agrega 

que se espera que el barco atraque 
en Mar del Plata el 17 de diciembre. 
Al mismo tiempo se espera la pres-
encia del buque de investigación 
español, que también navega hacia 
la Antártida. "Nos prepararemos 
y tal vez jugaremos al fútbol con 
nuestros compañeros", bromea el 
capitán.

DUBÁI, 
10-12-2023 

Los cambios climáticos se sient-
en y son más visibles en la Antár-
tida, donde prácticamente no hay 
actividad humana que los provoque 
directamente. En esto coinciden los 
tres científicos, exploradores po-
lares y jefes de los programas na-
cionales de investigación antártica 
de Bulgaria, España y Portugal. Por 
invitación del Ministerio de Medio 
Ambiente y Agua y del Instituto 
Antártico Búlgaro, visitan el pa-
bellón de nuestro país en la COP28 
en Dubái para llamar la atención 
sobre el impacto de los cambios 
climáticos, tal como lo ven en el 
continente helado.

El prof. Jristo Pimpirev, Presi-
dente del Consejo Directivo del 
Instituto Antártico Búlgaro, el 
prof. Antonio Quesada, Gerente 
del Programa Antártico Nacional 
Español y Presidente del Consejo 
de Gestores de Programas Antárti-
cos Nacionales, y el prof. Gonzalo 
Vieira, Coordinador del Programa 
Polar Portugués y Vicepresidente 
de la Asociación Internacional de 
Permafrost son amigos y tienen 
ideas afines. Comparten con una 
sonrisa los recuerdos de las difi-
cultades que atravesaron juntos du-
rante las numerosas expediciones 
antárticas en las Islas Shetland del 
Sur, donde se encuentran las bases 
de sus países.

Sofía, 29 de diciembre de 2023. El segundo grupo de la 32ª Expedición Antártica 
Búlgara sale de la Terminal 2 del Aeropuerto de Sofía. Foto: Minko Chernev, BTA
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Los tres hablan especialmente 
ante la BTA sobre sus observa-
ciones del cambio climático en la 
Antártida, por qué la investigación 
científica es un indicador impor-
tante de lo que está sucediendo en 
todo el planeta, si hay errores en los 
modelos informáticos que predicen 
el desarrollo del cambio climático 
y sobre el espíritu de unidad entre 
científicos y exploradores polares. 

"Las palabras del Secretario Gen-
eral de la ONU, Antonio Guterres, 
durante su visita a la Antártida en 
julio de este año son muy impor-
tantes. Dijo que la Antártida está 
despertando y que es hora de que el 
mundo también despertase. Porque 
el continente helado, cuya superfi-
cie está cubierta en un 90 por cien-
to por hielo, se está despertando, el 
hielo se está derritiendo, el nivel 
del mar está subiendo y esto es muy 
peligroso para toda la humanidad", 
señala el profesor Jristo Pimpirev. 
"Lo más importante en la Antártida 
es este espíritu de cooperación, que 
trabajemos juntos. En esta confer-
encia somos amigos de tres países 
de diferentes partes de Europa. Es-
paña y Portugal están en el suroeste 
de Europa, y nosotros, en el punto 

más sureste del continente, pero 
trabajamos juntos como amigos, 
como hermanos", añadió él.

Cuando se le pregunta si cree que 
los resultados de su investigación 
sobre la Antártida hasta el momen-
to pueden conducir a soluciones 
de la crisis climática, el profesor 
Jristo Pimpirev responde: "Por 
supuesto. Tal es nuestro proyecto 
conjunto con España y Portugal 
para estudiar el permafrost. El per-
mafrost es la capa más sensible de 
la superficie terrestre, que depende 
globalmente del cambio climático, 
especialmente de la presencia de 
dióxido de carbono en la atmósfera, 
de los gases de efecto invernadero. 
Nuestra investigación beneficiará 
enormemente a importantes deci-
siones futuras relacionadas con los 
cambios climáticos".

MAR DEL PLATA, 
17-12-2023 

El buque de investigación 
científica búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio" atracó en la base naval 
de Mar del Plata después de una 
navegación transoceánica de 25 
días, informó la Escuela Superior 

Naval de Varna en su página de 
Facebook.

A su llegada, el BIC 421 fue 
recibido por el Embajador de la 
República de Bulgaria en Ar-
gentina, Stoyan Mijailov, el Con-
tralmirante Marcelo Tarapov, 
Director General de Entrenami-
ento y Preparación de la Armada 
Argentina, y oficiales del Mando 
de la Base Naval. Una banda de 
música de la Marina y un equipo 
de porristas saludan a la tripu-
lación.

También visitó el barco la presi-
denta de la Confederación de So-
ciedades Búlgaras en Argentina 
y presidenta de la Fundación Ar-
gentino-Búlgara en Buenos Aires, 
Ruzhka Nikolova. También se es-
pera la visita al barco del alcalde 
de Mar del Plata.

MAR DEL PLATA, 
18-12-2023 

El comandante del buque militar 
de investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio", el Capitán II 
Rango, Nikolay Danailov, fue re-
cibido por el Contralmirante Mar-
celo Luis Fernández, Comandante 
de la Base Naval de Mar del Plata, 
Argentina.

En el marco de la reunión se 
discutieron cuestiones relaciona-
das con la estancia del BIC 421 en 
Mar del Plata, las posibilidades 
de descanso de la tripulación, la 
continuación de la cooperación 
conjunta y las próximas tareas del 
barco durante la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara.

En Mar del Plata, la tripulación 
del buque de investigación cientí-
fica "Santos Cirilo y Metodio" 
acepta una invitación de sus com-
pañeros del barco auxiliar argen-
tino "Austral" para participar en 
un partido amistoso de fútbol.

Foto: Kiril Kandilarov, archivo personal

MAR DEL PLATA, 
19-12-2023 

El Embajador de la República 
de Bulgaria en Argentina y el 
mando del buque búlgaro de in-
vestigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" reciben a bordo 
al alcalde de la ciudad argentina 
de Mar del Plata, Guillermo Mon-
tenegro, y al contraalmirante Mar-
celo Tarapov, director general de 
Adiestramiento y Entrenamiento 
de la Armada Argentina.

En el encuentro se discutieron 
las posibilidades y formas de de-
sarrollar contactos y cooperación 
entre Varna y Mar del Plata en 
áreas socioeconómicas como  
cultura, educación, turismo, com-
ercio y actividad económica. Se le 
señalaron las similitudes entre las 
dos ciudades al alcalde Montene-
gro y se le invitó a visitar Varna.

En nombre del jefe de la Escuela 
Superior Naval "N. Y. Vaptsarov", 
el almirante de flota Boyan Med-
nikarov, fue entregada la placa 
oficial de la escuela al alcalde de 
Mar del Plata, por el comandante 
del BIC 421, el capitán de II rango, 
Nikolay Danailov, así como obse-
quios tradicionales búlgaros para 
él y la administración de la ciu-
dad. Guillermo Montenegro agra-
deció la hospitalidad del comando 
del barco y dejó un mensaje al 
BIC 421 y su tripulación que "es 
un honor para él y los marplatens-
es recibir el barco en la ciudad y 
ustedes siempre son bienvenidos".

22-12-2023 

El buque de investigación 
científica "Santos Cirilo y Meto-
dio" con el número de casco 421 
comienza la siguiente etapa de su 
viaje: a Ushuaia, Argentina, co-
munican de la Escuela Superior 

Naval "N.Y. Vaptsarov" en su pá-
gina de Facebook.

El BIC 421 zarpó de la base na-
val de Mar del Plata con rumbo a 
Ushuaia. Se espera que llegue allí 
alrededor del 26 de diciembre.

Allí embarcará el primer grupo 
de participantes en la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara, que será 
transportado al Continente Hela-
do e inaugurará la nueva tempo-
rada en la base antártica búlgara 
"San Clemente de Ocrida" en la 
isla de Livingston.

El grupo incluye científicos del 
Instituto Antártico Búlgaro de la 
Universidad de Sofía "San Clem-
ente de Ocrida", la Academia de 
Ciencias de Bulgaria (ACB), la 
Academia Nacional de Deportes 
(AND) y la Escuela Superior Na-
val de Varna. Su investigación se 
centrará principalmente en los 
recursos naturales de la isla de 
Livingston, las aguas alrededor de 
su grupo de las islas Shetland del 
Sur y los cambios climáticos en la 
Antártida.

De Mar del Plata  subirá al bordo 
de BIC 421 el capitán-teniente Lu-
cas Alejandro Acosta Salcedo de 
las Fuerzas Navales de Argentina. 
Él asiste la navegación del barco 
en su aproximación a Ushuaia a 
través del Canal Beagle, a través 
de las aguas turbulentas del Cabo 
de Hornos y el Estrecho de Drake, 
y en el área de actividad operativa 
alrededor de las Islas Shetland del 
Sur en la Antártida. El capitán-
teniente Acosta asegura la recep-
ción y la lectura de los boletines 
sobre la situación y pronóstico 
meteorológicos del Servicio Mete-
orológico de la Armada Argentina 
y, cuando sea necesario, la comu-
nicación en español con las autori-
dades locales y las embarcaciones 
en la Antártida.

SOFÍA, 
27-12-2023 

El primer grupo de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara se dirige 
a Ushuaia, Argentina, informa 
el líder de la expedición, el prof. 
Jristo Pimpirev.

El comandante de la Estación 
Antártica Búlgara "San Clem-
ente de Ocrida" Kamen Nedkov, 
el médico Dr. Atanas Peltekov, 
el ingeniero eléctrico Rosen Ste-
fanov, los mecánicos Konstantin 
Nedev y Vladimir Guigov, los 
logísticos Damian Paunov y Alex-
andar Naidenov, la barquera Elka 
Vasileva, el constructor Marcho 
Paunov y el cocinero Stanko Gue-
orguiev se van el 27 de diciem-
bre desde el Aeropuerto de Sofía 
por la ruta Sofía - Roma - Bue-
nos Aires - Ushuaia. Con ellos 
también viajan los ejecutores de 
proyectos científicos: la ictióloga 
e hidrobióloga Prof. Dra. Eliza 
Uzunova, el biólogo Dr. Liubomir 
Kenderov, la geóloga marina Do-
cente Dra. Raina Jristova y los 
ingenieros Dr. Petar Sapundzhiev 
y Vajan Petev. 

Se espera que el grupo llegue a 
Ushuaia el 28 de diciembre por 
la tarde. Allí al grupo se unirá 
el equipo de constructores Kiril 
Zhechev, Nikolay Ivanov, Todor 
Todorov, Valentin Aleksandrov, 
Damian Morandov, Svetlin Nikol-
chev y Nevian Simeonov, que han 
llegado antes. Está previsto que 
todos ellos zarpen desde allí en 
el barco militar de investigación 
científica búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio"  a la Antártida.

Se espera que el barco llegue a 
la isla de Livingston, donde se en-
cuentra la base búlgara, alrededor 
del Año Nuevo, informa el profe-
sor Pimpirev.

La tarea principal del grupo 
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después de la desconservación 
de la base, paralelamente a la 
ejecución de los proyectos cientí-
ficos, será la construcción del 
nuevo bloque de laboratorios, 
cuyas bases se colocaron en la ex-
pedición anterior, señala el profe-
sor Pimpirev.

USHUAIA, 
28-12-2023 

El buque de investigación cientí-
fica "Santos Cirilo y Metodio" lle-
ga a Ushuaia, Argentina, el 28 de 
diciembre a las 03:00 hora local, 
informó a BTA el comandante del 
barco, Capitán de II Rango Nikolay 
Danailov.

Se celebró una reunión oficial 
con Andrés M. Dachari, Secretario 
General de Malvinas, Antártida 
e Islas del Atlántico Sur y de los 
Asuntos Internacionales de la Pro-
vincia de Tierra del Fuego, agrega 
el Capitán Danailov. También asist-
ieron Nestor Rubens González, rep-
resentante del Comando Conjunto 
Antártico de la República Argen-
tina (COCOANTAR), el Capitán 

Teniente Lucas Acosta, represent-
ante de las Fuerzas Navales de 
la República Argentina, y Radko 
Muevski, subcomandante superior 
del buque búlgaro de investigación 
científica "Santos Cirilo y Meto-
dio".

En el encuentro se abordaron 
temas relacionados con el asegu-
ración de futuras visitas del buque 
a Ushuaia, fortalecimiento de la 
cooperación en la Antártida y las 
oportunidades para la realización 
de visitas oficiales a bases antárti-
cas argentinas en la región de las 
Islas Shetland del Sur, así como 
la implementación de proyectos 
científicos conjuntos en el campo 
de las investigaciones polares, 
destacó el capitán de segundo ran-
go Nikolay Danailov.

SOFÍA, 
29-12-2023 

El segundo grupo de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara parte 
del aeropuerto de Sofía por la ruta 
Sofía – Roma – Buenos Aires – Río 

Gallegos – Punta Arenas, informa 
para la BTA el prof. Jristo Pimpi-
rev, jefe de la expedición y presi-
dente de la junta directiva del Insti-
tuto Antártico Búlgaro.

El profesor Pimpirev está en el 
aeropuerto para despedir a los par-
ticipantes en el segundo grupo de la 
expedición antártica búlgara.

En el segundo grupo de nuestra 
expedición están el geólogo Kalin 
Naidenov, el ingeniero eléctrico 
Krasimir Krastev, Marina Velikova, 
musicóloga del proyecto acústico, 
el logístico Aleksandar Nedialkov y 
los dos famosos alpinistas que con-
quistaron el Monte Everest: Kiril 
Doskov y Docente Dr. Doichin 
Boyanov.

"Los dos montañeros búlgaros 
apoyarán los estudios geológicos 
orientados a zonas inexploradas 
hasta ahora en el continente he-
lado. A algunas de ellas se puede 
llegar con equipo alpino, y ésta es 
la quinta expedición antártica de 
Doichin Boyanov", dice el profesor 
Jristo Pimpirev ante la BTA.

Según explica, durante la 32ª 

Ushuaia, 29  de diciembre de 2023. El buque de investigación "Santos Cirilo y Metodio" lega a 
Ushuaia, Argentina, el 28 de diciembre a las 03:00 hora local.

Expedición Antártica Búlgara los 
montañeros apoyarán el trabajo de 
nuestros geólogos en la recogida 
de muestras en regiones de difícil 
acceso para personas sin una for-
mación especial. También se req-
uiere un equipamiento especial y 
los alpinistas escalarán glaciares y 
rocas.

Hasta ahora, sólo unas pocas 
expediciones han logrado llegar 
a la isla de Smith, y además en 
helicóptero. Como asistentes de 
campo, los montañeros apoyarán la 
implementación de un ambicioso 
proyecto científico para estudiar la 
composición geológica y la historia 
de la isla de Smith, de acceso ex-
tremadamente difícil, adyacente a 
la base búlgara, y que es la más alta 
del archipiélago de las Shetlands 
del Sur, explica el profesor Pimpi-
rev.

Si los científicos búlgaros llegan 

a la isla de Smith y realizan sus 
investigaciones científicas, será un 
gran éxito, afirma el profesor Jristo 
Pimpirev.

Dice que desde el puerto chileno 
de Punta Arenas, ubicado en la cos-
ta del Estrecho de Magallanes, el 
segundo grupo de nuestros antár-
ticos zarpará hacia la base búlgara 
"San Clemente de Ocrida" en la 
isla de Livingston el 1 de enero con 
el barco del Programa Antártico 
Brasileño "Almirante Maximiano".

El primer grupo de exploradores 
antárticos búlgaros, que partieron 
el 27 de diciembre hacia Ushuaia, 
ya se encuentra a bordo del barco 
científico búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio". Está anclado en la 
bahía del puerto, informa el profe-
sor Pimpirev a la BTA. "Nuestros 
exploradores polares subieron al 
bordo de nuestro buque en barcos, 
pero el tiempo en el Estrecho de 

Drake está muy desagradable, hay 
grandes olas y ahora el barco búl-
garo se encuentra en el puerto de 
Ushuaia", explica el jefe de las ex-
pediciones antárticas búlgaras. 

El prof. Jristo Pimpirev explica 
ante la BTA que él mismo tiene 
previsto viajar a la Antártida a fina-
les de enero.

LAS 
APROXIMACIONES AL 
PASAJE DE DRAKE, 

01-01-2024 

En la noche del año nuevo el BIC 
"Santos Cirilo y Metodio" participa 
en una operación para prestar asist-
encia al yate de motor en peligro El 
Doblón en los accesos al Pasaje de 
Drake. Sobre la rápida y adecuada 
actuación del comandante del bu-
que, el Capitán de II rango, Nikolay 
Danailov y su equipo informa la 
página oficial de Facebook de 
la Escuela Superior Naval "N.Y. 
Vaptsarov".

A continuación se muestra la 
cronología de las acciones realiza-
das:

A las dos menos cuarto minu-
tos de la noche del 1 de enero se 
recibió una señal de socorro DÍA 
DE MAYO en la estación de radio 
VHF del canal 16 de situaciones de 
emergencia.

Cinco minutos más tarde, hubo 
una llamada de la Guardia Costera 
de Chile en el mismo canal de ra-
dio para pedir asistencia a una em-
barcación en peligro, tras lo cual el 
BIC 421 fue rápidamente puesto en 
estado de alta alerta.

Pronto se recibieron las co-
ordenadas del buque en peligro: 
W=55*31.30'S E=066*29.45 
W'. Se encontraba a unas 12 mil-
las náuticas al sur de la isla Nueva 
acercándose al acceso del Pasaje de 
Drake.

El BIC 421 se dirige inmediata-
Ushuaia, 29 de diciembre de 2023.
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mente hacia el barco accidentado, 
el yate a motor El Doblón, con ban-
dera canadiense, de 25 metros de 
eslora y una tripulación de 13 per-
sonas, que se encontraba a 8 millas 
náuticas de distancia.

Minutos después de las 2 de la 
madrugada, el BIC 421 fue asig-
nado como Comandante en Escena 
por la Guardia Costera de Chile, 
según el manual Internacional de 
Búsqueda y Salvamento Aeronáu-
tico y Marítimo (IAMSAR).

A las dos y diez minutos se es-
tableció comunicación con el yate 
en español, informando El Doblón 
que tenía una rotura en la quilla de 
proa por la que entraba agua y es-
taba fuera de movimiento.

Cinco minutos más tarde, en el 
BIC 421 se preparó una lancha 
rápida de rescate con una tripu-
lación de tres hombres, equipada 
con equipos de salvamento y trajes 
térmicos, amarres y cables de re-
molque para remolcar el barco en 
peligro y/o eventualmente amar-
rarlo a bordo.

Mientras tanto, a bordo del BIC 
421 se han tomado medidas para 
prestar primeros auxilios a las per-
sonas en peligro en el mar.

Las condiciones meteorológicas 
no son nada fáciles: viento con una 
velocidad de 12-13 m/s, una ola 
del mar de 5 puntos en la escala de 
Beaufort y la temperatura del aire 
y del agua es de 8 grados centígra-
dos.

A las dos y media, el barco búl-
garo comienza a acercarse al yate 
de motor El Doblón, preparándose 
para botar la lancha rápida de res-
cate. A las tres menos diez  minu-
tos, el BIC 421 se acercó al yate en 
peligro El Doblón, a una distancia 
de 4 cables. Luego, en comuni-
cación con El Doblón, se recibió 
un mensaje para la detención del 
avance del agua y restablecimiento 
una carrera mínima debajo de las 

hélices.
A las 02:58 h se detectó una fuerte 

escora a estribor y una velocidad de 
1,5 nudos al iluminarse el yate. La 
tripulación búlgara informó del es-
tado del yate a la Guardia Costera 
de Chile y comenzó a escoltarlo 
hasta la entrada del Canal Beagle 
y el puerto de Puerto Williams, 
Chile.

Cinco minutos después de las 4 
horas, en la aproximación al Estre-
cho de Richmond, el buque búlgaro 
fue relevado de la responsabilidad 
de Comandante en escena por la 
Guardia Costera de Chile debido a 
que se ingresó a un grupo de islas 
con aguas más tranquilas y fue ac-
tivado un buque SAR militar chil-
eno. BIC 421 reduce la preparación 
para el combate y continúa nave-
gando según el plan hacia la isla de 
Livingston. 

SOFÍA, 
02-01-2024 

"La ciencia debe estar relaciona-
da con el negocio. Ella no debe ser 
orientada hacia sus propios fines. 
Debe haber una simbiosis entre 
el negocio y la ciencia", afirma 
Lachezar Glavinov en una entre-
vista ante la BTA. Es director y so-
cio de DIEL®Sport, una empresa 
especializada en la producción de 
ropa de trabajo y deportes de invi-
erno. Desde hace 31 años luchan 
contra el frío y la humedad, y desde 

hace 21 años trabajan activamente 
y colaboran con el Instituto Antár-
tico Búlgaro.

"Al principio no teníamos mu-
cha experiencia sobre lo que ex-
actamente se requería de nosotros. 
Empezamos a hacer ropa de pro-
tección contra el frío, pensando 
que la gente que va a la Antártida 
tiene contacto con el frío y el hielo. 
Resultó que los desafíos eran más 
bien la humedad y el viento, ya que 
al fin y al cabo ellos van en plena 
temporada de verano en la Antár-
tida y las temperaturas no son tan 
bajas como imaginábamos", expli-
ca el propietario de DIEL.

Glavinov comparte que hasta 
ahora la interacción activa con el 
instituto ha contribuido a la elabo-
ración de equipos cada vez mejores 
y de más alta calidad, que la empre-
sa proporciona a los exploradores 
antárticos búlgaros.

"Hacemos cada prenda a medida 
individual. Éste no es un concepto 
que uno pueda encontrar en una 
tienda, pero tenemos las medidas 
individuales de cada uno de los 
participantes y todo se hace por en-
cargo", cuenta él.

El propietario de DIEL comenta 
que su empresa y él proporcionan 
de forma totalmente gratuita la ropa 
necesaria a los antárticos búlgaros. 

"El beneficio de esto para no-
sotros es ante todo moral. Bulgaria 
necesita el apoyo de los institutos 

Ushuaia, 29 de diciembre de 2023.

científicos, no solo en la Antártida, 
sino en general. La ciencia debe es-
tar relacionada con el negocio. No 
debe ser egoísta. Debe haber una 
simbiosis entre los negocios y la 
ciencia. Uno no puede prescindir 
del otro, por lo que debemos avan-
zar juntos en la dirección correcta. 
Así como les ayudamos a ellos a 
sentirse cómodos y a trabajar, el-
los nos han ayudado a desarrollar 
nuestros productos. Éste es el valor 
de esta dimensión. Sí, lo ofrecemos 
gratis durante muchos años, pero 
hemos aprendido mucho de ellos", 
aclara Glavinov.

ESTRECHO 
DE DRAKE, 
03-01-2024

El buque de investigación cientí-
fica "Santos Cirilo y Metodio" en-
tra en el Pasaje de Drake.

Los participantes de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara fueron 
informados sobre las medidas de 
seguridad, las normas de actuación 
en caso de emergencia y el uso del 
equipo de salvamento individual y 
colectivo del barco. Se realizó una 
demostración de cómo ponerse un 
traje de inmersión de rescate, cómo 
utilizar las balsas salvavidas, así 
como las acciones necesarias a la 
hora de utilizarlas.

BIC 421 navega rumbo a pasar al 
este de la isla de Rey Jorge y se es-
pera que ingrese al Área del Trata-
do Antártico en las próximas horas.

Más tarde el mismo día, el buque 
de investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" ingresa al área 
regida por el Tratado Antártico.

El BIC 421 continúa el cruce del 
Pasaje de Drake en condiciones hi-
drometeorológicas favorables, pero 
con una situación de hielo pronun-
ciada, observándose casos aislados 
de icebergs a la deriva desprendi-

dos de la plataforma de hielo del 
continente antártico a lo largo de 
la ruta del barco. La situación cor-
responde al pronóstico hidromete-
orológico recibido por el Servicio 
Hidrográfico de la Armada Argen-
tina.

ISLA DE 
LIVINGSTON, 
04-01-2024

El buque de investigación cientí-
fica "Santos Cirilo y Metodio"  
echa el ancla en la Bahía Sur de la 
isla de Livingston frente a la base 
antártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida" a las 07:00 de hora local. 
Así informa a la BTA el almirante 
de flota Mednikarov, jefe de la Es-
cuela Superior Naval  "N. Y. Vapt-
sarov".

Con el atraque del barco finaliza 
esta etapa de la transición del BIC 
421 como parte de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara al conti-
nente helado de la Antártida.

La tripulación del barco comien-
za a descargar con barcos de trabajo 
el equipo logístico de la expedición 
y su equipamiento y suministros, 
para proceder a abrir la base. Lue-
go descargará víveres para la base 
antártica española "Juan Carlos I", 
adyacente a la nuestra en la isla de 
Livingston.

Se espera que en unas horas la 
base antártica búlgara esté abierta y 
puesta nuevamente en funcionami-
ento para la nueva temporada antár-
tica. Al mismo tiempo se comienza 
a trabajar en la realización de los 
proyectos científicos planeados.

SOFÍA, 
05-01-2024 

El primer grupo de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara ha lo-
grado poner en funcionamiento la 

estación "San Clemente de Ocrida" 
en la isla de Livingston, así como 
garantizar el suministro de electri-
cidad a todos los edificios, informa 
el jefe de la expedición, el profe-
sor Jristo Pimpirev, quien ha hab-
lado por teléfono vía satélite con el 
comandante de la estación antártica 
búlgara "San Clemente de Ocrida", 
Kamen Nedkov.

Hoy, paralelamente a la descarga 
del equipaje del barco de investi-
gación científica "Santos Cirilo y 
Metodio, está pendiente la conex-
ión del suministro de agua.

El profesor Pimpirev señala en 
un mensaje a los medios de comu-
nicación que la estación aparente-
mente no ha sufrido daños graves, 
debido a las condiciones atmosfé-
ricas desfavorables durante el pe-
ríodo invernal, cuando estaba des-
habitada. 

Todos los participantes en la ex-
pedición gozan de buena salud 
después del largo viaje y están 
llenos de entusiasmo por la re-
alización del programa previsto, 
añade él. 

En el primer grupo de la 32ª 
Expedición Antártica Búlgara es-
tán Kamen Nedkov, el médico 
Dr. Atanas Peltekov, el ingenie-
ro eléctrico Rosen Stefanov, los 
mecánicos Konstantin Nedev y 
Vladimir Guigov, los logísticos 
Damian Paunov y Alexandar Naid-
enov, la barquera Elka Vasileva, el 
constructor Marcho Paunov y el 
cocinero Stanko Gueorguiev, así 
como los ejecutores de proyectos 
científicos: la ictióloga e hidro-
bióloga Prof. Dra. Eliza Uzunova, 
el biólogo Dr. Liubomir Kenderov, 
la geóloga marina Docente Dra. 
Raina Jristova y los ingenieros Dr. 
Petar Sapundzhiev y Vajan Petev, 
quienes partieron el 27 de diciem-
bre de Sofía y en Ushuaia, Argen-
tina, subieron al bordo de "Santos 
Cirilo y Metodio".
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El segundo grupo de la expe-
dición salió de Sofía el 29 de dic-
iembre. Incluye al geólogo Kalin 
Naidenov, el ingeniero eléctrico 
Krasimir Krastev, Marina Velikova 
- musicóloga de un proyecto acús-
tico, el logístico Aleksandar Nedi-
alkov y los dos famosos alpinistas 
montañeros que conquistaron el 
Monte Everest - Kiril Doskov y 
el docente Dr. Doichin Boyanov. 
Según el plan, llegarán a la estación 
antártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida" con el barco del programa 
antártico brasileño "Almirante 
Maximiano".

ISLA DE LIVINGSTON, 
06-01-2024

El ritual de rescate de la cruz de 
epifanía también se realizó en el 
Polo Sur, informan de la Escuela 
Superior Naval "N.Y. Vaptsarov".

El teniente mayor Stanislav Ste-
fanov, oficial de reparación y man-
tenimiento en el sector "Técnico" 
del buque de investigación científi-
ca "Santos Cirilo y Metodio" (BIC 
421), saca la cruz en Antártida.

La tradición de la Epifanía es ar-
rojar una cruz a las aguas heladas 
de un río u otra masa de agua y los 
jóvenes se proponen atraparla. El 
hombre que atrape la cruz estará 
sano y feliz durante todo el año, 
recuerdan de la Escuela Superior 
Naval.

SOFÍA, 
07-01-2024

El tercer grupo de participantes 
de la 32ª Expedición Antártica 
Búlgara sale de la Terminal 2 del 
Aeropuerto de Sofía por la ruta 
Sofía - Roma - Buenos Aires - Río 
Gallegos - Punta Arenas - Isla Rey 
Jorge - Isla de Livingston.

El grupo incluye al profesor aso-

ciado Boris Tsankov, consultor en 
la construcción de una nueva ruta 
de suministro de agua y alcantaril-
lado en la zona de la estación an-
tártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida", el ingeniero Oleg Vasilev 
- logístico, Emil Granicharov - pe-
riodista de la BTA, Ivailo Yankov 
- cocinero, Milcho Dundakov - 
mecánico, la profesora asistente 
Dra. Ralitsa Sabeva – geóloga, el 
profesor asociado Dr. Tijomir Ste-
fanov – ictiólogo y el ingeniero Ts-
vetan Parov – físico. Al grupo de 
Punta Arenas se unirá el profesor 
Mark Irvine del Reino Unido, que 
trabajará en la estación búlgara en 
un proyecto científico de Silicones 
Europe.

"Cuando me ofrecieron, dije que 
sí enseguida", explica el periodis-
ta de la BTA, Emil Granicharov. 
"Siempre imaginaba que iría allí, tal 
vez como un marinero, pero ahora 
se abrió una oportunidad a través de 
la BTA y acepté inmediatamente", 
añade. Granicharov hará un diario 
en vídeo y fotografías. "Un diario 
en vídeo sobre las investigaciones 
científicas para dejar claro lo que 
hacen los científicos cada día", ex-
plica Emil Granicharov.

Desde el puerto chileno de Punta 
Arenas, en la costa del Estrecho 

de Magallanes, el grupo volará el 
11 de enero a la isla de Rey Jorge, 
adyacente a la Isla de Livingston, 
donde está ubicada la estación búl-
gara. El vuelo se realizará en un 
avión alquilado por el Instituto de 
Investigación Polar de Corea del 
Sur (KOPRI). "Nos han conce-
dido asientos. Cuando tenemos un 
barco de investigación científica 
y podemos ayudar a muchos más 
países polares, también recibimos 
la ayuda respectiva", dice el jefe 
de la expedición, el profesor Jristo 
Pimpirev.

En el último tramo de la ruta 
entre las dos islas, el grupo será 
transportado por el barco de inves-
tigación científica "Santos Cirilo y 
Metodio".

EN EL BARCO 
BRASILEÑO 

"ALMIRANTE 
MAXIMIANO", 

09-01-2024 

Con el buque brasileño "Almi-
rante Maximiano" con número de 
casco H41 a la base antártica búlga-
ra "San Clemente de Ocrida"  llega 
el segundo grupo de científicos, in-
vestigadores y trabajadores científi-
cos de la 32ª Expedición Antártica 

Sofía, 7 de enero de 2024. Otro grupo de participantes de la 32ª Expedición Antártica Búlgara sale de 
la Terminal 2 del Aeropuerto de Sofía. En el grupo también figura Emil Granicharov, periodista de la 
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Foto: BIC 421 / BTA

Búlgara. Esto sucedió el 8 de enero 
de 2024, informa la página oficial 
de Facebook de la Escuela Supe-
rior Naval "N.Y. Vaptsarov".

Durante la breve estancia del bu-
que brasileño en la región del Gol-
fo, se realizó una visita amistosa 
bilateral entre las tripulaciones del 
buque de investigación "Santos Ci-
rilo y Metodio" (BIC 421) y H41.

De la tripulación brasileña, diez 
militares, entre los cuales dos ca-
detes-becarios, visitan el BIC 421, 
y un segundo barco con marineros 
brasileños visita la base antártica 
búlgara.

El comandante del BIC 421, el 
capitán de II rango, Nikolay Da-
nailov, junto con el comandante de 
la base antártica búlgara, Kamen 
Nedkov, y los cadetes en prácticas 
realizan una visita amistosa al bor-
do del H41 con el comandante de I 
rango, Jefferson Ramos Pineiro. Se 
estudiaron las capacidades, tareas e 
historia del barco brasileño, botado 
en 1974 e incorporado a la Armada 
de Brasil en 2012.

Con una tripulación de seten-
ta militares, el barco brasileño 
"Almirante Maximiano" participa 
activamente desde hace más de 
diez años en las campañas polares 
de la República de Brasil y presta 
apoyo al programa polar brasileño 
PROANTAR. Ambos barcos ex-
presaron su disposición a apoyar 
diversas actividades científicas y 
logísticas de forma recíproca.

Los dos comandantes intercam-
bian impresiones generales sobre 
la campaña actual y las próximas 
tareas. El comandante de la base 
antártica búlgara, Kamen Nedkov, 
agradeció el apoyo de la Armada 
de Brasil para el traslado de per-
sonal desde Punta Arenas en Chile.

Cadetes de la Escuela Superior 
Naval  "N.Y. Vaptsarov" también se 
familiarizaron con la construcción 
y las capacidades del barco. Se dis-

cutieron activamente las cuestiones 
del envío de cadetes en un plazo de 
hasta treinta días para realizar prác-
ticas de navegación en el barco bra-
sileño con la aceptación recíproca 
de los cadetes de la Escuela Naval 
de Brasil al bordo del BIC 421.

ISLA DE 
LIVINGSTON, 

10-01-2024

Al bordo del barco de investi-
gación científica "Santos Cirilo 
y Metodio", que se encuentra an-
clado en la Bahía Sur de la isla de 
Livingston frente a la base antártica 
búlgara "San Clemente de Ocrida", 
se celebró el 143 aniversario de 
la Escuela  Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov". En el BIC 421, con 
motivo de la celebración, se izaron 
solemnemente la bandera y las 
banderas especiales ceremoniales.

Desde el BIC 421 continúa la 
descarga de una parte del material 
en la costa.

También se inicia la ejecución de 
un proyecto multidisciplinario: un 
estudio integrado de los compo-
nentes "sedimentos, biota y agus" 
del ecosistema oceánico en el lito-
ral de la isla de Livingston, cuyo 
supervisor es el profesor asociado 
Liubomir Kenderov de la Facultad 
de Biología de la Universidad "San 
Clemente de Ocrida" junto con la 

profesora asociada Raina Jristova 
del Instituto de Oceanología "Prof. 
Fridtjof Nansen" adjunto a la Aca-
demia de Ciencias de Bulgaria. El 
muestreo se está realizando desde 
las profundidades en la Bahía Sur 
de la isla de  Livingston.

ISLA DE 
LIVINGSTON, 

13-01-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Me-
todio" (BIC 421) alcanza la isla 
Livingston, que forma parte del 
archipiélago de las Islas Shetland 
del Sur.

El barco fondea temporalmente 
en la bahía de la isla de Living-
ston para que una parte del tercer 
grupo de nuestra expedición antár-
tica nacional pueda desembarcar 
en la base búlgara "San Clemente 
de Ocrida". Después de una breve 
estancia, el barco continúa su rum-
bo hacia la isla  Decepción, donde 
va a descargar provisiones y materi-
ales de construcción que lleva para 
la base polar española "Gabriel de 
Castilla".

Después de pernoctar allí, el 
barco de investigación científica 
militar búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio" regresará a la bahía de la 
isla de Livingston, donde fondeará 
definitivamente.
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ISLA DECEPCIÓN, 
13-01-2024

El 13 de enero, un equipo de 
científicos búlgaros: Prof. Eliza 
Uzunova (ictióloga e hidrobiólo-
ga), el profesor asociado Liubomir 
Kenderov (hidrobióloga), la profe-
sora asociada Dra. Ralitsa Sabeva 
(geóloga) y la profesora asociada 
Raina Jristova (geóloga marina), 
logran recolectar muestras de ceni-
za volcánica y piedra pómez en la 
isla Decepción. También se reco-
gen muestras de campo terreno de 
nieve y hielo, que se examinarán en 
Bulgaria para detectar la presencia 
de microplásticos.

La descarga del equipamiento 
para la base española continúa 
hasta la tarde, tras lo cual el barco 
búlgaro deberá regresar a la isla de 
Livingston, donde está la base búl-
gara.

MADRID, 
15-01-2024 

El secretario ejecutivo del Comi-
té Polar Español, Antonio Quesada, 
envía una carta de agradecimiento 
al presidente del Instituto Antártico 
Búlgaro y director del Centro Na-
cional de Investigaciones Polares, 
Prof. Jristo Pimpirev, y al capitán 
del barco "Santos Cirilo y Meto-

dio" en relación con la asistencia 
prestada en la noche del año nuevo 
por el barco búlgaro al yate de mo-
tor "El Doblón" en apuros, con 13 
personas a bordo en las proximi-
dades del Estrecho de Drake. 

"Querido Capitán, querido Jristo:
En nombre del presidente del 

Comité Polar Español, queremos 
expresar nuestro agradecimiento 
al Programa Antártico Búlgaro, 
que ayudó al buque "Doblón", que 
había emitido señales de ayuda. 
El "Doblón" es un yate turístico 
cuyas actividades en la Antár-
tida están autorizadas por España, 
parte de la tripulación es española. 
El "Doblón" emitió una llamada 
de socorro el 1 de enero de 2024 
después de haberse descubierto 
una entrada de agua en la sala de 
máquinas con una probable rotura 
de la quilla al entrar en el Pasaje de 
Drake.

El barco búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio" (BIC 421) de la Armada 
búlgara responde inmediatamente 
a la señal y se dirige directamente 
hacia el "Doblón". Al mismo tiem-
po, la tripulación elimina el prob-
lema de la entrada de agua, pero 
el barco búlgaro ayuda muy ama-
blemente al "Doblón" y lo escolta 
hasta el Canal de Beagle, donde la 
Prefectura Naval de Chile toma la 
situación bajo su control. Hoy el 
yate "Doblón"  zarpó de Ushuaia 

sin problemas y está listo para ini-
ciar una nueva expedición.

Aunque el incidente tuvo lugar 
fuera de la zona del Tratado An-
tártico, el barco búlgaro acudió al 
rescate, por lo que estamos muy 
agradecidos. Se espera que esta se-
ñal de socorro no haya perturbado 
ni retrasado demasiado las activi-
dades previstas del buque de inves-
tigación.

Pedimos al capitán que trans-
mita nuestro agradecimiento al 
almirante búlgaro que dirige la flo-
ta", dice la carta de agradecimiento 
del Comité Polar Español, firmada 
por Antonio Quesada.

ISLA DE 
LIVINGSTON, 

16-01-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Meto-
dio" echa anclas en la bahía de la 
isla de Livingston a las 11:30 a. m. 
de hora local.

Antes de que el barco partiera 
hacia la base antártica búlgara "San 
Clemente de Ocrida", los cientí-
ficos a bordo lograron tomar más 
muestras de la bahía de la isla De-
cepción.

BASE "SAN 
CLEMENTE DE 

OCRIDA", 
17-01-2024 

Dos nuevas especies para la 
colección búlgara de peces antárti-
cos fueron capturadas en el área de 
nuestra base antártica "San Clem-
ente de Ocrida": el pez dragón de 
aguas profundas Parachannichthys 
charcoti, así como un representante 
del llamado pez linterna Electron 
sp, un elemento clave en la cadena 
trófica (alimentaria) del Océano 
Austral.

La Isla de Livingston, 16 de enero de 2024. La bandera de Chepelare ondea en el pico que lleva el 
nombre de "Chepelare" en la montaña Tangra en la Isla de Livingston en la Antártida. El pico fue con-

quistado por Marcho Paunov y uno de nuestros escaladores más famosos: Doichin Boyanov. 
Foto: Marcho Paunov, archivo personal

Estos pequeños peces son los 
vertebrados más numerosos de la 
Tierra y habitan las profundidades 
del océano, la así llamada zona de 
penumbra, donde la luz es escasa. 
En la superficie del cuerpo tienen 
órganos que producen luz. Medi-
ante este fenómeno, llamado biolu-
miniscencia, estos peces se comu-
nican entre sí.

Los peces linterna desempeñan 
un papel importante en el trans-
porte de carbono desde la atmós-
fera a las profundidades del océano, 
ya que se alimentan de plancton de 
las capas superficiales y, dirigién-
dose al fondo, ellos mismos sirven 
de alimento a los peces de aguas 
profundas.

Además de los nuevos tipos de 
pescado, los peces que tradicional-
mente se pescan cerca de la isla de 
Livingston por los científicos búl-
garos, está la Notothemia coriiceps, 
así como el conocido pez de hielo.

Los peces capturados cerca de las 
aguas de la isla de Livingston, por 
el equipo de la Prof. Eliza Uzunova 
(ictióloga e hidrobióloga), se suben 
al bordo del barco militar de inves-
tigación científica "Santos Cirilo 
y Metodio"  (BIC 421), donde se 
colocan en recipientes de agua y 
viven hasta el momento de su exa-
men.

La investigación incluye el análi-
sis de su fauna parasitaria. También 
se está estudiando la biodiversidad 
de los microorganismos del tracto 
digestivo de los peces. Estos mi-
croorganismos están relacionados 
con su estado de salud y condición 
general. Los científicos tienen en 
cuenta el hecho de que ahora es la 
temporada de reproducción de la 
mayoría de estos peces en la zona, 
por lo que toman solo el número 
mínimo de individuos necesarios 
para la investigación.

Elka Vasileva (barquero de la 
Base Antártica Búlgara) y Alek-

sandar Nedialkov (camarógrafo y 
fotógrafo de la 32ª Expedición An-
tártica Búlgara) recogen a los al-
pinistas búlgaros Doichin Boyanov 
y Marcho Paunov, que han pasado 
la noche en False Bay  y escalan el 
monte Chepelare en 10 horas.

Junto con ellos están el geólogo 
Kalin Naidenov, que logra tomar 
muestras del monte Chepelare en 
False Bay, y el alpinista Kiril Dosk-
ov, que junto con Doichin Boyanov 
son asistentes en el proyecto del 
geólogo.

Por primera vez en la historia de 
la expedición búlgara, un equipo 
de geólogos nativos y escaladores 
de apoyo descienden a la playa sur 
de False Bay para trabajar en un 
proyecto geológico del geólogo Ka-
lin Naidenov. El alpinista Doichin 
Boyanov y el logístico Marcho Pau-
nov logran por primera vez la as-
censión exitosa al monte Chepelare 
y toman muestras de la cima. El 
equipo también incluye al esca-
lador Kiril Doskov, que formó par-
te del equipo que escaló el Everest 
en 1984 junto con Jristo Prodanov. 
El pico Chepelare lleva el nombre 
del gran patriota y benefactor de 
las expediciones búlgaras: Krastyo 
Vanguelov de Chepelare. Sin su 
ayuda a lo largo de los años y sin 
el equipamiento proporcionado por 
la planta de "Orion", esta ascensión 
actual y las expediciones no serían 
posibles.

El profesor asociado Liubomir 
Kenderov (hidrobiólogo) y la pro-
fesora asociada Raina Jristova 
(geóloga marina) lograron tomar 
muestras del quinto lugar después 
del inicio de su trabajo. En una 
muestra de agua tomada con un 
barómetro se midió el contenido de 
oxígeno y la concentración de hi-
drógeno, lo que indica los procesos 
de fotosíntesis y su desarrollo. 
Si hay una floración de plancton, 
habrá más oxígeno. También se 
midieron los procesos de descom-
posición de la materia orgánica del 
fondo, la reacción activa (PH) y la 
salinidad. Debido al derretimiento 
del hielo en el verano antártico, la 
salinidad varía de un lugar a otro.

ISLA DE LIVINGSTON, 
18-01-2024

Un equipo de científicos búlga-
ros que forma parte de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara está 
midiendo las profundidades y las 
coordenadas geográficas, para 
determinar en los próximos días 
dónde se ubicará el buque de inves-
tigación científica militar "Santos 
Cirilo y Metodio"  (BIC 421), echar 
anclas para recoger muestras con 
una sonda y una draga. Las coorde-
nadas las determinan el profesor 
asociado Liubomir Kenderov (hid-
robiólogo) y la profesora asociada 
Raina Jristova (geóloga marina).

La Isla de Livingston, 17 de enero de 2024. Paisajes de la bahía de la isla. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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El comandante del BIC 421, el 
capitán de segundo rango, Nikolay 
Danailov, junto con Kamen Ned-
kov, comandante de la Base Antár-
tica Búlgara (BAB), Elka Vasileva 
(barquero de la BAB), el geólogo 
Kalin Naidenov, el biólogo ma-
rino Prof. Mark Irvine, el profe-
sor asociado Liubomir Kenderov 
(hidrobiólogo), la prof. Eliza Uzu-
nova (ictióloga e hidrobióloga) y la 
profesora asociada Raina Hristova 
(geóloga marina) están planifican-
do los próximos puntos de los que 
será necesario tomar muestras.

PUNTA EREBY, ISLAS 
SHETLAND DEL SUR, 

20-01-2024

En la punta de Ereby atracó un 
grupo de científicos formado por la 
profesora Eliza Uzunova (ictióloga 
e hidrobióloga), el profesor Mark 
Irvine (biólogo marino), Kalin 
Naidenov (geólogo), Tijomir Ste-
fanov (ictiólogo) y la musicóloga 
Marina Velikova. En el sitio ellos 
trabajan en sus proyectos.

Elka Vasileva, barquero de la 
Base Antártica Búlgara (BAB), y 
Aleksandar Nedialkov, operador 
y fotógrafo de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara, transportan al 
grupo desde la BAB a la isla de 
Livingston. Adentro de los marcos 
de dos horas, el grupo está traba-
jando en el terreno.

A las 23.30 horas de la tarde, 
desde el bordo del barco de inves-
tigación científica militar "Santos 
Cirilo y Metodio" (BIC 421), fue 
disparada iluminaria con motivo de 
la exitosa descarga de materiales de 
construcción y provisiones para la 
base antártica búlgara.

SOFÍA, 
20-01-2024 

Hoy celebramos el Día de Con-
cientización sobre los Pingüinos, 
que tiene como objetivo educar-
nos sobre la forma de vida de estas 
aves, su hábitat, así como sobre los 
factores que contribuyen a su extin-
ción. Así informan del Instituto An-
tártico Búlgaro en una publicación 
en su página oficial de Facebook.

"Éstas son quizás algunas de las 
aves no voladoras más dulces, in-
teresantes y curiosas del planeta, 
entre las cuales a todos los explora-
dores polares nos encanta trabajar", 
señalan del instituto.

Los participantes de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara a la An-
tártida también prestan atención a 
la vida de los pingüinos. En una en-
trevista para la BTA, la musicóloga 
Marina Velikova, que forma parte 
de la expedición, cuenta que el ob-
jetivo de su trabajo será registrar 
los sonidos del continente helado, 
incluidos los sonidos de los pingüi-
nos. 

PLAYA DE 
LIVERPOOL, 
ANTÁRTICA, 

21-01-2024

La ictióloga e hidrobióloga prof. 
Eliza Uzunova, el biólogo marino 
prof. Mark Irvine, el geólogo Ka-
lin Naidenov, el ictiólogo Tijomir 
Stefanov y la musicóloga Marina 
Velikova llegan a la Playa de Liver-
pool, donde trabajan en sus proyec-
tos. Los transporta el comandante 
de la base antártica búlgara, Kamen 
Nedkov. Después de su llegada a la 
Playa de Liverpool, cada uno de los 
especialistas se dedica a sus activi-
dades científicas.

Kalin Naidenov explica que está 
examinando la superficie de las 
rocas. Anota detalladamente los 
datos de las mediciones que realiza. 
La profesora Eliza Uzunova recoge 
nieve de la superficie en relación 
con su proyecto, que investigará la 
presencia de microplásticos en las 
aguas antárticas. Tijomir Stefanov 
y el profesor Mark Irvine recogen 
muestras del suelo. Marina Ve-

La Isla de Livingston, 18 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA

likova graba los sonidos del lugar 
que visitan. Hoy es un día difícil 
para grabar porque el viento es ex-
tremadamente fuerte, dice al cor-
responsal especial de la BTA. Para 
mí, cada momento es emocionante, 
independientemente de si al final 
obtengo un sonido bueno. La ex-
periencia en sí es poderosa, señala 
ella. Velikova también cuenta que 
puede esperar en silencio durante 
mucho tiempo hasta que escuche a 
un pingüino despertarse y "llamar" 
o la caída de un glaciar.

SOFÍA, 
22-01-2024 

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Meto-
dio" (BIC 421), fondea en la bahía 
occidental de la isla de Media Luna.

El geólogo Kalin Naidenov y los 
alpinistas Doichin Boyanov y Kiril 
Doskov logran, con la ayuda de la 
tripulación, inspeccionar posibles 
zonas para el trabajo. Luego atra-
can en el punto más oriental de la 
isla de Livingston, de donde toman 
muestras geológicas.

La profesora Eliza Uzunova toma 
muestras para detectar la presencia 
de microplásticos en el área alrede-
dor de la isla Media Luna.

Al bordo del BIC 421, el profesor 
asociado Liubomir Kenderov y la 
profesora asociada Raina Jristova 
continúan el trabajo en sus proyec-
tos, y han logrado tomar material 
del fondo de la bahía con una sonda 
para muestreo del fondo.

ISLA DE LIVINGSTON, 
23-01-2024

El buque de investigación cientí-
fica "Santos Cirilo y Metodio" 
(BIC 421) encuentra restos de un 
avión mientras asegura un proyecto 
científico para recolectar muestras 
geológicas en el área de la Bahía 
Falsa y la Punta del Cabo Bernard 
en la isla de Livingston, informan 
desde la Escuela Superior Naval 
"N. Y. Vaptsarov".

Los participantes de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara a la 
Antártida, Doichin Boyanov, Kalin 
Naidenov, Kiril Doskov y Marcho 
Paunov, informan a la tripulación 

del barco sobre los fragmentos y 
restos metálicos y compuestos en-
contrados en la costa. Los últimos, 
junto con las muestras geológicas, 
se cargan por ellos al bordo del BIC 
421.

Tras una inspección y estudio 
de los restos a bordo del barco, se 
supuso que formaba parte de la es-
tructura de un avión militar. Con 
base en un informe histórico de ac-
cidentes aéreos, se determinó que 
la Fuerza Aérea de Chile perdió un 
avión de transporte Hércules C-130 
en 2019 en la zona del Pasaje de 
Drake en un vuelo desde Punta 
Arenas hacia la isla de Rey Jorge 
(Islas Shetland del Sur).

El comando del BIC 421 esta-
blece una comunicación con un 
representante del Comando Aé-
reo Antártico de la Fuerza Aérea 
de Chile, quien solicita que al ser 
posible, se entreguen los restos en 
su base polar militar Frey, ubicada 
en la isla de Rey Jorge.

Los restos encontrados con las 
coordenadas exactas de las posi-
ciones de su descubrimiento serán 
entregados a la base militar chilena 

La Isla de Livingston, 18 de enero de 2024. El comandante del BIC 421, el capitán de II rango, Nikolay 
Danailov, junto con Kamen Nedkov (comandante de BAB), Elka Vasileva (barquero de BAB), el 

geólogo Kalin Naydenov, el biólogo marino Prof. Mark Irvine, el profesor asociado Liubomir Kenderov 
(hidrobiólogo), la Prof. Eliza Uzunova (ictióloga e hidrobióloga) y la profesora adjunta Raina Jristova 

(geóloga marina) están planificando los próximos puntos de los que será necesario tomar muestras. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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la isla de Rey Jorge, cuando el barco 
de investigación científica búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio" esté en 
el área de la Bahía Maxwell entre el 
31 de enero y el 1 de febrero.

ISLA MEDIA LUNA, 
23-01-2024

La expedición búlgara a la Antár-
tida entrega suministros a la base 
de la Armada Argentina y recolecta 
muestras de granito en la isla de 
Media Luna.

El comandante del buque militar 
de investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio", el capitán de II 
rango Nikolay Danailov, el capi-
tán de III rango Radko Muevski, 
el subcomandante senior del BIC 
421, y el capitán teniente Lucas 
Acosta Salcedo, oficial de la Arma-
da Argentina, entregan suministros 
a la base de la Armada Argentina, 
ubicada en la isla Media Luna.

La iniciativa también incluye a 
cadetes de la Escuela Superior Na-
val "N. Y. Vaptsarov": la suboficial 
jefe cadete Anna Stoyanova, el sub-
oficial jefe cadete Gueorgui Gueor-
guiev, el suboficial jefe cadete Liu-

boslav Lefterov y el suboficial jefe 
cadete Radoslav Radkov.

El geólogo Kalin Naidenov y los 
escaladores Doichin Boyanov y 
Kiril Doskov logran tomar mues-
tras geológicas de la zona de la isla 
Media Luna.

"Pudimos detenernos en dos 
lugares donde se veían grandes 
afloramientos justo por debajo del 
hielo. Tomamos tres muestras de 
un mismo lugar", cuenta Kalin 
Naidenov sobre la misión. Según 
él, también se tomó una muestra de 
una pequeña playa escondida, que 
se encuentra debajo de las forma-
ciones rocosas de enfrente. Una de 
las muestras es de granito (granodi-
onita), precisa el geólogo. También 
habla de los marcos volcánicos de 
la isla Media Luna.

SOFÍA, 
23-01-2024 

"Los desechos metálicos son ra-
ros en la Antártida, como los en-
contrados por el buque militar de 
investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio", dijo en una en-
trevista para la BTA el comandante 

del barco, el capitán de II rango 
Nikolay Danailov, sobre los restos 
de avión encontrados en la zona 
de la Bahía Falsa por el geólogo 
Kalin Naidenov y los montañeros 
Doichin Boyanov, Kiril Doskov y 
Marcho Paunov.

El capitán cuenta que en el curso 
del trabajo sobre el proyecto, los 
científicos de la 32ª expedición 
científica encontraron restos de 
metal que llevaron al bordo del bar-
co. Al examinarlos, descubrimos 
que lo más probable es que se tra-
taba de piezas de un avión militar, 
añade el capitán Danailov.

Considera bastante interesante 
el lugar donde se encontraron las 
piezas, porque ni los científicos 
búlgaros ni sus colegas de las mi-
siones españolas han puesto nunca 
un pie en esta costa.

La tripulación inicia una investi-
gación y se entera de que hubo una 
pérdida de una aeronave militar de 
la Fuerza Aérea de Chile en el cer-
cano año 2019. Por eso decidimos 
enviar una consulta al comando de 
la División Antártica de la Fuerza 
Aérea de Chile, explica Nikolay 
Danailov. Y agrega que se recibió 
respuesta de su comandante de que 
estaban interesados en las piezas 
descubiertas.

Nos acercaremos allí alrededor 
del 1 de febrero y las piezas serán 
entregadas en la zona de su base 
militar antártica Frey, en la isla Rey 
Jorge, añade el capitán búlgaro.

ISLA MEDIA LUNA, 
24-01-2024

Los científicos a bordo del buque 
militar de investigación científica 
"Santos Cirilo y Metodio", con-
tinúan trabajando en sus proyectos.

El geólogo Kalin Naidenov y los 
escaladores Doichin Boyanov y 
Kiril Doskov logran tomar mues-
tras geológicas de afloramientos 

La Isla de Livingston, 20 de enero de 2024. 
Foto: Emil Granicharov, BTA

rocosos en el glaciar Sopot, ubi-
cado cerca de la isla Media Luna.

La ictióloga e hidrobióloga Prof. 
Eliza Uzunova recoge la red espe-
cializada para atrapar microplásti-
cos que ha colocado en los alrede-
dores de la isla Media Luna. Habla 
sobre el proceso de conservación 
del material recolectado. Lavare-
mos todo lo de la red, lo pasaremos 
por un colador muy fino y, con la 
ayuda de un embudo de acero, lo 
echaremos en tarros de alcohol 
para conservarlo, dice la ictióloga. 
Añade que el hielo y la nieve rec-
ogidos se guardan en un frigorífico 
especial a una temperatura de -20 
grados. La profesora Uzunova tam-
bién indica el método de prueba del 
agua mediante filtración.

Cortamos el filtro, lo colocamos 
en un medio donde las bacterias 
puedan crecer e inoculamos las 
bacterias en placas de Petri, explica 
ella.

En la isla Media Luna, ubicada al 
este de la isla de Livingston, se en-
cuentra la estación de investigación 
de Argentina.

ISLA DE LIVINGSTON, 
25-01-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Me-
todio" regresa a la base antártica 
búlgara en la isla de Livingston. 
La tripulación del BIC 421 zarpó 
de la isla Media Luna, donde los 
científicos búlgaros trabajan en sus 
proyectos.

En la isla Media Luna, ubicada 
al este de la isla de Livingston, el 
equipo búlgaro entrega suminis-
tros para la base naval argentina. El 
geólogo Kalin Naidenov y los es-
caladores Doichin Boyanov y Kiril 
Doskov toman muestras geológicas 
de la isla, una de las cuales es de 
granito (granodionita). La ictiólo-

ga e hidrobióloga profesora Eliza 
Uzunova toma muestras para inves-
tigar la presencia de microplásticos 
en los alrededores de la isla Media 
Luna utilizando una red especial.

Con el sol poniente de fondo, el 
BIC 421 echa anclas en la bahía de 
la isla de Livingston, dispuesto a 
ayudar a los científicos búlgaros en 
la base de investigación "San Cle-
mente de Ocrida".

En la isla Media Luna está ubi-
cada la estación de investigación 
científica de Argentina.

SOFÍA, 
26-01-2024 

El siguiente grupo de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara parte 
hoy desde el aeropuerto de Sofía 
con vuelo a las 16:30 de ITA ha-
cia Roma y Buenos Aires. El grupo 
está formado por el jefe de la expe-
dición, el profesor Jristo Pimpirev, 

la doctora Sevdalina Mijailova, los 
geólogos, el doctor asociado Do-
cho Dochev y el doctor asociado 
Liubomir Metodiev, que imple-
mentarán un proyecto científico en 
el campo de la paleontología, Iglika 
Trifonova y Liubov Kostova, sobre 
un proyecto científico y educativo, 
y la periodista Maria Cherneva. 
Así lo informa para la BTA antes 
del vuelo el profesor Jristo Pimpi-
rev, jefe de la expedición y presi-
dente de la junta directiva del Insti-
tuto Antártico Búlgaro.

"Tenemos un camino relativa-
mente largo por recorrer hasta lle-
gar a la base antártica búlgara "San 
Clemente de Ocrida", puesto que 
desde Punta Arenas viajaremos en 
avión fletado por el Programa An-
tártico Portugués hasta la isla Rey 
Jorge. Antes de eso, estaremos en 
Buenos Aires durante dos días, y 
allí nos reuniremos con los demás 
participantes de la expedición, el 

La Isla de Livingston, 20 de enero de 2024. Vista hacia la base "San Clemente de Ocrida". 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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Almirante de Flota Prof. Dr. Boy-
an Mednikarov, Jefe de la Escuela 
Superior Naval "N. Y. Vaptsarov" 
en Varna, y Kiril Valchev, director 
general de la Agencia de Noticias 
Búlgara, que hoy no viajan con no-
sotros", explica el profesor Jristo 
Pimpirev.

"Cuando lleguemos a nuestra 
base, planeamos hacer un viaje de 
exploración con el buque de inves-
tigación búlgaro a la isla de Smith, 
pero lamentablemente ahora es in-
accesible debido al mal tiempo", 
dice el profesor Pimpirev. Él añade 
que son diez horas de navegación 
hasta esta isla, y si el tiempo lo per-
mite y se encuentra una bahía ade-
cuada, el barco atracará y los esca-
ladores y geólogos estarán a bordo. 
Ellos tomarán muestras de la isla 
de Smith, pero todo dependerá de 
las condiciones climáticas, señala 
nuevamente el profesor Jristo Pim-
pirev.

29-01-2024 

El científico británico Prof. Mark 
Irvine toma muestras marinas du-
rante la 32ª Expedición Antártica 
Búlgara a la Antártida. Con la ayu-
da del buque militar de investiga-
ciones científicas "Santos Cirilo y 
Metodio", el científico visita varios 
lugares y toma muestras de krill 

con la ayuda de una red. El obje-
tivo principal del experimento es 
rastrear el nivel de contaminación 
de la flora marina. Las muestras 
fueron tomadas a una profundidad 
de 15 metros.

Según el Capitán de III rango, 
Radko Muevski, subcomandante 
senior del BIC 421, cuando hace 
buen tiempo, se espera que se tomen 
muestras de aproximadamente tres 
lugares en el área de Bahía Sur y 
al sur de Punta del Cabo Hannah, 
que se encuentra en la isla de Liv-
ingston, y luego el barco regresa a 
su puesto.

Durante la jornada también se 
tomaron muestras del fondo de seis 
puntos de la zona acuática de la isla 
de Livingston por el hidrobiólogo y 
profesor asociado Liubomir Kend-
erov y la geóloga marina y profeso-
ra asociada Raina Jristova, quienes 
cuentan con la asistencia de la trip-
ulación del BIC 421.

BUENOS AIRES, 
30-01-2024

El embajador de Bulgaria en Ar-
gentina, Stoyan Mijailov, y el rec-
tor de la Escuela Superior Naval 
"N. Y. Vaptsarov", almirante de 
flota Boyan Mednikarov, se reúnen 
en la capital argentina, Buenos 
Aires, con el comandante en jefe 

de las Fuerzas Navales Argentinas, 
almirante Carlos María Allievi. 
Esto ocurre antes de la partida de 
los representantes búlgaros hacia 
la base antártica "San Clemente 
de Ocrida" en la isla de Livingston 
como parte del último grupo de la 
32ª Expedición Antártica Búlgara.

En la conversación se destaca el 
desarrollo de la cooperación entre 
las fuerzas navales de Bulgaria y 
Argentina, gracias a las expedi-
ciones anuales búlgaras a la Antár-
tida y las oportunidades adicion-
ales de interacción, después de la 
inclusión en las expediciones del 
buque de investigación científica 
militar "Santos Cirilo y Metodio", 
que se encuentra actualmente en 
una misión a la Antártida por se-
gunda vez.

El Embajador Mijailov y el 
Almirante Mednikarov agradecen 
el valioso apoyo logístico de Ar-
gentina a los exploradores polares 
búlgaros. También se discutió el 
programa del BIC 421 durante la 
expedición actual.

El Embajador Mijailov felicita 
al almirante Allievi por su nom-
bramiento como jefe de la armada 
argentina y señala que la reunión 
tan pronto después de su ocupación 
del cargo es una clara señal de la 
atención especial a Bulgaria.

La Isla de Livingston, 30 de enero de 2024. El hidrobiólogo Liubomir Kenderov, que 
estudia los sedimentos del fondo que componen el hábitat, el agua y sus parámetros.

Foto: Emil Granicharov, BTA

ISLA DE LIVINGSTON, 
31-01-2024 

La ictióloga e hidrobióloga 
Prof. Eliza Uzunova continúa el 
trabajo de recolección de mues-
tras para detectar la presencia 
de microplásticos en las aguas 
de los alrededores de la isla de 
Livingston. Ella cuenta para la 
BTA cómo funciona el mues-
treo y presenta las funciones de 
la red especializada para atra-
par microplásticos. Según ella, 
cuando la red se lanza por unos 
35-40 minutos, se obstruye con 
macroalgas. "Por eso dejamos 
la red funcionando entre 10 y 
15 minutos para que la muestra 
no se atasque tanto con materia 
orgánica", detalla ella. La profe-
sora Uzunova informa que ésta 
es la segunda toma de muestras 
de la Bahía Sur y que se tomarán 
otras dos más. "Saldremos por la 
misma ruta para recoger mues-
tras de microplásticos", añade la 
ictióloga.

La tripulación del buque mili-
tar de investigación científica 
"Santos Cirilo y Metodio", junto 
con el grupo logístico de la base 
antártica búlgara "San Clemente 
de Ocrida" carga los residuos 
acumulados en la orilla junto a la 
estación búlgara a lo largo de los 
años.

"En el curso de la realización 
del aseguramiento anual de la 
Antártida y de nuestra base en la 
isla de Livingston, mi tripulación 
de "Santos Cirilo y Metodio" y 
yo, junto con los encargados de 
logística de "San Clemente de 
Ocrida" hemos logrado cargar 
unas 20 toneladas de chatarra. 
Podemos confirmar con segu-
ridad que hemos finalizado la 
operación ecológica de carga de 
chatarra de la costa búlgara acu-

mulada desde hace más de 30 
años", dice en una entrevista para 
la BTA el comandante del bar-
co, el capitán de segundo rango 
Nikolay Danailov. "Por segundo 
año consecutivo, y espero que 
sea el último, sacamos del con-
tinente una cantidad tan enorme 
de chatarra", señala él. Según sus 
palabras, en dos días el equipo 
logra trasladar los desechos me-
tálicos de la base búlgara.

PUNTA ARENAS, 
01-02-2024

El jefe de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara, el profesor 
Jristo Pimpirev, el embajador de 

Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, el director general de 
la Agencia de Noticias Búlgara, 
Kiril Valchev, y el director de la 
Escuela Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov", el almirante de flota 
Boyan Mednikarov, se reúnen 
con Claudio Andrés Radonich 
Jiménez, alcalde de la ciudad de 
Punta Arenas, en el extremo sur 
de Chile, desde donde se espera 
que al día siguiente partan hacia 
nuestra base en el continente he-
lado.

"Punta Arenas es un lugar espe-
cial no solo para las expediciones 
búlgaras, sino también para las 
expediciones antárticas de todo 
el mundo", afirma el embajador 

La Isla de Livingston, 31 de enero de 2024. 
Foto: Emil Granicharov, BTA

La Isla de Livingston, 31 de enero de 2024. Vista desde el glaciar Perunika.
Foto: Emil Granicharov, BTA
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Mijailov. Destaca que la ciudad 
adquiere aún más importancia 
para las expediciones búlgaras 
tras la adquisición del buque de 
investigación científica militar 
"Santos Cirilo y Metodio".

El Prof. Jristo Pimpirev agra-
dece al alcalde el apoyo de Punta 
Arenas a las expediciones antár-
ticas búlgaras desde hace muchos 
años. Propone iniciar una colab-
oración entre la Universidad de 
Magallanes de Punta Arenas y la 
Universidad de Sofía "San Clem-
ente de Ocrida". El profesor Pim-
pirev y el alcalde Claudio Andrés 
Radonich Jiménez destacan la 
contribución de la residente lo-
cal Inés Luna, que desde hace 
años apoya a los expedicionarios 
búlgaros en la Antártida. Ella 
les concede su casa sin compen-
sación de camino a la Antártida.

El director general de la BTA, 
Kiril Valchev, solicita la colabo-
ración del alcalde de Punta Are-
nas para brindar información 
constante sobre las expediciones 
antárticas de los distintos países 
que pasan por la ciudad, que la 
agencia debería facilitar a todos 
los medios de comunicación búl-

garos. De esta manera será posi-
ble hacer una comparación con 
las expediciones búlgaras.

Aunque Punta Arenas tiene una 
población de 145,000 habitantes, 
la ciudad cuenta con tres esta-
ciones de televisión regionales, 
siete estaciones de radio region-
ales, dos diarios y varios sitios 
de Internet, destaca el alcalde. Él 
organiza una reunión del director 
general de la BTA y del emba-
jador Mijailov con el editor jefe 
del grupo de medios local "El 
Pingüino", Gerardo Pérez. En su 
oficina él se encarga de enviar 
noticias sobre las expediciones 
antárticas de todo el mundo que 
pasan por la ciudad, así como de 
publicar periódicamente materi-
ales de la BTA dedicados a los 
científicos antárticos búlgaros.

Durante el encuentro en el 
ayuntamiento de Punta Arenas, el 
Almirante de Flota Boyan Med-
nikarov ofrece a brindar la ex-
periencia de la Escuela Superior 
Naval en una posible construc-
ción de una escuela marítima en 
Punta Arenas, destacando que la 
escuela de educación superior de 
Varna ocupa el segundo lugar a 

nivel mundial según rankings in-
ternacionales. Dice que ofrecerá 
al nuevo alcalde de Varna, Blago-
mir Kotsev, una asociación de la 
ciudad búlgara con Punta Are-
nas. El alcalde Claudio Andrés 
Radonich Jiménez dirige una 
invitación al alcalde de Varna a 
visitar Punta Arenas, que según 
él es "la puerta de entrada a la 
Antártida".

PUNTA ARENAS, 
01-02-2024

El jefe de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara, el profesor 
Jristo Pimpirev, el embajador de 
Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, el director general de 
la Agencia de Noticias Búlgara, 
Kiril Valchev, y el director de la 
Escuela Naval Superior "N. Y. 
Vaptsarov", almirante de flota 
Prof. Dr. de ciencias militares 
Boyan Mednikarov visitan el 
rompehielos de investigación 
científica ucraniano "Noosfera", 
ubicado en el puerto de la austral 
ciudad chilena de Punta Arenas.

Los representantes búlgaros 
fueron recibidos por el capitán del 
barco, Pavlo Panasiuk. Presenta 
las capacidades del buque, que se 
encuentra en Punta Arenas desde 
inicios de enero, luego de llegar 
a la estación antártica ucraniana 
"Akademik Vernadsky" en la isla 
Galíndez, archipiélago Wilhelm, 
a finales de 2023. El capitán Pa-
nasiuk señala que incluso du-
rante la guerra, las expediciones 
antárticas de Ucrania no han sido 
detenidas, y el país invierte en 
reparaciones de su rompehielos 
de investigación "Noosfera" du-
rante el año pasado.

"Noosfera", bajo el nombre 
"James Clark Ross" es el antiguo 
buque insignia del Servicio An-
tártico Británico, construido en 

La Isla de Livingston, 31 de enero de 2024. El ingeniero Tsvetan Parov recopila 
datos de los sensores que ha colocado en las grietas del glaciar Perunika. 

Foto: Emil Granicharov, BTA

1990 y adquirido por Ucrania en 
2021. El capitán Panasiuk expli-
ca que en un mes el barco trans-
portará otra tripulación a la base 
ucraniana "Akademik Vernad-
sky" y llevará la carga a la base 
antártica polaca "Artstowski".

El profesor Jristo Pimpirev 
destaca la cooperación de largos 
años entre las instituciones antár-
ticas de Bulgaria y Ucrania, pro-
poniendo ampliar esta cooper-
ación con el trabajo conjunto de 
los dos buques de investigación 
científica recientemente adquiri-
dos.

El Almirante de Flota Prof. Dr. 
de ciencias militares Boyan Med-
nikarov habla sobre la misión 
actual del buque de investigación 
científica militar búlgaro "San-
tos Cirilo y Metodio" y también 
ofrece cooperación con el barco 
ucraniano en las aguas polares.

LA BASE ARGENTINA 
"CARLINI", 
02-02-2024

El jefe de la expedición antár-
tica búlgara, el profesor Jristo 
Pimpirev, el almirante de flota 
Boyan Mednikarov, director de 
la Escuela Superior Naval "N. 
Y. Vaptsarov", el embajador de 
Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, el director general 
de la BTA Kiril Valchev y un 
nutrido grupo de científicos y 
logísticos de nacionalidad búl-
gara y española se encuentran 
de visita en la base argentina de 
la Antártida "Carlini". El grupo 
sube al bordo del barco cientí-
fico búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio" desde la base chilena 
"Escudero", explica el Capitán 
de II Rango Nikolay Danailov. 
Los logísticos y científicos búl-

garos estarán distribuidos en la 
base de la isla de Livingston y 
sus colegas españoles: en sus 
bases en la isla de Livingston y 
en la isla Decepción, añade él.

Al abordar el barco de in-
vestigación científica búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio" el 
almirante Boyan Mednikarov, 
el capitán Danailov le informa 
que todas las tareas de trans-
porte y entrega de materiales 
hasta la costa búlgara y de ga-
rantizar la investigación cientí-
fica a bordo del barco búlgaro 
se han realizado con éxito y 
hasta el momento no se han 
producido incidentes.

Durante la visita a la base 
argentina queda claro que ac-
tualmente hay 11 proyectos en 
los que trabajan cerca de 40 
científicos. También hay per-
sonal militar estacionado en la 
base para ayudar con asuntos 

Antártida, 2 de febrero de 2024. El jefe de la expedición antártica búlgara, el Prof. Pimpirev, el almirante de flota Boyan 
Mednikarov, el embajador de Bulgaria en Argentina, Stoyan Mijailov, el director general de BTA, Kiril Valchev, y un nutrido grupo 

de científicos y especialistas en logística de nacionalidad búlgara y española, visitan la base argentina de Antártida "Carlini". 
Fotos: Emil Granicharov, BTA
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de organización. Entre ellos se 
encuentran los buzos que to-
man muestras para los distintos 
proyectos.

El Prof. Jristo Pimpirev pre-
senta a sus colegas argentinos 
su libro "Diarios de la Antárti-
da" traducido al español. El di-
rector general de la BTA, Kiril 
Valchev,  regala el número es-
pecial de la revista LIK, dedi-
cado al primer viaje del barco 
búlgaro a la Antártida.

El Capitán Nikolay Danailov 
destaca el buen entendimiento 
entre el ejército y la marina búl-
garos y argentinos y regala una 
moneda, advirtiendo en tono 
de broma que si la moneda se 
pierde durante la próxima visita 
a la base argentina, los anfitri-
ones deberían estar dispuestos 
a pagar una multa amistosa.

"Delante de la base chilena 
"Escudero" a bordo del buque de 
investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" subió el jefe 
de logística del programa polar 
turco Dogach Isiler, con quien 
trabajamos desde hace casi un 

año y medio. Le entregamos un 
cargamento turco que fue tra-
sladado a su barco "Betanzos" 
y que será utilizado por el pro-
grama polar turco en la zona de 
despliegue de su base en la isla 
Korshu, muy al sur de nuestra 
base", explica el capitán Dan-
ailov. La tripulación búlgara 
presta ayuda por segunda vez, 
anteriormente un cargamento 
turco fue transportado al puer-
to de Varna y luego entregado 
con éxito a la parte turca.

ISLA DE 
LIVINGSTON, 

03-02-2024

Los científicos de la ex-
pedición antártica argentina 
analizan la posibilidad de im-
plementar a partir de la próx-
ima temporada parte de sus 
proyectos a bordo del buque de 
investigación científica búlgaro 
científica "Santos Cirilo y Me-
todio" (BIC 421), dice para la 
BTA el comandante del barco, 
el capitán de segundo rango 

Nikolay Danailov.
La tripulación búlgara invita 

a los investigadores argentinos 
a bordo del BIC 421, que atracó 
frente a la estación científica 
"Carlini".

El capitán Nikolay Danailov 
les presenta las posibilidades 
que ofrece el barco para la re-
alización de actividades de in-
vestigación científica a bordo. 
Poco antes de despedir a los in-
vitados, regala al grupo argen-
tino una fotografía del barco 
"Santos Cirilo y Metodio" y 
bordados con el logo del Insti-
tuto Antártico Búlgaro. 

"Un maravilloso acontec-
imiento tuvo lugar en nuestro 
buque militar  "Santos Cirilo y 
Metodio", es decir, la visita de 
todos los científicos de la base 
"Carlini" a bordo,  dice el capi-
tán Danailov. Los investiga-
dores se familiarizaron con las 
posibilidades del barco no solo 
como una embarcación para re-
alizar diversas operaciones de 
transporte o carga, sino tam-
bién como una buena infraes-

La Isla de Livingston, 31 de enero de 2024. El ingeniero Tsvetan Parov y una vista desde el glaciar 
Perunika. Foto: Emil Granicharov, BTA tructura científica", destaca él 

también.
"Éste es el resultado de la 

buena cooperación entre Bul-
garia y Argentina a través de 
nuestro embajador en el país, 
Stoyan Mijailov", dice el capi-
tán Danailov. Señala que la co-
operación entre Bulgaria y Ar-
gentina se remonta a más de 30 
años.

El embajador de Bulgaria en 
Argentina, Stoyan Mjailov, dice 
para la BTA que el objetivo de 
la visita a la base "Carlini", que 
funciona durante todo el año, 

es establecer contactos direc-
tos con sus gerentes, tanto civ-
iles como militares. Esto ben-
eficiará al BIC 421 y preparará 
una buena base para la cooper-
ación entre los científicos búl-
garos y argentinos.

ISLA DE 
LIVINGSTON, 
03-02-2024 

El primer grupo de científi-
cos y logísticos españoles bajan 
del bordo del buque militar de 
investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" y se dirigen 
a la base antártica española 
"Juan Carlos I", que se encuen-
tra en la isla de Livingston. Los 
científicos antárticos españoles 
desarrollan sus actividades 
de investigación junto con la 
tripulación búlgara a bordo del 
barco.

Antes de la partida de los an-
tárticos españoles, el BIC 421 
entra en la Bahía Sur de la isla 
de Livingston, donde están ubi-
cadas las estaciones "San Cle-
mente de Ocrida" y "Juan Car-
los I". El barco búlgaro regresa 
de una breve visita a la estación 
científica argentina "Carlini" 
en la isla de Rey Jorge.

El barco búlgaro continúa su 
viaje hacia la isla Decepción, 
donde se encuentra la base po-
lar española "Gabriel de Castil-
la", para dejar el segundo grupo 
del equipo científico español.

A principios de este año, BIC 
421 hizo un curso a la isla De-
cepción, donde descarga pro-
visiones y materiales de con-
strucción, que transporta a la 
base polar española "Gabriel 
de Castilla".

ISLA DE 
LIVINGSTON, 
04-02-2024

Una ceremonia conmemora-
tiva en memoria de los explora-
dores argentinos que fallecieron 
en un accidente aéreo en 1976 
en el área del Punto Bernardo, 
las Shetlands del Sur, se lleva 
a cabo en la isla de Livingston. 
A la ceremonia asisten cientí-
ficos y logistas de las expedi-
ciones científicas a la Antártida 
de Bulgaria, España y Argen-
tina.Las primeras palabras son 
dirigidas por el director de la 
Escuela Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov" de Varna, Almirante 
de Flota Prof. Boyan Med-
nikarov, "Hoy estamos juntos 
en esta formación: militares y 
exploradores polares de Argen-
tina, Bulgaria y España. Tres 
naciones hermanas trabajando 
juntas para estudiar el Conti-
nente Blanco. Juntos queremos 
rendir hoMennaje a nuestros 
colegas argentinos que hace 48 
años dieron sus vidas por el 
bien de la ciencia en el estudio y 
la exploración de la Antártida".

El almirante Mednikarov in-
vita al capitán de III rango Lu-
cas Acosta, oficial de la Armada 
Argentina, quien familiariza a 

Antártida, 3 de febrero de 2024. Los científicos de la expedición antártica argentina analizan la 
posibilidad a partir de la próxima temporada de implementar parte de sus proyectos a bordo del 

buque de investigación científica búlgaro "Santos Cirilo y Metodio". 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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los presentes con la cronología 
de los acontecimientos de 1976-
1977.

"El 15 de septiembre de 1976, 
el avión Neptune 2-P-103 del 
Escuadrón de Investigación Na-
val Argentino partió de la Base 
Naval "Río Grande" temprano 
en la mañana para estudiar las 
condiciones del hielo en el Pasa-
je de Drake y las Islas Shetland 
del Sur. La misión es apoyar la 
labor del rompehielos de la Ar-
mada Argentina "General San 
Martín" en la campaña Antárti-
ca de 1976-1977. La tripulación 
está integrada por el coman-
dante Capitán Arnaldo Muto, 
los tenientes Miguel Baraz, 
Carlos Millardo, Claudio Cabut 
y Nelson Villagra, los oficiales 
superiores Reimberto Brizuela, 
Omar Campastrini y Benjamín 
Scesa, y también está el video-
operador del Canal 13 de la TV 
de Ushuaia Rodolfo Rivarola a 
bordo - dice el capitán Acosta 
con una traducción al búlgaro. 
- Horas más tarde, ante la falta 
de comunicación con el avión, 
se decide dar la alarma y enviar 
aviones de búsqueda y rescate. 
El 18 de septiembre de 1976 se 

localizó el lugar del accidente, 
en una de las laderas del Monte 
Bernardo en la isla de  Living-
ston. La información fue confir-
mada el 24 de septiembre por 
otra aeronave con capacidad de 
vuelo a baja altura", continúa el 
capitán argentino.

Según él, el rompehielos de la 
armada argentina "General San 
Martín" fue enviado a la Antár-
tida con la misión de recoger a 
los supervivientes del desastre. 
Llega a la zona de la isla de 
Livingston el 4 de octubre del 
mismo año. El helicóptero del 
rompehielos encuentra restos 
en la zona entre la montaña y 
el glaciar, pero no hubo super-
vivientes. Se ha decidido dirigir 
los esfuerzos a la recuperación 
de los cuerpos de nuestros ca-
maradas y de los restos del 
avión en el verano, añade el 
capitán Lucas Acosta. "En en-
ero de 1977, cuando era verano 
en el hemisferio sur, se organizó 
una compleja operación para re-
cuperar los cuerpos de los tripu-
lantes del avión con la partici-
pación de fuerzas de la Armada 
Argentina y de las fuerzas ter-
restres. La zona de operación 

es de muy difícil acceso: a una 
altura de 150 m y con una pen-
diente de unos 70 grados.

Mientras ayudaba a la misión 
desde el aire, un helicóptero Bell 
UH-1H AE-451 (BELL 212 - 
nota ed.) del Ejército Argentino 
cae en un repentino deterioro de 
las condiciones climáticas y se 
estrelló. Murieron los tres tripu-
lantes: el primer teniente Mario 
García, el teniente Alejandro 
Merani y el sargento mecánico 
de vuelo Ricardo Luis Segura", 
dice también el oficial argen-
tino.

El capitán Acosta destaca que 
el accidente del helicóptero 
junto con la caída del avión se 
convierte en la mayor tragedia 
en la historia de la presencia 
argentina en la Antártida. "En 
consecuencia, se ha decidido 
suspender la operación de re-
cuperación de los cuerpos. Los 
tripulantes del avión Neptune 
de la Armada Argentina, junto 
a los compañeros del helicópte-
ro BELL 212 del Ejército Ar-
gentino, siguen siendo eternos 
guardianes del territorio antár-
tico y un brillante ejemplo de 
camaradería en el cumplimiento 
del deber, sacrificando lo más 
valioso: sus vidas", dice el capi-
tán Lucas Acosta.

En su discurso, el embajador 
de Bulgaria en Argentina, Stoy-
an Mijailov, afirmó que el acci-
dente del avión Neptune el 15 
de septiembre de 1976 y la pos-
terior pérdida del helicóptero 
BELL en enero de 1977, junto 
con sus tripulaciones, unos 
meses después, fue una gran 
tragedia. "Hoy, nosotros, los 
búlgaros, lamentamos la pér-
dida de la nación argentina y es 
un honor para nosotros poder 
rendir hoMennaje a los héroes 

Foto: Kiril Kandilarov, archivo personal

argentinos caídos", añade el 
diplomático.

"Me siento en un estado es-
pecial en esta belleza de la 
Antártida, en la isla de Living-
ston, donde lamentablemente la 
majestuosa naturaleza ha cob-
rado la vida de 14 exploradores 
antárticos - comenta en su dis-
curso el jefe de la expedición 
antártica búlgara, el profesor 
Jristo Pimpirev. – Los científi-
cos argentinos volaron en este 
avión да остане само Lock-
heed P-2 Neptune por la ciencia, 
por la paz y por el futuro de la 
humanidad. Lamentablemente 
perdieron sus vidas, pero vol-
aron hacia el sol. El sol que está 
representado en los restos de 
este avión. Gloria eterna a estos 
héroes. Nunca los olvidaremos", 
afirma el profesor Pimpirev.

ISLA DECEPCIÓN, 
04-02-2024 

El buque de investigación 
científica militar búlgaro "San-
tos Cirilo y Metodio"  ayuda 
a las bases antárticas españo-
las "Juan Carlos I" en la isla 
de Livingston y "Gabriel de 
Castilla" en la isla Decepción, 
transportando a los científicos y 
especialistas en logística espa-
ñoles. El barco transporta hoy 
el segundo grupo de explora-
dores antárticos españoles hasta 
la base polar "Gabriel de Cas-
tilla" en la isla Decepción.

A la llegada del BIC 421 a la 
costa de la isla  Decepción el 
equipo búlgaro está recibido por 
el comandante de la estación 
española "Gabriel de Castilla", 
Ángel Prado. Invita a nuestros 
antárticos a la base, donde se 
reúnen los equipos de las dos 
nacionalidades.

"Es un placer pasar tiempo 
con vosotros. Quiero resaltar la 
ayuda que nos habéis brindado 
durante estos dos años, desde 
que conozco a Nikolay (Capitán 
Nikolay Danailov - nota ed.). 
Su barco también es valioso 
para nosotros y necesitamos su 
ayuda. Entiendo que os váis en 
una semana. Esto no es una bue-
na noticia para nosotros porque 
necesitamos vuestra ayuda", 
dice el comandante Prado. Él 
agradece a la tripulación búl-
gara por la asistencia prestada 
en Nochevieja al yate de motor 
en apuros "El Doblón" y por 
el recorrido del BIC 421 para 
descargar víveres y materiales 
de construcción para la base 
polar española "Gabriel de Cas-
tilla".

"Esperamos que nuestra co-
operación en la Antártida con-
tinúe durante muchos años más. 
Cuanta más gente estamos aquí 
juntos, tanto mejor", añade el 
comandante Ángel Prado. 

El jefe de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara, Prof. Jristo 
Pimpirev, hace entrega a sus 
colegas españoles de una placa 
del Instituto Antártico Búlgaro 

y de su libro "Diarios de la An-
tártida" traducido al español. El 
director de la Escuela Superior 
Naval "N. Y. Vaptsarov" en Var-
na, el Almirante de la Flota Prof. 
Boyan Mednikarov entrega a la 
base española una placa de la 
Universidad. El director general 
de la BTA, Kiril Valchev, pre-
senta el número especial de la 
revista LIK dedicado al primer 
viaje del barco búlgaro a la An-
tártida. El equipo antártico es-
pañol entrega a sus compañeros 
búlgaros una placa con el logo 
de la estación polar española.

Posteriormente, el equipo de 
la Real Sociedad Geográfica 
de España, encabezado por el 
físico e investigador español 
Prof. Javier Cacho, inspecciona 
la base ballenera abandonada de 
la isla Decepción. Entre ellos 
se encuentran el embajador de 
Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, y el almirante Prof.  
Boyan Mednikarov.

Después de la visita a la es-
tación española "Gabriel de 
Castilla", el BIC 421 se dirige a 
la base búlgara "San Clemente 
de Ocrida".

Foto: Kiril Kandilarov, archivo personal



108     LIK  2024 LIK  2024     109  

ISLA DE LIVINGSTON, 
05-02-2024

El último grupo de la 32ª Expe-
dición Antártica Búlgara llega a 
la isla de Livingston. Entre ellos 
se encuentran el jefe de la expe-
dición antártica nacional, Prof. 
Jristo Pimpirev, el embajador de 
Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, el director de la Escuela 
Superior Naval "N. Y. Vaptsarov", 
el almirante de flota Prof. Boyan 
Mednikarov, el director general 
de la Agencia de Noticias Búl-
gara Kiril Valchev, el médico Dra. 
Sevdalina Mihailova, Iglika Tri-
fonova, Liubov Kostova y la pe-
riodista Maria Cherneva. Antes de 
ello realizan una breve visita a la 
estación polar española "Gabriel 
de Castilla", ubicada en la isla De-
cepción.

El grupo fue recibido por sus 
compañeros en la costa de la isla 
de Livingston tradicionalmente 
con pan, sal y miel. Juntos se di-
rigen a la estación búlgara "San 
Clemente de Ocrida".

La Dra. Sevdalina Mihailova, 
comparte para la BTA que sus im-
presiones de la acogida son muy 

agradables y cálidos. "La casita 
(base búlgara - nota del editor) es 
increíble, como una cabaña. Así 
es como me la imaginaba", añade 
ella.

ISLA DE LIVINGSTON, 
07-02-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" ayuda a los antárticos 
españoles a establecer un campa-
mento español en la península de 
Bayes, al oeste de la isla de Living-
ston. En vísperas del 7 de febrero 
en la Bahía Sur de la isla de  Liv-
ingston el barco búlgaro carga ma-
teriales para actividades científicas 
en la península, de difícil acceso y 
poco explorada, desde la estación 
antártica española "Juan Carlos I".

En una entrevista para la BTA, 
el comandante del barco, el capi-
tán de II rango Nikolay Danailov, 
habla sobre la operación espe-
cial del BIC 421 para transferir y 
descargar materiales en la penín-
sula de Bayes, que continúa hasta 
el momento. "Gracias a la buena 
cooperación búlgaro-española en 
el continente helado, seguimos 

prestando asistencia a la base es-
pañola "Juan Carlos I": anoche 
recibimos entre 7 y 8 toneladas 
de material, que transportaremos 
a la parte occidental de la isla de 
Livingston, península de Bayes, 
dice el capitán. - Dentro de aproxi-
madamente un día realizaremos la 
descarga, donde nuestros colegas 
de España abrirán su campamento 
en la península", añade el capitán 
Danailov.

Según el capitán búlgaro, es inte-
resante que este año los científicos 
españoles cuentan exclusivamente 
en la ayuda del barco búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio"para 
establecer un campamento. "An-
teriormente todo se hacía con 
otros barcos españoles", explica 
el capitán. Según sus palabras, por 
primera vez se alojarán en el cam-
pamento más de 10 científicos an-
tárticos del programa polar espa-
ñol, y explicó que a ellos se unirán 
dos científicos búlgaros: el profe-
sor asociado Dr. Docho Dochev y 
el profesor asociado Dr. Liubomir 
Metodiev. Harán investigaciones 
en el campo de la paleontología.

"Estoy orgulloso de que continúa 
la actividad conjunta búlgaro-es-
pañola en la Antártida y el estudio 
común de la isla de Livingston", 
comenta el capitán Nikolay Dan-
ailov.

Los científicos búlgaros Dr. Do-
cho Dochev y Dr. Liubomir Me-
todiev llegan a la base antártica 
búlgara "San Clemente de Ocrida" 
con el cuarto grupo de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara.

ISLA DE LIVINGSTON, 
08-02-2024

"El objetivo de nuestro proyecto 
es realizar investigaciones pale-
ontológicas y estratigráficas (es-
tudio de capas y estratificaciones 

Antártida, 4 de febrero de 2024. El buque de investigación militar búlgaro apoya las bases antárticas 
españolas "Juan Carlos I" en la Isla de Livingston y "Gabriel de Castilla" en la Isla Decepción, 

transportando a científicos y logísticos españoles. El director general de BTA, Kiril Valchev, regala el 
número especial de la revista LIK dedicado al primer viaje del barco búlgaro a la Antártida. 

Foto: Emil Granicharov, BTA

de rocas - nota ed.) en la parte 
más occidental de la península 
de Bayes", cuentan ante la BTA 
los paleontólogos el profesor 
asociado Dr. Docho Dochev y el 
profesor asociado Dr. Liubomir 
Metodiev.

Intentarán cortar las rocas más 
antiguas que están expuestas en 
esta zona y describir las secuen-
cias de rocas capa por capa. Los 
investigadores planean tomar 
muestras de cada capa. "Princi-
palmente recolectaremos fósiles 
que nos mostrarán la edad de 
las rocas en las que los encon-
tramos", precisan los científicos 
búlgaros.

"Realizaremos estudios geo-
químicos de las muestras recogi-
das y también intentaremos hacer 
interpretaciones paleontológicas: 
cuál era la salinidad del mar, la 
temperatura del agua, qué con-
diciones de vida tuvieron los 
organismos antiguos", explica el 
profesor asociado Metodiev.

 El profesor asociado Dochev 
a su vez explica ante la BTA que 
las rocas de la península de Bayes 
son principalmente sedimentari-
as, es decir, se formaron en una 
cuenca de agua. "Paralelamente 
a su formación, también hubo 
actividad volcánica que condujo 
a la formación de rocas volcáni-
cas. Toda la isla está formada por 

rocas sedimentarias y volcáni-
cas, que deberían tener la misma 
edad", añade él. Según él, la pres-
encia de este tipo de rocas signifi-
ca que la Antártida no siempre ha 
sido un desierto helado. "Cuando 
estas rocas y las erupciones vol-
cánicas asociadas se formaron, 
ya sea bajo el agua o en la super-
ficie terrestre, la península era el 
fondo de una especie de piscina 
cálida", opina el experto.

Los científicos búlgaros 
suponen que la piscina cálida es 
o marina u oceánica.

El profesor Liubomir Metodiev 
afirma que el proceso de recogi-
da de datos es clásico.

"A base de un mapa geológico 
ya elaborado y de datos de pub-
licaciones anteriores, recolect-
aremos sucesivamente muestras 
para hacer una sección geológica 
más grande y luego, en una etapa 
posterior, realizaremos interpre-
taciones mediante métodos de 
laboratorio". "Evaluamos cómo 
es la roca en términos de litología 
(la ciencia de las rocas sedimen-
tarias, nota del editor), tomamos 
muestras de aproximadamente 
100 a 150 gramos, las colocamos 
en sobres especiales, describi-
mos de qué sección y a qué metro 
fueron encontradas: así es como 
procedemos seguidamente", 
cuenta el paleontólogo profesor 

Dochev.
Según los paleontólogos búl-

garos, el estudio se rige por el 
principio del actualismo, intro-
ducido por Sir Charles Lyell. "El 
conocimiento del presente puede 
ayudarnos a ver el pasado y así 
predecir el futuro. Cuando sabe-
mos cómo han sido los cambios 
climáticos en el pasado geológi-
co, podemos predecir cómo serán 
los cambios climáticos en el fu-
turo", dicen ellos.

"Hay una periodización hecha 
en base a la evolución de los seres 
vivos desde hace 250 años. Éste 
es el método mejor, más sencillo 
y más barato para datar las rocas 
sedimentarias", afirma el profe-
sor Metodiev. Según él, es más 
fácil encontrar un fósil, pero es 
difícil encontrar a un experto que 
pueda determinar su edad.

El profesor asociado Dochev 
señala que la península de Bayes 
es la parte más occidental de la 
isla de Livingston, donde se en-
cuentra la base antártica búlgara 
"San Clemente de Ocrida´. "Es 
una península que está muy poco 
ocupada por hielo y nieve. Todas 
las islas, incluso las más peque-
ñas, llevan gorros de hielo y las 
rocas no son visibles. La penín-
sula de Bayes es la zona de la su-
perficie más ancha libre de hielo 
no solo de nuestra isla, sino de 

Antártida, 4 de febrero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA
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todo el archipiélago, lo que of-
rece una oportunidad de trabajo", 
añade el profesor asociado Meto-
diev.

Los paleontólogos también 
hablan de las malas condiciones 
climáticas en la península de 
Bayes. El profesor Lubomir Me-
todiev bromea diciendo que la 
investigación tendrá éxito si la 
naturaleza es piadosa.

"No tenemos comodidades, 
dormiremos en tiendas de cam-
paña durante unos 10 días", rev-
ela el profesor asociado Dochev. 
Según él, los científicos españoles 
tienen dos edificios temporales 
en la base de campo, llamados 
refugios. "En el uno comemos 
y establecemos conexión con la 
base española o con la estación 
búlgara y el barco. El otro refu-
gio se utiliza como laboratorio", 
añade él.

El profesor asociado Docho 
Dochev comparte que hace casi 
30 años, el profesor Jristo Pim-
pirev, líder de la expedición an-
tártica búlgara, fue el primero 
en pisar la península de Bayes. 
"Ha estado dos meses aquí con el 
mismo propósito que el nuestro. 
Hizo rutas geológicas, describió 
secuencias de rocas. Junto con 
el Prof. Vanguelov (el geólogo 
Prof. Dr. Dian Vanguelov de la 
Facultad de Geología y Geo-
grafía de la Universidad de Sofía 
"San Clemente de Ocrida" - nota 

del editor) escriben un artículo 
sobre las condiciones en que se 
encontraban,  cuando existían es-
tos cuerpos de agua". El profesor 
Dochev señala que están pisando 
sobre los cimientos puestos por 
los dos paleontólogos búlgaros e 
intentarán desarrollarlos y obten-
er nuevos resultados, tanto pale-
ontológicos como estratigráficos.

ISLA DE LIVINGSTON, 
09-02-2024

La Agencia Telegréfica Búlgara  
(BTA) abre un Club de Prensa Na-
cional en la Base Antártica Búlgara 
"San Clemente de Ocrida" en la isla 
de Livingston. Al evento asisten el 
director general de la BTA, Kiril 
Valchev, el embajador de nuestro 
país en Argentina, Stoyan Mijailov, 
el jefe de la expedición antártica 
búlgara, profesor Jristo Pimpirev, 
el almirante de flota Boyan Med-
nikarov, el jefe de la Escuela Supe-
rior Naval "N. Y. Vaptsarov".

"Aproveché mi participación en 
la 32ª Expedición Antártica Búlga-
ra, aunque estaba de vacaciones de 
la BTA, para inaugurar con el jefe 
de nuestra expedición, el profesor 
Jristo Pimpirev, el Club Nacional de 
Prensa de la Agencia Nacional de 
Información de Bulgaria en la base 
búlgara "San Clemente de Ocrida " 
en la isla de Livingston de las islas 
Shetland del Sur de la Antártida", 
dice el director general de la BTA, 

Kiril Valchev, quien participa en 
una tercera expedición al conti-
nente helado. Señala que el club 
de prensa de la BTA se encuentra 
en una sala cedida gratuitamente 
por los antárticos búlgaros: un con-
tenedor azul (del color de la BTA), 
en el que hasta ahora se encontraba 
un laboratorio. Sin embargo, él fue 
trasladado al moderno bloque de 
laboratorios recién construido.

"Un Club de Prensa Nacional de 
la Agencia de Información de Bul-
garia en la base antártica búlgara 
no solo tiene un significado sim-
bólico, sino que es otro signo de 
la importante presencia del Estado 
búlgaro en la Antártida, donde se 
encuentran las naciones más desar-
rolladas del mundo", dice también 
Kiril Valchev.

"Me alegro mucho por los perio-
distas, que siempre están presentes 
en casi todas nuestras expediciones 
- dijo el profesor Jristo Pimpirev en 
la inauguración del club de prensa.

- Lo que hacemos aquí en la An-
tártida lo hacemos por Bulgaria, 
por los hijos de nuestros hijos, y la 
gente debe saberlo. La Antártida no 
es un privilegio de solo un puñado 
de personas que han logrado venir 
aquí. Son los periodistas quienes 
mostrarán a los búlgaros y a la gen-

La Isla de Livingston, 5 de febrero de 2024. El Prof. Jristo Pimpirev llega a la base antártica 
búlgara, donde fue recibido por el comandante de la "San Clemente de Ocrida", Kamen Nedkov.  

Foto: Emil Granicharov, BTA

La Isla de Livingston, 5 de febrero de 2024. El 
almirante de flota, Prof. Boyan Mednikarov, ante 

el laboratorio búlgaro en construcción. 
Foto: Emil Granicharov, BTA

te de todo el mundo que estamos 
aquí, que trabajamos, que hacemos 
ciencia global con nuestros colegas 
científicos de Europa y de otros 
países", subraya el profesor Pimpi-
rev. Él desea éxito a los periodistas 
búlgaros y expresa su deseo de via-
jar con la prensa a bordo del barco 
de investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio", como en "Hes-
pérides" hace 15 años. Entonces 
el barco embarcó a 35 periodistas 
de toda España y durante un año se 
habló de España en la Antártida a 
través de los materiales de estos pe-
riodistas, recuerda el profesor.

"Estoy muy entusiasmado con 
este evento y estoy totalmente de 
acuerdo con las palabras de Jristo 
Pimpirev, afirma el embajador de 
Bulgaria en Argentina, Stoyan Mi-
jailov. - Os felicito por lo que habéis 
logrado. Es único", añade él. Según 
sus palabras, la apertura de un club 
de prensa nacional es un logro no 
solo para el periodismo búlgaro, 
sino también para todos los búlga-
ros que no saben lo que sucede tan 
lejos, a más de 20 mil kilómetros 
de nuestro país. Según el emba-
jador Mijailov, ésta es una opor-
tunidad única para mostrar lo que 
hemos logrado, cómo lo hemos lo-
grado, lo que nos ha costado y cuál 

es nuestra posición entre las otras 
naciones antárticas. Señala que el 
evento tiene incluso otro aspecto: 
la nueva generación de periodistas 
tendrá la oportunidad de mostrar 
al mundo este lugar maravilloso. 
El embajador también dice que los 
periodistas de la Antártida también 
son investigadores.

El Club Nacional de Prensa de 
la BTA proporcionará un entorno 
prácticamente adecuado para el 
trabajo de los medios de comuni-
cación en una ubicación conveni-
ente en la costa "búlgara" de la isla 
de Livingston. En una sala clima-
tizada con mesas y bancos, donde 
todos los periodistas búlgaros y ex-
tranjeros que visiten la base podrán 
realizar entrevistas y sesiones in-
formativas con científicos búlgaros 
y extranjeros y preparar materiales 
para sus medios de comunicación 
en un ambiente tranquilo e inde-
pendiente, puesto que en el resto de 
las instalaciones de la base siempre 
hay una tensión, debido a los mu-
chos científicos y especialistas en 
logística que trabajan en diversos 
proyectos científicos.

Una práctica de este tipo ya tiene 
la agencia nacional de información 
argentina TELAM, con la que la 
BTA firmó un contrato y discuti-

mos la asociación en Buenos Aires 
por el camino a la Antártida, recu-
erda el director general de la BTA,  
Kiril Valchev.

En febrero del año pasado, el 
presidente de Argentina de en-
tonces, Alberto Fernández, anun-
cia personalmente, en una de las 
13 bases antárticas argentinas, la 
creación de una oficina de TELAM 
"para dar visibilidad a toda la infor-
mación relacionada con el Conti-
nente Blanco" y "porque es impor-
tante para la Argentina conocer las 
novedades de nuestra Antártida". 
Para ello, TELAM firma un acu-
erdo de cooperación con la Direc-
ción Nacional Antártica (DNA) y 
el Comando Antártico Conjunto 
(CoCoAntar), lo que permitirá "al 
menos a un equipo periodístico de 
TELAM estar presente al sur del 
paralelo 60" en cada campaña an-
tártica de verano. A cambio, TEL-
AM ofrece acceso gratuito a su ser-
vicio de noticias a todas las bases 
argentinas en la Antártida. Esta 
política la continúa el nuevo presi-
dente, Javier Milei, cuya visita hace 
un mes a dos bases argentinas en la 
Antártida fue ampliamente publici-
tada. Por cierto, en la base "Brown" 
se encuentra desde 1972 la primera 
corresponsalía del Programa An-

Foto: Emil Granicharov, BTA
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tártico Nacional de Argentina. 
"La BTA seguirá este ejemplo", 

afirma Valchev. Porque, en reali-
dad se trata de un ejemplo con una 
historia más larga, tanto en el perio-
dismo mundial como en el búlgaro. 
Los diarios de navegantes y explo-
radores de los siglos XVII, XVIII, 
XIX y principios del XX contienen 
prácticamente los primeros "repor-
tajes" sobre la Antártida. Pero en 
el siglo XX queda claro lo impor-
tante que era el papel de los perio-
distas, porque sin ellos no habría 
conocimiento del continente ni de 
la ciencia aquí. El periódico "New 
York Times" envía a un correspon-
sal especial, Owen Peake, con la 
primera expedición antártica de los 
Estados Unidos de América (Los 
EE. UU.) del almirante Russell 
Owen en 1928-1930. Hasta el día 
de hoy, el Programa Antártico de 
los EE. UU. mantiene un periódico 
oficial, "The Antarctic Sun". En 
el rompehielos "Ob", que inicia la 
construcción de las primeras bas-
es antárticas soviéticas "Mirniy", 
"Oasis" y "Pionerskaya" en 1956, 
había un corresponsal y un opera-
dor de fotografía.

Durante su visita al barco de in-
vestigación científica ucraniano 
"Noosfera", el grupo de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara se en-
tera de que en la base ucraniana 

"Akademik Vernadsky" se encuen-
tra un fotógrafo permanente, ac-
tualmente Serguey Glotov.

En la ceremonia conmemorativa 
del buque de investigación cientí-
fica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" en memoria de los ex-
ploradores argentinos que falleci-
eron en un accidente aéreo en 1976 
en la zona de la Punta de Bernardo 
en la isla de Livingston, también 
se rindió hoMennaje a Rodolfo Ri-
varola, el camarógrafo del Canal 13 
de TV de la austral ciudad argen-
tina de Ushuaia, quien viajó en el 
"Neptune 2-P-103" del Escuadrón 
de Investigación Naval Argentino.  

Las expediciones búlgaras a la 
Antártida también tienen una larga 
tradición de participación de perio-
distas. Ya en la segunda expedición, 
en 1993-1994, Simeon Idakiev y el 
camarógrafo Nikolay Yotov de la 
Televisión Nacional Búlgara (BNT) 
llegan a la isla Rey Jorge. El primer 
periodista que llega a la base an-
tártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida", es Elena Yoncheva, en la 
tercera expedición en 1994-1995, 
junto con el operador de BNT, 
Nikolay Petrov.

En la cuarta expedición en 1995-
1996 de nuevo participa un cama-
rógrafo de la BNT, Emiliyan Dinov, 
y en la quinta expedición en 1996-
1997 participa Kamelia Stancheva 

del periódico "Continente".
Otros 30 periodistas, camaró-

grafos, fotógrafos y escritores han 
participado a lo largo de los años 
(algunos de ellos varias veces) en 
las expediciones.

Los periodistas, incluidos en 
las expediciones, además de los 
primeros: Simeon Idakiev, Elena 
Yoncheva y Kamelia Stancheva, 
son Albena Vodenicharova de 
la BNT, Blagoi Tsitselkov de la 
Nova TV, Gueorgui Toshev de la 
bTV, Ekaterina Boncheva de Me-
diapool, Zhivko Konstantinov de 
la Nova TV y Euronews Bulgaria, 
Kiril Valchev de Darik Radio y 
la BTA, Konstantin Karaguyozov 
de la BTA, Marina Velikova de la 
BNR, Maria Cherneva de la BNT, 
Plamen Enchev del periódico 
"Trud", Tania Sotirova de la BNT, 
Tsvetelina Atanasova de la BNT.

En el continente helado también 
estuvieron los operadores, además 
de los primeros: Nikolay Yotov y 
Nikolay Petrov, Blagoi Momchilov 
de la Nova TV, Emil Granicharov 
de la BTA, Emilian Dinov de la 
BNT, Nikolai Kanev de la Nova 
TV, Rumen Vasilev, Velizar Milen-
kov de la BNT, Rumen Kanchev 
de la BNT, Anna Andreeva de la 
BNT, Elenko Kasaliyski.

Los fotógrafos incluidos en las 
expediciones búlgaras a la An-
tártida son Vania Saralieva, Zafer 
Galibov, Iglika Trifonova, Milena 
Marincheva, Nedelcho Hazarba-

La Isla de Livingston, 9 de febrero de 2024. 
La Agencia de Noticias Búlgara inaugura un 
Club Nacional de Prensa en la base antártica 
búlgara "San Clemente de Ocrida" en la Isla de 
Livingston. Al evento asistieron: el Almirante 
de Flota, Prof. Boyan Mednikarov, el Director 
General de la BTA, Kiril Valchev, el jefe de 
la expedición, el Prof. Jristo Pimpirev, el 
Embajador de Bulgaria en Argentina, S. E. 
Stoyan Mijailov. 
Foto: Emil Granicharov, BTA

sanov, Niki Davidov, Svilen Panay-
otov y Yana Kiselova. Los escri-
tores son Boyan Biolchev, Izabela 
Shopova y Liudmila Filipova.

"A partir de ahora el periodismo 
búlgaro debe aprovechar lo logrado 
por sus colegas más bien con el 
entusiasmo personal y fondos in-
dividuales asegurados, que con el 
apoyo sistemático de Bulgaria y sus 
medios de comunicación", señala 
el director general de la BTA, Kiril 
Valchev.

Siguiendo el ejemplo de otras 
agencias como France Press (cuyo 
material sobre su equipo antártico 
fue publicado por la BTA durante 
esta temporada científica), la agen-
cia nacional de noticias de Bulgaria 
ya está dando su contribución, gra-
cias al apoyo gratuito del barco de 
investigación científica búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio" y de la 
base búlgara "San Clemente de 
Ocrida" con los locales previstos 
para los clubes de prensa nacion-
ales, que se suman a los 30 que hay 
en toda Bulgaria y a los 6 fuera del 
país, en los países vecinos y en los 
países con unas comunidades búl-
garas grandes.

La BTA tiene un enviado en el 
buque de investigación científica 

búlgaro "Santos Cirilo y Meto-
dio" en la Antártida - Emil Gran-
icharov, quien envía su registro de 
vídeo del barco con la posibilidad 
de que los materiales puedan ser 
utilizados por todos los medios de 
comunicación, y lo hacen no solo 
en Bulgaria, sino también en todo 
el mundo: el último ejemplo son 
las publicaciones detalladas de la 
BTA en los medios argentinos, con 
motivo del acto de hoMennaje del 
barco búlgaro a los soldados antár-
ticos argentinos caídos.

La BTA tuvo su corresponsal, 
Konstantin Karaguiyozov, tam-
bién en el histórico primer viaje 
de la expedición anterior a finales 
de 2022 y a principios de 2023. Él 
transmitía en  cada uno de los 127 
días de la expedición sus noticias 
en texto, videos y fotografías sobre 
la investigación científica durante 
todo el viaje (incluso a través del 
Océano Atlántico en ambas direc-
ciones) y durante toda la estancia 
en la Antártida.

Gracias a sus corresponsales en 
dos expediciones antárticas con-
secutivas, la BTA figura entre los 
primeros resultados en una búsque-
da en Google del término Corre-
sponsal en la Antártida.

En junio de 2023, la BTA publicó 
un número de la revista LIK "A la 
Antártida y de vuelta bajo la ban-
dera búlgara" en búlgaro e inglés, 
dedicado íntegramente a la expe-
dición histórica. También se está 
considerando la posibilidad de pub-
licar un nuevo número de la revista 
LIK en búlgaro, inglés y español, 
dedicado a los proyectos científicos 
de la actual expedición, porque así 
la BTA cumple su misión de pro-
mover Bulgaria, presentando una 
de sus caras más bellas: la de la 
ciencia búlgara", afirma el director 
general de la BTA, Kiril Valchev.

ISLA DE LIVINGSTON,
 09-02-2024

"La base búlgara "San Clem-
ente de Ocrida" es quizás una de 
las bases más ecológicas y limpi-
as de toda la Península Antártica 
y, por qué no, de toda la Antárti-
da", afirma en una entrevista para 
la BTA el jefe de la expedición 
antártica nacional, el profesor 
Jristo Pimpirev. 

"Nuestra querida base "San 
Clemente de Ocrida" existe des-

Foto: Emil Granicharov, BTA
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de hace 30 años. Aquí trabajan 
cada año exploradores polares, 
científicos, constructores y espe-
cialistas en logística búlgaros", 
señala el profesor. Añade que 
antes de la adquisición del buque 
de investigación "Santos Cirilo y 
Metodio", que se encuentra en su 
segundo viaje a la Antártida, la 
base había quedado "enterrada" 
bajo la basura.

"Sentía vergüenza ante los in-
spectores del Consejo Consultivo 
del Tratado Antártico, que vienen 
a menudo, a ver los barriles en 
los que los guardábamos", señala 
Jristo Pimpirev.

"Habíamos recogido 300 bar-
riles oxidados, en peligro de que 
se rompieran y contaminaran el 
medio ambiente más limpio de 
nuestra Tierra. Con el barco, to-
dos estos barriles fueron a Bul-
garia para ser desguazados", 
añade el profesor Pimpirev.

"La dirección de la Escuela 
Superior Naval y el mando del 
barco de investigación científica 
tratan con extrema seriedad las 
cuestiones de la protección del 

medio ambiente", afirma el di-
rector de la Academia Naval de 
la Escuela Superior Naval "N. 
Y. Vaptsarov", almirante de flota 
Prof. Boyan Mednikarov, y añade 
que el cumplimiento de los req-
uisitos del Convenio Internac-
ional "Marpol" es un problema 
fundamental para la navegación 
y la industria marítima.

"Ya tenemos solicitudes de var-
ias bases en la zona para trans-
portar sus residuos en el barco 
búlgaro, informa el profesor 
Jristo Pimpirev. Dependiendo del 
tiempo que tengamos libre para 
apoyar la investigación antártica 
búlgara, también ayudaremos a 
las otras bases", añade él.

SOFÍA, 
09-02-2024 

Alumnos de la 6ª Escuela Pri-
maria de la ciudad de Sofía, se 
encuentran entre los primeros en 
ser admitidos en la base búlgara 
en la Antártida. Esto sucede a 
través de un enlace de vídeo con 
científicos del buque de investi-

gación científica "Santos Cirilo y 
Metodio".

El capitán Nikolay Danailov 
explica que el barco se encuentra 
actualmente frente a la base an-
tártica búlgara en la bahía y que 
dentro de los marcos de unos 40 
días de trabajo en el continente 
helado realizarán muchas activi-
dades conjuntas. Señala que su 
tripulación está formada por 34 
militares. "Me atrevo a decir que 
éste es el primer barco militar 
búlgaro que llega a la Antártida 
y a la Antártica, y estoy muy or-
gulloso de formar parte de esta 
tripulación", afirma el capitán.

El prof. Pimpirev también dio 
la bienvenida a los alumnos de 
la Sexta Escuela, donde, según 
él, han pasado siete años de su 
vida. Dice que ahora mismo hace 
menos 30 grados. El investigador 
muestra uno de los edificios prin-
cipales de la base búlgara en la 
Antártida y señala que ahora se 
está construyendo un nuevo labo-
ratorio científico que "albergará 
a científicos que alcanzarán las 
cimas científicas mundiales".

"Porque la Antártida es el labo-
ratorio natural al aire libre más 
grande del mundo. Aquí es don-
de se realizan los mayores des-
cubrimientos para la humanidad. 
Aquí encontramos pruebas del 
calentamiento de nuestro plan-
eta", cuenta el profesor Pimpirev.

La Isla de Livingston, 11 de febrero de 2024. El 
Profesor asociado Boris Tsankov, consultor para 
la construcción de una nueva tubería de agua en 
el área de la Estación Antártica Búlgara "San 
Clemente de Ocrida". 
Foto: Emil Granicharov, BTA

SOFÍA, 
10-02-2024 

Podemos presumir de haber 
completado con éxito la segunda 
misión polar de nuestro buque de 
investigación militar "Santos Cirilo 
y Metodio", anuncia el profesor 
Jristo Pimpirev. 

Después de una misión de 40 
días, el barco "Santos Cirilo y Me-
todio" se está preparando para izar 
anclas y zarpar hacia el continente, 
explica el profesor Pimpirev. Según 
él, entre los mayores logros está el 
laboratorio científico casi termina-
do, para el cual se transportaron 80 
toneladas de materiales.

También se han finalizado los 12 
proyectos científicos implementa-
dos en el marco del Programa Na-
cional de Investigación Polar. Jris-
to Pimpirev también informa que 
los científicos trabajaron en unas 
condiciones bastante difíciles: 
condiciones desfavorables del 
mar y del hielo.

"También apoyamos a muchas 
expediciones extranjeras", añade el 
profesor Pimpirev.

A la partida del buque de inves-
tigación militar "Santos Cirilo y 
Metodio" desde la isla de Living-
ston hasta el estrecho de Drake, el 
comandante, el capitán de II rango 
Nikolay Danailov, agradeció a la 
tripulación por su dedicación y tra-
bajo en equipo.

ISLA DE LIVINGSTON, 
11-02-2024

Una nueva ruta de conducción 
de agua se está construyendo en la 
zona de la estación antártica búl-
gara "San Clemente de Ocrida". 
Este año construimos y pusimos 
en funcionamiento los primeros 
150 metros de la nueva tubería de 
agua. Está pendiente la finalización 

La Isla de Livingston, 12 de febrero de 2024. Petar Sapundzhiev, doctor en electrónica, ingeniero 
en la base antártica búlgara "San Clemente de Ocrida" desde hace cinco años, presenta el 

dispositivo funcional para el registro de imágenes y el proceso de creación de un sistema de 
medición para informar sobre los parámetros atmosféricos de los glaciares.

Foto: Emil Granicharov, BTA

y puesta en funcionamiento de la 
segunda mitad del acueducto, lo 
que seguramente ocurrirá al final 
de la actual 32ª Expedición Antár-
tica Búlgara, según declaró en una 
entrevista para la BTA el profesor 
Boris Tsankov, consultor en la con-
strucción del acueducto.

"En la base polar búlgara "San 
Clemente de Ocrida", las princi-
pales actividades que se realizan 
son las investigaciones científicas. 
Para que se lleven a cabo de una 
forma sostenible, es necesario con-
tar con una estructura científica 
edificada y de buen funcionami-
ento. El acueducto de agua potable 
es una de las partes importantes de 
esta infraestructura. El suministro 
de agua potable en la base significa 
paz y comodidad para quienes tra-
bajan y viven allí", afirma el profe-
sor Tsankov. 

"Desde el año pasado estoy tra-
bajando en la sustitución de la 
tubería de agua existente, que es 
una manguera de goma que se ex-
pande cuando se abre la base y se 
retrae cuando se cierra, de pequeño 
diámetro, con juntas metálicas, y 
cuando las temperaturas caen bajo 
el cero grados, el agua se congela, 

lo que causa incomodidad a los ex-
ploradores polares", cuenta el ex-
perto.

Añade que la nueva tubería de 
agua está colocada en un terreno ir-
regular y rocoso.

El agua se extrae de un arroyo 
alimentado por un glaciar. Se trata 
de una fuente inagotable de agua, 
ya que en las 32 expediciones ante-
riores a la Antártida no se observó 
el retroceso del glaciar hacia arriba, 
lo que es un requisito previo para 
un suministro sostenible de agua, 
explica el profesor Tsankov.

Según él, la construcción del 
nuevo acueducto tiene valor cientí-
fico y educativo. El valor científico 
se expresa principalmente en la 
forma de reforzar y en la forma de 
tender las tuberías. Aquí el terreno 
es radicalmente diferente al que 
estamos acostumbrados a ver en 
Bulgaria. Ahí tenemos el llamado 
Punto de congelación: profundidad 
por debajo de la cual no podemos 
esperar que el agua se congele. 
Aquí en la Antártida al menos yo 
no sé que exista alguno. Aunque 
podamos excavar este terreno pe-
dregoso, no encontraremos este 
"punto de congelación", y por eso 
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en todas las bases, incluida la nues-
tra, las tuberías de agua se colocan 
por el terreno, explica también el 
profesor Tsankov.

ISLA DE LIVINGSTON, 
12-02-2024

 "Mi sueño es tener una infrae-
structura de sistemas de medición 
que cubran el máximo número de 
parámetros de nuestro entorno y 
que rastreen el comportamiento de 
los glaciares". Eso está contando 
en una entrevista para la BTA Petar 
Sapundzhiev, doctor en Ingeniería 
Electrónica, quien ha sido inge-
niero en la Base Antártica Búlgara 
(BAB) "San Clemente de Ocrida". 
Presenta el dispositivo de trabajo 
para el registro de fotogramas y el 
proceso de creación de un sistema 
de medición para leer los parámet-
ros atmosféricos de los glaciares.

El Dr. Petar Sapundzhiev mues-
tra el primer prototipo instalado 
para recopilar información visual 
a través de fotogramas. Según él, 
hizo la electrónica que controla el 
funcionamiento de la cámara para 
que funcione de forma autónoma 

durante todo el año. "Esta elec-
trónica apaga la cámara y la en-
ciende cuando necesita tomar una 
foto". El dispositivo funciona con 
energía solar mediante un sistema 
fotovoltaico. "Durante los meses 
luminosos del año, la batería está 
cargada. Todo está calculado para 
que pueda funcionar durante los 
largos y oscuros meses del invi-
erno", añade el Dr. Sapundzhiev.

La caja en la que se ubica la cá-
mara es de aluminio y está cerrada 
herméticamente. "Es muy impor-
tante que esté seca, porque si no, 
a bajas temperaturas se produce 
condensación en el cristal y se al-
tera el metraje", apunta el ingenie-
ro. El Dr. Sapundzhiev añade que 
hay dos cables acondicionadores 
que conectan la cámara a otra caja 
herméticamente cerrada donde se 
almacenan los datos recopilados. 
"La siguiente etapa del proyecto es 
recibir las imágenes de forma re-
mota", afirma el Dr. Sapundzhiev. 

En la estación búlgara, el Dr. 
Petar Sapundzhiev muestra en 
unos segundos cómo se ven las 
imágenes del glaciar, recopiladas 
durante siete meses. "Con este mé-

todo de investigación vemos el gla-
ciar desde un punto de vista que no 
está a nuestro alcance. El glaciar 
se mueve muy lentamente, pero 
con estos medios tecnológicos es 
como si pudiéramos atravesar el 
tiempo de otra manera." Según él, 
los movimientos de los puntos car-
acterísticos del glaciar se pueden 
cuantificar si se determinan los 
factores de escala de las imágenes. 
Según sus palabras, el lugar donde 
está colocada la cámara fue elegi-
do especialmente porque está bien 
ventilado y no acumula nieve.

"La próxima versión está he-
cha de acero inoxidable especial-
mente seleccionado. El dispositivo 
contiene una carcasa hermética 
donde se ubica la cámara", dice 
el ingeniero sobre el segundo dis-
positivo en el que está trabajando. 
Es un sistema de medición para 
medir parámetros atmosféricos: 
presión atmosférica, temperatura, 
humedad, iluminación. Los cables 
conectan la electrónica a la lente 
con la así llamada caja de servicio 
que funciona con energía solar y 
que sirve para almacenar los da-
tos recopilados", afirma el Dr. Sa-
pundzhiev.

El ingeniero dice que con la ap-
ertura de la BAB, los científicos 
están colocando un soporte de 
madera en la parte más dinámica y 
fracturada del glaciar cercano. "Le 
instalamos un GPS y dejamos que 
mida su posición durante semanas. 
De esta manera se puede determi-
nar el movimiento del glaciar sobre 
el que está montado el soporte".

Según él, ésta es la forma más 
precisa de medir el movimiento, 
y Sapundzhiev también señala sus 
deficiencias. "La batería que ali-
menta el GPS se debe reemplaza 
en pocos días". La unidad no se 
puede dejar funcionando durante 
el invierno debido al empeorami-
ento de las condiciones climáticas 

Comodoro Rivadavia, 16 de febrero de 2024. Foto: BTA

en la isla de Livingston.
"Estoy dando los primeros pasos 

para analizar estos datos mediante 
un método de análisis de mov-
imiento de los fluidos. Mi objetivo 
final es crear un dispositivo más 
moderno y resistente a la intem-
perie que esté disponible durante 
todo el tiempo y que las imágenes 
tomadas se utilicen en el futuro. Al 
ver cómo se desarrollan los mé-
todos de análisis, creo que dentro 
de diez años la nueva generación 
de científicos tendrá una idea de 
qué información extraer de estas 
imágenes", comparte el Dr. Petar 
Sapundzhiev.

Según él, la Antártida es uno 
de los lugares más sorprendentes 
para la investigación, porque se 
ha preservado la interrelación en-
tre los distintos ecosistemas. "Para 
comprender los procesos gener-
ales, debemos examinar cada el-
emento de este conjunto por sepa-
rado. Combinando los sistemas 
de medición, a partir de los datos 
obtenidos podemos comprender 
mejor el comportamiento del gla-
ciar y cómo va cambiando", cuenta 
el ingeniero de la Base Antártica 
Búlgara.

SOFÍA / ISLA DE 
LIVINGSTON, 

13-02-2024 

Es muy importante tener una 
política común de los Estados 
miembros de la Unión Europea 
con respecto a las regiones po-
lares, porque son el futuro de la 
humanidad y de nuestro planeta, 
comenta en una entrevista para la 
BTA el profesor Jristo Pimpirev, 
que hoy cumple 71 años, desde el 
bordo del buque de investigación 
científica militar búlgaro "Santos 
Cirilo y Metodio".

En la Unión Europea existe una 
institución especial: el Consejo 
Polar Europeo, del que Bulgaria 
es miembro permanente desde su 
fundación hace 25 años y tiene 
una voz permanente. "Puedo decir 
con valentía que Bulgaria partic-
ipa en la gestión y protección de 
los intereses europeos, sobre todo 
de la Unión Europea, excepto en 
la Antártida y en las regiones po-
lares", afirma el profesor.

A la pregunta qué debería con-
tener un futuro documento sobre 
la política antártica de la UE, se-

ñaló que podría haber una coop-
eración aún más estrecha entre los 
países de la UE en el estudio de las 
regiones polares, específicamente 
de la Antártida. "Tengamos una 
política común", señala.

ISLA DE LIVINGSTON, 
13-02-2024

Continúan los trabajos de con-
strucción del nuevo laboratorio 
científico de la base antártica búl-
gara "San Clemente de Ocrida", 
dijo el comandante de la estación, 
Kamen Nedkov, en una entrevista 
para la BTA. Presenta el proceso 
de construcción de los cimientos 
del edificio, que comenzó durante 
la 31ª expedición búlgara a la An-
tártida. 

"La cantidad de materiales nec-
esarios para la construcción del 
nuevo bloque de laboratorio es de 
unas 80 toneladas", dice Kamen 
Nedkov. Según él, los elementos 
fueron cargados en el barco militar 
de investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" (BIC 421) y 
viajaron 50 días a la isla de Liv-
ingston. "Gracias a nuestro barco, 

La Isla de Livingston, 25 de enero 2024. El buque de investigación científica militar "Santos 
Cirilo y Método" zarpó de la isla de Media Luna y, junto con el sol poniente, fondeó en la bahía 

de la Isla de Livingston, listo para asistir a los científicos de la base antártica búlgara. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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a las dos barcas "Zodiac" y a la 
plataforma de plástico (patalan - 
nota del editor), pudimos descar-
garlos en diez días", especifica el 
comandante de la estación búl-
gara. 

Kamen Nedkov dice que el año 
pasado se trajo cemento y adi-
tivos de cemento para colocar los 
32 fundamentos del edificio del 
laboratorio. En los marcos de la 
misión de este año a la Antártida, 
los constructores búlgaros ensam-
blan los elementos del edificio con 
ayuda de una grúa de cadena de 4 
toneladas. "Vamos subiendo poco 
a poco cada detalle. Esto incluye 
columnas, ventanas, paneles de 
pisos, paredes y techos, paredes 
exteriores e interiores y dos capas 
de madera contrachapada para el 
piso. Entre todas las columnas y 
suelos se colocaron cojines de aire 
para aislarlos", señala el coman-
dante.

Según sus palabras, se espera 
que el próximo año se construyan 
las instalaciones internas y el mo-
biliario del laboratorio, y el equi-
pamiento del laboratorio se instale 
en el tercer año. "Si tenemos la 
oportunidad, comenzaremos el 
proceso de equipamiento el próx-
imo año".

Los próximos dos años serán de-
cisivos y extremadamente impor-
tantes los viajes del BIC 421, sin 
los cuales no tendremos fuerzas 
para construir el nuevo laboratorio 
científico, afirma el comandante 
Nedkov.

14-02-2024

En un enlace de vídeo con el bu-
que de investigación militar búl-
garo "Santos Cirilo y Metodio", 
el Ministro de Defensa de Argen-
tina, Luis Petri, agradeció en nom-
bre del Presidente Javier Milei, 
el Ministerio de Defensa y la Ar-

mada Argentina por el hallazgo de 
los restos del avión de los explora-
dores antárticos argentinos caídos.

En esta ocasión, el Ministro 
Luis Petri conversó con el Emba-
jador de Bulgaria en Argentina, 
Stoyan Mijailov, con el jefe de la 
32ª Expedición Antártica Búl-
gara, Prof. Jristo Pimpirev, el jefe 
de la Escuela Superior Naval "N. 
Y. Vaptsarov", almirante de flota 
Prof. Boyan Mednikarov y con 
el comandante del barco, el capi-
tán de II rango Nikolay Danailov, 
mientras que "Santos Cirilo y Me-
todio" navega a lo largo de las cos-
tas de Argentina en su camino de 
regreso a Bulgaria desde la base 
antártica búlgara "San Clemente 
de Ocrida" en la isla de Living-
ston.

El ministro destaca que este des-
cubrimiento, 48 años más tarde, 
es de extrema importancia. "De 
hecho, aún deben completarse las 
comprobaciones de que efecti-
vamente se trata del avión "Nep-
tuno". Lo que está sucediendo es 
importante para nosotros, espe-
cialmente para las familias de las 
11 personas que fallecieron. Y en 
este contexto expreso mi recono-
cimiento de los estrechos vínculos 
entre nuestros dos países, estamos 
agradecidos por nuestra cooper-
ación y en este caso particular por 
el descubrimiento de los restos de 
"Neptuno". Por lo tanto, aceptad 
una vez más el agradecimiento 
de mi país y del Presidente para 
todos los que hicieron posible el 
descubrimiento", afirma el minis-
tro Petri.

El embajador de Bulgaria en Ar-
gentina, Stoyan Mijailov, afirma 
que la organización de la búsque-
da de los restos y la ceremonia de 
hoMennaje a las víctimas es una 
oportunidad para expresar grati-
tud y respeto por los soldados an-
tárticos argentinos caídos. "De 

hecho, por un lado expresamos 
nuestro reconocimiento a la Ar-
gentina, que tanto nos ha ayudado 
en nuestro esfuerzo por conocer 
el Continente Blanco, pero tam-
bién, cuando alguien está en este 
lugar, entiende que está solo y 
sin la solidaridad de los socios de 
otros países, sin esta familia antár-
tica, cualquiera puede estar entre 
las víctimas", dice el embajador 
Mijailov. Él aprovecha la ocasión 
para agradecer a Argentina por 
todo el apoyo que Bulgaria recibe 
durante todos los años en sus ex-
pediciones antárticas.

El embajador búlgaro destaca 
ante el Ministro de Defensa ar-
gentino que a bordo también se 
encuentra un oficial argentino que 
ayuda compartiendo sus cono-
cimientos sobre la navegación en 
las aguas antárticas. Recuerda que 
el comandante del barco y sus dos 
adjuntos están realizando un curso 
de navegación antártica en Argen-
tina. "Este barco es muy impor-
tante para nosotros, es el primer 
barco de investigación científica 
de Bulgaria que llega a las costas 
de la Antártida para participar 
y contribuir a la exploración del 
Continente Blanco. Y como siem-
pre he dicho y seguiré diciéndolo, 
Argentina, a través de su armada, 
tiene todo un capítulo en la his-
toria de la navegación antártica 
búlgara", subraya el embajador 
Mijailov.

El jefe de la 32ª Expedición An-
tártica Búlgara, Prof. Jristo Pim-
pirev, expresó al Ministro Petri 
su agradecimiento en nombre de 
toda la comunidad antártica y del 
pueblo búlgaro a la Argentina por 
el apoyo durante tantos años.

El Ministro de Defensa argen-
tino señala que la cooperación y la 
solidaridad entre Argentina y Bul-
garia son una tradición.

ANTÁRTIDA, 
15-02-2024

Con una insignia de honor es-
pecial "Por navegar en el Océa-
no Austral", la dirección de la 
Escuela Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov" premia a tres cientí-
ficos antárticos búlgaros por su 
contribución a las expediciones 
al continente helado. Fueron 
honrados el jefe de la Expedición 
Antártica Nacional y director del 
Instituto Antártico Búlgaro, Prof. 
Jristo Pimpirev, el embajador de 
Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, y el director general 
de la Agencia de Noticias Búl-
gara, Kiril Valchev. Las insignias 
de honor fueron entregadas por 
el director de la Escuela Supe-
rior Naval "N. Y. Vaptsarov", 
almirante de flota Prof. Boyan 
Mednikarov, La ceremonia tiene 
lugar a bordo del buque militar 
de investigación científica "San-
tos Cirilo y Metodio".

"Hace años, cuando la Armada 
búlgara participaba en los escua-
drones de la Flota Unida del Mar 
Negro en el Mediterráneo y nues-
tros barcos navegaban hacia el 
cabo Matapán (el punto más me-
ridional de la península de Mani, 
Grecia - nota ed.) y al este del 
mismo, los participantes en estos 
viajes oficiales navales, capata-
ces y marineros llevaban una in-
signia especial llamada "para un 
largo viaje". Fue una distinción 
para un marinero que ha llegado 
muy lejos, dice el almirante de 
flota Prof. Mednikarov. - El año 
pasado, en relación con la prim-
era misión exitosa del BIC 421 en 
el Océano Atlántico, por orden 
mía se creó una insignia similar 
llamada "Para navegar en el Océ-
ano Austral", explica el jefe de la 
Escuela Superior Naval.

Comodoro Rivadavia, 17 de febrero de 2024. En la ciudad argentina se realiza un acto oficial de 
bienvenida al buque de investigación científica atracado "Santos Cirilo y Metodio" BIC 421. 

Foto: Emil Granicharov, BTA

Comodoro Rivadavia "Santos Cirilo y Metodio", el director general de la BTA, Kiril Valchev y Ruzhka 
Nikolova, presidenta de la Fundación Argentino - Búlgara en Buenos Aires, que también representa a 

la Federación de Sociedades Búlgaras creada en 2022 en Argentina.

Según él, la insignia tiene dos 
estatus: operativa y honoraria. 
El estado operativo está asocia-
do con su concesión a cualquier 
miembro de la tripulación del 
barco que haya cruzado con éxito 
el Pasaje de Drake y haya lle-
gado a la Antártida. Se entrega 
a personas que han demostrado 
ser verdaderos marineros. El es-
tatus honorífico está relacionado 
con la contribución de los par-
ticipantes en la implementación 
de actividades de investigación 
científica en la Antártida.

Bulgaria ha llegado dignamente 
a la Antártida, afirma Kiril Val-
chev. "Aquí somos un ejemplo de 
que, cuando exista un deseo entre 
los científicos antárticos búlga-
ros, Bulgaria puede formar parte 
de las naciones más avanzadas 
del mundo en materia de la in-
vestigación antártica". El Direc-
tor General de la BTA desea una 
exitosa continuación de las mis-
iones antárticas de la tripulación 
del buque de investigación mili-
tar "Santos Cirilo y Metodio".
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COMODORO 
RIVADAVIA, 
16-02-2024

Los descendientes de búlgaros 
dan la bienvenida al buque de in-
vestigación científica militar búl-
garo "Santos Cirilo y Metodio" en 
la ciudad argentina de Comodoro 
Rivadavia, donde existe una impor-
tante comunidad de descendientes 
de quienes emigraron de Bulgaria 
hace un siglo. Su compañía lleva el 
mismo nombre que el barco: "San-
tos Cirilo y Metodio".

Entre los invitados se encuentran 
Tsenka Guenova, presidenta de la 
asociación búlgara en Comodoro 
Rivadavia, y Ruzhka Nikolova, 
presidenta de la Fundación Argen-
tino-Búlgara en Buenos Aires, que 
también representa la Federación 
de Asociaciones Búlgaras en Ar-
gentina, creada en 2022. 

El barco atracó a las 21:30 hora 
local el 15 de febrero, asistido por 
un piloto local en la navegación en 
el puerto.

El 16 de febrero por la mañana 
tendrá lugar una ceremonia oficial 
de bienvenida con un programa 

cultural en honor al barco búlgaro, 
a la que también asistirán el alcalde 
de la ciudad, Othar Macharashvili 
el, presidente del consejo munici-
pal, Maximiliano Sampaoli, y el 
vicegobernador de la provincia, 
Gustavo Menna. Después de la cer-
emonia, científicos de la Universi-
dad Nacional de la Patagonia "San 
Juan Bosco", fundada en 1970, 
se reunirán a bordo del barco con 
científicos de la expedición antár-
tica búlgara.

ANTÁRTIDA,
16-02-2024

La Agencia de Noticias Búl-
gara (BTA) ha recibido un premio 
honorífico con motivo del 126º 
aniversario de su fundación. El di-
rector de la Escuela Superior Naval 
"N. Y. Vaptsarov", el almirante de 
flota, Dr. Boyan Mednikarov, en-
trega una placa y un certificado de 
felicitación al director general de la 
BTA, Kiril Valchev. La ceremonia 
tuvo lugar a bordo del buque mili-
tar de investigación científica "San-
tos Cirilo y Metodio".

"Éste es el único momento posi-
ble para felicitar a los empleados 

de la Agencia de Noticias Búlga-
ra, dice el almirante de flota Prof. 
Mednikarov durante la ceremonia 
de entrega de los premios. - En 
nombre de la dirección académica 
de la Escuela Superior Naval, de 
la tripulación del barco de inves-
tigación científica militar y de mí 
mismo, felicito a todo el equipo 
de la BTA con motivo del aniver-
sario", dice también el almirante y 
desea muchos éxitos a la agencia 
nacional de información en su tra-
bajo. "Qué éste sea un regalo sim-
bólico para la agencia con motivo 
de su 126º aniversario".

El director general de la BTA 
Kiril Valchev acepta el premio 
honorífico y agradece al almirante 
profesor Mednikarov. Valchev se-
ñala que la fecha de creación de la 
Agencia de Noticias Búlgara, el 16 
de febrero, es el cumpleaños de Sir 
Ernest Shackleton, un viajero irlan-
dés y explorador de la Antártida. 
Según él, Shackleton nació en 1874 
y hoy se cumple el 150 aniversario 
de su nacimiento. "Lo que la BTA 
y Shackleton tienen en común es la 
curiosidad por el mundo y el deseo 
de descubrimientos", afirma el di-
rector general.

Comodoro Rivadavia, 18 de febrero de 2024. Momentos de la bienvenida del BIC 421 en la ciudad argentina.

En la ceremonia, la dirección de 
la Escuela Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov" entrega la medalla de 
honor especial "Por navegar en el 
Océano Austral" a tres explora-
dores antárticos búlgaros por su 
contribución a las expediciones al 
continente helado. Fueron honra-
dos el jefe de la Expedición An-
tártica Nacional y director del In-
stituto Antártico Búlgaro (IAB), 
Prof. Jristo Pimpirev, el embajador 
de Bulgaria en Argentina, Stoyan 
Mijailov, y el director general de la 
BTA Kiril Valchev.

OCÉANO ATLÁNTICO, 
16-02-2024

Se llevan a cabo dos entrenami-
entos de combate naval a bordo 
del buque de investigación militar 
"Santos Cirilo y Metodio" (BIC 
421). Fueron realizados antes de 
su ingreso al puerto de la ciudad 
argentina de Comodoro Rivadavia, 
ubicada en la provincia de Chubút.

El BIC 421 regresa de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara a la 
Antártida, donde ayudó en las ac-
tividades de investigación y con-
strucción, tanto a nuestro personal 
antártico en la base antártica búlga-
ra "San Clemente de Ocrida" en la 
isla de Livingston, como a nuestros 
colegas polares de España, Argen-
tina, Chile e Inglaterra.

En el primer ejercicio de rescate 
por la borda, se arrojó un maniquí 
al océano. El objetivo de la tripu-
lación es salvar a la persona en 
peligro lo antes posible. Fueron en-
trenados las maniobras, el descenso 
rápido de un bote salvavidas de alta 
velocidad y la prestación de prim-
eros auxilios.

La formación en extinción de in-
cendios a bordo se lleva a cabo en 
dos puntos del barco: en la cubierta 
principal y en la sala de máquinas. 
El partido de emergencia a tiempo 

completo y el grupo de emergencia 
a tiempo completo participan en el 
trabajo de extinción. También se 
llevó a cabo un simulacro educa-
tivo sobre la prestación de primeros 
auxilios médicos a una persona 
dañada por el incendio.

Los dos entrenamientos fueron 
supervisados por el director de 
la Escuela Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov", el almirante de flota 
Prof. Boyan Mednikarov.

 
COMODORO 
RIVADAVIA, 
17-02-2024

Banderas, himnos, gaitas y trajes 
tradicionales búlgaros participaron 
en la ceremonia solemne en honor 
del buque militar de investigación 
científica búlgaro "Santos Cirilo y 
Metodio" en el puerto de la ciudad 
argentina de Comodoro Rivada-
via, donde viven descendientes de 
búlgaros. Por la noche, en el centro 
cultural de la ciudad, en un concier-
to para la tripulación y el grupo de 

la 32ª Expedición Antártica Búlga-
ra ellos interpretan bailes folclóri-
cos búlgaros y canciones populares 
búlgaras, así como tango y milonga 
argentinos.

El barco regresa de la base an-
tártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida" en la isla de Livingston 
en la Antártida y atracó en Como-
doro Rivadavia la tarde del 15 de 
febrero. A la ceremonia en el mu-
elle frente al barco, la mañana del 
16 de febrero, asistieron represent-
antes de la comunidad búlgara, el 
ayuntamiento y la administración 
de la provincia de Chubút, cuya 
ciudad más grande es Comodoro 
Rivadavia. Los herederos de los 
emigrantes búlgaros de hace un 
siglo son unos 2,000, según Tsenka 
Guenova, presidenta de la sociedad 
búlgara de Comodoro Rivadavia, 
que lleva el mismo nombre que el 
barco "Santos Cirilo y Metodio".

Los invitados de Bulgaria son re-
cibidos con gaitas y tambores. Al-
gunos de los invitados, entre ellos 
los niños, van vestidos con trajes 
típicos búlgaros. También hay 22 

Comodoro Rivadavia, 18 de febrero de 2024. El Museo Nacional del Petróleo de Comodoro Rivadavia 
muestra la historia del petróleo desde su creación hace millones de años y su explotación e industrialización 

en la actualidad, con especial énfasis en la epopeya de los descubrimientos en esta ciudad. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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banderas de países de los que hay 
emigrantes y sus sociedades están 
en una federación común, explica 
Tsenka Guenova. La ceremonia ofi-
cial comienza con la interpretación 
de una banda militar del himno 
nacional de Argentina. A continu-
ación suena también el himno na-
cional búlgaro ante la tripulación 
que se encontraba en la cubierta, 
así como ante el resto de los antár-
ticos, entre los cuales el jefe de la 
expedición, el profesor Jristo Pim-
pirev, el embajador de Bulgaria en 
Argentina, Stoyan Mijailov, el jefe 
de la Escuela Superior Naval "N. 
Y. Vaptsarov", el almirante de flota 
prof. Boyan Mednikarov, el director 
general de la Agencia de Noticias 
Búlgara, Kiril Valchev. Intervini-
eron el secretario del municipio 
de Comodoro Rivadavia, Sergio 
Boyer, el vicegobernador de la pro-
vincia de Chubút, Gustavo Menna, 
y el embajador de Bulgaria en Ar-
gentina, Stoyan Mijailov.

El comandante del barco búl-
garo, el capitán de segundo rango 
Nikolay Danailov, entrega a los 
anfitriones placas honoríficas. 
La ceremonia finaliza con un es-
pectáculo de danza de un grupo 

folclórico local y un cartel con la 
inscripción "Bienvenidos" en búl-
garo y español. A continuación, los 
funcionarios locales son los prim-
eros invitados a bordo del barco 
búlgaro y hacen preguntas sobre su 
viaje a la Antártida y los proyectos 
científicos allí. Entre los invitados 
se encuentran el futuro embajador 
de Argentina en Bulgaria, Alejan-
dro Meyer, y Ruzhka Nikolova, 
presidenta de la Fundación Argen-
tino-Búlgara en Buenos Aires, que 
también representa a la Federación 
de Sociedades Búlgaras en Argen-
tina, constituida en 2022. Muchos 
periodistas locales también suben 
al bordo. El barco está abierto para 
visitas durante todo el día y contin-
uará al día siguiente. El concierto 
en honor de la tripulación del bar-
co y de los antárticos búlgaros en 
la sala repleta del Centro Cultural 
de Comodoro Rivadavia incluye 
las actuaciones de "Izlel e Dello 
Jaidutin", "Rufinka bolna legnala", 
"Minka e rano stanala", "Capitán 
Petko Voivoda", "Bre, Petrunko", 
"Pazardzhishka Kopanitsa", "Do-
brudzhanska Syuita", así como 
tango y milonga argentinos.

Una maqueta de cartón del barco 

"Santos Cirilo y Metodio" pasa por 
la escena, regentado por un grupo 
de niños. Finalmente, todos los par-
ticipantes y espectadores del conci-
erto interpretan una danza búlgara. 
Antes del concierto se inauguraron 
en el Centro Cultural dos exposi-
ciones: "La historia de Bulgaria 
a través de los ojos del artista" y 
"32 fotogramas antes de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara: A la 
Antártida y de vuelta con amor, de 
Radka Danailova", cuyo autor es la 
esposa del comandante del barco, el 
capitán de segundo rango Nikolay 
Danailov y que fue presentada por 
primera vez en el Club Nacional de 
Prensa de la BTA en Varna, antes 
de la segunda salida a la Antártida 
del barco búlgaro.

COMODORO 
RIVADAVIA, 
18-02-2024

El jefe de la 32ª Expedición An-
tártica Búlgara, Prof. Jristo Pimpi-
rev, entrega cartas del alcalde de 
Burgas, Dimitar Nikolov, y del rec-
tor de la Universidad de Sofía "San 
Clemente de Ocrida", el Prof. Dr. 
Gueorgui Valchev, con propuestas 
para la asociación de la ciudad ar-
gentina de Comodoro Rivadavia, 
donde viven unos 2,000 descendi-
entes de búlgaros que se mudaron 
hace un siglo. Junto con un grupo 
de la expedición él llegó a la ciu-
dad más grande de la provincia de 
Chubút, en la Patagonia, con el bar-
co científico militar búlgaro "San-
tos Cirilo y Metodio", que regresa a 
Bulgaria desde la base búlgara en la 
isla de Livingston en la Antártida.

El alcalde de Comodoro Rivada-
via, Othar Macharashvili, devuelve 
una carta al alcalde de Burgas en 
la que acepta la propuesta de aso-
ciación y de seguir avanzando para 
el hermanamiento de las dos ciu-
dades. La carta la firmó durante una 

Comodoro Rivadavia, 18 de febrero de 2024. Fotografía desde el 
Museo Nacional del Petróleo de Comodoro Rivadavia. 

Foto: Emil Granicharov, BTA

reunión de los exploradores antárti-
cos búlgaros y de la tripulación con 
la comunidad búlgara en el centro 
de su sociedad, que lleva el mismo 
nombre que el barco "Santos Cirilo 
y Metodio".

La rectora de la Universidad Na-
cional de la Patagonia "San Juan 
Bosco", Prof. Lidia Blanco, tam-
bién acepta la oferta de colabo-
ración con la Universidad de Sofía.

Reuniones con representantes 
del ayuntamiento y de la adminis-
tración de la provincia de Chubút 
tiene una parte del grupo de la ex-
pedición, en el que también par-
ticipan el embajador de Bulgaria en 
Argentina, Stoyan Mijailov, el rec-
tor de la Escuela Superior Naval, 
el almirante de flota Prof. Boyan 
Mednikarov, el director general de 
la Agencia de Noticias Búlgara, 
Kiril Valchev, y otros.

En las conversaciones también 
participan Tsenka Guenova, presi-
denta de la sociedad búlgara de Co-
modoro Rivadavia "Santos Cirilo 
y Metodio", y Ruzhka Nikolova, 
presidenta de la Fundación Argen-
tino-Búlgara en Buenos Aires, que 
también representa a la Federación 
de Sociedades Búlgaras en Argen-
tina, constituida en 2022. Ellas re-
ciben de manos de Kiril Valchev 
la medalla emitida por la Casa de 
la Moneda del Banco Nacional de 

Bulgaria (BNB) con motivo del 
125º aniversario de la BTA, celeb-
rado el año pasado. Las dos se com-
prometen a enviar periódicamente 
noticias de la comunidad búlgara 
en Argentina, que la BTA, publi-
cará en la sección "BG Mundo".

"Decidimos venir aquí por la co-
munidad búlgara de la ciudad. Pero 
ahora ya tenemos muchos amigos 
aquí y con Comodoro Rivadavia 
podemos tener una relación muy 
estrecha. Al igual que Comodoro 
Rivadavia, Burgas es un puerto con 
una refinería de petróleo y también 
una ciudad universitaria, ya que en 
Burgas se encuentra una sucursal 
de la Universidad de Sofía", señala 
el profesor Jristo Pimpirev.

"Esta visita demuestra la impor-
tancia de la comunidad búlgara en 
Comodoro Rivadavia, así como 
la importancia del futuro herma-
namiento con Burgas", afirmó el 
vicegobernador de la provincia de 
Chubút, Gustavo Menna, en rueda 
de prensa conjunta con los repre-
sentantes búlgaros. 

El presidente de la Agencia de 
Conocimiento para el Crecimiento 
y el Desarrollo de Comodoro Ri-
vadavia, Rubén Zárate, afirma que 
esta visita brinda la oportunidad no 
solo de compartir recuerdos, sino 
también de un futuro junto con la 
comunidad búlgara local en la ciu-

dad.
El embajador de Bulgaria en Ar-

gentina, Stoyan Mijailov, destaca 
el fuerte deseo de Bulgaria de pro-
fundizar y ampliar los vínculos 
con Comodoro Rivadavia. "Ten-
emos una maravillosa oportunidad 
de lograrlo a través del barco, que 
es un símbolo de oportunidades. 
Además, contamos con esta base 
sólida, que es la asociación búlgara 
"Santos Cirilo y Metodio" con el 
mismo nombre que el barco. La 
cálida bienvenida que tenemos es 
una señal del fuerte deseo de tra-
bajar juntos", afirma el embajador 
Mijailov.

El futuro embajador de Argentina 
en Bulgaria, Alejandro Meyer, ex-
presa el deseo de la Cancillería ar-
gentina de desarrollar y profundizar 
las relaciones con Bulgaria en la 
Antártida, que, en sus palabras, 
constituyen una de las conexiones 
más importantes entre ambos país-
es. "Quiero felicitaros por todo lo 
que estáis haciendo en la Antártida 
y por todo lo que está haciendo la 
comunidad búlgara en esta ciudad", 

Comodoro Rivadavia, 18 de febrero de 2024. 
Fotografía desde el Museo Nacional del 

Petróleo de Comodoro Rivadavia. 
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dice Alejandro Meyer.
El jefe de la Academia Superior 

Naval, Almirante de la Flota, Prof. 
Boyan Mednikarov agradeció al 
pueblo marítimo de Argentina. "En 
estas dos expediciones del barco 
búlgaro a la Antártida tuve la opor-
tunidad de contactar con muchos 
de ellos y quiero expresarles nues-
tro especial y más sincero agradec-
imiento. Un agradecimiento espe-
cial también a las Fuerzas Navales 
de Argentina por su ayuda y por su 
actitud positiva. Gracias a esta ayu-
da, tres de nuestros oficiales pasa-
ron un curso especial de navegación 
en las condiciones antárticas, y re-
cibimos muchas lecciones valiosas 
sobre cómo desenvolvernos en este 
nuevo mar desconocido para no-
sotros, navegando entre icebergs y 
en condiciones de campos de hielo 
para descargar maquinaria y equi-
pos en la costa. Hoy vi que en Ar-
gentina tenemos otro maravilloso 
puerto "búlgaro" excepto el de Mar 
del Plata: Comodoro Rivadavia. 
Espero que esta primera visita del 
"Santos Cirilo y Metodio" en Co-
modoro Rivadavia es solo el prim-
er paso de nuestra cooperación", 
afirma el almirante Mednikarov. Él 
destacó ante la comunidad búlgara 
que tiene familiares en Argentina, y 
una de ellos asistió al encuentro en 

Comodoro Rivadavia.
El comandante del BIC 421, capi-

tán de II rango Nikolay Danailov, 
califica de increíble la recepción 
del barco búlgaro en Comodoro Ri-
vadavia. "Por segunda vez navega-
mos en el Océano Atlántico frente 
a las costas de Argentina y poco 
a poco estamos estudiando sus 
puertos. Visitamos Mar del Plata y 
Ushuaia, pero aquí sentimos el hilo 
búlgaro. Es una sensación increíble 
cantar el himno nacional búlgaro 
en el muelle de Comodoro Rivada-
via, por lo que estoy sumamente 
agradecido en nombre de mi tripu-
lación. Creo que Bulgaria seguirá 
estando presente en la Antártida y 
en Argentina", afirma el capitán de 
segundo rango Danailov.

COMODORO 
RIVADAVIA, 
18-02-2024

Más de 5,000 residentes de la 
ciudad argentina de Comodoro 
Rivadavia contemplan el buque 
de investigación científica militar 
búlgaro "Santos Cirilo y Metodio", 
que hace escala allí en su camino 
de regreso a Bulgaria desde la base 
antártica búlgara "San Clemente de 
Ocrida" en la isla de Livingston, in-
forman de la Escuela Superior Na-

val "N. Y. Vaptsarov".
La ciudad de 180,000 habit-

antes, que es la más grande de la 
provincia argentina de Chubút en 
la Patagonia, es el hogar de unos 
2,000 descendientes de emigrantes 
búlgaros de hace un siglo. En una 
reunión de la sociedad búlgara 
que lleva el mismo nombre que el 
barco "Santos Cirilo y Metodio", su 
comandante, el capitán de segundo 
rango Nikolay Danailov, informa 
que los datos  de más de 5,000 visi-
tantes a bordo fueron prestados por 
la administración portuaria.

El director de la Escuela Supe-
rior Naval de Varna, el almirante de 
flota Prof. Boyan Mednikarov cita 
a la viceprimera ministra y ministra 
de Asuntos Exteriores, María Ga-
briel, que este barco búlgaro es uno 
de los diplomáticos búlgaros más 
eficaces. "Estamos fascinados por 
el amor de los descendientes de los 
búlgaros de Comodoro Rivadavia 
por todo lo búlgaro, incluido nues-
tro barco, así como por el inque-
brantable interés de los habitantes 
de la ciudad", dice el almirante de 
flota Mednikarov. 

"Ningún político puede pro-
mocionar a Bulgaria como el barco 
búlgaro y los antárticos", afirma el 
jefe de la 32ª Expedición Antártica 
Búlgara, el profesor Jristo Pimpi-

Buenos Aires, 20 de febrero de 2024. Representantes de la comunidad búlgara, representantes de la Fundación Argentino-Búlgara de Buenos Aires, el 
embajador de Bulgaria en Argentina, Stoyan Mijailov, y la consulesa Sofia Stoeva entregan flores en el monumento a Vasil Levski en Buenos Aires. 

Foto: Emil Granicharov, BTA

rev, que también llegó a Comodoro 
Rivadavia a bordo del barco "San-
tos Cirilo y Metodio" junto con un 
grupo de la expedición.

El barco búlgaro anuncia jor-
nada de puertas abiertas para los 
vecinos de Comodoro Rivadavia 
durante dos días, los días 16 y 17 
de febrero, entre las 10:00 y las 
20:00 horas. En el muelle hay cola 
constantemente, esperándose para 
entrar también al puerto. Los hués-
pedes del barco también hacen cola 
para tomarse fotos con el capitán y 
otros miembros de la tripulación.

Las autoridades portuarias 
proporcionan autobuses para los 
visitantes, y los soldados de la Ar-
mada Argentina velan por el orden.

Entre los visitantes también se 
encuentran descendientes de búl-
garos que traen a la tripulación 
galletas saladas y dulces locales. 
Los descendientes de búlgaros re-
ciben martenitsi de la tripulación. 
Los niños entregan al comandante 
dibujos del barco y el subcoman-
dante, capitán de III rango, Radko 
Muevski, recibe un juguete hecho a 
mano por un niño local para su hija 
de 11 años.

Los representantes de la tripu-
lación informan brevemente a los 
visitantes sobre el barco búlgaro 
y su apoyo a las dos últimas ex-
pediciones científicas búlgaras a 
la Antártida. En las explicaciones 
participa activamente el capitán de 
III rango Lucas Acosta, oficial de la 
Armada Argentina que asiste a la 
navegación en las aguas de Argen-
tina y en el Océano Austral.

COMODORO
RIVADAVIA,
 19-02-2024

El 17 de febrero se presentó en 
el Museo del Petróleo de Como-
doro Rivadavia la película sobre 
los descendientes de los búlgaros 

en Argentina "Esparcidos en la 
Tierra Inferior", de la periodista de 
la Televisión Nacional de Bulgaria 
Maria Cherneva.

"Gracias a mis héroes por con-
tarme su historia. Quiero contaros 
cómo vuestras historias se con-
vertirían en mis historias person-
ales. Antes de venir a verlos con la 
cámara, pasé aproximadamente un 
mes en los archivos estatales para 
ver qué guardaban sobre la historia 
de la migración búlgara a Argen-
tina. Allí descubrí que una gran 
parte de los búlgaros que venían 

aquí eran de Biala Slatina, los 
pueblecitos alrededor de Pleven; 
un hilo más brillante de Borovan 
me conmovió bastante. Borovan es 
el pueblo cercano a Barkachevo, mi 
madre es de allí y el destino de mi 
bisabuelo se hunde en oscuridad. 
He preguntado en otras ocasiones, 
pero nuevamente le pedí a mi madre 
que me contase más sobre mi bis-
abuelo. Su personalidad se pierde 
en los pliegues del tiempo. ¿Acaso 
se fue a Argentina con los demás? 
No lo es, es la respuesta que recibí 
de mi madre, pero no es muy con-

Mar del Plata, 21 de febrero de 2024. El buque de investigación científica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" llega a Mar del Plata y entrega los restos de un avión de investigación militar argentino que 

se había estrellado en la Antártida. Foto: Escuela Superior Naval "N. Y.  Vaptsarov" / BTA
Foto: Emil Granicharov, BTA

Photo: Emil Granicharov, BTA
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vincente. Reté a mi madre con mis 
preguntas para profundizar en los 
pliegues de su memoria y ella es-
cribió un libro, mientras yo hacía la 
película. Hasta que no salió el libro 
no la pregunté cuál era la respuesta, 
dice la autora de la película Maria 
Cherneva.

"Escuchaba vuestras historias, 
pensando que podrían ser mías, de 
mi familia. La versión final de mi 
madre es que mi abuelo falleció en 
la Primera Guerra Mundial, en la 
batalla de Cherna. Así se afirma, 
pero, quién sabe... ¿Qué es lo que 
os quiero decir con esto? Contad 
vuestras historias, compartidlas 
con vuestros nietos e hijos, dejadles 
huellas. Las historias son las que os 
mantienen firmemente conectados 
con la tierra superior", dice tam-
bién Maria Cherneva.

El Museo Nacional del Petróleo 
de Comodoro Rivadavia muestra 
la historia del petróleo desde su 
creación hace millones de años y su 
explotación e industrialización en 
la actualidad con énfasis especial 
en la epopeya de los descubrimien-
tos en esta ciudad.

La exposición consta de dos 
partes, que muestran la toma interi-
or de muestras y toma de muestras 
en exteriores.

En la exhibición de la toma de 
muestras internas ubicada en el 
edificio principal, podéis recor-
rer el "Túnel del Tiempo", que 
narra la vida del universo en orden 
cronológico. Las secuencias van 
desde el Big Bang hasta el presente.

El origen de la vida, la evolu-
ción de los dinosaurios, de los que 
se pueden observar fósiles, la for-
mación del petróleo y la ubicación 
de las distintas cuencas de Argenti-
na, son el leitmotiv de la exposición. 
Luego se observan documentos 
y fotografías relacionadas con el 
descubrimiento de petróleo en Co-
modoro Rivadavia, la estructura de 

los Yacimientos Petrolíferos (YPF) 
y las etapas en el procesamiento, 
transporte y comercialización de 
los productos.

El Museo Nacional del Petróleo 
es considerado el único de su tipo 
en América Latina. Sin embargo, 
tiene las mismas características que 
los museos de Rusia, Estados Uni-
dos y Canadá, por lo que es uno de 
los cuatro museos del mundo dedi-
cados al petróleo. Por su temática 
específica, también es Museo de 
Ciencia y Tecnologías.

BUENOS AIRES,
20-02-2024

Representantes de la comuni-
dad búlgara en Argentina, de la 
Fundación Argentino-Búlgara y 
diplomáticos búlgaros honran la 
memoria de Vasil Levski depos-
itando flores frente a su monumen-
to en Buenos Aires con motivo del 
151 aniversario de su muerte.

El embajador de Bulgaria en Ar-
gentina, Stoyan Mijailov, afirmó en 
su discurso que desde el año 2012 
nuestros compatriotas en Buenos 
Aires mantienen anualmente la 
tradición de rendir hoMennaje al 
Apóstol de la Libertad. "Levski es 
especial para nosotros por muchas 
razones. Dio su vida por una causa 
que beneficia a todo el pueblo búl-

garo: la libertad. Levski es sinóni-
mo de la libertad, de la lucha por la 
libertad, de los valores democráti-
cos. Por eso Levski merece nuestro 
respeto. Donde tenemos la imagen 
del Levski, también está Bulgaria", 
afirma el diplomático.

Después de su discurso oficial, 
el embajador Stoyan Mihailov en-
tregó un ramo de flores ante el busto 
de Vasil Levski. "Este monumento 
es obra de la comunidad búlgara, 
lo tenemos desde hace años. Tradi-
cionalmente, cada año nos reuni-
mos aquí para rendir hoMennaje 
a nuestro héroe nacional y hablar 
sobre quién es Levski y por qué es 
valioso para nosotros", dice Stoyan 
Mijailov para la BTA.

En la ceremonia también estuvo 
presente Sofía Stoeva, cónsul de 
Bulgaria en la República Argen-
tina.

El busto-monumento está ubica-
do en la Plaza "Barrancas de Bel-
grano" en el barrio de "Belgrano" 
de Buenos Aires. Fue creado en 
1998 por iniciativa del Comité 
Panbúlgaro "Vasil Levski" y la 
Fundación "Vasil Levski". El mon-
umento es obra del escultor búlgaro 
Mijail Shapkarev (1941-2007). Se 
encuentra ubicado cerca de la Em-
bajada de la República de Bulgaria 
en la capital argentina.

El 18 de febrero, el buque de in-

Sofía, 21 de febrero de 2024. Un grupo de participantes de la 32ª Expedición Antártica Búlgara regresa 
a la Terminal 2 del Aeropuerto de Sofía. Foto: Jristo Kasabov, BTA

vestigación científica militar búlga-
ro "Santos Cirilo y Metodio" zarpó 
de Comodoro Rivadavia, provincia 
de Chubút, la parte argentina de 
la Patagonia. Allí desembarcó un 
grupo de 15 miembros de la 32ª 
Expedición Antártica Búlgara, en-
cabezado por su líder, el profesor 
Jristo Pimpirev. Están a punto de 
regresar a Bulgaria desde Buenos 
Aires.

 
EL OCÉANO 
ATLÁNTICO, 
20-02-2024

En la cubierta del barco de inves-
tigación científica búlgaro "Santos 
Cirilo y Metodio" en el Océano 
Atlántico frente a las costas de Ar-
gentina, se realiza una ceremonia 
solemne para rendir hoMennaje a 
Vasil Levski con motivo de los 151 
años de su ahorcamiento, el 19 de 
febrero, informan de la Escuela Su-
perior Naval "N. Y. Vaptsarov". 

"Nos hemos alineado para con-
ceder lo merecido por la hazaña del 
gran revolucionario Vasil Levski", 
dice ante la tripulación el director 
de la Academia Superior Naval de 
Varna, el almirante de flota profe-
sor Boyan Mednikarov, y concede 
la palabra para pronunciar un dis-
curso en memoria del Apóstol 
de la Libertad al comandante del 
barco búlgaro, el capitán de seg-
undo rango Nikolay Danailov. En 

la ceremonia también participa el 
capitán de III rango, Lucas Acosta, 
oficial de la Armada Argentina que 
colabora en la navegación en las 
aguas de Argentina y en el Océano 
Austral.

"Hoy conmemoramos 151 años 
del ahorcamiento de Vasil Levski. 
Lejos de Bulgaria, en las aguas del 
Océano Atlántico frente a las cos-
tas de Argentina, a bordo del barco 
de investigación científica militar 
búlgaro "Santos Cirilo y Metodio", 
inclinamos la cabeza ante su me-
moria", dice el capitán de segundo 
rango Nikolay Danailov.

SOFÍA, 
21-02-2024 

"Hoy regresa a nuestro país el 
grupo más numeroso de la 32ª Ex-
pedición Antártica Búlgara, que 
finalizará a finales de marzo. Es-
tamos construyendo el laboratorio 
en la base búlgara "San Clemente 
de Ocrida" en la isla de Living-
ston, que está casi terminada pero 
necesita ser edificada por comple-
to. Hay algunos proyectos más que 
requieren investigaciones adicion-
ales y la expedición continúa con 
mucho éxito. Así dice para la BTA 
el jefe de la expedición y director 
del Instituto Antártico Búlgaro y 
del Centro Nacional de Investiga-
ciones Polares, el Prof. Jristo Pim-
pirev, en el aeropuerto de Sofía.

El grupo que regresa a nuestro 
país incluye al Prof. Jristo Pimpirev, 
la geóloga marina Dra. Raina Jris-
tova, el asistente jefe geólogo Dr. 
Kalin Naidenov, el ingeniero eléc-
trico Krasimir Krastev, el ejecutor 
del proyecto científico y educativo 
Liubov Kostova, las periodistas 
Maria Cherneva y Marina Veliko-
va, el cocinero Stanko Gueorguiev 
y los asistentes de campo los esca-
ladores Kiril Doskov y el asistente 
principal Dr. Doichin Boyanov.

"Hasta ahora la expedición ha lo-
grado resultados excelentes y se han 
llevado a cabo 12 proyectos cientí-
ficos con la participación de mu-
chos colegas extranjeros: de Gran 
Bretaña, de Portugal y también 
tuvimos un científico de Turquía", 
dice el profesor Jristo Pimpirev. Se-
ñala que el buque de investigación 
científica búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" también ha cumplido 
muy bien su misión polar, pero la 
expedición continúa sin el barco. 
"Hasta ahora hemos estado sin el 
barco durante 30 expediciones, y 
ésta es la segunda expedición con 
el barco, pero ya salió de nuestra 
base el 9 de febrero y en el cami-
no de regreso hubo actuaciones 
bastante exitosas. Por ejemplo, en 
Comodoro Rivadavia, donde fui-
mos recibidos por los búlgaros, que 
son 2,000. Celebramos acuerdos de 
cooperación y dimos los primeros 
pasos para ello con Burgas y Co-
modoro Rivadavia, y la Universi-
dad de Sofía con la Universidad de 
la Patagonia. Más de 5,000 perso-
nas visitaron el barco y durante tres 
días se hablaba solo de Bulgaria", 
cuenta el profesor Pimpirev.

"Lo nuevo en los descubrim-
ientos científicos de nuestra expe-
dición se verá cuando se procesen 
las muestras: trabajamos en proyec-
tos que se realizaron en el propio 
barco, así como en la alta montaña, 
donde fueron encontrados los res-

Capitán Danailov en un momento de trabajo.
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tos del avión estrellado", dice el 
Prof. Jristo Pimpirev. Él agrega que 
se esperan muy buenos resultados 
relacionados con el calentamiento 
climático global, lo cual es obvio, 
pero lo respaldaremos con datos del 
equilibrio ecológico de la región, 
porque la vida de todos los seres 
vivos allí depende de los cambios 
climáticos. "También hicimos una 
investigación biológica muy intere-
sante sobre la riqueza de peces allí, 
que es única. Actualmente estamos 
transportando dos peces al acuario 
de Plovdiv", informa el jefe de las 
expediciones búlgaras.

MAR DEL PLATA,
21-02-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" atracó en la base na-
val de Mar del Plata, Argentina, a 
las 8:45 a. m. hora local del 21 de 
febrero, informan de la Escuela Su-
perior Naval "N. Y. Vaptsarov". 

El buque búlgaro fue recibido 
por el comandante de la base naval 
atlántica argentina, comodoro Mar-
celo Paternostro, y otros tres repre-
sentantes de su dirección.

El jefe de la Escuela Superior Na-
val, Almirante de la Flota, Prof. Ph. 
D. Boyan Mednikarov y el coman-
dante del barco "Santos Cirilo y 
Metodio", el capitán de segundo 
rango Nikolay Danailov entregan al 
comodoro Paternostro los restos de 
un avión encontrados por un grupo 
geológico de campo búlgaro du-
rante una investigación científica, 
así como una parte de la bandera 
de Argentina.

El almirante de flota Mednikarov 
informa al comodoro Paternostro 
sobre el descubrimiento de los res-
tos del avión, así como sobre la cer-
emonia conmemorativa del barco 
búlgaro en memoria de los explo-

radores argentinos caídos en la An-
tártida, que tuvo lugar el 4 de febre-
ro de 2024 en el área de la Punta de 
Bernardo en la isla de Livingston 
de las islas Shetland del Sur.

El comodoro Paternostro agra-
dece especialmente el esfuerzo de 
la tripulación búlgara y los antárti-
cos por la preservación y hoMen-
naje a los héroes argentinos.

"Mar del Plata ya es para no-
sotros un puerto natal", afirma el 
almirante Mednikarov, puesto que 
en ambos viajes a la Antártida el 
barco "Santos Cirilo y Metodio" 
tiene paradas en ambas direcciones 
en este puerto argentino. "Nuestra 
cooperación es útil para los dos 
países, porque aprendemos lecci-
ones importantes", dice el director 
de la Escuela Superior Naval. 

El comodoro Paternostro señala 
que también es útil para la Armada 
Argentina ver barcos de otros país-
es e intercambiar experiencias con 
colegas.

En Mar del Plata, el barco de in-
vestigación científica búlgaro car-
gará combustible, agua, frutas y 
verduras frescas con las que cruzar 
el océano Atlántico.

MAR DEL PLATA, 
22-02-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" recibe la visita en el 
puerto argentino de Mar del Plata 
de cinco familiares del teniente 
Claudio María Cabút, quien falleció 
junto con otros diez exploradores en 
la Antártida cuando el avión "Nep-
tuno 2-P-103" del Escuadrón de 
Investigaciones Navales Argentino 
se estrelló en el Monte Bernardo de 
la isla de Livingston. Los restos del 
teniente Cabút fueron encontrados 
por un grupo geológico de campo 
búlgaro durante una investigación 

científica, y transportados a bordo 
del barco búlgaro BIC421.

Después de la llegada de "San-
tos Cirilo y Metodio"  en la Base 
Naval Atlántica Argentina, en Mar 
del Plata, los restos del avión fuer-
on entregados por el jefe de la Es-
cuela Superior Naval, Almirante de 
Flota Prof. Boyan Mednikarov y el 
comandante del BIC 421, el capitán 
de II rango, Nikolay Danailov, al 
comandante de la base argentina, el 
comodoro Marcelo Paternostro. El 
comodoro Paternostro agradeció el 
esfuerzo de la tripulación búlgara y 
de los científicos antárticos búlga-
ros por la preservación y el hoMen-
naje a los héroes argentinos.

El almirante de flota Prof. Boyan 
Mednikarov y el capitán de segun-
do rango Nikolay Danailov cuentan 
sobre el hallazgo de los restos del 
avión y la ceremonia en hoMen-
naje a bordo del barco búlgaro a la 
hermana de Claudio Cabút, María 
Eugenia Cabút, y su marido, Carlos 
Gindre, así como al hermano del 
fallecido, Diego Armando Cabút, 
su sobrina, la hija de María, Rocío 
Errecaborde, y a su hijo, Astor Co-

lombo. Llevan una fotografía del 
teniente de 25 años de edad, que ha 
dejado a una hija, Soledad, y a un 
hijo, Matías, que hoy viven en Bue-
nos Aires. También muestran una 
fotografía de su madre.

"Argentina os está agradecida, y 
contad con cualquier ayuda para 
las expediciones búlgaras en la 
Antártida", dice el Ministro de De-
fensa de Argentina, Luis Petri, en 
un vídeo enlace con la tripulación 
del BIC 421, realizado durante su 
viaje de regreso de la Antártida, 
participando en la conversación 
el embajador de Bulgaria en Ar-
gentina, Stoyan Mijailov, el jefe de 
la 32ª Expedición Antártica Búl-
gara, Prof. Jristo Pimpirev, el jefe 
de la Escuela Superior Naval, el 
almirante Boyan Mednikarov y el 
comandante del barco búlgaro, el 
capitán de II rango Nikolay Dan-
ailov. 

MAR DEL PLATA, 
22-02-2024

Una reunión bilateral entre el 

jefe de la Escuela Superior Naval 
"N. Y. Vaptsarov", el almirante de 
flota Prof. Boyan Mednikarov y el 
mando del barco de investigación 
científica "Santos Cirilo y Metodio" 
con Florencia Ranellucci, Asesora 
de Relaciones Internacionales del 
intendente de Mar del Plata, Guill-
ermo Montenegro, se desarrolla a 
bordo de la embarcación.

Durante el encuentro, el almirante 
de flota Mednikarov expresó su 
sincero agradecimiento por la 
oportunidad que tiene el BIC 421 
de visitar anualmente Mar del Plata 
e indicó el deseo de establecer con-
tactos entre la ciudad costera argen-
tina y Varna.

Con el fin de desarrollar las rela-
ciones y profundizar la cooperación 
entre Mar del Plata y nuestra capi-
tal marítima, el jefe de la Escuela 
Superior Naval entrega a la señora 
Ranellucci, una invitación oficial 
en nombre del alcalde del Muni-
cipio de Varna, Blagomir Kotsev, al 
señor Montenegro para una visita a 
la ciudad.

Por su parte, Florencia Ranelluc-

ci expresa su alegría por el hecho 
de que por cuarta vez consecutiva 
el BIC 421 visita Mar del Plata. 
Expresa su confianza en que las 
relaciones entre los dos asentami-
entos tienen un gran potencial de 
desarrollo, confirmando incluso la 
disposición de su equipo a partici-
par activamente en el proceso de su 
hermanamiento.

ISLA DE LIVINGSTON, 
23-02-2024

Según una antigua tradición 
búlgara, la bandera búlgara ondea 
sobre el tejado ya terminado del 
nuevo y moderno edificio que for-
ma parte de la base antártica búlga-
ra en la isla de Livingston, informa 
el profesor Jristo Pimpirev.

Con una superficie de 400 met-
ros cuadrados, el edificio contará 
con tres laboratorios: geológico, 
biológico y general, una sala multi-
funcional con lugares de trabajo, un 
almacén, una sala técnica y salas de 
descanso.

La construcción de esta estructu-

La Isla Media Luna, 24 de enero de 2024. Foto: Emil Granicharov, BTA
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ra extremadamente compleja tam-
bién supone un desafío debido a 
las duras condiciones climáticas de 
estas latitudes. El edificio está con-
struido sobre una plataforma espe-
cial de columnas de hasta nueve 
metros.

La comunidad antártica está su-
mamente agradecida a los arquitec-
tos, diseñadores, constructores, los 
encargados de logística de la base 
búlgara, a la tripulación del BIC-
421 y a todos los involucrados en 
el trabajo de terreno, por el traba-
jo dedicado y la resistencia en las 
duras condiciones antárticas para 
terminar esta compleja estructura 
antes el inicio del invierno polar.

Los exploradores polares portu-
gueses honran la amistad y cooper-
ación de larga data con los científi-
cos antárticos búlgaros visitando la 
base de la isla de  Livingston en el 
velero "El Doblón", informa el pro-
fesor Jristo Pimpirev.

La primera expedición cientí-
fica portuguesa sobre el agua 
COASTANTAR 2024 con el coor-
dinador científico Gonzalo Vieira 
comienza en febrero de este año. 
Para su realización se alquiló el 

velero "El Doblón", al que el buque 
de investigación búlgaro BIC 421 
"Santos Cirilo y Metodio" brindó 
asistencia de rescate a principios de 
este año durante un desastre en los 
accesos al Pasaje de Drake.

La visita de nuestros amigos por-
tugueses trajo fuertes emociones a 
la base y deseos de realizar muchas 
más actividades conjuntas, añade el 
profesor Pimpirev.

RÍO GRANDE, 
25-02-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar búlgaro "Santos Cirilo 
y Metodio" visita el puerto de Río 
Grande en el sur de Brasil, informan 
de la Escuela Superior Naval "N. Y. 
Vaptsarov". La visita tiene como ob-
jetivo establecer la cooperación en 
las investigaciones antárticas con la 
Armada de Brasil y conmemorar el 
90º aniversario del establecimiento 
en 1934 de relaciones diplomáticas 
entre la República Federal de Brasil 
y la República de Bulgaria.

Ésta es la primera visita de un 
buque de guerra búlgaro a Brasil. 
"Santos Cirilo y Metodio" fue rec-

ibido en el muelle por la Embajado-
ra Extraordinaria y Plenipotenciaria 
de Bulgaria en el país, Bozhidara 
Sarchadzhieva, quien recibió al 
comandante del barco, el capitán de 
segundo rango Nikolay Danailov, y 
recibió de él un informe sobre las 
tareas realizadas durante la expe-
dición antártica del barco. En la bi-
envenida participan representantes 
de las Fuerzas Armadas de Brasil, 
autoridades portuarias y personali-
dades de la cultura local. La Banda 
de Música Militar de Río Grande 
interpreta los himnos nacionales de 
ambos países. 

A bordo del barco búlgaro se cel-
ebró una cena oficial organizada por 
el embajador de Bulgaria en Bra-
sil con motivo del 90º aniversario 
del establecimiento de relaciones 
diplomáticas entre los dos países. In-
cluye al vice-alcalde de Río Grande, 
así como a los jefes de instituciones 
de la ciudad: el director de la admin-
istración portuaria, el jefe de per-
sonal de la base naval, el jefe de la 
policía federal y el director de adu-
anas. Durante la reunión se informó 
sobre las buenas relaciones entre los 
dos países y se discutieron las posi-

Sofía, 27 de marzo de 2024. El último grupo de participantes de la 32ª Expedición Antártica Búlgara 
regresa a la Terminal 2 del Aeropuerto de Sofía en un vuelo de Roma. Foto: Minko Chernev, BTA

bilidades de desarrollar contactos y 
cooperación en relación con la reali-
zación de futuras expediciones del 
BIC 421 a la Antártida.

EL OCÉANO 
ATLÁNTICO, 
03-03-2024

La tripulación del buque cientí-
fico búlgaro "Santos Cirilo y Me-
todio" conmemora el 3 de marzo 
en el Océano Atlántico frente a las 
costas de Brasil, informan en su pá-
gina de la Escuela Superior Naval 
"N. Y. Vaptsarov".

La ceremonia solemne tiene lugar 
en la cubierta del barco a las 10:00 
hora local. Con un minuto de silen-
cio, la tripulación rinde hoMennaje 
a todos los héroes que dieron su 
vida por la libertad de Bulgaria.

"El 3 de marzo es una fecha 
sagrada, dice ante la tripulación el 
comandante del barco búlgaro, el 
capitán de segundo rango Nikolay 
Danailov. - Éste es el día de la 
resurrección de nuestra Bulgaria, 
porque ella, nuestros antepasa-
dos, nosotros, nuestros hijos y por 
siempre nuestra Bulgaria merece 
la libertad. El tres de marzo es el 

símbolo de la libertad, del amanec-
er, de la esperanza, de Bulgaria. Se 
requiere fuerza para tomar la vida 
en las propias manos y afrontar las 
dificultades para tomar decisiones 
importantes, aprender de los er-
rores y seguir adelante. La libertad 
es un derecho, pero también una 
responsabilidad. ¡Declaramos con 
orgullo que somos búlgaros, búl-
garos libres!", afirma el capitán de 
segundo rango Danailov.

ARCHIPIÉLAGO 
DE CABO VERDE, 

14-03-2024

El buque de investigación cientí-
fica búlgaro "Santos Cirilo y Meto-
dio" navega a unas 180 millas náu-
ticas al oeste de la costa de África 
a lo largo del archipiélago de Cabo 
Verde, pasando por una zona de-
clarada peligrosa por ataques pira-
tas, informan de la Escuela Supe-
rior Naval "N. Y. Vaptsarov".

El paso por esta zona requiere 
informes voluntarios al centro de 
control de navegación costera bajo 
el mando conjunto de las armadas 
francesa y británica.

Debido al riesgo de ataques pira-
tas, desde el 12 de marzo, el barco 
ha aumentado su preparación para 
reflejar los ataques de un enemigo 
de superficie e intensificado la vigi-
lancia visual y técnica.

El 13 de marzo se llevó a cabo un 
ejercicio a bordo del BIC 421 para 
eliminar los ataques de un enemigo 
de superficie que se mueve rápida-
mente con fuego de armas peque-
ñas.

MAR 
MEDITERRÁNEO, 

20-03-2024

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Meto-
dio", que regresa a Bulgaria desde 
la base búlgara en la isla de Liv-
ingston, pone fin a su transición 
transoceánica.

Aproximadamente a las 8:30 a. 
m. hora del barco (8:30 UTC), el 
barco con número de casco 421 
(BIC 421) atravesó el Cabo Europa, 
cruzó el Estrecho de Gibraltar y en-
tró en el Mar Mediterráneo.

El barco "Santos Cirilo y Me-
todio" finaliza su travesía transo-
ceánica y está a punto de atracar 
en la Real Base Naval Española de 
Cartagena.

Allí se descargará el material del 
Programa Antártico Español y se 
cargará el BIC 421 con combus-
tible, agua y víveres. Durante el 
viaje a Bulgaria subirán a bordo 26 
cadetes de la Escuela Superior Na-
val "N. Y. Vaptsarov" para realizar 
prácticas de entrenamiento.

SOFÍA, 
21-03-2024 

En el Centro Nacional de Inves-
tigación Polar (CNIP) de la Uni-
versidad de Sofía "San Clemente 
de Ocrida", a petición de Sanjay 
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Rana, embajador de la India en 
nuestro país, se reunió con el Prof. 
Dr. Jristo Pimpirev, director del 
centro y presidente del Instituto 
Antártico Búlgaro (IAB). Así lo 
informa el profesor Jristo Pimpi-
rev.

En la reunión se discutieron 
cuestiones relacionadas con la 
realización de la próxima Confer-
encia Consultiva del Tratado An-
tártico organizada por la India y la 
profundización de la cooperación 
en las regiones polares entre los 
dos países a través del intercam-
bio de científicos y el trabajo en 
proyectos conjuntos.

El Centro Nacional de Estudios 
Polares fue aprobado por orden de 
2007 del rector de la Universidad 
de Sofía "San Clemente de Ocri-
da" como una unidad independi-
ente de la universidad.

El CNIP trabaja junto con el In-
stituto Antártico Búlgaro (IAB), 
que es el operador nacional de las 
actividades de Bulgaria en la An-
tártida, organizando las expedi-
ciones antárticas anuales y man-
teniendo la base científica búlgara 
"San Clemente de Ocrida " en la 

isla de Livingston.
En las expediciones participan 

científicos de diversas áreas: ge-
ología, geoquímica, geofísica, me-
teorología, glaciología, biología, 
medicina y otras. Los resultados 
de estos estudios científicos se 
han publicado en muchas publi-
caciones científicas de renombre 
búlgaras e internacionales.

El Centro Nacional de Inves-
tigaciones Polares mantiene co-
operación con programas an-
tárticos y trabaja en proyectos 
científicos conjuntos con España, 
Gran Bretaña, Rusia, Alemania, 
Turquía, Argentina, Brasil, Chile, 
Corea del Sur, Uruguay, Portugal, 
Mongolia, los Estados Unidos y 
otros países. 

SOFÍA, 
27-03-2024 

El último grupo de participantes 
de la 32ª Expedición Antártica 
Búlgara regresa al aeropuerto de 
Sofía. La expedición fue un éxito 
y se completaron unos 16 proyec-
tos, tres o cuatro de los cuales eran 
extranjeros, dice para la BTA Ka-

men Nedkov, comandante de la 
base antártica búlgara "San Cle-
mente de Ocrida" en la isla de 
Livingston durante nuestra 32ª 
expedición.

En el grupo que regresa a nues-
tro país están el subdirector del 
Centro Nacional de Investiga-
ciones Polares, Dragomir Ma-
teev, el comandante de la base 
antártica búlgara "San Clemente 
de Ocrida"  durante la expedición 
Kamen Nedkov, el conductor 
del barco y asistente de campo 
Elka Vasileva y los constructores 
del bloque de laboratorio Kiril 
Zhechev, Nikolay Ivanov, Todor 
Todorov, Valentin Aleksandrov y 
Damian Morandov.

"Pudimos finalizar el impor-
tante proyecto de construcción, 
cerrar el edificio y protegerlo du-
rante el invierno antártico. Tam-
bién hemos llevado a cabo todos 
los proyectos científicos y el labo-
ratorio se ha completado como 
un edificio en el exterior para 
que pueda protegerse de las con-
diciones invernales. Se trata del 
nuevo bloque de laboratorios y 
durante los próximos dos años se 
edificará la instalación y equipará. 
También hicimos diversas repara-
ciones y construimos tuberías de 
agua. Ahora nuestra base está pre-
parada para el invierno y ninguno 
de los equipos está operativo", ex-
plica Kamen Nedkov.

Informa que se espera que el 
buque de investigación búlgaro 
"Santos Cirilo y Metodio" regrese 
el 3 de abril al puerto de Varna. 
Entonces finalmente la expe-
dición terminará.

El Instituto Antártico Búlgaro 
recuerda que, además de la tripu-
lación del buque de investigación 
militar "Santos Cirilo y Metodio", 
que forma parte integrante de la 
expedición, en ella participan 

Sofía, 27 de marzo de 2024. El último grupo de participantes de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara regresa a la Terminal 2 del Aeropuerto de Sofía en un vuelo de Roma. 

Foto: Minko Chernev, BTA

unas 49 personas, entre ellas un 
escocés, un turco, dos portugueses 
y veintidós científicos, dos médi-
cos y seis periodistas búlgaros.

CHUBÚT, 
29-03-2024 

La tripulación del buque de in-
vestigación militar búlgaro "San-
tos Cirilo y Metodio" fue hoMen-
najeada por el parlamento de la 
provincia argentina de Chubút 
por el hallazgo de los restos del 
avión argentino "Neptuno", in-
forman de la Escuela Superior 
Naval "N. Y. Vaptsarov".

El premio especial fue entre-
gado al Embajador de Bulgaria 
en Argentina, Stoyan Mijailov, 
por los diputados Fabián Gandón 
y la señora María Andrea Agu-
ilera en nombre de la legislatura 
de la provincia de Chubut en la 
Patagonia argentina.

"Frente al Embajador de Bul-
garia en Argentina, Stoyan Mi-
jailov, el Presidente del Honor-

able Parlamento de la Provincia 
del Chubút, Dr. Gustavo Menna 
y los diputados que integran la 
Cámara distinguieron la labor 
científica de la tripulación del 
"Santos Cirilo y Metodio", que 
logró recoger después de 48 años 
los restos del avión argentino 
"Neptune 2R-103", indica el dis-
curso oficial a la tripulación del 
barco búlgaro.

VARNA, 
03-04-2024 

El buque de investigación cientí-
fica militar "Santos Cirilo y Meto-
dio" (BIC 421) regresa de su expe-
dición a la Antártida en Varna el 
3 de abril, y la ceremonia oficial 
de bienvenida está programada 
para comenzar a las 11:00 horas. 
El primer barco búlgaro de inves-
tigación científica militar regresa 
tras la exitosa finalización de la 32ª 
expedición de los exploradores po-
lares nativos.

Horas antes de la llegada del 

barco de investigación científica 
búlgaro "Santos Cirilo y Metodio" 
(BIC 421) en el puerto de Varna 
los cadetes llevan a cabo una lec-
ción práctica sobre cómo prestar 
primeros auxilios a bordo.

La lección fue impartida por los 
cadetes del quinto año de la espe-
cialidad "Seguro médico de las 
fuerzas armadas".

En el curso se explicaron detal-
ladamente y se demostraron los 
métodos básicos para prestar asist-
encia médica de emergencia en 
caso de una víctima con diversas 
formas de traumatismo (fracturas, 
hemorragias), señalan de la Escue-
la Superior Naval.

"La tripulación del barco de 
investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio", que hoy re-
gresa de la 32ª Expedición Antár-
tica Búlgara a Varna, cumplió de 
una manera convincente las tareas 
que se le habían encomendado", 
según informó a la BTA el direc-
tor de la Escuela Naval de Varna, 
el almirante de flota Prof. Boyan 

25 de enero de 2024. El buque de investigación científica militar búlgaro "Santos Cirilo y Metodio" (BIC 421) zarpó de la isla de Media Luna. 
Foto: Emil Granicharov, BTA
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Mednikarov.
Recuerda, asimismo, que durante 

el actual viaje el barco entregará la 
construcción de un nuevo laborato-
rio de investigación científica en la 
isla de Livingston para los científi-
cos búlgaros. "Gracias a la sinergia 
en las acciones de los logísticos, 
constructores y tripulación del 
"Santos Cirilo y Metodio", hoy ya 
contamos con un laboratorio único 
en dimensiones y construcción", 
señala Mednikarov. Y destaca que 
la expedición búlgara también 
proporcionó la logística para tres 
bases españolas.

"El barco también completa la 
operación ecológica para la limp-
ieza de la bahía de la isla, por lo 
que nosotros, los búlgaros, cumpli-
mos con los más altos estándares 
en el marco del Tratado Antártico", 
afirma Mednikarov. Recuerda tam-
bién que durante su viaje el barco 
búlgaro prestó asistencia a un yate 
de bandera canadiense en peligro.

"Durante la 32ª expedición a bor-
do del barco se llevan a cabo cuatro 
proyectos de investigación científi-
ca de alta eficiencia”, añade Med-
nikarov. Recuerda que después de 
que investigadores búlgaros encon-
traron en la costa los restos de un 
avión estrellado, gracias a la adec-
uada reacción del comandante del 
barco y de la tripulación, fueron 
recogidos y clasificados, de lo cual 

fueron notificadas las autoridades 
de Chile y Argentina. Organiza-
mos una ceremonia para rendir 
hoMennaje a los muertos, lo que 
provocó reacciones muy positivas 
en la sociedad argentina, también 
recibimos el agradecimiento del 
presidente y del Ministro de De-
fensa de Argentina", añade Med-
nikarov. Según él, este viaje forma 
parte de la diplomacia naval búlga-
ra, porque es la primera vez que un 
barco militar nuestro visita Brasil.

El "Santos Cirilo y Metodio" 
ha demostrado que Bulgaria tiene 
capacidad para realizar investiga-
ciones científicas eficaces en la 
zona antártica, todos los proyectos 
se han completado y, fuera del con-
texto de las tareas encomendadas, 
también hemos conseguido asegu-
rar una expedición geográfica es-
pañola", resume Mednikarov. 

Entre los presentes en la cer-
emonia oficial de bienvenida se 
encuentran, además del jefe de la 
Escuela Naval Superior, almirante 
de flota, Prof. Boyan Mednikarov, 
el presidente del Instituto Antár-
tico Búlgaro, Prof. Jristo Pimpirev, 
la gobernadora regional Andriya-
na Andreeva, el alcalde Blagomir 
Kotsev. Entre los participantes en 
la ceremonia se encuentra también 
el director general de la BTA, Kiril 
Valchev.

"Se lanzarán nuevos proyectos 

científicos durante la próxima 33ª 
expedición polar búlgara, que es-
peramos que comience a finales de 
este año", afirma el presidente del 
Instituto Antártico Búlgaro, profe-
sor Jristo Pimpirev, en Varna. 

"Ésta fue la segunda navegación 
del "Santos Cirilo y Metodio" y 
tuvo aún más éxito que la prim-
era", comentó Pimpirev. Según sus 
palabras, la primera fue histórica, 
ya que por primera vez nuestro 
barco de investigación científica 
militar salió del Mar Negro al 
océano mundial. "Entonces sur-
gieron muchos problemas, recibi-
mos cartas de que el barco se iba 
a hundir, pero lo importante es que 
demostramos que los búlgaros so-
mos una nación marítima", señala 
Pimpirev. 

Para la 32ª expedición comple-
tada, él informa que se trabajó en 
12 proyectos, muchos de ellos con 
participación internacional. Los 
científicos búlgaros trabajaron jun-
to con un colega de Gran Bretaña, 
cuya tarea era investigar la presen-
cia de microplásticos en los organ-
ismos del continente helado. "Los 
datos muestran que, lamentable-
mente, también existen partículas 
de este tipo en la Antártida", señala 
Pimpirev. Añade que los científicos 
también trabajaron en dos proyec-
tos relacionados con la diversi-
dad de peces. En uno de ellos, el 

Varna, 3 de abril de 2024. El primer buque de investigación científica militar búlgaro "Santos Cirilo y Metodio" egresa de la 32ª expedición polar. 
Foto: Danail Voikov, BTA

del Museo de Historia Natural de 
Plovdiv, dos ejemplares del género 
Notothenia "llegan" a nuestro país. 
"Por primera vez en el mundo, los 
habitantes de la Antártida serán 
expuestos en un museo intraconti-
nental", explica Pimpirev. Precisa 
que los peces fueron transporta-
dos en el barco y la tripulación los 
cuidó durante el viaje.

"La tripulación del barco de 
investigación científica "Santos 
Cirilo y Metodio" (BIC 421) re-
gresa a casa de la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara en un muy buen 
estado", dice ante los periodistas su 
capitán Nikolay Danailov. 

"El barco también está en muy 
buenas condiciones y solo necesi-
tará unas reparaciones menores, 
que se realizarán en una fábrica 
local", añade el capitán Danailov. 
Recuerda que la 32ª expedición 
duró unos 30 días más que la an-
terior. "El trabajo en la zona de 
operaciones debajo del paralelo 55 
también es más largo, pero lo más 
importante es que transportamos y 
descargamos los materiales para el 
nuevo laboratorio científico de la 

base búlgara en la isla de Living-
ston de forma totalmente indepen-
diente en una costa no equipada", 
señala el capitán.

"El barco cumplió con todas las 
tareas que asignadas", informa Da-
nailov. Según él, solo no se pudo 
realizar una visita a la isla de Smith 
porque el tiempo no lo permitió. 
"El barco es un muy buen emba-
jador de Bulgaria", afirma Dan-
ailov.

Durante la 32ª Expedición An-
tártica Búlgara, el barco de inves-
tigación científica "Santos Cirilo 
y Metodio" navegó 20,054 millas 
náuticas. El viaje duró exactamente 
149 días. El capitán Danailov pre-
sentó los datos cuando el barco re-
gresó a Varna.

Durante la bienvenida al BIC 421, 
el presidente Rumen Radev leyó 
un discurso de felicitación al pro-
fesor Mednikarov, al profesor Pim-
pirev, al comandante del barco, al 
capitán de segundo rango Nikolay 
Danailov y a los miembros de la 
tripulación. "Hoy se conmemoran 
los logros de todo el equipo de la 
expedición", dijo el Jefe de Estado. 

Según sus palabras, la última mis-
ión de los exploradores polares 
autóctonos confirma una vez más 
la gran importancia y autoridad de 
la investigación científica búlgara a 
escala mundial y es un ejemplo in-
spirador de cooperación fructífera 
con expediciones extranjeras, un 
modelo de unión de esfuerzos en 
la búsqueda de soluciones a los 
problemas globales.

"La construcción de un nuevo 
laboratorio moderno en nuestra 
base en la Antártida es de vital im-
portancia para la infraestructura 
científica búlgara", destacó tam-
bién el presidente y felicitó a los 
científicos por la dedicación con 
la que trabajaron en condiciones 
climáticas severas para completar 
con éxito los proyectos científicos 
dentro de la 32ª expedición polar. 
En su felicitación, Rumen Radev 
expresó su firme confianza en el 
éxito futuro del equipo antártico 
búlgaro.

En representación del Comando 
de la Armada Naval, el Capitán 
Vanio Musinski otorga altas cali-
ficaciones por la impecable nave-

Varna, 3 de abril de 2024. Los familiares 
están esperando a los marineros en la 
Estación Marítima de Varna. 
Foto: Danail Voikov, BTA

Varna, 3 de abril de 2024. En la ceremonia oficial de bienvenida al barco 
entre los presentes estuvieron el presidente del IAB, el profesor Jristo Pimpirev, 

la gobernadora provincial de Varna, Adriyana Andeeva, el alcalde de Varna, 
Blagomir Kotsev, y el director general de la BTA, Kiril Valchev. 

Foto: Danail Voikov, BTA
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gación del BIC 421, expresa su 
admiración por la sólida prepar-
ación de la Escuela Naval y sus 
socios y el excelente desempeño 
de las difíciles tareas por parte de 
los marineros. Según sus palabras, 
esto permitió desmentir a todos los 
escépticos y demostrar que es posi-
ble que un barco búlgaro navegue 
por el hemisferio sur.

En la ceremonia se entrega-
ron certificados a los socios que 
brindaron apoyo durante el seg-
undo viaje del BIC 421, entre el-
los el comandante de la Armada, 
el contralmirante Kiril Mijailov, 
el comandante de las Fuerzas Aé-
reas, el general de división Dimitar 
Petrov y Daniel Jristov de la Direc-
ción de "Relaciones Consulares" 
del Ministerio de Asuntos Exteri-
ores.

VARNA, 
12-04-2024 

"Es de extremada importancia 
de que en el futuro los recursos 
antárticos se distribuyan adecuad-
amente", afirma el Dr. Milen Vra-
bevski ante la BTA. Su fundación 
"Memoria Búlgara" entrega premi-
os a la tripulación del buque de in-
vestigación militar "Santos Cirilo 
y Metodio", que por segunda vez 
realizó un viaje al continente hela-
do para realizar la 32ª Expedición 
Antártica Búlgara.

El Dr. Vrabevski espera que las 
expediciones científicas a la An-
tártida, realizadas con un barco 
búlgaro, se conviertan en un im-
portante programa estatal, porque, 
según sus palabras, la importancia 
de la causa es muy grande y el es-
fuerzo merece la pena.

Somos uno de los 29 países 
propietarios de este continente y es 
extremadamente importante que 
sus recursos se distribuyan ade-
cuadamente en el futuro, dice el 

Dr. Vrabevski. Considera que esto 
no se puede lograr sin esfuerzos 
e inversiones específicas en pro-
gramas que creen las condiciones 
previas para la utilización de estos 
recursos. Por este motivo, la Fun-
dación "Memoria Búlgara" ayuda 
a las expediciones.

Los premios para las 34 personas 
de la tripulación del barco, entrega-
dos hoy en Varna, consisten en un 
diploma y donaciones económicas 
del fondo personal del Dr. Milen 
Vrabevski. Me siento orgulloso y 
honrado de compartirlos con estas 
personas, dice y agrega que planea 
hacer los premios tradicionales.

Después de la entrega de los di-
plomas, Milen Vrabevski recibió 
de manos del director de la Escue-
la Superior Naval de Varna, Prof. 
Boyan Mednikarov, una maqueta 
del BIC 421. Él comparte que el 
modelo se colocará en la escuela 
primaria privada "Zar Simeón el 
Grande" de la fundación. Ahí hay 
un rincón especial dedicado a las 
expediciones polares de Bulgaria. 
Ya cuenta con suelo de la Antár-
tida, traído por el comandante del 
BIC 421, Capitán Nikolay Dan-
ailov el año pasado y otros regalos. 
Allí también estará colocada la 
bandera de la escuela, que este año 
ondeó sobre la base búlgara en la 
isla de Livingston, añade él.

La cooperación de la Escuela 
Superior Naval con la Fundación 
"Memoria Búlgara" tiene una larga 
tradición, afirmó durante la cer-
emonia el director de la institución 
educativa, el almirante de flota 
Prof. Boyan Mednikarov. Llama la 
atención sobre el hecho de que las 
dos instituciones profesan valores 
comunes y trabajan con un obje-
tivo común para la glorificación, 
el desarrollo y la afirmación de 
nuestra patria. Según sus palabras, 
en los últimos años su cooperación 
ha adquirido una nueva dimensión 

con el apoyo que la Fundación 
brinda a los viajes del BIC 421 
para la realización de las 31ª y 32ª 
expediciones antárticas búlgaras. 
"Apreciamos mucho este brillante 
gesto de patriotismo del Dr. Vra-
bevski de apoyar a la tripulación 
del barco y motivarla aún más a 
participar en viajes responsables, 
difíciles y largos", dice. Según él, 
de esta manera la fundación trabaja 
para hacer de Bulgaria un verdade-
ro conquistador del continente an-
tártico, creando capacidades para 
la investigación científica.

En la ceremonia también expresó 
su agradecimiento por la confianza 
y el apoyo de la Fundación "Me-
moria Búlgara" el comandante del 
barco, el capitán de segundo rango, 
Nikolay Danailov. "Por segunda vez, 
la bandera naval búlgara ondeó más 
allá de los límites de nuestras ca-
pacidades. Llegamos a lugares que 
ninguno de nosotros, los militares, 
había soñado jamás y seguimos las 
tradiciones de nuestros antepasa-
dos, quienes nos enseñaron que es 
necesario que Bulgaria vaya más 
allá del Mar Negro", dice el capi-
tán. Recuerda las vicisitudes que 
atravesó el barco en su camino ha-
cia el Continente Helado, ayudando 
en Nochevieja a un yate en apuros, 
en cuya tripulación había también 
un búlgaro, así como la descarga de 
una ingente cantidad de materiales 
para el nuevo laboratorio. Según 
el capitán, el barco búlgaro "San-
tos Cirilo y Metodio",  también ha 
demostrado su eficacia en el trabajo 
científico de la 32ª expedición po-
lar, en la que primero se tomaron 
muestras de sedimentos desde las 
profundidades en varios puntos de 
la Bahía de la isla de Livingston y 
se ha llegado a las islas Decepción, 
Rey Jorge y Media Luna, las que 
nuestros científicos apenas están 
comenzando a descubrir.
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